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 *किसी  नाम  पर  अंकित  यह  L  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रदान  को  सभा  में  उस
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 sata
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 2390.  लाइसेंसों  का  जारी  किया  issuo  of  Licences  2506

 जना  2

 Z3yi,  पटवन  की  वस्तु  ब्यान  Export  of  हौ: 1111 123(:' 13  ring  Mach  ir

 वाली  मशीनों  का  थाइ लड़  ery  lo  Thailand  2306

 को  निर्यात

 (2१)



 करता  रोहित  seq  संख्या  विषय  U.S.Q.  No.  Subject  पुष्ठ/? 9068

 2392.  1966  में  फुलेरा  Attack  on  Passenger  Train  near

 रेलवे  स्टेशन  के  निकट  सवारी  Phulera  in  Saptember,  1985  2306

 गाड़ी  पर  आक्रमण

 2393.  देवारी  में  जस्ता  Zinc  Smelter  Plant  at  Debari

 पिघलाने  का  कारखाना  (Rajashtan)  2307

 2394  उत्तर  प्रदेश  में  रेल  गाड़ियों  Chain  Pulling  of  Trains  in  U-  P.  2307

 में  जंजीर  खींचने  के  मामले

 2395.  Casual  Labourers  on  the  N,  E,  Rail- पूर्वोत्तर  रेलवे  में
 नैमित्तिक

 श्रमिक  ways

 2396.  जगत बेला  स्टेशन  पर  माल  Derail  है  ment  of  Goods  train  at  Jagatbela

 गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  Station  2308

 जाना

 2397.  बम्बई  सेन्ट्रल  स्टेशन  पर  Recovery  of  Gold  at  Bombay  Central

 साना  पकड़ा  जाना  Railway  Station

 2398.  शिशु  भ्रामक  का  Manufacture  of  Baby  Food

 उत्पादन

 2310 2399.  बिहार  में  खनिजों  ad-  Mineral  Survey  of  Bihar

 क्षण

 2400.  सिक्किम  खनन  निगम  Sikkim  Mining  Corporation  2310

 2401.  हैवी  इंजीनियरिंग  का  TOY x  पान  Savings  in  Heavy  Engineering  Corpora-

 tay  रांची  में  बचत  tion,  Ranchi  2311

 2402.  पटना  सिटी  स्टेशन  Patna  City  Station  2312

 2403.  Accident  at  Samastipur  Railway  Station  2312
 समस्तीपुर

 रेलवे  स्टेशन  पर

 दुर्घटना

 2404.  के  भूसे  से  तेल  of  011  from  Rice  Chaff

 लना

 2405.  चीनी  प्रकाशनों  का  रायात  Import  of  Chinese  Publications  2313

 2406.  उत्तर  बिहार  में  मोटर  गेज  Conversion  of  Metre  Gauge  into  Broad

 लाइनों  का  ब्राइट  गेज  लाइनों  Gauge  Linas  in  North  Bihir  2313

 में  बदला  जाना

 2407.  दक्षिण  वियतनाम  को  निर्यात  Exports  to  South  Vietnam  2314

 2408.  केले  का  पाउडर  बनाने  का  Banana  Powder  Factory

 खाना

 2409.  रेलवे  में  भोजन  यान  |  ज  ailway  Dining  and  Restaurant  Cars  2318

 2410.  Railway  Catering  Service  on  Kulka-

 में  खानपान  सम्बन्धी  Delhi  Howrah  Mail  2316

 (v)



 अतारांकित  प्रदान  संख्या  विषय  US.Q.Nos.  Subject  Paces

 2316-17 “2411,  सूती  कपड़े  का  निर्यात  Export  of  Cotton  Fabrics

 भाप  से  चलने  वाले  इ  जिन  Steam  Locomotives  2318 2412

 2413  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  Supply  of  Tron  Ore  to  Steel  Plants

 कारखानों  को  लौह  श्रप्रस्क  in  Private  Sector  2318

 की  सप्लाई

 2414  बिहार  ate  बंगाल  कोयला  lying  idle  in  Bikar  and  Bengal

 क्षेत्रों  में  बेकार  खड़े  रेलवे  Coalfields  2318-19

 माल  डिब्बे

 2415  वनस्पति  घी  का  निर्यात  2819-20 Export  of  Vegetable  Oil

 2416  Hungarian  Collaboration  for  Korba कोरबा  एलुमिनियम

 जना  के  लिये  हंगरी  का  Aluminium  Project

 सहयोग

 2417  उत्तर  रेलवे के  दिल्ली  क्षेत्र  Appoint  ment  of  Leave  Reserve  Emplo-

 में  श्रवकाशार्थ  कर्मचारियों  yees  in  Delhi  Area  of  Northern

 रिजवी )  की  नियुक्ति  Railway  2321

 2418  कच्चे  माल  का  समाहार  Procurement  of  Raw  Materials

 2419  2322 हिन्दी  में  टिप्पण  Noting  and  Drafting  in  Hindi

 तथा  आलेखन
 )

 करना

 ml
 2420  प्रख्यात  तथा  निर्यात  Hindi  knowing  Employees  in  the  Office

 यंत्र के  कार्यालय  में  हिन्दी  of  the  Chief  Controller  of  Imports

 जानने  वाले  कर्मचारी  and  Exports  2322

 2421  mara  तथा  निर्यात  Office  of  the  Chief  Controller  of  Imports

 यंत्र  का  कार्यालय  8110.  Exports  2822

 2422  हिन्दी  जानने  वाले  भ्रमणकारी  Hindi  knowing  Officers

 2323 2423  टोकियो  में  प्रदान  कक्ष  Show  Room  in  Tokyo

 )

 2424  Derailment  of  Goods  Train  at  Raghu- रघुनाथ पल ली स्टेशन  पर  माल

 nathpalli  Station  2323 गाड़ी  का  पटरी  से  उतर

 जाना

 2425  ग्रां धा  प्रदेश  में  हथकारघा  Handloom  Industry  in  Andhra  Pradesh  2324

 उद्योग

 2426  उत्तर  रेलवे  के  मैकेनिकल  Selection  to  Class  II  Service  in  the

 2325 विभाग  में  द्वितीय  श्रेणी  के  Railway  Mechanica)  Department

 पदों  से  लिये  चयन

 2427  .  रेलवे  में  तकनी  की  स्टाफ  Technical  Staffs  on  Railway

 (vi)



 अतारांकित  प्रदान  संख्या  विषय  US.Q.  Nos.  Subject  19,268

 2428,  रेलवे  वर्कशापों  तथा  ast  में  Supervisory  Allowance  to
 Foremen

 in

 फोरमैनों  की  पर्यवेक्षण  भत्ता  Railway  Workshops  and  Sheds  2326

 2429.  रेलवे  में  सुपर
 Technical  Supervisors  on  the  Railways

 नाइजर

 2430.  Uniform  Rates  for  Railway  Mazdoors  at
 अहमदाबाद

 में  रेलवे  मजदूरों

 के  लिये  समान  मजूरी
 Ahmedabad  2327

 2431.  चाय  we  Tea  Board

 2432.  रेलवे  में  सेवा  निवृत्ति  की  Superanuation  Age  on  Railways  2328

 वायु

 2433.  विल्लियावक्कम  तथा  Collision  between  Villivakkam  and

 पुरम  स्टेशनों  के  बीच  Ramapuram  Stations

 दुर्घटना

 इ'डियन  मोशन  पिक्चर्स  Indian  Motion  Pictures  Export  Corpora
 oat:

 tion  Ltd. पोर्ट  कारपोरेशन  लिमिटेड

 2435.  South  Central  Railway  Mazdoor  Union  2330 दक्षिण  मध्य  रेलवे  मजदूर  संघ

 2436,  Fire  to  Electric  Train  pear  Bombay  2331 बम्बई  के  निकट  बिजली  की

 गाड़ी  में  झाग  लगाना

 2437.  नई  दिल्ली  में  उत्तर  रेलवे  का  Northern  Railway  Swimming  Pool,

 तैरने  का  तालाब  Near  Delhi  233] —  32

 2438.  लखनऊ  में  रेलवे  अनुसंधान  Quarters for  Railway  Research,  Design

 डिजाइन  तथा  मानक  संगठन  and  Standards  Organisation  Staff,

 कर्मचारियों  के  लिये  Lucknow  2332

 क्वारे

 2333 2439.  त्रिवेणी  स्टील  स्ट्रक्चर  Triveni  Steel
 Structurals,

 Naini

 तनी

 Derailment  at  Dasampatti  34 2440.  दा समपत्ति  पर  रेल  का  पटरी

 से  उतर  जाना

 2441.  Hindi  Name-plates  at  Stations  2334 स्टेशनों  पर  हिन्दी  में  नाम

 पट्ट

 2442,  Air  Rifles  Factory  for  Gujrat
 गुजरात

 में  राइफल

 फैक्टरी

 2443.  लुधियाना  सर हिन्द  सैक्शन  के  Memorandum  from  Daily  Travellers,

 दैनिक  यात्नी  संस्था  से  जान  Ass  2311.0 911.0  Sirnial  Seation  2335

 2444,  जम्मू  तथा  काश्मीर  में  Direct  Purchase  of  Handicrafts  from

 कारों  की  वस्तु ग्न ों  की  सीधी  Artisansin  2336

 खरीद

 2445,  खनिजों  नियत  Export  of  Minerals

 (vii)
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 2337
 2446  .  चाय  बनाने  की  मशीनों  का  Export  of  Tea  Machinery

 fata

 2447,  हिन्दुस्तानਂ  स्टील  लिमिटेड  केਂ  Trade  Unions  under  Hindustan  Steel,

 Ltd, ह भ्रच्तगंत  मजदूर  संघ

 2448  Bhilai  Steel  Plant  Employees भिलाई  इस्पात  कारखाने के

 के  तमंचा ी

 2449  इस्पात  कारखानों  में  मकान  Residential  Accommodation  in  Steel

 2239 Plants

 2450  कटिहार  जैक्सन  स्टेशन  पर  B,  G.  and  M.  G,  Railway  Lines  at

 Kathiar  Junctsion  Station  40
 बड़ी  लाइन  तथा  मीटर  गेज

 रेलवे  लाइन

 2451.  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  टेलीफोन  Upgrading  of  Telephone  Operators  ont

 भ्रापरेटरों  की  वर्गोन्नति  tha  N,  E,  Rly.  2340

 2452.  सम्भरण  तथा  निपटान  Directorate  General  of  Supplies  and

 2340-41 निदेशालय  Disposals

 2341 2453  बंगाल  जूट  हावड़ा  का  Closure  of  the  Bengal  Jute  Mills  Hwrah

 बन्द  होना

 2342 हीरों  का  ग्रायात  तथा  निर्यात  Import  and  Export  of  Diamonds

 Doubling  of  Railway  line  from  Mch- 2455  मेहसाना  से  पालनपुर  तक

 asana  to  Palanpur रेलवे  लाइन  को  दोहरा

 करना

 2456  कालका  मेल  सेਂ  भीड़  Rush  in  Kalka  Mail  2343

 2457  उत्तार  के  दिल्ली  Seniority  of  Locomotive  Drivers,  Fire-

 जन  में  इ  जन  ड्राइवरों
 men  and  Cleaners  in  Delhi  Division  of

 मैनों  तथा  बली नरों  की  Northern  Railway

 ष्ठ्ता

 2458  Platform  of  Karak  Bal  Station
 कलक बाल

 रेलवे  स्टेशन  का

 प्लेटफार्म

 Timings  of  Southern  Express  and 2459  इटारसी  सदन

 प्रेस  तथा  कलकत्ता मेल  के  Calcutta  Mail  at  Itarsi  Jn,  2345

 भराने  जाने  का  समय

 2460  Accident  at  Level  Crossing  between
 शकूर  बस्ती  दया बस्ती

 स्टेशनों के  बीच  रेलवे  फाटक  Shakurbasti  and  Daya  Basti  Stations

 पर
 i

 2461  इस्पात ढालने  के  कारखाने  Steel  Casting  ra  ध ct  ories  2346

 2462.  तीसरी  योजना  में  औद्योगिक  Collaborations  in  Industrial  ventures

 du aul  ing  Third  Plan

 (viii)
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 2463.  ह ति  Jute  Mill  in  2347 उत्तर  प्रदेश  में  पटसन

 मिल

 2464  सीमेंट  के  कारखाने  Cement  Fact  ries

 2465  खनिज  निक्षेपों  के  लिए  Aerial  Surveys  for  Mineral  Deposits  2348

 निक  सर्वेक्षण

 2466  afar  लोकतं  न्याय  Office of  State  Trading  Corporation  in

 R D  erlin  (G में  राज्य  व्यापार  ध  DR)

 निगम  का  कार्यालय

 2467  Barter  Trade  with  Yugoslavia  and  UAR  2349 युगोस्लाविया  तथा  संयुक्त

 गणराज्य  के  साथ  वस्तु

 विनिमय  सम्बन्धी  व्यवस्था

 2468.  उत्तर  प्रदेश  कौर  मध्य  प्रदेश  Machine  Tool  Plants  in  M.  and  P.

 में  मशीनी  श्रौजार  कारखाने

 2469,  रेलवे  में  तोड़  फोड़  की  कार्य  Sabotage  on  Railways  2350

 वाही

 2470  हड़तालों  फिर  बन्दों  के  Loss  to  Railways  due  to  strikes  and

 कारण  रेलवे  को  हानि  Badhsra

 2471.  रेलवे  कुली  Railway  Porters  235)

 2351 2472.  राष्ट्रीय  विकास  Production  of  Coking  Coal  by  N.  C.  D,  C,

 निगम  द्वारा  कोकिंग  कोयले

 का  उत्पादन

 2473  दक्षिण  पूर्व  रेले  के  Capacity  in  the  Presses  of  E.  Railway  2353

 क्यों  की  क्षमता

 2474  रेले  प्रतिवेदनों  का  हिन्दी  में  Publication  of  Railway  Reports  in  Hindi

 प्रकाशन

 2352-53 2475  गांवों  के  लिये  रेडियो  Rural
 Radio  Sots

 Railway  Station  2353
 2476  नंगल  डेम  रेलते  स्टेशन  के

 रेलवे  कर्मचारी  Railway  Employees  at  Nangal  Dam

 2477.  भ्र सि स्टेंट  पर्सनल  श्राफिपर  Assistant  Personnel  Officers

 2478.  कठसूरा  ऊधमपुर  रेलवे  लाइन

 2354 Kathua  Udhampur  Railway  Line

 Accumulation  of  Handloom  Goods  in
 2479  |  मद्रास  में

 हथकरघा  वस्तु ग्र ों

 Madras
 का  मां  हो  जाना

 2480.  Drivers  an  d qa  Firemen Wiramen  in  एफबप्डताडपफुणर | चक्रधरपुर  रेलवे  डिवीजन  में

 Division  2356
 ड्राइवर  तथा  फायरमैन

 2481.  साइट  कोक  पर  भाड़ा  Freight  on  Soft  Coal

 2482,  गैर-सरकारी  कोयला  खानों

 में  भ्र प्रयुक्त  क्षमता  Tale  Capacity  in  Private  Collieries  2356

 (ix)
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 2483,  रासायनिक  तथा  ng  कश्मीर  Chemical  and  Metallurgical  Non-

 Gazetted  Staff कार्य  सम्बन्धी  शभ्रराजपत्चित

 कर्मचारी

 सीमेंट  से  नियंत्रण  हटाया  Cement  Decontrol  2357
 2484

 जाना

 2358 2485  डीजल  पम्पों
 के  लिये  पुर्जों  Shortage  of  Spare  Pacts  for  Diesel  Pumps

 की  कमी

 2486  2358
 जम्मू  कौर  काश्मीर  में  Mining  of  Lead  Zine  and  Copper  inJ.  K

 जस्त  कौर  तांबे  का  खनन

 2487.  मध्य  प्रदेश  में  बॉक्साइट  के  Bauxite  Deposits  in  M,  P.  2358 —  59

 निक्षेप

 2488,  ट्रैक्टरों  का  निर्माण  Manufacture  of  Tractors

 2489,
 ट्र बटेरों  के  mara  के  लिये  Delay  in  issue  of  Licences  for  the  import

 लाइसेंस  जारी  करने  में  of  Tractors.

 विलम्ब

 2450.  सियालदह  के  निकट  Attack  on  Driver  of  Darjeeling  Mail

 लिंग  मेल  के  ड्राइवर पर
 near  Sealdah  2361

 हमला

 2491.  नई  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  के  Arrest  of  Railway  Employees  while

 समीप  जूझना  खेलते  हुए  रेलवे  Gambling  near  New  Delhi  Railway

 कर्मचारियों  का  गिरफ्तार  Station

 किया  जाना

 2492  दूरगामी  डाक  |  ऐवसप्रैस  Staff  of  dinning  cars  attached  to  long

 2363 गाड़ियो ंके  साथ  लगे  distance  Mail  Express  Trains

 थानों  के  तमंचा री

 2493,  मोटरगाड़ी  उद्योग  Autcmcb  ile  Indust  ry  2362

 2294.  भारतीय  भूतत्नीय  सर्वेक्षण  Exploration  Wing,  Geological  Survey  of

 विभाग  की  खोज  कक्ष  India

 2495.  Cement  Requirement  of  Mysore मैसुर की  सीमेंट  की
 कता

 2496.
 मैसूर  में  रेशम  कीट  पालन  Development  of  Sericulture  in  Mysore

 उद्योग का  विकास

 2497,  मैसूर  राज्य  में  रेलवे  काय  क्रम  Railway  Programme  in  Mysore  State  2365

 2498.
 लघु  तथा  कुटीर  उद्योग  Small  Scale  and  Cottage  Industries

 2499,  हैवी  इ  जीनिर्यारंग  Heavy  Engineering  Corporation,

 Ranchi

 (x)
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 2500,  आपातकालीन  कमीशन  प्राप्त  Allotment  cf  Scootera  to  me:  gency

 नफस  रों  को  स्वेटरों  का  (20110011115510116 0.  Offivers  2368

 नियतन

 2501  2368 रत्नगिरी  में  ऐल्युमिनियम  का  Aluminium  Factory  in  Ratnagiri

 कारखाना

 2502,  Railway  Staff  working  at  Bhilakhedi भीलाखेड़ी  में  काम  करने

 वाले  रेलवे  कर्मचारी

 2503.  मध्य  प्रदेश  के  भर सिह पुर  Survey  in  Narsinghpur  District  of

 2370 जिले  में  सर्वेक्षण  Madhy.  Pradesh

 2504,  इस्पात  कारखाना  स्थापित  Loss  to  Railway  due  to  Steel  Plant

 2370 करने  के  बारे  में  हुए  Agitation

 लग  के  कारण  रेलवे  को  हुई

 हानि

 2505,  घड़ियां  बनाने  के  कारखाने  Watch  Factories  2371

 2506.  काश्मीर  शादी  में  Lead,  Zine  and  Copper  in  Kashmir

 2371 जस्ता  कौर  लाम्बा  valley

 25  07.  कच्ची  फिल्म  का  आयात  Import  of  Raw  Film

 2508.  Accident  on  Samnalpur  Titlagarh सम्बलपुर  टिटिलागढ़  सैक्शन

 पर  रेल  दुर्घटना  Section

 2509.  सहायक  उद्योगों  सम्बन्धी  उप  Ancillary  Industries  Sub-Committee  2337

 समिति

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent
 nortance  2373

 की  दौर  ध्यान  दिलाना  Public  Im  न  we  Us  ह  है  ww

 रूई  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  Threatened  closure  of  textile  mills  on

 2373
 कपड़ा  सिलों  के  बन्द हो  जाने  की

 account  of  non-availability  of  cotton

 आशंका

 2374 श्री  ay  लिमये  Shri  Madhu  Limaye

 2374 श्री  मनु भाई  शाह  Shri  Manubhai  Sah

 2338) सभा  पटल  पर  रखे  गये  va  Papers  Laid  on  tho  Table’

 mag  समिति  Estimates  Committee  2383

 कार्यवाही  सारांश  Minutes  2383

 राज्य  सभा  के  सन्देश  2383 Messages  from  Rajya  Sabha

 प्राक्कलन  समिति  Estimates  Committes

 2383 चौरासीवां  ate  पचासीवाँ  प्रतिवेदन  Eighty-fourth  and  eighty-fifth  Reports

 Public  Accounts  Committee

 बासठवा  प्रतिवेदन  Sixty-second  Report  884

 (xi)
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 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  Committee  on  Absence  of  Members

 स्थिति  सम्बन्धी  समिति  from  the  sittings  of  the  House
 2384

 उन्नीसवां  प्रतिवेदन  Nineteenth  Report

 सदस्यों  को  पुकारने  को  क्रम  Order  in  which  Members  are  to  becalled  2584--2386

 सभा का  हिय  Business  of  the  House  2386

 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  का  प्रदान  Point  of  Personal  Explanation  2389

 श्यामलाल  सर्राफ  तथा  श्री  हेम  Shri  Sham  Lal  Saraf  and  Shri  Hem

 बुरा  )  Barua)

 संविधान  Constitution  (Twenty-third  Amend-

 यक  ment)  Bill  Introduced  2390

 नियम  388  के  भ्रन्तर्गत  प्रस्ताव  तथा  Motion  under  Rule  388  and  Motion  Re.

 लोक  प्रतिनिधित्व  सेन नकेल  Amendment  to  Representation  of

 यक  में  संशोधन  के  बारे  में  प्रस्ताव  People  (Amendment)  Bill

 Representation  of  People  (Amendment) लोक  प्रतिनिधित्व

 (Bill) यक
 ro ग

 2395

 खण्ड  Clause  2०  Codtd,

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  Motion  to  Pass,  as  amended

 प्रस्ताव

 Preventive  Detention  (Continuance)  Billਂ  2402 निवारक  निरोध  हना

 विधेयक

 Motion  to  Consider नीचा  करने  का  प्रस्ताव

 Shri  Mohammed  -Koya श्री  मुहम्मद
 कौया  405

 Shri  Sheo  Narain श्री  शिवनारायण  2403

 Committee  on  Private  ‘Bills गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों

 and  Resolutions तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  2403

 निनानबेवाँ  प्रतिवेदन  Ninety  Nineth  Report  2403

 प्रशासनिक  सुधार  भ्रायोग  के  Resolution  Re,  Interim  Report  of

 रिम  प्रतिवेदन के  बारे में  संकल्प  Administrative  Reforms  Commission-

 वापिस  लिया  1  th  dr  eawn,  2404

 श्री  सिंहासन  सिह  Shri  Sinhasan  Singh  2404

 हाए  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  Dr.  L.  M.  Singhvi  2406

 A
 Shri  fhe  M,  Vidyalankar  2408 ०  श्री

 ना०
 विद्यालंकार

 श्री  भ्रल्वारेस  Shri  Alvares  2410

 श्री  विभूति  मिश्र  Sari  Bibhuti  Mishra  24)1

 >» ड्  पदा पाल  सिंह  Shri  Yashpal  Singh  2411

 शी हंडा  ‘Shri  Heda:  2412

 (xii)



 fe
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 Shri  5,  N.  Chaturvedi  2413 श्री  श०  ना०  चतुर्वेदी

 Shri  R,  5,  Pandey  2413
 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 Shri  Bade  2414
 श्री

 बड़े
 Shri  Y,  Chavan श्री  यशवम्तराव

 चौथी  योजना  के  लिये  विदेशी  Resolution  Re,  Foreign  Aid  for  Fourth

 यता  के  बारे  A  संकल्प  Plan  2416

 2616 श्री  अ्रल्वारेस  Shri  Alvarea

 (xiii)



 लोक-सभा  वाद-विवाद  अनूदित  संस्करण

 LOK
 SABHA

 DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 दाक वार चक  25  नवम्बर  1966/4  1888

 Friday,  November  25,  1966/Agrahayan  4,  1888  (Saka)

 लोक-सभा ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |
 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock,

 श्रृध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  ।

 |  Mr.  Speaker  in  the  Chair.

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 उर्वरक  कौर  पेट्रो-रसायन  उद्योगों  के  लिये  उपकरण

 *511  श्री  यदा पाल सिह

 डा०  रानेन सेन  :

 न्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 \
 }  कया  एवं रक  तथा  पेट्रो-रसायन  उद्योगों  के  लिये  विशेष  उपकरण  बनाने  के  लिये

 सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कारखाना  स्थापित  करने  का  विचार  है  :  कौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  freer  :

 att  एक  विवरण  सभापटल  का  रखा  जाता  |

 विवरण

 उं  पेट्रो-रासायनिक  तथा  धातु कार्मिक  उद्योगों  के  लिये  विशेष

 उप्र  तैयार  करने  के  जैसे  प्रैशर  हीट  एक्सचेंजर  सरकार  का  विचार
 सरकारी  क्षेत्र  में  दो  कारखाने  स्थापित  करने  का  है  ।

 इन  कारखानों  में  से  एक  gata  प्लेट  बैसल  शॉपਂ  चेकोस्लोवाकिया  के

 ्य ् मसस  के  सहयोग  से  विशाखापटनम  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ai  इसकी
 वार्षिक  क्षमता  23,000  टन  होगी  |  इससे  सम्बन्धित  प्रारम्भिक  कार्य  पूरा  हो  गया  है  ।  भूमि  जीत

 करने
 का

 काम
 पूरा  होने  वाला  है  वहां  पर

 शीघ्र  ही  काम  शुरू  हो  जायेगा  ।  कुल  डिजाइन
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 के  कागज  भी  शीघ्र  ही  चेकोस्लोवाकिया से  ५  वाले  हैं  ।  चेकोस्लोवाकिया  से  लम्बी
 अवधि  में

 उपकरणों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  भी  कायेवाही  की  जा  रही  इस  परियोजना पर  16.7  करोड़

 रुपए  लागत  जायेगी  के  जिसमें  से  6.70  करोड़  रुपए  की  विदेशी  मुद्रा  होगी  ।

 ी
 दूसरा  कारखाना  रूमानिया  के  मैससं  के  सहयोग  से  स्थापित

 करने  का  विचार  है  कौर  इसकी  वार्षिक  क्षमता  22,000  टन  होगी  ।  इस  परियोजना  के  स्थान  के

 बारे  में  प्रभी  तक  कोई  नील  य  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  परियोजना  की  अनुमानित पू  जीगत  लागत

 13  करोड़  रुपए  है  के  जिसमें  5.36  करोड़  रुपए  की  विदेशी  मुद्रा  होगी  |

 Shri  Yashpal  Singh  The  Hon,  Minister  did  not  state  whether  other  countries  were

 consulted  before  deciding  on  collaboration  with  Czechoslovakia  if  so  the  differe
 ne ®

 in
 the  cost  ?

 उद्योग  मंत्री  :  चेकोस्लोवाकिया  से  बातचीत  करने  से  पहले  हमने  किसी

 wey से  नहीं  पूछा  था  ।

 Can  no  other  country  be  allowed  to  set  up  a  firm  here Shri  Yashpal  Singh:
 mitre  ? beneficial  to  the  country  ?  Is  it  the  monopoly  of  only  one  cor  aury

 श्री  संजीवय्या :  चू  कि  चेकोस्लोवाकिया  ने  कुछ  ऋण  हमने  कुछ  परियोजनाओं  के

 बारे  में  उनसे  बातचीत  की  उनमें  से  एक  यह  है  ।

 डा०  रानेन सेन  :  विवरण  में  यह  कहा  गया  है  कि  विशेष  उपकरण  तैयार  करने  के  लिये

 सरकारी  क्षेत्र  में  दो  कारखाने  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  ag  स्पष्ट  नहीं  हुमा  कि  इन  दो  कारखानों

 में  उर्वरक  ate  पेट्रो-रासायनिक  उद्योगों  के  लिये  सभी  आवश्यक  मशीनें  ak  उपकरण  तैयार  किये

 जायेंगे  |  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ?

 श्री  संजीवय्या  :.  विवरण में  मेंने  बताया है  कि  न  केवल  vars  शौर  पेट्रो-रासायनिक

 उद्योगों  के  लिये  बल्कि  पेट्रोलियम  प्रौढ़  धातु कार्मिक  उद्योगों  के  लिये  भी  मशीनें  ate  उपकरण

 तैयार  किये  जायेंगे  ।

 Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Sir,  it  has  not  been  made  clear  in  the  statement  when  the
 unit  to  be  set  up  at  Vishakhapatnam  would  be  completed  and  where  the  other  unit  to
 be  setup  with  the  collaboration  of  Rumania  will  be  located  and  how  long it  will  take
 to  complete  it  ?

 श्री  संजीवय्या  :  विशाखापटनम  स्थित  कारखाने  में  श्री  से  दो  वर्ष  लगेंगे  श्र  दूसरे  स्थान

 के  बारे  में  सभी  कोई  निर्णय
 नहीं किया  गया  है

 ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  Since  the  location  of  the  second  unit  is  yet  to  be  decided,  may
 I  know  whether  an  expert  committee  is  visiting  various  places  in  the  country  to  select
 suitable  site,  if  so,  the  sites  examined  by  them  so  far  ?

 श्री  संजीवय्या :  चेकोस्लोवाकिया  के  एक  दल  ने  हमारे  विशेषज्ञों  के  साथ  कुछ  स्थानों  का

 दौरा  किया  था  और  विशाखापटनम  को  चुना  था
 ।  क्योंकि  दूसरे  कारखाने  में  रूमानिया  से  सहयोग
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 इसलिये  हम  रूमानिया  से  एक  दल  बुला  रहे  हैं
 ।

 वे  स्थानों  का  निरीक्षण  करेंगे  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra:  Has  it  come  to  the  notice  of  Government  that  North  Bihar

 is  backward  in  every  respect,  Since  there  is  oil  Refinery  in  Barauni  and  iron  goods

 units  are  located  in  Chhota  Nagpur,  are  Government  thinking  locating  it  in  North

 Rihar  with  a  view  to  uplift  this  area  ?

 श्री  संजीवय्या  :  यह  परियोजना  केवल  एक  बन्दरगाह  के  निकट  ही  स्थापित  हो

 सकती  प्रयास  कांडला  अदि  में  ।

 विदेशों  के  साथ  व्यापार

 ः

 *512  श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 श्री  ब०  कु०  दास

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशों  के  साथ  व्यापार  से  सम्बन्धित  सदस्यों  के  बारे  में  झ्रनुसंघान  करने  के

 के  लिये  व्यापक  कार्यक्रम  बनाया  गया  है  ;

 faa  faz 14 क्या  निर्यात  की  सम्भाव्यता  का  पता  लगाने  के  q देशों
 |

 के  बाजारों का  सर्वेक्षण

 किया  गया  है  ;

 क्या  विदेशों  के  साथ  व्यापार  के  विशेषज्ञों  का  एक  संवर्ग  बनाने  की  दृष्टि  से  कोई

 बड़ा  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  तैयार  किया  गया  कौर

 ये  सर्वेक्षण  कहां  तक  वस्तुओं  के  उत्पादन  ate  उनकी  बिक्री  को  बढ़ाने  की  दृष्टि से

 किये गये  हैं  ?

 दि  ा  पटल  पर  tat वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  से  एक  विवरण

 जाता है  ।

 विवरण

 हां  ।  निर्यातोन्मुख  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  वैदेशिक  व्यापार  कीं  सदस्यों  at

 अनुसंधान  करने  के  लिये  वैदेशिक  व्यापार  के  भारतीय  संस्थान  के  पास  एक  व्यापक  कार्यक्रम  है  ।

 att  संस्थान  ने  चुनी  हुई  ae  के  सम्बन्ध  में  बाजार  सर्वेक्षण  किये  हैं  जैसे

 जूट  तथा  इ  जूनियर  उत्पादों  के  लिये  ईरान  तथा  इराक  रासायनिक  तथा  भेजी

 उत्पादों  के  लिये  सऊदी  aa  तथा  ईरान  में
 ौर

 सूती  वस्त्रों  के  लिये  भ्रास्ट्रेलिया  में  ।

 (71)  हां  ।  पहिले ही  आरम्भ  किये  गये  तीन  व्यापक  पाठ्यक्रमों  के  संस्थान

 हाल  ही  में  वैदेशिक  व्यापार  एक  मास  का  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  तथा  ह अन्तर ष्ट्रीय॑  विपणन  की

 सम्बन्धी  एक  wer  पाठ्यक्रम  आरम्भ  किया  है  ।

 ये  सर्वेक्षण  उत्पादन  एवं  बिक्री  सम्बन्धी  होते  हैं  ake  केवल  सरकारी  we
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 संकलन  मात्र  के  लिये  नहीं  होते  कौर  प्रायोजक  संगठनों  तथा  उत्पादों  के  विमान  तथा  सम्भाव्य

 निर्यातकों  को  उन  में  प्रत्यक्ष  प्रतिरूपी  होती  है  तथा  उनके  लिये  उनकी  उपयोगिता  है  ।

 श्री  प्र०  To  च्श्रेद  भारत के  निर्यात  किये  जा  सकने  योग्य  माल  की  परिवर्तनशील

 लोच  को  देखते  हुए  क्या  सरकार
 ने  कोई  कसौटी  निर्धारित  की  है  जिसके  श्राघार  पर  पहले  की

 निर्यात-राजसहायता  तथा  रायात  शुल्क  की  नीति  को  अब  बदला  गया  यदि  तो  क्या  परिणाम

 निकलो  ?

 श्री  मनभाई  दशाह  कुछ  महीनों  के  बाद  परिणाम  पता  लग  जायेंगे  ।  नीति  का  पुनरीक्षण

 नहीं  किया  गया  है  ।  निर्यात  को  श्रमिक से  प्रतीक  बढ़ाने  की  नीति  अरब  भी  जारी  है  ।

 श्री  प्र०
 र०  चक्रवातों

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  विकासोन्मुख
 देशों  के  पास

 पूंजीगत  माल  फालतू  रहता  है  क्या  भारत  wa  विकसित  अथवा  विकासोन्मुख  देशों  के  साथ  व्यवसाय

 रने  में  अधिक  अच्छी  स्थिति में  यदि  तो  हमारे  निर्यात  के  लिये  कौनसा  नया  बाजार

 होगा ?

 श्री  मन भाई दाह  भारत  में  तेजी  से  होते  हुये  विकास  को  ध्यान  में  रखते  हुये  हम

 पहले  तो  श्रायात  की  जाने  वाली  का  आयात  न  करके  उनका  देश  में  निर्माण  करके  बहुत

 रिक  राशि  बचाने  की  बहत  अ्रच्छी  स्थिति  में  हैं  विकसित  देशों  के  बारे  हमने  भी  विकास

 किया  है  ताकि  माननीय  सदस्य  के  सुभाव  के  भ्रनुसार  हम  श्रमिक  कौर  एशिया  में  अपनी  मशीनें

 कौर  पूँजीगत माल  भेज  सके  |

 श्री
 ब०  Fo  दास

 :  क्या  झ्रवमूल्यन  भ्रौर  अ्रपनी  नई  निर्यात  नीति  के  परिणामस्वरूप
 हमें

 किसी  भी  देश  में  नये  बाजार  gat  में  कठिनाई  हो  रही

 श्री  मनु भाई  नहीं  ।  इसके  विपरीत  इससे  हमें  नये  बाजार  स्थापित  करने  में

 सहायता  मिलेगी  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  मंत्री  महोदय  यह  बता  सकते  हैं  कि  इस  वर्ष  निर्यात  की ग  राशि से

 कितनी  ates  राशि  का  आयात  gar  atc  पिछले  वर्ष  की  तुलना  में  स्थिति  क्या
 ?

 श्री  मनुभाई  सभा  को  मैं  पहले  बता  चुका  हूँ  कि  अवमूल्यन  के  पचाते  पहले  चार

 महीनों  में  व्यापार  सन्तुलन
 10

 करोड़  डॉलर  हमारे  विपरीत  था  लेकिन  हमें  खाने  वाले  महीनों  में

 इसे  पुरा  कर  लेने  की  आशा  है  क्योंकि  तब  तक  स्थिति  स्थायी  हो  जायेगी  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  में  कहा  गया है  कि  संस्था  ने  चुनी  हुई  के  बाजार

 का  सर्वेक्षण किया  जैसे  इ  जीनियरी  रासायनिक  उत्पाद  तथा  औषध  कौर

 सुती  कपड़े  |  कया  ये  सर्वोक्षण  भविष्य  में  हमारे  माल  की  खपत  की  संभावना  को  ध्यान  में  रखकर

 किये  गये  हैं  अथवा  पहले  से  ही  विद्यमान  बाजारों  का  सर्वेक्षण  किया  गया  है
 ?  क्या  पहले  से  ही

 हमारे  कब्जे  में  बाजारों  को  हमने  हाथ  में  रखने  के  लिये  भी  कोई  काय  वाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  मनुभाई दाह  :.  वास्तविक  स्थिति  यही  है  ।  पहला  कदम  तो  यह  है  कि  वर्तमान

 बाजारों  को  अपने  हाथ  में  रखा  जाये  |  दूसरा  कदम  य  मांग  को  बढ़ाना श्र  तीसरा  कदम  है

 नये  बाजारों का  पता  लगाना
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 श्री  श्रल्वारेस  :  इस  बात को  मानते  हुये
 कि

 अवमूल्यन  के  पश्चात्  पहले  चार  महीनों  में

 हमारी  निर्यात  ara  में  कमी  हुई  मंत्री  महोदय  ने  आशा  व्यक्त  की  है  कि  भविष्य  में  स्थिति  सुघर

 जायेगी  ।  वे  कौनसी  बातें  हैं  जो  स्थिर  हो  जायेंगी  ate  जिनसे  देश  का  निर्यात  बढ़  जायेगा
 ?

 श्री  मनुभाई  तो  सभी  निर्यात  शुल्कों  को  सुव्यवस्थित  कर  दिया
 गया  है

 ताकि  निर्यातकों  तथा  श्रायातकों  को  अपनी  स्थिति  मालूम  रहे
 ।

 सभी  रुपये  वाले  करारों
 का

 पुनमुल्यन  किया  गया  है  चाहे  वे  पूर्वी  यूरोप  के  देशों  के  साथ  श्रीलंका  श्रथवा  कनाडा हो  |
 16  अ्रगस्त  को  निर्यात  सहायता  योजनाश्रों  की  घोषणा  की  गई  स्थिति  सुधर  रही है

 उदारीकरण  से  उत्पादन  बढ़ने  की  है  कौर  हमें  पहले  से  अघिक  माल
 मिल

 सकेगा
 |

 स्टेपल  फाइबर  का  आयात

 +

 *513  श्री  मधु  लिमय े:

 क्या  वाणिज्य  मिली  19  1966  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  548  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बम्बई  की  मधुसुदन  गोरधनदास  नामक  फर्म  को
 स्टेपल  फाइबर  के

 आयात  के  लिये  जारी  किये  गये  लायसेसों  के  सम्बन्ध  में  जांच  इस  बीच  पुरी  कर  ली  है  :

 यदि  तो  उसका  क्या  निष्कर्ष  निकला

 उन  व्यक्तियों  के  नाम  हैं  जो  सरकारी  विनियमों  का  उल्लंघन  करने  के  दोषी  पाये  गये

 हैं  प्रौढ़  इनको  क्या  सजा  दी  गई  ;  .  कौर

 उन  व्यक्तियों  के  विरूद्ध  कार्यवाही  करने  में  meats  विलम्ब  होने  के  कया  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  मुहम्मद शफी
 :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 1
 सभी  सम्बद्ध  पार्टियों  के  सम्बन्ध  में  जांच  पुरी  कर  ली  गई  है  ।  निम्नलिखित  सात

 {Sr
 मिलों  पर  मुकदमा  चलाया  जा  रहा  है  ।  इसके  अतिरिक्त  श्रायात  एवं  निर्यात  ६  रथ

 1947  की  घारा  5  के  झ्र धीन  भ्रपराधों  के  लिये  मे०  मधुसूदन  गोरधनदास  तथा  Ao  धनराज  मिल्स

 के  विरूद्ध  दुष् प्रेरक  होने  के  रूप  में  मुकदमे  दायर  किये  गये  हैं  :--

 (1)  म॑ं०  श्री  सीताराम  बम्बई  ।

 (2)  म०  न्यू  ग्रैट  ईस्टनें  स्पिनिंग  एवं  बीवी  कृ०  बम्बई  |

 (3)  म०  दि  न्यू  सिटी  श्रॉफ  बाम्बे  मेन्यू  Fo  बम्बई  ।

 (4)  म०  जे०  एण्ड  पी०  कोट्स  इण्डिया  बम्बई  |

 (5)  म०  दि  इन्दौर  मालवा  युनाइटेड  बम्बई  |

 (6)  Ho  लक्ष्मी  विष्णु  काटन  शोलापुर  |

 (7)  म०  ब्राउवरी  मिल्स  लि  ०,  बम्बई  |
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 Ho  मधुसूदन  गोरधनदास  एण्ड  कम्पनी  पर  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  घारा  420
 के

 अधीन

 मुकदमा  चलाया  जा  रहा  हे
 ।  इन  मामलों  पर  न्यायालय  द्वारा  अभी  निर्णय  दिया  जाना  है

 2.  शेष  206  मिलों  कौर  सम्बद्ध  तीन  पदाधिकारियों  के  विषय  में  जो  जांच  पूरी  कर  ली

 गई  है  उन  पर  कानूनी  सलाहकारों  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा  है  जिससे  उनके  विरूद्ध  मुकदमा

 चलाया  जा  सके  जो  उपलब्ध  साक्ष्य  के  प्राची  पर  दण्ड  योग्य  पाये  गये  ।

 3  यह  स्पष्ट है  कि  कोई  परिवारों  waar  भ्रनुचित विलम्ब  नहीं  हुआ  है  क्योंकि  इन  सभी

 पदाधिकारियों  पार्टियों के  विरूद्ध  सभी
 जांचे

 12  महीनों की  प्रविधि  में  पूरी कर  गई

 हैं  ak  दोष  के  जहां  सम्भव  aga  जल्दी  ही  मुकदमे  चलाये  जायेंगे  ।  इसके  अतिरिक्त

 सम्बद्ध  पदाधिकारियों  के  विरूद्ध  विभागीय  कार्यवाही  भी  शीघ्र  ही  पूरी  कर  ली  जायेगी  ।

 Mr Shri  Madhu  Limaye  Speaker  on  an  earlier  occasion  I  had  placed  certain

 papers  on  the  table  of  the  House  and  I  have  been  informed  that  you  have  passed  them

 on  to  the  Hon.  Ministei  These  included  a  letter  addressed  to  Lakshmi  Vishnu  Cott

 Mills  Limited  from  M/S  Madhusudan  Gordhandas  It  inter  alia  contains  the  following
 sentence

 then,  as  the  matter  has  now  been  amicably  settled  with  the  various

 Government  Departments  like  the  Textile  Commissioner  the  joint  chief  controller  of
 Customs  and Imports,  special  Investigation  Branch  of  Police,  the  Bank  of  Toky  other

 control  and  state  authorities,  it  has  been  agreed  to  release  the  frosen  goods,  imported
 on  our  behalf  against  the  above  mentioned  licences

 This  letter  is  dated  25th  January,  the  Hon,  Minister  has  stated  in  his  reply  :

 addition,  prosecutions  have  also  been  launched,  as  a  betters,  against  M/S
 Madhusudan  Gordhandas  and  M/S  Dhanraj  Mills  for  offences  under  Section  5  th  the

 प्
 Imports  and  Exports  (Control)  Act

 I  had  raised  this  matter  on  25th  March,  this  letter  about  settlement  is  dated  25th

 January,  He  says  that  prosecutions  have  been  launched.  When  were  prosecutions
 launched in  against M/S  Madhusudan  Gordhandas  in  accordance  with  provisions  of  the
 law  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  26  1966  को  मधुसूदन  गोरधनदास  के

 विरूद्ध  अभियोग  चलाये  गये  हैं  ।  मामला  न्यायालय  में  विचाराधीन  है  ।  जैसा  मैंने  मुख्य  उत्तर  में

 पुलिस  की  जांच  पुरी  हो  गई  है  ।

 Shri  Madhu  Limaye  Mr,  Speaker,  now  it  has  become  clear  that  it  was  stated  in
 the  letter  dated  25th  January  that  settlement  was  being  made  raised  the  matter  on
 25th  March  and  you  launched  prosecution  in  September  May  I  know  whether  earlier
 any  prosecution  was  launched  in  this  case  of  corruption  against  the  concerned  officers
 in  the  office  of  the  Textile  Commissioner  or  Joint  Chief  Controller  and  later  it  was
 withdrawn  or  suppressed  for  certain  obvious  reasons  ?  You  have  stated  in  reply  to  my
 question  as  follows

 ‘Regarding  the  remaining  46  mills  and  the  3  officials  involved,  the  investigations
 which  have  been  completed  are  being  examined  by  the  Legal  Advisers  with  a  view  to

 launching  prosecution  against  such  of  them  as  are  found  enIna culpa  ble  on  the  basis  of  the
 available  evidence.”’
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 ——

 Now  I  want  to  know  whether  there  was  any  intention  to  launch  prosecution  or  it

 was  launched  earlier  in  this  case,  which  was  later  withdrawn  for  certain  obvious

 reasons  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  In  the  first  instance  it  g  wrong  that  investigations  were

 started  after  the  Hon.  Member  raised  the  point.

 Shri  Madhu  Limaye:  He  shonld  not  misquote  and  mislead.  I  asked  about

 prosecution  and  not  investigation.

 Mr.  Speaker  :  You  have  put  your  question,  now  let  him  proceed,

 श्री  मनुभाई  गाह  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  की  सुचना  के  लिये  यह  स्पष्ट  कर  दूं

 कि
 जैसे  ही  सीमा-शुल्क  भ्र धि कारियों  ने  माल  पकड़ा  इस  फर्म  तथा  अरन्य  अन्य  दोषी  लोगों  के  विरूद्ध

 तुरन्त  जांच  की  गई  थी  अर्थात्  इस  सभा  में  wear  बाहर  किसी  भी  द्वारा  इस  मामले  को  उठाने से

 बहुत  पहले  ।  इस  प्रकार  की  जांच  में  कुछ  समय  लगता  है  ।  इसमें  पुरे  12  महीने  लग  गये  ।  इसलिये

 इसका  श्रेय  किसी  सदस्य  को  नहीं  है  कि  उसके  द्वारा  इस  प्रश्न  को  उठाये  जाने  के  बाद  ही  अभियोग

 चलाये  गये
 ।

 जेसे  ही  जांच  पुरी  अ्रभियोग  चलाये  गये  ।  जब  भी  प्रखरता  जांच  से  यह  सिद्ध  होगा
 कि

 कोई  व्यक्ति  दोषी  उसका  कुछ  भी  स्थान  अग्रेतर  अभियोग चलाये  जायेंगे  ।  अधिकारियों

 के  विरूद्ध  कोई  अभियोग  नहीं  चलाये  गये  थे  ।  इसलिये  अभियोग  वापस  लेने  का  प्रश्न  ही  उत्पन्न

 नहीं  होता
 |

 तीन  श्रधघिकारियों  के  विरूद्ध  मामले  के  बारे  में  विवरण  में  उल्लेख है  ।  जांच  पुरी  हो

 गई  है  att  पुलिस  कानूनी  सलाह  ले  रही  है  ।  जैसे  कानूनी  सालह  मिल  जो  भी  दोषी  पाया

 छोटा  अघिकारी  हो  या  उच्च  अधिकारी  उसके  विरूद्ध  आवश्यक  कार्यवाही  की  जायेगी

 आयातित  अखबारी  कागज  को  लागत

 +

 *514.  श्री  स०  च०  सामन्त

 श्री  प्र०  च०  बर्रा

 श्री  भागवत  भा  :

 श्री  सुबोध  हंसना :

 श्री ू ०  ला०  दिवेंदर :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रुपये  के  भ्रवमुल्यन का  masa  अखबारी  कागज  की  लागत  पर  क्या

 इस  कारण  अ्रखबारों की उत्पा की  उत्पाद  दन
 लागत में

 कया  औसत  वृद्धि हुई  है
 :  और

 उत्पादन  लागत  में  हुई  इस  वृद्धि  के  कारण  अखबारों को  यदि  कोई  सहायता  दी  गई

 तो  कया ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :

 से  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
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 विवरण

 चू  कि  विदेशी  सम्भरणकर्त्ताप्रों  के  साथ  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  की  गई  संविदाओं  में

 कीमतें  पाउंड  अमरीका  तथा  कनाडा  के  डालरों  में  निर्दिष्ट  की  जाती  wa  भारतीय

 रुपये  के  श्रवसूल्यन  के  परिणामस्वरूप  अखबारी  कागज  की  कीमत  रुपयों  में  लगभग  yoy  प्रतिशत

 बढ़  गयी  है  ।

 भ्रवसूल्यन  के  परिणामस्वरूप  अखबारी  कागज  की  कीमत  बढ़  जाने  के  कारण  अखबारों  की

 उत्पादन  लागत  में  aaa  वृद्धि  के  बारे  में  कुछ  सुचना  दे  सकना  सरकार  के  लिये  सम्भव  नहीं है  ।

 यह  वृद्धि  विभिन्न  अ्रखबारों  के  विषय  में  भिन्न-भिन्न  है  ।

 भ्रवमुल्यन  के  परिणामस्वरूप  भ्रायातित  अखबारी  कागज  की  कोमल
 लगभग  400  रु०  प्रति

 मे०  टन  बढ़  गयी  है  ।  सरकार  ने  प्रति  Ao  टन  कागज  पर  50  रु०  का  सीमा  शुल्क  श्रौर 70 रु० 70  रु०

 का  विनियामक  शुल्क  खत्म  कर  दिया  है  ।  इन  शुल्कों  को  खत्म  करने  के  oars  भी  श्रायातित

 कागज  की  कीमत  लगभग  280  रु०  प्रति वे ०  टन  बढ़  गयी है  |

 समाचार  पत्तों  को  राहत  देने  के  लिये  निम्नलिखित  उपाय  किये गये  हैं  :

 (1)  सरकार ने  सरकारी  विज्ञापनों  पर  10  प्रतिशत  के  शअ्धिप्रभार  को  मान  लिया

 गया

 (2)  सरकार ने  अतिरिक्त  भ्रखबारी  कागज  के  श्रायात  में  भ्रम रिकी  सहायता

 प्रायोजना-ऋण में  से  20  लाख  रु०  की  विदेशी  मुद्रा देना  स्वीकार कर  लिया  है  ।

 चू  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरीका से  अखबारी  कागज  की  उपलब्धि  में  शभ्रनिशष्चितता

 प्रतीत  हुई  सरकार  ने  लगभग  16,000  मे०  टन  अतिरिक्त  अखबारी  कागज  के

 के  wad  सहायता  प्रायोजना  ऋण  के  अन्तर्गत  20  लाख  अमरीका

 डालर के  बजाय  कनाडा  विकास  ऋण  सहायताके  भ्रन्तर्गत  20  लाख  डालर  की

 विदेशी  मुद्रा  का  आबंटन  किया  है  ।

 (3)  आयातित  अखबारी  कागज  पर  से  आयात  शुल्क  कौर  विनियामक  शुल्क  खत्म  कर

 दिया गया  है

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  विवरण  में  बताया  गया  है  कि  मुल्यों  में  400  रुपये  मीट्रिक  टन

 कौर  280  रुपये  प्रति  मीट्रिक  टन  की  वृद्धि  हुई  है  यद्यपि  सरकार  ने  सीमा  शुल्क  कौर  विनियामक

 शुल्क  हटा  दिया  था  ।  क्या  समाचार-पत्र  संघ  से  कौर  सहायता  दिये  जाने  के  लिये  सुभाव  प्राप्त

 हुए  यदि  तो  गे  सुभाव  कया  हैं
 ?

 श्री  मनुभाई  शाह :  उन्होंने  रविवार  को  पूरा  समाप्त  करने  के
 लिये  कहा  जो  संभव

 नहीं  कोई  सहायता  दिये  जाने  का  विचार  नहीं  है  ।

 श्री  स०  त्र  सामन्त :  क्या  उन  देशों  से  कागज  आयात  करने  का  प्रयत्न  किया

 जा  रहा  है  जिन्हें  भुगतान  रुपये  में  करना  पड़ता है  ?
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 श्री  मनुभाई  शाह  जिन  देशों  के  साथ  हमने  समझौते  किये  हुए हैं  उनके  नाम

 हैं  ches  विदाई  देव  कौर  पूर्वी  योरोपीय  देश  ।  सभी  देशों  के  साथ  बातचीत  की  गई  है

 नौ  सप्लाई  ग्रा  रही  है  ।

 शी  सुबोध  विवरण  से  प्रतीत  होता  है  कि  सरकार  अखबारी  कागज  के  लागत-मुल्य  में

 औसत  वृद्धि  के  बारे  में  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  है  लेकिन  उसका  यह  भी  कहना  है  कि  यह  हर

 समाचार-पत्न  में  भिन्न है  ।
 यदि  ऐसा  है  तो

 समाचार-पत्तों  की  उत्पादन  लागत  भिन्न  fara

 क्यों  है  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  इस  देश  में  इस  क्षेत्र  में  श्र  भ्रमण  क्षेत्रों  में  उत्पादन  लागत  अझ्रधिकोंश

 विकसित  देशों  की  अ्रपेक्षा  अधिक  इसलिये  हमारी  ama  श्रमिक  होने  से  लोग  आयातित

 अ्रखबा री  कागज  लोना  पसन्द  करते  हैं  लोकिन  हम  इसका  समानुपात  के  आधार  पर  अलॉटमेन्ट  करके

 इस्तेमाल  करना  चाहते  हैं  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  The  Hon.  Minister  has  just  now  said  that  no  further  relief
 is  contemplated  but  the  statement  says  :

 ‘The  following  measures  have  been  taken  to  afford  relief  to  the  newspapers  :

 Asurcharge  of  10%  on  Government  advertisement.  had  been  accepted  by  the

 I  want  to  know  whether  in  view  of  rise  in  price  to  280  per  metric  tonnes  after
 giving  this  relief  of  10%  Government  contemplate  to  give  some  more  relief  as  suggested
 by  newspaper  organisation  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  Total  abolition  of  surcharge  is  not  possible  and  no other
 relief  is  contemplated.

 श्री  रंगा  :  क्या  सरकार  ने  अवमूल्यन  के  परिणामस्वरूप  इन  सभी  समाचारपत्रों  के  मुल्यों
 में  शर  विज्ञापन  शुल्क  में  की  गई  वृद्धि  के  बारे  में  कोई  अध्ययन  किया  है  या  उन्हें  समाचारपत्र

 संघ  से  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  ale  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  शिकायत  अथवा  श्रभ्यानेदन

 मिला  है
 कि

 इसका  ag  लोशन  कम  हो  गया  है  अथवा  विज्ञापन  शुल्क  में  वृद्धि  के  कारण  विज्ञापनों
 से

 कुल  श्राय  कम  हो  रही  है  ।

 श्री  सुभाष  कई  श्रभ्यानेदन  थे  कौर  यदि  माननीय  सदस्य  इन  तीन  उपायों  पर

 गौर  से  ध्यान  दें  तो  उन्हें  पता  चलेगा  कि  इनसे  उन्हें  काफी  सहायता  मिलती है  ।  उनके  भार  को

 कम  करने के  लिये  प्रभारी  कागज  पर  शुल्क  भ्र ौर  विनियामक  शुल्क  समाप्त  कर  दिया

 गया  है  ।  सरकारी  विज्ञापनों  पर  10  प्रतिशत  का  सरकार  मंजूर  किया.गया  है  ताकि  उनकी  राय

 बढ़े  |  जहां  तक  उनका  लोशन  कम  होते  का  सम्बन्ध  हमने  आयात  किये  जाने  वाले  अखबारी

 कागज  की  मात्रा  में  वृद्धि  कर  दी  है  ताकि  सुहागिन  बढ़े  ।

 Shri  Yashpal  Singh:  Can  Government  tell  us  as  to  how  much  of  the  total
 requirement  of  newsprint  is  produced  in  the  country  and  how  much  newsprint  is
 imported  ?  Is  it  not  a  sad  state  of  affairs  that Ulla  there  is  no  college  of  paper  technology
 in  our  country  and  when  this  shortage  likely  to  be  met  ?
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 Shri  Manubhai  Shah:  There  is  no  question  of  college  The  raw  material  is  not

 available  here  Everything  canot  be  manufactured  in  every  country.  We  import  raw

 matcrial  from  outside  and  they  import  that  raw  material  from  us  which  is  not  available

 there  Wo  are  trying  to  increase  the  capacity  of  this  raw  material  to  the  maximum

 possiblo  extent

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  At  the  time  of  devaluation,  Government  had  declared  that

 prices  would  not  be  allowed  to  increase  and  if  prices  riso,  Government  would  give
 subsidy  The  Hon,  Minister  has  just  now  said  that  Government  havo  accepted  10

 surcharge  Is  there  no  scope  of  accepting  more  surcharge  ?

 Shri  Manubhai  Shah  Firstly  no  such  assurance  was  given  that  Government  would

 bear  the  increase  in  prices.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  It  appeared  in  press

 Shri  Manubhai  Shah :  It  was  in  case  of  wheat,  rice  etc  But  so  far  as  neswsprint
 is  concornod,  no  such  assurance  was  given.  What  we  have  done is  that,  as  the  newsprint
 industry  is  a  very  important  industry,  we  gave  the  maximum  relief  so  that  their  prices
 do  not  increaso  much,

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  आगामी  चुनावों  कौर  उम्मीदवारों कौर  दलों  को  दी  जा  रही

 सुविधाघरों को  ध्यान  में  रखते  हुये  के  पास  नये  समाचारपत्र  मंजूर  करने  के  लिये  कई

 श्रागेदन  कराये  हैं  ।  क्या  भ्रामक  वर्षों  चुनाव-म्रवधि  में  नये  मंजूर  किये  जाने

 वाले  समाचारपत्रों  के  लिये  अखबारी  कागज  की  कोई  व्यवस्था  है
 ?

 श्री  मनु भाई  चुनाव  प्रगति  के  लिये  हमने  कोटे  में  ढील  देने  की  घोषणा  की हुई

 जहां  तक  समाचारपत्रों का  सम्बन्ध  संविधान  में  यह  नीति  निर्धारित  है  कि  सभी  छोटे

 समाचारपत्रों को  स्थापित  होने  जायेगा  ।  इसके  लिये  जो  कुछ  भी  सम्भव हम  कर

 रहे  हैं  ।

 डा०
 सारा दीश  राय

 :
 विवरण  में  बताया  गया  है  कि  समाचारपत्न ों को  राहत  देने  के  लिये

 सरकारी  विज्ञापनों  पर  10  प्रतिशत  का  सरचार्ज  मंजूर  किया  गया  है  ।  इस  बात  को  देखते  हुए  कि

 143]  नहीं बहुत  से  समाचारपत्रों  जो  सरकार के  विचारों  से  मेल  नहीं  सरकारी

 दिये  क्या  सहायता दी  जायेगी ?

 श्री  सन् भाई दाह  इसमें  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  ।  उनको  आयात  शुल्क

 विनियामक शुल्क  में  छूट  दी  गई  है

 श्री  महेश्वर  नायक  :  अखबारी कागज  के  देश  उत्पादन  कौर  आयात  केन्द्र  को  कम

 करने  के  लिये  सरकार
 के

 प्रयत्न  कहां  तक  सफल  हुए  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई गाह  यह  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  क्योंकि यह  प्रश्न  अवमूल्यन के

 बाद  सहायता  देने  का  है  ।  यह  WAT  तो  बना  रहेगा  |

 श्री  महेश्वर  नायक  :  यह  मैं
 इसलिये  पूछ

 रहा  हूं  क्योंकि  हम  अखबारी
 कागज के  शिकायात

 पर  बहुत  विदेशी  मुद्रा  खच  करते  हैं  |
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 अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रदान  |

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम

 +

 ait  सुबोध हूं

 श्री  स०  चं०  सामन्त

 श्री द्०  Wo  ण्य  q

 *
 515

 श्री  Ho  ato  दरवेशी

 श्री  भागवत  भक  आजाद

 डा०  स०  मो ०  दास

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का  कार्य  कौर  अ्रच्छी  तरह

 चलाने  के  लिये  उसको  चार  waar  पांच  ऑ्रात्म-निभेर  एककों  में  विभाजित  किया  जा  रहा

 यदि  तो  इस  प्रकार  बनाये  जाने  वाले  एककों  की  संख्या  कया  रोक

 यह  विभाजन कब  होगा  we  प्रत्येक  एकक  का  मुख्यालय  कहां  स्थापित  किया

 जायेगा  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्रालय  में  उपमंत्री  से०  श्र०  मेंहदी )

 )  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  के  पुर्न संगठन  का  प्रश्न  विचाराधीन  हैं  ।

 ate  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ait  सुबोध  :  क्योंकि  इस  पर  झ्र भी  विचार  किया  जा  रहा  है
 ष्ा क

 मैं  वह  समभू  कि

 सरकार इस  निगम  कुछ  समय  तक  हानि  हो  रही  कार्य से  संतुष्ट  है

 श्री प्०  है ५  मेंहदी  :  सरकार  इसका  विकेन्द्रीकरण  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है

 कयोंकि  निगम  का  विस्तार  होने  वाला  है  कौर  इसका  कायें  बढ़  जायेगा  ।  निगम  के  कार्य

 पर  निगरानी रखी  जा  रही  है  ।

 श्री  सुबोध  सदा  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  विचार  कर  लिया  है  कि  निगम को  चार

 या  पांच  यूनिटों  में  विभाजित  करने  पर  कितना  धन  व्यय  होगा
 ?

 श्री  ado  mo  मेहदी  :  यदि  इनको  अधिक  शक्ति  दी  जाये  और  इसका  विकेन्द्रीकरण  किया

 जाये  तो  यह  ग्रा  है  कि  इन  सब  युनिटों  में  हर  क्षेत्र  में
 40

 से
 50

 करोड़  रुपये  तक  खर्चे  होंगे  ।
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 श्री  स०  ०  सामन्त  :  व्या  यह्  सच  नहीं  है  मंत्रालय  में  कोयले  के  विकास  के  वारे  में

 कई  संगठन  हैं  ?  क्या  इसमें  विकेन्द्रीकरण  करने  की  बजाय  इन  विभागों  को  कम  क  — रप  एक  विभाग

 बनाया  जायेगा  ?

 न् खान  कौर  धातु  मंत्री  (ait  सु०  के  ०  :
 विचार  व  fe  हैं  कि  राष्ट्रीय  विकास

 निगम  के  सदर  मुकाम  में  प्लानिंग  अर  सुपरवाइशिंग  पाग  होगा  जिसमें  जोन  में  स्थापित

 किये  जाने  वाले  यूनिटों  के  लिये  पूरे  भ्र धि कार  होंगे--हम  दर  ओन  में  कोयला  खानों  के  लिये  यूनिट

 बनाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  The  zonal  units  will  have  their  separate  headquarters,  What
 will  be  the  incroase  in  expenditure  on  account  of  these  five  or  six  headquarters  ?

 श्री  go  कु०  डे  :  हैडक्वार्टर  तो  पहले  ही  है  ।  एरिया  जनरल  मैनेजर  इस  समय

 अ्रघिकार  केवल  रांची  में  है  जहां  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का  हैडक्वार्टर  है  ale  इसलिये

 वर्तमान  जोनल  यूनिट  व्यवस्था  के  अन्तर्गत  बहुत  थोड़ी  पहल  होती  है  ।  हम  यह  चाहत ेहैं  कि  जोनल

 यूनिटों  को  पर्याप्त  अधिकार  दिये  जायें  ।  इस  से  कार्य  सम्बन्धी  व्यय  में  कोई  खास  वृद्धि  नहीं  होती  |

 ? श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  मैं  यह  जानना  चाहत  हूं  फि  व्यय  कितना है  चाहे  वह  जो  भी  हो

 श्री  go  कु०  डे
 :

 समूचे  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  हमने  अभी  ये  परिवर्तन

 नहीं  किये  हैं  ।  अन्तिम  fia  करने से  हम  यह  पता  लगायेंगे  कि  इस  प्रकार  पुनर्गठन  किये

 जाने  से  जो  लाभ  होगा  क्या  वह  भ्र ति रिक्त व्यय  के  अनुरूप  होगा  |

 डा०  मठ  मों०  दास  :  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  का

 लक्ष्य  180
 लाख  टन  प्रति  वर्ष  था

 |  wa
 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  यह  अपने  लक्ष्य  तक  नहीं  पहुंचा

 है  ।  क्या  सरकार  यह  समिति  है  कि  प्रस्तावित  पुनर्गठन  के  परिणामस्वरूप  इससे  काम  अच्छा  होगा  ?

 श्री  तू  Fo  लक्ष्य  प्राप्त  न  करने  में  निगम  का  कोई  दोष  नहीं  है  ।  वास्तव  में  इस

 निगम  को  जो  सबसे  बड़ी  कठिनाई  वह  यह  थी  कि  इसको  रखने  are  में  बहुत  शरीक  कमी

 करनी  पड़ी  क्योंकि  कोयले  की  मांग  में  आशातीत  वृद्धि  नहीं  हुई  |

 डा०  मस०  मो०  दास :  क्या  प्रत्यक्ष रूप रूप  से  यह  माना  जा  रहा  है  कि  योजना  बनाने  वालों

 ने  गलत  काम  किया  ?

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  Have  the  NCDC  earned  huge  profits  after  making
 retrenchments  and  appointing  temporary  perssonel  in  placo  nf  war OL  Por  manent  perssonel  ?

 Shri  S.  A.  Medhi  :  I  do  not  agree  with  the  viows  of  the  Hon,  Member,  So  far  as
 the  question  of  retrenchment  is  concerned,  the  position  is  reviewed  every  year  and  tho

 things  are  done  according  to  requirements.

 Mr.  Speaker:  The  Hon,  Member  says  that  retrenchment  was  made  to  earn  more

 profits  ?

 edhi  ० Shri  ि  A.  M  'Gni  No  such  thing  is  there,
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 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  क्या  कोयला  खानों  का  आधुनिकीकरण  करने  के  बारे  में  कुछ

 समय  va  विस्व  बेक  का  एक  दल  यहां  राया  था  र  यदि  ai,  तो  उस  दल  ने  क्या  सुभाव  दिये

 a  क्या  यह  सच  है  कि  इस  कार्य के  लिये  कुछ  धनराशि  भी  नियत  की  गई  थी  कौर  यदि  तो

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  स०  श्री  मेहदी  :  श्राघुनिकीकरण  के  लिये  विस्व  बैंक  ने  लगभग  13  करोड़  रुपये  दिये  थे

 कौर  वह  धन  पिछली  योजना  में  खर्च  किया  गया  था  ।  द्र  कौर  किसी  ऋण  की  आशा  नहीं  है

 ग्रोवर  इस  समय  कोई  करार  योजना  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 श्री  प्र०  vo  चक्रवर्ती  क्या  सरकार  ने  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  ने  गहरी  खानें  खोदने  का  कार्य  प्रारम्भ  किया  है  ग्रोवर  यह  काम  नया  काम  होने  की

 वजह  से  इसको  काफी  कठिनाई  उठानी  पड़ी  नया  सरकार  यह  महसुस  करती  है  कि  पुनर्गठन

 को  इस  संगठन  के  भाग  करने  के  साथ  न  जोड़ा  जाये  बल्कि  पुनर्गठन  का  मतलब  केवल

 करण  होना  चाहिये  न  कि  इसके  भाग  करना  ?

 श्री  go  Fo  डु०  हां  !  माननीय  सदस्य  का  कहना  ठीक  हैं  ।

 राज्य  व्यापार  निगम
 t ~. t

 *516,  डा०  Ho  Alo  दास

 श्री  भागवत  AT  आजाद

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी

 वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 जिस  मुख्य  उद्देश्य  के  लिए  राज्य  व्यापार  निगम की  स्थापना की  गई थी  क्या  उसे
 बदल  कर  निर्यात  प्रोत्साहन  के  स्थान  पर  श्रायात  प्रोत्साहन  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  31  1966  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष में  निगम  ने  कुल

 16°74
 करोड़  रुपये  के  मूल्य  के  सामान  का  निर्यात  किया  जब

 कि
 कुल

 98°71  करोड़ रुपये  के  मुल्य
 का  सामान  आयात  किया  गया ;  कौर

 यदि  तो  हाल  के  वर्षों  में  निगम  द्वारा  किये  जाने न्  नाल Tey  निर्यात  में  कमी  होने  के

 क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  मन्त्री  मनुभाई :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 .
 WN

 जी  हीं  |

 वित्त  aq  1965-66 में  ग  कुल  व  रुपये  के  मूल्य  के  सामान  का
 निर्यात  किया  |  उसी  अवधि  में  80°19  करोड़  रुपये  के  मुल्य  के  सामान  का  शिकायात  किया  गया  ।

 खनिजों  श्र  घातुझ्रों  का  निर्यात  ।  प्रख्यात  व्यापार  करने  के  लिये  ।  1963
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 Ne  ——  गाए

 से  खनिजों  का  व्यापार  नये  बनाये  गये  खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  को  स्थानांतरित  कर  दिया

 गया  ।  जब  यह  विभाजन  किया  गया  तब  वित्त  वर्ष  1963-64  में  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  किये

 गये  कुल  निर्यात  का  मुल्य  38'62  करोड़  रुपये  जिसमें  19°30  करोड़  रुपये  का  प्रत्यक्ष  रूप  से

 किया  गया  निर्यात  शामिल  था  att  1-4-63  से  30-9-63  तक  की  अवधि  में  10'42  करोड़

 रुपये  के  खनिजों  का  निर्यात  भी  शामिल  था  ।  इस  प्रकार  खनिजों  को  छोड़कर  राज्य  व्यापार  निगम

 द्वारा  वित्त  वर्ष  1963-64  में  8'88  करोड़  रुपये  के  मुल्य  के  सामान  का  प्रत्यक्ष  निर्यात  किया  पय  ।

 1965-66  में  यह  धीरे-धीरे  बढ़  कर  13°12  करोड़  रुपये  तक  हो  गया  ।  जैसा  अरन्य  वर्षों  की  तुलना

 में  1965-66  में  किये  गये  निर्यात  से  स्पष्ट  निर्यात  में  धीरे  धीरे  वृद्धि  हुई  है  ।

 डा०  स०  मो०  दास
 :

 विवरण  से  पता  चलता  है  कि  प्रदान  के  भाग  का  उत्तर  है

 लेकिन  प्रदान  के  भाग  कौर  के  उत्तर  में  निर्यात  के  झांकड़े  ग्रायात  के  आंकड़ों  से  बहुत

 कम  बताये  गये  हैं  ।  इनसे  पता  चलता  है  कि  निर्यात  संवर्धन  योजना  पर  जोर  नहीं  दिया  गया  है

 अर्थात्  जहां  तक  इस  संगठन  का  सम्बन्ध  निर्यात  कम  हो  रहा  है  कौर  आयात  बढ़  रहा है  ।

 लेकिन  फिर  भी  मन्त्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इस  संगठन  का  मुख्य  रद्द  इक  निर्यात  को  बढ़ाना  है  ।

 श्री  सुभाष  शाह  :  पहले  ins  दोनों  निगमों  के  उस  समय  के  बारे  में  हैं  जब  वे  एक  थे  ।  भाग

 के  उत्तर  में  दिये  गये  पकड़ो  से  पता  चलता  है  कि  निर्यात  8'88  करोड़  रुपये  से  बढ़  कर

 13°12  करोड़  रुपये  हो  गया  है  अर्थात्  राज्य  व्यापार  निगम  ने  निर्यात  में  वृद्धि  की  यह  सच

 है  कि  निर्यात  at  प्रपेक्षा  प्रख्यात  भ्रमित  हो  रहा  है  ।  देव  भर  में  यही  हालत  केवल इसी  संगठन

 में  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  इस  संगठन  का  मूल  सिद्धान्त  निर्यात  को  बढ़ावा  देना है  प्रौढ़

 रहेगा  ।

 डा०  Ho  Ato  दास  :  राज्य  व्यापार  निगम  भारत  सरकार  वी  कौर  से  अधिकांश  ara

 करता  है  ।  कुछ  वस्तुएं  बड़ी  महत्वपूर्ण  हैं  प्रौढ़  उनको  एक  प्रकार  से  इसके  श्रायात का  एकाधिकार

 ऐसा  कहा  गया  है
 कि

 इन  आयातित  aequi  का  मुल्य  बाजार  में  बहुत  अधिक  है  wt यह

 संगठन  भारी  मुनाफा  कमा  रहा  है  ।  क्या  यह  बात  सच  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  यदि  ये  gta  वस्तुएँ  गैर-सरकारी  व्यापारियों  wie  चोर-बाजारों  को

 सौंप  दी  जायें  तो  यह  लाभ  कुछ  ही  व्यक्तियों  को  मिले  कौर  उपभोक्ता  को  हानि हो  ।  इसलिये

 इन  ata
 लाभ

 वाली  वस्तुयें  को  इस  निगम  के  जरिये  बेचा  जाता  वे  मूल्य  में  उचित  लाभ

 जोड़  कर  बेचते  हैं
 ।

 ये  मुल्य  उनको  रायात  करने  के  मुल्य  से  कुछ  af  हैं  लेकिन  उस  मूल्य से

 बहुत  कम  हैं  जो  तब  होते  यदि  उन  aaa  का  गैर-सरकारी  व्यापारियों  को  श्रायात  करने  दिया

 जाता  ।

 Shri  M.  L.  Dwivedi:  Sometimes  back  the  Hon.  Minister  had  stated  and  it  appeared
 in  press  also  that  after  devalution  our  export  has  gone  down,  Had  it  had  its  effect  on
 this  organisation  too.  Secondly  in  the  statement,  laid  on  the  tables,  is  said

 the  financial  year  the  total  exports  of  the  corporation  amounted  to
 Rs,  17-03  crores.’’  But  towards  the  end  of  the  statement  it  has  been  said  :

 gradually  rose  to  Rs,  13°12  crores  in  the  financial  year

 What  is  the  reason  of  the  difference  in  these  two  figures  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  Hon.  Member  has  not  properly  followed  what  said.  The
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 Thereafter amount  of  Rs.  Seventeen  crores  is  a  combined  one  for  both  the  corporations,
 new  corporation  M,  M.  T.C.  came  into  being.  It  is  due  to  the  dicision  of  trade

 between  two  corporations  that  such  a  great  difference  appeared,  The  exports  made  by

 M,  M,  T.  C.  increased  from  Rs.  8°88  crores  to  Rs,  13:12  crores,  The  factual  position

 regarding  the  export  trade  is  that  it  has  decreased  during  the  last  four  months,

 Shri  M.  L.  Dwivedi  :  It  means  it  has  decreased  after  devaluation,

 Shri  Manubhai  Shah  :  It  is  wrong  to  connect  both.

 श्री  श्रत्वोरस  :  राज्य  व्यापार  निगम  शहरों  खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  द्वारा  किये  गये

 देश  के  कुल  निर्यात  में  दोनों  का  नुपात  क्या  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह
 :

 देश  का  कुल  निर्यात  लगभग
 825

 करोड़  रुपये
 के

 मूल्य  का  gar  जिसमें

 100
 करोड़े  रुपये  के  मुल्य  का  निर्यात  उपरोक्त  दो  निगमों  ने  किया  ।  हमारे  देश  के  विदेशी  व्यापार

 को  बढ़ाने  के  लिए  वहुत  व्यापक  क्षेत्र  है  ।  इस  लिये  विदेशी  व्यापार  के  मामले
 में  सरकारी  अथवा

 गैर-सरकारी  क्षेत्रों  को  चिन्ता  करने  की  झ्राव्इयकता  नहीं  है  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी
 :

 सूती  कपड़े  व्यापार  करने  वाली  एक  5  करोड़  रुपये  के

 मुल्य  का  कपड़ा  निर्यात  करती  है  जबकि  राज्य  व्यापार  निगम  केवल
 18°94

 करोड़  रुपये  के  मुल्य

 का  माल  निर्यात  करता  है  ।  क्या  यह  सच  है  कि  यह  निगम  केवल  कुछ  ही  देशों  को  व्यापार  करता

 सब  देशों  को  नहीं  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  इस  सम्बन्ध  में  सभा  द्वारा  यह  सिद्धान्त  झर  नीति  निर्धारित  की  गयी

 थी  कि  राज्य  व्यापार  के  निगमों  के  माध्यम  से  केवल  लौह-भ्रामक  मेंगनीज-अ्रयस्क  जैसी  वस्तुयें  का

 बड़े  पैमाने  पर  थोक  व्यापार  किया  जायेगा  ।  सुती  वस्त्र  जैसी  वाणिज्यिक  सामान  का  व्यापार

 परम्परा  से  व्यक्तिगत  स्तर  पर  ही  किया  जाता  है  भ्र  सरकार  इस  क्षेत्र में  प्रवेश  नहीं  करना

 चाहती |  फिर  भी  राज्य  व्यापार  निगम  इस  क्षेत्र में  व्यापार  धीरे-धीरे  बढ़ा  रहा  है  ।

 एक  व्यक्तिगत  फर्म  की  जिसका  veer  ही  gan  तुलना  निगम  के  साथ  करना  वांछनीय

 नहीं

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी
 :

 दोनों  की  तुलना  करने  से  मेरा  तात्या  यह  था  कि  निगम  के  प्राकार

 की  तुलना  में  उसके  द्वारा  किये  गये  निर्यात  की  मात्रा  बहुत  ही  कम  है  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  यह  कहना  उचित  नहीं  क्योंकि  राज्य  व्यापार  खनिज  तथा

 धातु  व्यापार  निगम  कौर  भ्रमण  निगमों  के  माध्यम  से  कुल
 120

 करोड़  रुपये  के  मूल्य  का  निर्यात

 किया गया  है  ।

 श्री  कुरसी :  क्या  राज्य  व्यापार  निगम  का  उद्  शय  अपना  अस्तित्व  बनाये  रखना  नौ  अपने

 महीनों  का  उपकार  करना  है  ।

 श्री  मनुभाई  नहीं  ।  यह  बिल्कुल  गलत  है
 ।

 श्री  रंगा
 :  यह  एक  कांग्रेसी  कम्पनी है  जिससे  एकाधिकार दिया  गया  है  ।

 श्री
 में  वेंकटायुब्बया :  एक  सिद्धान्त  यह  भी  है

 कि  अत्यावश्यक  ae  व्यापार
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 सरकारी  व्यापारियों  के  हाथ  में  नहीं  होना  चाहिये  ।  मानव-वाल  भी  एक  ऐसी  वस्तु  है  जिससे  काफी

 मात्ना  में  विदेशी  मुद्रा  कमाई  जा  सकती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  देवस्थानम  राज्य  निगम  से  पत्न

 व्यवहार  कर  रहा  परन्तु  निगम  उन्हें  उचित  मुल्य  देने  को  तयार  नहीं  जबकि  कोई  निजी

 व्यापारी  उन्हें  तक  उचित  मुल्य  दे  देता  gar  सरकार  इस  प्रश्न  पर  विचार  करेगी  ताकि  राज्य

 व्यापार  निगम  इस  व्यापार  को  अपने  हाथ  में  ले  ले  ?

 श्री  मनाई  शाह  :  हमने  इस  पर  व्यापक  रूप  से  विचार  किया  है  ।  पहले  गैर-सरकारी

 व्यापार में  इससे  20  लाख  रुपये  प्राप्त  होता  था  जर्बाक  चालू  वर्ष  में  हमने  इस  व्यापार  से  एक  करोड़

 रुपये  की  राठी  प्राप्त  की  है  ।  दोनों  देव  स्थान  इस  व्यवस्था  से  सन्तुष्ट  हैं  अ्रौर  दो  राज्य  सरकारें

 ग्रोवर  धमार्थ  महायुक्त  द्वारा  जनरल  फार  इसकी  देख-भाल  की  जाती  है  ।

 Sto  लक्ष् मीम लल  सिंघवी
 :  यह  सच  है  कि  हाल के  कुछ  महीनों  में  दोनों  निगमों  का

 व्यापार  कुछ  रुक  गया  है  य्रौर  आयात  लाइसेंस  उदारतापूर्वक  दिये  जा  रहे  जिनसे  विदेशी  मुद्रा

 सम्बन्धी  कठिनाइयां  बढ़ी  हैं  ?

 श्री  सन भाई  शाह  :  जहां  तक  आयात  कौर  निर्यात  सम्बन्ध  दोनों  निगमों  के  माध्यम

 से  गत  चार  महीनों  में  विदेशी  व्यापार  बढ़ा  है  ate  उसमें  किसी  प्रकार  की  कमी  नहीं  पायी  है  ।

 जहां  तक  आयात  का  सम्बन्ध  लगभग  वैसी  ही  स्थिति  है  ।  उदारता  की  नीति  गैर-सरकारी

 क्षेत्र  में  प्र पना यी  गयी  है  चू  कि  90  या  95  प्रतिदिन  आयात  गैर-सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  ही  किया  जाता

 है  ।  यह  उदारता  की  नीति  केवल  उस  कच्चे  माल  के  श्रायात  के  बारे  में  ही
 अपनायी

 गयी है  जिस

 की  उद्योगों  के  लिये  बड़ी  ग्रा वश्य कता  है
 |

 श्रीमती  श्रकम्मा  देवी  :  सरकार  की  नीति  सहकारी  समितियों  को  प्रोत्साहन  देने  की  है  ।  बया

 आयात-लाइसेंस  देने  में  सरकार  सहकारी  संस्थानों  को  प्राथमिकता  देगी  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  हां  ।  माननीय  सदस्य  इसे  पहले  से  ही  जानते  हैं  ।

 श्री  काशीराम  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  से  किये  जाने  वाले  निर्यात  को  राज्य

 व्यापार  निगम  जैसे  सरकारी  निगमों  द्वारा  बढ़ाया  जा  रहा  हिन्दुस्तान  मदीन  cea  में  बनायी

 गयी  घड़ियां  ate  अन्य  उपकरणों  का  निर्यात  इसी  निगम  के  माध्यम  से  किया  जा
 रहा  है  ।

 Shyi  Bibhuti  Mishra  The  book  on  import  and  export  distributed  to  us,  shows  that

 for  the  things  we  export  we  receive  60%  to  75%  for  them  while  we  have  to  pay  Rs,  125/-
 instead  of  Rs.  100/-  for  the  things  we  import.  May  Iknow  the  import  of  how  many

 things  mentioned  therein  is  being  stopped  and  what  are  the  things  to  be  imported

 increasingly.

 Shri  Manubhai  Shah:  We  are  reducing  the  import  of  al)  the  commodities  which  are

 being  manufactured  in  India  and  which  are  not  essential  for  our  country,

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  There  are  certain  things  which  are  supplied  by

 traders  to  8.  C.  on  lower  rates,  but  |  पृ  sells  them  on  higher  prices.  Is  it  not  a
 conducted  into  this corruption  ?  May  I  know  whether  any  enquiry  has  been

 matter  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  The  corporation  is  working  honestly,  There  is  no  case  of

 corruption.  We  want  to  channelize  those  things  on  which  there  is  a  great  profit  in  India,
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 We  try  that  the  profit  thus  obtained  should  go  to  community  and  not  to  be  some

 individual  concerned

 निर्यात  प्रोत्साहन  योजनायें

 +

 1*517 1  श्री  यहा पाल सिह  ।

 श्री  श्रीनारायण दास

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 झ्रवमूल्यन  के  बाद  किन-किन  निर्यात  प्रोत्साहन  योजनाओं  को  चालू  रखने  की  अनुमति

 दी  गई  है  अथवा  कौन-कौन  सी  नई  निर्यात  प्रोत्साहन  योजनाएं  प्रारम्भ  की  गई  हैं  ;  ग्रोवर

 भुगतान  सन्तुलन  के  बारे  में  वर्तमान  स्थिति  क्या

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई

 निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिये  भ्रवमूत्यन  के  बाद  जो  उपाय  अपनाये  गये  उनका

 ब्यौरा  उस  विवरण  में  दिया  गया है  जो  16  अगस्त  1966  को  सभा-पटल  पर  रखा

 गया था

 भारत  के  रिजवी  बेक  द्वारा  प्रकाशित  अन्तिम  आकड़ों  के  प्रसार  1966  के  अन्त

 में  भारत  में  विदेशी  मुद्रा  की  जिसमें  सोना  भी  सम्मिलित
 42819  करोड़  रुपये  के  मुल्य

 की  थी  ।  विदेशी  मुद्रा  राशि  का  वर्तमान  स्तर  लगभग  405  करोड़  रुपये

 shri  Yashpa]  Singh  What  is  the  commodity  whieh  being  exported  to  foreign
 countries  in  the  largest  quantity  ?

 अहमद ee श्री  सन भाई  दाह  :  पटसन  से  बना  नि

 मछलियों से  बनी  वस्तुएँ  arta  |

 There  is  surplus  of  blankets  in  India  these  days. Shri  Yashpa[  Singh :  A  large
 number  of  blankets  are  lying  unsold  in  Gandhi  and  Khadi  Gramodyog
 Bhawan  Mav  know  whether  Govt.  are  making  arrangement,  to  export  them
 also

 Shri  Manubhai  Shah  They  are  not  meant  for  export  They  will  be  sold  here,
 We  are  allowing  a  rebate  on  the  sale  of  blankets  and  giving  other  assistance  also  in  that
 respect

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :

 ये  घोषणाएं  की  गयी  थीं  कि  भ्रवमूल्यन
 के

 बाद
 नियत  में  अत्यघिक

 वृद्धि  होगी  ।  परन्तु  मन्त्री  महोदय  ने  भ्र भी
 बताया  कि

 देश
 मुद्

 स्थति  नाजुक होती  जा

 रही
 सर रकार  निर्यात  बढ़ाने  कौर  इस  स्थिति  को  संभालने के  लिये  क्या  कर  रही है  ऐसी

 स्थिति  पैदा  होने  के  क्या  कारण  हैं
 ?
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 श्री  मनु भाई शाह  :  गत  चार  महीनों  में  मन्दी  के  कारण  निर्यात  कम  हो  गया  था  ।

 श्री  त्यागी  :  क्यों  ?

 श्री  मनुभाई  में  इसके  कारण  बता  चुका  हूँ  ।  जैसे  अवमूल्यन
 के  परिणामस्वरूप  की

 जाने  वाली  करार  रुपये  को  एक  स्थिर  मुद्रा  का  रूप  निर्यात  शुल्कों  को  युक्तियुक्त

 निर्यात  के  बढ़ाने  के  लिये  नये  कार्य-क्रमों  को  जिन्हें  प्रभी  अनन्तिम  रूप  दिया  जा

 रहा  है
 |

 हमारी  यह  aren  है  कि  शीघ्र  ही  निर्वात  फिर  पनप  जायेगा  ।

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  The  Minister  told  that  jute  goods  are  being  exported  but  we  are

 importing  jute  from  Thailand,  What  are  the  rates  seperately  of  imported  jute  and

 indigenoug  jute  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  These  days  we  are  paying  more  prices  for  jute  from  Thailand,
 We  are  paying  57°5%  more  prices.  That  is  why  we  are  giving  a  subsidy  of  Rs,  25%  per
 ton  on  Thailand’s  jute  and  Rs,  500/-  per  ton  on  Pakistani  jute,  This  subsidy  has  been

 extended  to  all  the  shipments  of  jute,  which  will  reach  India  by  31  March  1966  from

 "11110.  and  Pakistan.

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :  कया यह  सच  है
 कि  इडियन  जूट  मिल्स  ऐसोसिएशन  तैयार  माल

 पर
 निर्यात-शुल्क  में  att  कमी  करने  पर  जोर  दे  रही  है  भ्र ौर  यदि  तो

 उस  पर  सरकार  की

 क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्री  मनु भाई  गाह  इस  उद्योग  को  सरकार  की  प्रतिक्रिया  बता  दी  गई  थी  कि  हम  कल

 ही  पर  250  रु०  प्रति  टन  पाकिस्तानी  पटसन  पर  500  रु०  प्रति  टन  की

 सहायता  की  घोषणा  कर  चुके  हम  निर्यात  शुल्क  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  करेंगे  ।

 Shri  Shev  Narain  :  May  I  know  the  reasons  for  not  charging  the  same  price  in  India
 forthe  H.  M.  T.  watches  as  are  charged  abroad  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  If  he  can  give  us  foreign  exchange,  we  will  have  no  objection
 te  charge  the  same  rate  from  him,

 Shri  Tulsidas  Jadhav  :  May  I  know  the  luxury  goods  hither  to  being  imported,  whose

 import  has  now  been  stopped  with  a  view  to  minimise  imports  and  increase  our

 exports  ध

 Shri  Manubhai  Shah  :  The  Hon.  Member  will  find  a  number  of  items  in  the  red
 rts robs  have  been  stopped. book  laid  on  the  table  by  me  after  the  devalution,  whose  impo

 It  is  a  long  list  including  many  steel  products,  chemicals,  fibres,  etc.

 झौद्योनिक होती  संकल्प

 1518  श्री  ०  :
 श्री  go  ato  लिंग  am

 sitadt  सावित्री  निगम  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :
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 क्या  उद्योग  मन्त्री  2  सितम्बर  1966  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  811  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  औद्योगिक  नत नीति  सं प्त कत ए  प  को  कार्यरूप  नहीं  fear  गया  है

 गई  >
 तथा  पिछड़े  क्षेत्रों  ate  राज्यों  को  पर्याप्त  सुविधाएँ  नहीं  दी  भ्र  e  |  waa  प्रौद्योगिक  विषमता  बढ़ी

 है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  विभु धन् द्र  सीजन )

 ate  :
 एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  प्रस्तुत  है  ।

 विवरण

 ate  1956  के  प्रौद्योगिक  नीति  संकल्प  में  यह  था  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  के

 बीच  विकास  के  स्तरों  में  धीरे-धीरे  विषमता  दूर  करना  महत्वपूर्ण  है  ताकि  औद्योगीकरण  से  सारे

 देश  की  अर्थ-व्यवस्था  को  लाभ  हो  सके  ।  यह  भी  सोचा  गया  था  कि  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 पानी  इरादी  जैसी  विभिन्न  सुविधाएं  प्रदान  की  जायें  ताकि  देश  के  प्रत्येक  भाग  में  उद्योगों

 का  समान  कौर  समन्वित  विकास  हो  ।  इन  उद्देश्यों  को  पूरा  करने  के  लिये  योजना  अवधियों  में

 अनेक  उपाय  किये  गये  थे  ।  इन  विभिन्न  उपायों  में  से  कुछ  ये  हैं  :

 (1)  तकनीकी  श्रमिक  बातों  की  उपेक्षा  न  करते  हुए  सरकारी  क्षेत्र  की  प्रौद्योगिक

 परियोजनाएं  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  भ्रपेक्षाकृत  अधिक  रखना  ;

 (2)  पानी  oe  संचार  जैसी  मूल  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करने  तथा  भारी

 उद्योगपतियों  को  बेचने  अथवा  दीर्घकालीन  पट्टे  पर  देने  के  हेतु  कारखानों  के  लिये

 भूमि  तैयार  करने  के  प्रयोजन  के  लिये  पिछड़े  क्षेत्नों  में  औद्योगिक  a

 स्थापना ;

 (3)  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  प्रौद्योगिक  परियोजनाओं  के  लिये  लाइसेंस  देने  में  पिछड़े  क्षेत्नों

 को  प्राथमिकता  देना  ;  अर

 (4)  राज्य  प्रौद्योगिक  विकास  निगमों  की  ax  से  कौर  उनकी  सहायता  से  उद्योगों  को

 प्रोत्साहन  देना  तथा  उनका  विकास  करना  |

 इन  विभिन्न  उपायों  के  करने  से  औद्योगिक  परियोजना  सारे  देश  में  अधिक  फैली  हैं  ।

 श्री  प्र०  | क  चुनावों  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  उद्योगों के  स्थान  के  बारे

 में  निर्णय  करते  समय  कुछ  झ्रावश्यक  बातों  पर  विचार  करना  होता  उन  कठिनाइयों  कों  दूर

 करने  के  लिये  इन  तथाकथित  पिछड़े  क्षेत्रों  की  किस  प्रकार  सहायता  करने  का  सरकार  का

 विचार है  ?
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 श्री  विभुधषेन्द्र  मिश्र  :  यह  सच  है  कि  उद्योगों  के  लिये  स्थान  का  चुनाव  करते  समय

 यथासम्भव  कुछ
 तकनोकी

 प्रौर  ग्रामीण  geal  पर  विचार  करना  पड़ता  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  में  हमारा

 यह  प्रवास  रहता  है  कि  पिछड़े  क्षेत्रों  में  उद्योग  स्थापित  हों  ।  राज्यों  के  सरकारी  उपक्रमों  की  सूची

 देखने  से  पता  wi  कि  प्रत्येक  राज्य  में  कुछ  सरकारी  उपक्रम  हैं  ।  पिछड़े  क्षेत्रों  का  विकास  करने

 are  औद्योगिक  बस्तियां  बनाने  के  जिसके  लिये  तीसरी  योजना  में  व्यवस्था  की  गई

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  लाइसेंस  देत  समय  भी  इस  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  ।

 श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती  यह  पता  लगाने  के  लिये  कि  पिछड़े  हुए  कौर  विकसित  क्षेत्रों  में

 विषमता  बड़ी  है  अथवा  कम  क्या  वैज्ञानिक  ग्राघार  पर  कोई  सर्वक्षण  किया  गया  है  ?

 श्री  विभुधन्द्र  मिश्र  :  यह  बढ़  नहीं  सकती  क्योंकि  प्रत्येक  क्षेत्र  को  ध्यान  में  रखा  जाता

 है  कौर  इसलिये  यह  कम  ही  हई  है  ।

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey :  U  is  one-fifth  of  whole  of  the  country  but  it  is  the
 most  backward  state  as  public  sector  industrialisation  is  concerned.

 पापा
 May  I  know  the

 most  advanced  and  the  least  advanced  states  in  this  regard  ?  +18"  ve  Government  for-

 mulated  any  programme  to  narrow  down  this  disparity  in  the  near  future  . ?

 थ्री  विभुषेन्द्र  मिश्र  :  चौथी  पंच  वर्षीय  योजना  में  उत्तर  प्रदेश  में  सरकारी  क्षेत्र  में

 6  कारखाने खोलने  का  विचार  है  ।

 Shri  Maurya  :  The  Hon.  Minister  stated  in  his  reply  that  in  the  matter  of  location
 of  industries  there  are  two  main  consideration,  one  is  the  advice  of  the  technical  experts
 and  the  priority  to  the  backwardness  of  the  area.  Since  the  Prime  Ministership  has

 gone  to  U.  P.,  his  claims  are  ignored  and  the  state  has  become  industrially  backward.
 Is  it  a  fact  or  not  ?  Technical  advisers  also  recommended  many  industries  to  be  set  up
 in  P.,  as  watch  industry,  but  they  were  not  set  up.  Tt  fulfills  both  the  conditions.

 Why  industrial  development  of  U.  P.  is  not  being  encouraged  ?  After  U.  P,  is  covered
 in  the  list  of  backward  areas  or  not  ?

 उद्योग  मन्त्री  :  मेरे  विचार  में  ऐसा  कभी  नहीं  gare  कि  किसी

 तकनीकी  दल  ने  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  कारखाना  स्थापित  करने  की  सिफारिश  की  हो  कौर  केन्द्रीय

 सरकार  ने  उसे  ना  मंजूर  किया  हो  ।  हरिद्वार  में  बिजली  का  भारी  सामान  बनाने  का  उद्योग-समूह

 जिसकी  कुल  क्षमता  लगभग  100  करोड़  रुपये  है  ।  उसके  पास  ही  ऋषिकेश  में  औषध  कारखाना

 फिर  हम  इलाहाबाद  में  ढांचे  शादी  बनाने  के  कारखाने  स्थापित  कर  रहे  हैं  ।  ट्रक्टर  कारखाने

 के  बारे  में  हम  निर्णय  कर  चुके  हैं  कि  यह  बनारस  के  निकट  रामनगर  में  होगा  ।  हम  इस  सभा  में

 घोषणा  कर  चुके  हैं  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  का  एक  कारखाना  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  किया

 जायेगा  ।  गोरखपुर  में  पहले  ही  एक  उर्वरक  कारखाना  है  ।  इतने  कारखाने  स्थापित  किये  जा  रहे

 ऐसा
 नहीं  है  कि  उत्तर  प्रदेश  बहुत  पिछड़ा  द्वार  है

 |

 श्री  रा०  बिना  प्रदेशों  के  बीच  औद्योगिक  विषमता  बढ़ती  जा  रही  है  जिससे  देश  के

 राजनैतिक  वातावरण  में  गड़बड़ी  होने  की  सम्भावना  है  ।  क्या  सरकार  चौथी  योजना  में  इस  प्रवृत्ति

 को  रोकने  के  लिये  कोई  fate  उपाय  करेगी  ?
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 श्री  विभुषन्द्र  मिश्र  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूँ  कि  हम  औद्योगिक  नीति  संकल्प  को  ध्यान

 में रख  G k  े  हैं  प्रौढ़  उस  पर  कर  रहे  हैं  |

 श्री  यामदा  रेड्डी
 :

 मुझे  माननीय  मन्त्री  के  विवरण
 से  बहुत  meat  हुमा है  ।

 मैं

 मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  इस  भ्रांत  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  प्रति  व्यक्ति  प्रौद्योगिक  उत्पादन
 का  मूल्य

 ary  में  10*1,  में  104,  बिहार  में  1977,  गुजरात  में  56°7,  मद्रास  में  296,  महाराष्ट्र

 में  860,  मैसुर  में  22'4,  उड़ीसा  में  14'7,  पंजाब  में  182,  उत्तर  प्रदेश  में  0*2  है  ।  क्या  सरकार

 विभिन्न  राज्यों  में  इस  विषमता  को  कम  करने  के  बारे  में  गम्भीरता  से  विचार  कर  रही  है  a

 कया  विभिन्न  राज्यों  के  औद्योगिक  विकास  पर  विचार  करने  तथा  सभी  की  शभ्रावइ्यकताएँ  पूरी  करने

 के  लिये  एक  शभ्रायोग  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है  ?

 श्री  संजीवय्या  एक  gar  आयोग  स्थापित  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 विभिन्न  राज्यों  के  औद्योगिक  विकास  के  विभिन्न  पतलूनों  की  योजना  आयोग  को  पूरी  जानकारी

 है  ।  मेरे  माननीय  मिलन  mee  प्रदेश भी  बात  कर  रहे थे  ।  वहां  दूसरी  योजना  में  1:7  करोड़

 रुपये  प्रौर  तीसरी  योजना  में  46°99  करोड़  रुपए  ay  किये  गये  ।  इसलिए  हमने  इन  सब  बातों

 को  ध्यान में  रखा है  ।

 श्री  ३६५  ato
 तिवारी

 :  क्या  इन  तथाकथित उन्नत  राज्यों  जैसे  बिहार  कुछ  क्षेत्र

 पिछड़े  हुए  तथा  कुछ  उन्नत  क्षेत्र  हैं
 ?  बिहार में  उत्तर  बिहार  एक  पिछड़ा  हुआ  क्षेत्र  क्या

 सरकार  ने  उत्तर  बिहार  में  कोई  उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार  किया  है  ताकि  यह  विषमता  दूर

 हो  जाये  ?

 श्री  संजोवय्या  :  इस  बारे  में  योजना  भ्रायोग  ने  निर्णय  किया  है  और  उसने  इस  मामले

 में  विभिन्न  राज्य  सरकारो ंसे  बातचीत  शुभारम्भ की  है  ताकि  राज्य  क्षेत्र  में  अपनी  परियोजनाएं

 प्रारम्भ  करने  में  वे  पिछड़े  क्षेत्रों  को  प्राथमिकता  दे  सकें  |

 डा०
 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 :
 सारे  देश  में  यह  भावना  व्याप्त  है  श्री  गोविन्द  मेनन ने  अभी

 एक  दिन  विभिन्न  राज्यों
 की  शर  से  इस  बात  को  रखा  भी  था

 कि
 उद्योगों  को  सारे  देश  में  नहीं

 फैलाने  कौर  कुछ  स्थानों  में  केन्द्रित  करने  से  पिछड़े  क्षेत्र  बढ़  गये  हैं  ak  पहले  ही  पिछड़े  क्षेत्र

 श्र  पिछड़े  हो  गये  हैं  ।  क्या  इस  विषमता  का  अनुमान  लगाने  अर  उसे  कम  जो  सरकार

 के  अ्रपने  आ्रांकड़ों  के  अनुसार  भी  बढ़  चुकी  तथा  श्रमिक  शक्ति  को  अधिक  अच्छी  तरह  सारे

 देश  में  फैलाने  के  लिये  सरकार  ने  एक  विशेष  विभाग  बनाने  पर  विचार  किया  है  ?

 श्री  संजीवय्या :  मैं  कह  चुका  हूं  कि  योजना  aah  बराबर  इस  प्रदान  विचार  कर

 रहा  है
 ।

 इसके  भ्र ति रिक्त  उद्योग  मन्ल्लालन  में  भी  इस  पर  ध्यान  देने  के  लिये  विशेष  अधिकारी  हैं  ।

 श्री  तिरुमल  मिली  जी  की  कृपा  थी  कि  उन्होंने  कहा  कि  एक  झ्रायोग  बनाने  की

 कोई  आवश्यकता  नहीं  है  क्योंकि  योजना  आयोग  इन  बातों  की  कौर  ध्यान  दे  रहा  लेकिन

 अराज  समाचार-पत्तों  में  कहा  गया  है  कि  योजना  sat  भंग  किया  जा  रहा  है  सदस्य  सेवा
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 निवृत  हो  रहे  हैं  hing  दो  सदस्य  त्यागपत्र  दे  रहे  ।  ऐसी  स्थिति  में  एक  आयोग  स्थापित  करने

 के  gear  क्या  चारा  है
 ?

 सदस्यों थ्री  संजीवय्या  दो  सदस्यों  के  सेवा-निवृत्त  होने  अथवा  दो  क  दि  ज  ि  दी  |  के
 त्याग-पत्न दे  देने

 योजना  आयोग  खत्म  नहीं  हो  जाता  ।  कोई  कोई  जाये  योजना  ara  चिरकाल तक

 रहेंगा

 श्री  इन्द्रजीत  औद्योगिक  नीति  संकल्प  में  एक  स्थान  पर  कहा  गया  है  कि

 यथासम्भव सरकारी  क्षेत्र  में  कारखाने
 पिछड़े  क्षेत्रों

 में
 स्थापित  किये  जायेंगे  ae  बाद  में  कहा

 गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  में  गर-सरकारी विदेशी  पु  जी  लगाने  की  भ्र नुम ति  होगी ।

 कया  दोनों  परस्पर  विरोधी  बातें  नहीं  हैं
 ?  विदेशी  पू  जी  लगाने  वालों  के  उद्योगों के  स्थान  के  बारे

 में  अपने  विचार होंगे  ।

 श्री  संजीवय्या  सरकारी  क्षेत्र  के  कारखानों  में  गैर-सरकारी  पंजी  के  लगाये  जाने  पर

 भी  कोई  विरोध  नहीं  होता  क्योंकि  ऑ्राखिर  स्थान  के  बारे  में  भ्रन्तिम  निर्णय  सरकार  का  होगा  |

 Shri  Bade  :  A  licence  was  given  for  setting  up  of  a  cement  factory  but  it  was  not

 established  and  similarly  fertiliser  factory  was  not  set  up.  After  all,  do  the  (0९ 211116111

 intend  to  set  up  any  big  industry  in  public  or  private  sector  in  Madhya  Pradesh  in  the

 Fourth  Plan  and  to  raise  the  per  capita  income  there  or  not  ?

 श्री  संजीवय्या  :.  भारत  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  दूसरी  योजना  अवधि  में  सरकारी  कल

 में  2369  करोड़  रुपए  खर्च  किये  थे  कौर  तीसरी  योजना  में  230  करोड़  रुपए  ।  इसके  अतिरिक्त

 मैंने  कल  ही  बताया  था  कि  मध्य  प्रदेश  में  दण्डकारण्य  में  एक  कागज ae  लग् दी  निगम  स्थापित

 किया  जाने  वाला  हैं  ।  सीमेंट  निगम  पहले  ही  सरकारी  क्षेत्र  में  मध्य  प्रदेश  में  एक  सीमेंट  कारखाना

 स्थापित  करने  का  निर्णय  कर  चुका  है  ।

 Shri  R.  S.  Pandey  १  It  is  there  in  the  preface  to  the  Industrial  Policy  Resolution

 that  efforts  aimed  at  industrial  development  of  backward  areas  would  be  made.

 Proposals  for  setting  up  of  a  Scooter  Factory  and  a  Tractor  Factory  in  Madhya  Pradesh

 were  submitted  but  the  application  for  Tractor  Factory  was  rejected  on  the  ground  that

 it  was  not  received  in  time  This  is  not  a  good  policy,  What  action  is  being  taken  on

 the  applications  in  respect  of  Madhya  Pradesh  pending  with  you  ?

 at  संजीवय्या  जहां  तक  ट्रैक्टर  कारखाने  का  सम्बन्ध  इस  वर्धा के  निकट  रामनगर

 में  स्थापित  करने  का  निणंय  किया  गया  है  ।  स्कूटर  कारखाने  का  मामला  भो  विचाराधीन  है  ।

 ae  a
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 मातु गा श्रौर गा  कौर  लाडपुरा  रेलवे  स्टेशनों  पर  हुई  दुर्घटनायें  की  जांच

 +

 4519,  डा०  लक्ष्मीसत्ल  सिंघवी  :

 श्री  बसुमतारी  :

 क्या  रेलवे  प्रयत्न  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  13  अर  19  1966  को  मातुंगा  झर  लाड पुरा  रेलवे  स्टेशनों  पर

 ई  दुर्घटनाओं की  जांच  पूरी  हो  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 जांच  प्रतिवेदनों  के  फलस्वरूप  क्या  were  तथा  सुधारात्मक  कार्यवाही
 की  मई  है  प्रिया  करने  का  विचार  है

 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  रामसुभग  fag)  :  रेल  संरक्षा  के  शभ्रायोग

 द्वारा  दोनों  दुर्घटनाओं  की  सांविधिक  जांच  wa  हो  चुकी  है  ।

 अन्तिम  जांच  निष्कर्षों  के  अनुसार  ये  दोनों  दुर्घटनाएं  रेल  कर्मचारियों  की  गलती

 के  कारण  हुई  ।

 वारिगा  में  होने  वाली  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  ने  एक  मामला  बजे  किया है

 दुर्घटना  के  किये  उत्तरदायी  ठहराये  गये  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  उपयुक्त  भ्रनुशासनिक  कार्यवाही  शुरू

 कर  दी  गयी  है  ।

 लाइपुरा  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  पुलिस  ने  उन  कर्मचारियों का
 चालान  करने

 का
 अभियान

 qe  कर  दिया  है  जो  दुर्घटना  के  समय  ड्यूटी  पर  थे
 ।

 रेल  संरक्षा  war  की  वे  सिफारिशें  जो  मान्य
 थीं  उन्हें  मंजूर  कर

 लिया  गयां

 है  ग्र  वे  रेलों  द्वारा  या  तो  कार्यान्वित  की  जा  चुकी  हैं
 या  कार्यान्वित  की  जा

 रही
 जिन

 सिफारिशों
 को

 विस्तृत  जांच  करने  की  जरूरत  है  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 लाइसेंस जारी  किया  जाना

 *520.  श्रीमती  रोग  चक्रवातों  :
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 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 इस  वर्ष

 320
 करोड़  रुपये

 की  लागत
 के

 लाइसेंस  जारी  किये

 गये  हैं  ;

 x
 क्या  यह  भी  सच  है  कि  लाइसेंस  लगभग  40  करोड़  रुपये  की  लागत  के

 जारी  किये  जाते  हैं  ;

 क्या  सरकार  अब  भी  यह  प्रभुत्व  करती  है  कि  कुछ  क्षेत्रों  में  श्रभी  प्रभाव  है  ;

 कया  ame  ay  भी  उतनी  ही  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  gear  क्या

 उसके  स्थान  पर  काम  वाला  कच्चा  माल  आन्तरिक  साधनों  से  ही  उपलब्ध  किया  जायेगा  ;

 क्या  सरकार  ने  आयातित  वस्तुझ्नों  के  स्थान  पर  काम  वाली  वस्तुभ्नों  का  प्रयोग

 करने  के  बारे  में  कोई  योजना  बनाई  है  ;  ग्रोवर

 कया  यह  सच  है
 कि

 बहुत  से  साइसेंस  प्राप्त  व्यक्ति  wa यह  कह  रहे  हैं  कि  रुपया

 मुद्रा  की  कमी  के  कारण  उनके  लिये  अपने  लाइसेंसों  का  उपयोग  करना  कठिन  हो  रहा है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  (*)  तथा  (7)  :  1966-67  के  वर्ष  के  लिये

 30  1966  तक  जारी  किये  गये  aaa  लाइसेंसों  का  कुल  मूल्य  68011  करोड़  रुपये

 है  जब  कि  1965-66  के  समूचे  ay  के  लिये  जारी  किये  गये  लाइसेंसों  का  मुल्य  639'72  करोड़
 रुपये  था  |

 जहां  तक  प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  का  सम्बन्ध  जो  कि  कुल  औद्योगिक  उत्पादन

 के  लगभग  तीन-चौथाई  भाग  का  उत्पादन  करते  कोई  अभाव  नहीं  होगा  |

 तथा  :
 आगामी  वर्ष

 में  भी  प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  की  उचित  भाव
 इकतारों  को  पूरी  करने  का  विचार  है  ।  इस  उद्देश्य  के  लिये  wafers  विदेशी

 वास्तविक  आवश्यकता  इस  बात  पर  निर्भर  करेगी  कि  प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  में
 मुद्रा  की

 उत्पादन  की
 प्रवृत्तियां e  कया  हैं  प्रौढ़  आयात  की  वस्तु भ्र ों  के  स्थान  पर  किस  मात्रा  तक  कच्चे  माल  र  संघटकों

 के  देशी
 उत्पादन

 को  प्रयोग
 में  जा  सकता  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  उचित

 ध्यान  दिया  जायगा कि  जहां  सम्भव
 हो  श्रायात  के  स्थान  पर  देशी  उत्पादन  को  प्रयोग  में  चलाया

 जाये

 aren  है  कि  बैंकों  के  साधन
 सम्बन्धी  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने  से  उद्योगों की

 कार्यकारी  पू  जोगत  ग्राववयकताएं  पर्याप्त  रूप  से  पूरी  हो  जायगी  ।

 प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योग

 +

 *521.  att  हरिश्चन्द्र  माथुर :
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 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 cf.
 a4  1१ प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  के  तनी  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  की  गई  है  कौर

 गत  पांच  वर्षों  में  इन  उद्योगों  को  जितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  उसके  अनुपात  में  यह  राशि

 कितनी  कम  व  अधिक  है  ;

 गत  वर्षों  में  प्रति  वर्ष  इन  उद्योगों  ने  निर्यात  से  कितनी  राशि  कमाई  थी  कौर

 जब  कि  उन्हे  यह  भ्रतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  दी  जा  रही  तो  उससे  विदेशी  मुद्रा  के  भ्र जन  में  कितनी

 वृद्धि  होने  की  आशा  है  ;

 इन  उद्योगों  को  इस  प्रकार  की  विशेष  सहायता  मिलने  से  रोजगार  में  कितनी  तर

 वृद्धि  होने  की  सम्भावना  है  कौर

 (7)  इन  उद्योगों  के  उत्पादकों  की  कीमतें  गत  पांच  वर्षों  में  समय-समय  पर  क्या  रही

 हैं  ait  इन  उद्योगों  के  लिये  भ्रपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  उपलब्ध  की  जाने  के  फलस्वरूप  में

 कितनी  कमी  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 के
 has

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  :  वह  1966-67  लिये  विदेशी  मुद्रा  का

 1965-66  में  किये  गये  आबंटन  का  लगभग
 दुगुना  तथा  गत  चार  वर्षों  की  अपेक्षा  लगभग

 25
 प्रतिशत  से  30  प्रतिशत  alae  होगा  ।

 ह .  उद्योगों  के  गत  पांच  वर्षों  के  निर्यात  उपार्जन  निम्नलिखित  हैं  —e

 रुपयों  में  )

 196  1-62  3,82,66°8

 3,82,38°3

 1963-64  4,08,76°9

 1964-65

 1965-66  4,39,28°2

 चालू  वर्ष  की  आयात  नीति  के  परिणामस्वरूप  भ्र ति रिक्त  रोजगार  तथा  मुल्यों  पर

 पड़ने  वाले  प्रभाव  का  इतनी  जल्दी  नहीं  लगाया  जा  सकता  |

 Small  Scale  and  Medium  Scale  Industries  in  Rur  81  Areas

 *522.  Shri  Vishram  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Industry  be  ploased  to  state

 (a)  Whether  in  view  of  the  growing  unamployment  Government  have  drawn  up
 any  scheme  to  start  small  or  modium-seale  industries  in  the  rural  areas  ;  and

 (b)  ifso,  the  broad  outlines  thereof  ?
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 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya)  :

 (a)  Yes,  Sir.

 (b)  The  Government  of  India  are  taking  several  stops  in  order to  remove  rural

 unemployment,  The  establishment  of  rural  industrial  estates,  tho  intensive  dovelop-
 ment  of  selected  projects  undor  the  Rural  Planning  ('(011111111 1 (१0  set  up  by  the

 Planning  Commission  in  1962  and  establishment  of  Growth  Centres  are  the  notable  steps
 being  taken  in  this  regard  :

 1.  Industrial  Estates

 During  the  Third  Plan  period  216  more  Industrial  Estates  were  approved  bringing
 the  total  number  of  estates  approved  upto  the  end  of  the  Third  Plan  period  to  336  which
 would  be  located  in  rural,  semi-rural  and  urban  areas,  Of  these  198  were  functioning
 at  the  end  of  the  Plan.

 Out  of  tho  283  Industrial  Estates  com  oletod  so  far,  125  are  situated  in  urban  areas

 (with  8  population  of  more  than  59,000),  99  in  somi-urban  aroas  (with  a  population  of
 Further  28 5,000  to  50,000)  and  59  in  rural  areas  (with  a  population  of  less  than  5,000).

 rural  industrial  estates  are  under

 About  3,700  factories  are  working  in  those  urban,  semi-urban  and  rural  estates

 employing  more  than  54,600  persons.  It  is  difficult  to  assess  the  impact  of  these  estates
 on  rural  employment.

 2.  Rural  Industries  Projects

 The  Rural  Industries  Projects  Programs,  which  was  initiated  in  1962-63  aims  at
 an  intensive  development  of  small  industries  in  selected  rural  areas,  The  programme
 was  initially  taken  up  in  45  project  areas,  the  results  of  which  were  intended  to  provide
 experience  under  different  conditions,  for  the  solution  of  the  problems  of  unemployment
 and  under-employment  in  rural  areas  by  providing  gainful  employment  opportunities
 in  non-agricultural  sector,  Four  more  areas  near  large-scale  industrial  projects  at

 The  formulation Ranchi,  Bhilai,  Durgapur,  Bhadravati  were  added  in  the  year  1965-66.
 and  implementation  of  the  programme  isthe  responsibility  of  the  State  Governments,
 The  formulation  of  the  programme  in  the  project  areas  was  preceded  by  the  quick
 preliminary  surveys  of  project  areas  to  assess  the  possibilities  and  potential  of  develop-
 ment.  The  actual  implementation  ofthe  development  programme  started  during  the

 year  1964-65.

 3.  Growth  Centres

 Under  the  Fourth  Plan,  it  is  proposed  to  select  a  number  of  ‘growth  centres’  in
 rural  and  semi-urban  areas.  The  Fourth  Plan  Sub  Group  on  Small  Scale  Industries
 recommended  that  in  these  ‘growth  effurts  should  not  be  restricted  to  industrial
 sector  alone,  the  combined  effects  of  developemental  programme,  agriculture,  industries,
 construction,  housing,  public  works,  technical  training,  social  welfare,  etc.  should  be

 assessed,  coordinated  and  concentrated  at  the  ‘growth  centres,’  Large  villages  and
 small  towns  might  be  selected  as  ‘growth  centres’  and  developed  during  Fourth  Five-
 Year  Plan  provided  infra-structure  facilities  are  available  at  these  places.

 In  order  to  encourage  setting  up  of  small  scale  units,  a  scheme  known  as  Credit
 Guarantee  Scheme  has  been  introduced.  The  facilities  available  under  this  scheme  to
 small  scale  industries  are  available  to  small  seale  units  in  rural  areas  also.  The

 financial  or  other  assistance  available  to  the  Industrial  cooperative  societies  are  also

 equally  available  to  such  socities  in  the  rural  areas.
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 ना  टा  का

 a 5.  Further,  Central  assistance  form  of  loans  and  grants  is  given  each  year  in
 bulk  to  the  State  Governments  for  the  development  of  Small  Scale  Industries,  Scheme-

 nad wise  classification  of  funds  is  not  by  the  Central  Government  and  the  State

 Governments  aro  frec  to  uutilise  Central  assistance  so  given  on  their  Plan  Schemes
 according  to  their  The  State  Governments  are  thus  free  to  utilise  more
 on  the  development  of  small  scale  units  in  the  rural  areas  facing  unemployment
 problems,

 Export  Policy

 *523.  SHRI  ONKAR  LAL  BERWA  :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 l v4  fi (a)  Whether  it  is  I  acu act  that  Government  are-contemplating  to  further  revise  the

 export  policy ;

 (b)  if  so,  the  NavUro  Uiier nature  ther  eof  :  and

 to  h
 (c)  the  benefi  ts  VU  36  accrued  therefrom  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhaishah) :

 (a)  No,  Sir.

 (b)  and  (c)  :  Do  not  arise,

 पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार

 +

 *  524,  श्री  रामसहाय  पाण्डेय  :

 श्री  दी०  ०  फार्मा

 श्री  प्र०  चं०

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार पर  लगाये  हुए  प्रतिबन्ध  भारत  द्वारा  हटा  लिये

 जाने  के  पश्चात्  पाकिस्तान  सरकार  ने  भारत  के  साथ  व्यापार  पर  लगाया  gat  प्रतिबन्ध

 कौर हटा  लिया

 यदि  तो  इस  समय  दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  एवं  वाणिज्य  का  सम्बन्ध

 क्या है  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  मनुभाई  :

 नहीं  ।
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 इस  समय  भारत  कौर  पाकिस्तान  के  बीच  व्यापार  बन्द  पड़ा  है  कौर  तब
 तक  पुनः

 प्रारम्भ नहीं  किया  जा  सकता  जब  तक  पाकिस्तान  भी  भारत  के  साथ  व्यापार पर  लगाए  गए

 प्रतिबन्ध को  हटा  न  ले  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  को  बहाली

 +

 *525,  wt  प्रिय  गुप्त  :

 श्री  श्रष्वारेस :

 थी  हरि  विष्  कामत  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  5  1963  के  निर्णय  के  अनुसार

 भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  वर्ग  खण्ड  के  नियम  148  कौर  149  शर्बती-बाह्म  घोषित  कर

 दिये  गये  हैं  प्रौढ़  उन  नियमों  के  श्रन्तगंत  जिन  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  हटाया  गया था  उन्हें

 बहाल  माना  जायेगा  :;  कौर

 यदि  तो  उच्चतम  न्यायालय  द्वारा  निर्णय  दिये  जाने  तक  जिन  कर्मचारियों  को

 उन  नियमों  के  भ्रन्तर्गत  बरखास्त  कर  दिया  गया  था  अथवा  उनकी  सेवाएं  समाप्त  कर  दी  गई

 उनकी  संख्या  कितनी है  प्रौढ़  जिन  कर्मचारियों  को  बहाल  कर  दिया  गया  है  उनकी  संख्या  कितनी

 है  तथा  at  कितने  कर्मचारियों  को  बहाल  करना  दोष  है  ale  उन्हें  प्रभी  तक  बहाल  न  किये  जाने

 के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मन्त्री  रामसुभग  :

 सर्वोच्च  न्यायालय  ने  अपने  5-12-1963  के  निर्णय  में  यह  घोषणा  की  कि  जहां  तक

 स्थायी  रेल  कर्मचारियों  का  सम्बन्ध  भारतीय  रेल  सरबुलंदी  भाग  |  के  नियम

 148  (3)  149  (3)  से  संवैधानिक  उपबन्धों का  उल्लंघन  होता है  ।  इसलिये  यह  कहना  ठीक

 नहीं  है  कि  उपयु  क्त  नियमों  के  अनुसार  जिन  रेल  कर्मचारियों  को  नौकरी  से  wert  किया  गया

 उन  सबकी  सर्वोच्च  न्यायालय  के  निर्णय  के  फलस्वरूप  सेवा  में  पुनर्नियुक्त  eat  समय  लिया  जायेगा  ।

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  कौर  यह  विनिश्चय  किया  कि  केवल  उन  भूतपूर्व

 चोरियों  को  पुनर्नियुक्त  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जाये  जो  पुनर्नियुक्ति के  लिये  आवेदन  दें

 जो  कानून  की  सीसा  में  पुनर्नियुक्त  हो  सकें  अर्थात्  वे  रेल  कर्मचारी  जिन्हें  सर्वोच्च  न्यायालय  के

 निर्णय  की  तारीख  से  6  साल  पहले  तक  की  अ्रवधि  के  भीतर  अर्थात्  5-12-1957  के  बाद  नौकरी

 से  अलग  किया  गया |

 5-12-1957  से  सर्वोच्च  न्यायालय  का  निर्णय  होने  तक  उपयु क्त  नियम  के  अधीन

 248  व्यक्तियों  को  नौकरी  से  अलग  किया  गया  था  ।  इनमें  से  210  ने  पुनर्नियुक्ति  के  लिये  आवेदन

 दिया  ate  इन  सभी  210  कर्मचारियों  की  पुनर्नियुक्ति  के  लिये  आदेश  जारी  कर  दिये  गये  ।
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 ee  ए

 प्रौद्योगिक  क्षमता

 +

 #526,  श्री  दी०  न  फार्मा  :

 कया  उद्योग  गिन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 देश  में  विद्यमान  औद्योगिक  क्षमता  में  से  कितनी  क्षमता  का  उपयोग  इस  समय  किया

 ला  रहा  है
 कौर

 क्षमता  का  पूर्ण  उपयोग  करने  के  लिये  कार्यवाही
 की  गई  है

 शारिवा  करने
 का

 विचार है  ?

 उद्योग  मन्त्री  संजीवय्या )

 प्रमुख  जैसे  लोहा  पौर  इस्पात  तथा  बिजली  की  कुछ

 जैसे  के  मामले  में  प्रतिष्ठापित  क्षमता  लगभग  पूर्ण  उपयोग  किया

 जा  रहा  है  ।  तथापि  कुछ  उद्योग  कुछ  नये  इंजीनियरी  gk  रासायनिक  उद्योग  तथा

 दुर्लभ  प्रायश्चित
 कच्चे  माल

 जैसे  ग्र लौह  धातु  निसार  रहने  वाले  जिनमें

 उत्पादन  क्षमता  से  बहुत  कम  हो  रहा  है  |

 वर्तमान  क्षमता  का  अधिक  उपयोग  हो  इसके  लिये  ate  उपाय  किये  गये  हैं  ।

 उनमें  से  कुछ  महत्वपूर्ण  उपाय  निम्नलिखित  हैं
 :

 (1)  59  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  के  जिनमें  2  औद्योगिक  उत्पादन  होता

 छः  महीने  की  पूर्ण  भ्रावश्यकता  के  झ्राधार  पर  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  |

 (2)  आयात  किये  जाने  वाले  कच्चे  माल  ate  पुर्जों  शादी  का  देश में  तैयार  करने के

 निरन्तर  प्रयास  ।

 (3)  अघिक  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  के  हेतु  निर्यात  को  बढ़ाने  के  उपाय  ताकि

 उद्योगों  के  लिये  पर्याप्त  विदेशी  yar  की  व्यवस्था  की  जा  सके  ।

 कोयला  मूल्य  अध्ययन  दल

 +

 *527  श्रीमती  विमला  देवी  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  कोयला  मुल्य  अध्ययन  दल  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  गया  है  ।

 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  क्या  मुख्य  सिफारिशें  की  गई  हैं  ;  रोक
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 क्या  सरकार  ने  सिफारिशें  स्वीकार  कर  ली  हैं  ?

 खान  तथा  धातु  मन्त्री  सु०  Fo

 से  अध्ययन  मंडल  ने  पश्चिमी  बंगाल  बिहार  कोयला  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  ग्लानि

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  ।  श्रीराम  एवं  ae  प्रदेश  प्राणी  अरन्य  कोयला  क्षेत्रों  की  रिपोर्ट  wit

 पानी हैं  ।

 पश्चिमी  बंगाल-बिहार  कोयला  क्षेत्रों
 के  बारे  में  भ्रध्ययन  मण्डल  की  मुख्य  सिफारिशें

 निम्नलिखित  a
 r

 (1)  श्रेणी  एच०  एच०  को  छोड़कर  कोकिंग  कोयले  की
 सभी  श्रेणियो ंके  लिये  तथा  श्रेणी

 2  कौर  3  को  छोड़कर  सभी  श्रेणियों  के  नान-कोकिंग  कोयले  पर  20  पैसा  प्रति  टन

 की  मुल्य  वृद्धि  ।

 (2)  पेमैंट  arm  बोनस  एक्ट  1965  के  अधीन  हिसाबी  वर्ष  1964  में  बोनस  दिये  जाने  के

 कारण  कोयला  उद्योग  को  राहत  देने  के  उद्देश्य  से  केवल  एक  बर्ष  के  लिये  कोकिंग

 और  नान  कोकिंग  कोयले  की  सभी  श्रेणियों  पर  37  पैसा  प्रति  टन  की  मुल्य

 वृद्धि

 (3)  कोकिंग  कोयले  के  क्षेत्र  में  अतिरिक्त  लागत  के  लिये  धनराशि  उपलब्ध  कराने  के

 उद्देश्य  से  कोयले  की  सभी  श्रेणियों  पर  एक  रुपये  प्रति  टन  का  श्रतिशुल्क  लगाया

 जाना  |

 सरकार  अध्ययन  मण्डल  की  सिफारिशों  की  जांच  कर  रही  है  ।

 अखबारी  कागज  का  आयात

 +4

 +828,  ot  रामचन्द्र  मलिक  :

 श्री  सुधार दास  :  श्री  प्र०  चे  :

 way  वाणिज्य  मिली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  ने  10,000  मीट्रिंक  टन  अखबारी  कागज

 के  अतिरिक्त  श्रायात के  लिये  वी  /  ato  मास्को  के  साथ  करार  किया  है  |

 इसके  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  आवश्यकता  होगी  ;

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम  ने  1966-67  में  कुछ  अन्य  देशों  से  अखबारी  कागज  के

 शर प्रख्यात  के  लिये  कोई  करार  कर  रखे  हैं  |

 यदि  तो  हमारे  देश  में  कुल  कितने  श्रसखबारी  कागज  की  आवश्यकता  है  ?
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 वाइ

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई

 राज्य  व्यापार  निगम ने  28-10-66  को  सोवियत  रूस  में  मास्को तथा

 स्थित  वी/श्रो०  एक्सपोर्ट  के  साथ  1967  में  11284  लाख  रुपये  की  10,000  मे
 ०

 टन  भ्रखबारी  कागज  की  रीलों  के  श्रायात  के  लिये  करार  किया  जिसकी  दर  मुख्य  भारतीय

 बन्दरगाहों  पर  पहुँचकर  लागत-बीमा-भाड़ा  सहित  शुद्ध  मुल्य  के  लिये  कुल  53,07,6  पाउंड  प्रति  मे०

 टन  होगी  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  ea  देशों  से  अखबारी  कागज  का  यात  करने  के  लिये

 पहले  ही  ये  करार  किये  हुये हैं
 :--

 मे०  टन

 कनाड़ा  आयात )  25,000

 कनाडा  योजना  सहायता  )  7,660

 कनाडा  विकास  ऋण  15,267

 स्कैंडिनेवियाई  देश  3,453

 सोवियत  रूस  10,000  मे०  टन  को  शामिल

 जिसके  लिये  हाल  हस्ताक्षर  किये  55,000

 चेकोस्लोवाकिया  2,000  मे०  टन  शामिल

 करक े)  8,000

 पोलैण्ड  2,000  मे
 ०

 टन  को  शामिल  करके  4,000

 8.  जमीन  प्रजातन्त्रात्मक  गण  राज्य  1,000

 श्रम रोकी  सहायता  गेर-प्रायोजना  ऋण  के  तअन्तगंत  संयुक्त

 राज्य  भीमरिका  5,268

 अमरीकी  सहायता  गैर-प्रायोजना  ऋण  के  ६.४ ग्रत्तगत  आयात  की  जाने  वाली  कुल  मात्रा

 20,921  मे०  टन  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम  ने  15,653  मे०  टन  की  शेष  माला  के  लिये  टेण्डर  पुनः
 जारी  कर  दिये  हैं  ।

 इसके  अतिरिक्त  क्षेत्रोंਂ  से  मुक्त  विदेशी  मुद्रा  के  भ्रन्तर्गत  5,000  मे०  टन  चमकीला

 भ्रखबारी  कागज  आयात  किया  जाता  है  जिसके  लिये  राज्य  व्यापार  निगम  ने  किसी  करार  पर

 हस्ताक्षर नहीं  किये  हैं  ।

 लगभग  2  लाख  मे०  टन  ।

 whe
 सरकारी  कर्मचारियों  को  स्कूटरों  का  नियतन

 520,  oa  स०  Alo  aaa  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिंहा  :

 श्री  हेम  बरुआ  :
 श्री  यशपाल सिंह  :

 श्री  ग्रल्वारेस :  श्री  हाजी  :
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 श्री  वॉरियर  श्रीमती  विमला  देवी  :

 श्री  मुहम्मद  इलियास  : श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 डा०  रानेन  सेन  :  श्री  नाम्बियार  :

 शा  उमा नाथ  :  शी  प०  कुन्दन  :

 at  ate  काट  :  श्री  इम्बीचीबावा  :

 श्री  वीरेन  सत्त  श्री  दशरथ  देव  :

 श्री  aaa  wera श्री  Jo  qo  राघवन  :  न  र  व  दि क

 श्री  म०  qo  स्वामी  :  श्री  मधु  लिमये  :

 श्री  विश्वास  प्रसाद  :  शी  हुकमचन्द  कछवाय  :

 श्री  श्रोंकारलाल  बैरवा  :

 श्री  औंकार सिह  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  स्कूटरों  के  नियतन  मामले  में  350  रुपये  वेतन  सीमा  को  कम  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  ताकि  दूरस्थ  स्थानों  में  रहने  वाले  कम  राय  वाले  कर्मचारी

 भी  सरकारी  श्रीयंत्र  से  स्कूटर  प्राप्त  करने  के  पात्र  हो  सकें  ;  शर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  fara  किया गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवय्या )
 :  नहीं  ।  तथापि  कम  श्राय  वाले  वर्ग  के  तमंचा  रियों

 को  नियतन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के  श्रीयंत्र  में  पले  arent  भर  विकी  मोपेड  जैसी  कम  मूल्य

 बाली  मोटर  गाड़ियां  शामिल  की  गई  हैं  ।

 जापान  को  लकड़ी का  निर्यात

 ः

 530  श्री  फिरो डि या  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जापानी  दल  जो  हाल  ही  में  भारत  पाया  ara  व्यक्त

 की  है  कि  भारत  जापान  को  उसके  लुग्दी  उद्योग  के  प्रति  वर्ष  75  लाख  रुपये  की  लकड़ी  बेच

 सकेगा  ;  ग्रोवर

 यदि  at,  तो  सरकार  ने  इस  लक्ष्य  की  पति  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  सुभाष  :  एक  जापानी  नागरिक  श्री  हेसगावा

 1966  में  भारत  जाये  थे  शौर  भारत  से  60  लाख  रुपए  की  लकड़ी  के  में  रुचि

 दिखाई थी  ।

 श्री  हेसगावा  से  विस्तृत  प्रस्तावों  की  प्रतीक्षा है  ।
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 ee

 नकली  tra  फे  कपड़े  का  निर्यात

 +

 7531  श्री  Jo  स०  त्रिवेदी  mt  यदा पाल  सिंह

 थ्रो  छ्०  Ho  केसरिया  भी  Yo  ला०  बर्मा

 बया  वाणिज्य  dal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  निर्यात क्या  नकली  रेशम  के  कपड़े  प  eyes  पय  के  बारे  taa  तक  कोई  निर्यात  नीति

 निर्धारित  नहीं  को  गई  है

 व्यापारियों  तथा  निर्माताग्रों  गोदामों
 में

 नकली  रेशम  के  कपड़े का  कुल  कितना
 भ्र ौर स्टाक  पड़ा  हुभ्ना है

 इस  कपड़े  के  निर्माण  तथा  निर्यात  के  लिये  यदि  कोई  प्रोत्साहन  दिये  गये  हैं  तो  क्या
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफी  कुरैशी )

 से  नकली  रेशम  के  कपड़ों  का  निर्बाध  रूप से  निर्यात  करने  की  अनुमति है  ।

 इसके  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं है  ।  परन्तु  सरकार  इनके  निर्यात  के  लिये  कोई  सहायता

 योजना  तैयार  नहीं  कर  रही  है  ।  राज्य  व्यापार  निगम  इस  बात  पर  विचार  कर  रहा  है  कि  क्या

 वह  नकली  रेशम  के  कपड़ों  के  निर्यात  को  आयोजित  करने  में  सहायता  कर  सकता  किन्तु  इस

 प्रकार  के  प्रबन्ध  में  भी  काफी  समय  लगेगा  ।  सरकार  नकली  रेशम  बुनाई  उद्योग  को  अपने

 कपड़े  का  अपने  श्राप  ही  निर्यात  करने  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करने  की  सलाह  देती  रही  है  ।

 नकली  रेशम  के  कपड़े  का  कुछ  स्टाक  जमा हो  गया है  ।  किन्तु  निर्यात  वारिक  उत्पादन
 का  मुश्किल  से

 5  प्रतिशत  wy  नित  में  हुई  कोर  कमी  उसके  स्टाक  जमा  होने का  बड़ा

 कारण  नहीं  हो  सकती
 ।

 स्टाक  जमा  होने  का  मुख्य  कारण  तो  उपभोक्ता
 व

 जिसमें  सभी

 प्रकार  के  कपड़े  शामिल  निकासी में  व्यापक  मन्दी  है  ।

 श्रमवारि  कागज  का  प्रख्यात

 +

 1532  श्री  हरि विष् रण  कामत

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  26  1966  के  तारांक्ति प्रश्न  संख्या  712 के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  आयात  करने  वाले  एक  जिसने  लागत-बीमा

 भाड़ा  दर  से  श्रमिक  राशि  वंसूल  की  भ्र धि कार  पत्न  की  शर्तों  तथा  area  व्यापार  नियर  ण

 विनियम  के  नियमों  तथा  विनियमों का  उल्लंघन किया  था  ;

 पि

 तो  एजेंट  के  विद्ध  कार्यवाही

 न

 की  जाने  के  कया  कारण  हैं

 wie

 1
 क्या  मुख्यਂ  नियंत्रक  at  लाइसेंस  घिरी  की

 agate  लिये  बिना  लाइसेंस  art
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 की  ae  से  आयातित  भ्रखबारी  कागज  किसी  शून्य  साथ  को  बेचने  की  अनुमति  देने  का  अधिकार

 प्राप्त है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनाई  :  तथा  :  अघिकार  पत्न  केवल  एक

 समर्थकारी  दस्तावेज़  है  जिससे  इसका  धारक  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  की  कौर  से  लाइसेंस  का  प्रयोग  कर

 सकता  है  कौर  यह  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  की  विशिष्ट  प्रार्थना  पर  जारी  किया  जाता  है  ।  अधिकार  पत्र

 निम्नलिखित  शर्तों  पर  जारी  किये  जाते  हैं  अर  अधिकार  पत्न  के  धारकों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही

 करने  का  नन  तभी  उठता  है  जर्बाक  इन  शर्तों  में  से  किसी  एक  का  उल्लंघन  किया गया  हो  ।

 (1)  जिस  व्यक्ति  अथवा  व्यापार  संस्था  के  पक्ष  में  अधिकार  पत्न  जारी  किया  गया

 वहू  लाइसेंस  प्राप्त-कर्ता के  एक  एजेंट  के  रूप  में  ही  कार्य  करेगा  कौर  आयातित

 सीमा  शुल्क  द्वारा  निकासी  के  समय  तथा  उसके  बाद
 दोनों  स्थितियों

 लाइसेंस
 प्राप्तकर्ता  की  सम्पति  रहेगा  |  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  को  यह  सुनिश्चित  करना  होगा

 कि  आयात  होने  पर  माल  की  सुपुदंगी  उसको  की  जायेगी  दौर  उसका  निबटान
 wae  नहीं  किया  जायेगा  ।  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  अधिकार  पत्न  के  धारक  को  माल

 के  निपटान  करने  का  प्राधिकार न  देगा  a
 न

 दिलवायेगा  |

 (2  )  अघिकार  का  घारक  तमाम  सम्बन्धित  सीमा  शुल्क  प्रदेशों  जिसमें  सीमा  शुल्क

 आयात-पत्र की  ल्यू-प्रति  भी  शामिल  स्पष्ट  रूप  से  उल्लेख  करेगा  कि  माल  का

 श्रातात  उसके  द्वारा  लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  की  ate  से  गया है  ।  इस  प्रृष्ठांकन

 को  सीमा  शुल्क  श्राविका  रियों  द्वारा  विधिवत  प्रभावित  किया  जायेगा  ।

 (3)  भ्र घि कार  पत्र  का  घारक  किसी  भी  अवस्था  में  ऐसे  आघार  पर  किसी  कोटा  लाइसेंस

 कोटा  प्रमाणपत्र  का  हकदार  नहीं  होगा  |

 आयात  miter  1955  के  अंतगर्त  तथा  निर्यात  के  मुख्य  नियंत्रक

 को  अधिकार  है  कि  यदि  किसी  माल  के  आयात  के  समय  या  उसके  पहुचाई  किसी

 धारी  को  उस  मामले  में  सुनवाई  का  उचित  श्रवसर  देने  के  मुख्य  नियन्त्रक  का  समाघान

 हो  जाये  कि  ऐसे  माल  का  उपयोग  उस  प्रयोजन  के  लिये  नहीं  किया  जा  जिसके  लिये  उसका

 आयात  किया  गया  था  तो  वह  आयातित  माल  की  बिक्री  के  लिये  निदेश  दे  सकता  है
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  के  wae  स्थित  मिट्टी के  बतन  बनाने
 के

 कारखाने

 के  लिये  जस्ता  चढ़ो  नालीदार  चादरें

 न्

 4533,  श्री  मधु  लिमये
 :  डा०  राममनोहर  लोहिया :

 क्या  लोहा  भ्र ौर  इस्पात  मंत्री  12  1966  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  420  के  उत्तर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार ने  ae  में  मिट्टी  के
 बतन  बनाने

 के
 कारखाने
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 नाटा

 के  लिये  उसको  दी  गई  जस्ता  चढ़ी  नालीदार  चादरों  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  को

 इस  बीच  प्रिया  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 क्या  उपरोक्त  फर्मों  के  ग्रूप  ने  आयात  लाइसेंसों/तांबा,  जस्ता  शादी
 आयातित  माल

 का  भी  दुरुपयोग  किया  है  ;

 और क्या  मिट्टी  के  बतन  बनाने  के  कारखाने  ने  अपना  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  है

 यदि  तो  समवाय  श्रधिनियम/उद्योग  तथा  ऑ्रधिनियम

 भ्रमणा  किसी  wea  ata  के  ग्रन्थित  फर्म  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 लोहा  पौर  इस्पात  walt  fo  ना०
 :

 at |

 स्थित  मिट्टी  के  बर्तन  बनाने  के  कारखाने  द्वारा  कौर  तांबा  अदि

 ग
 तीन  agar  के  दुरुपयोग  के  बारे  में  हमें  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 मिट्टी के  बर्तन  बनाने  के  कारखाने का  निर्माण-कार्य  1961-  62  में  आरम्भ gar  था
 यद्यपि  इस  कारखाने  में  सैनेटरी  फिरटिग्स  का  परीक्षण  उत्पादन  1963 के  अन्त  में  area

 gar
 1965  में  काम  बन्द  कर  दिया  गया  |

 उपरोक्त भाग  के  बारे  में  मामला  जांच  के  लिये  केन्द्रीय  जांच  विभाग  को  सौंप

 दिया गया  2

 भारत-नेपाल व्यापार
 वार्ता |

 त्या

 *  534.  श्री  श्रीनारायण  दास
 थ्री  यदा पाल  fag

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत-नेपाल  व्यापार  वार्ता  पुरी  हो  गई  है

 यदि  तो  उसके  कया  निष्कर्ष  निकले  हैं  ;

 क्या  इस  बारे  में  कोई  निश्चित  श्रीनिवासन  दिया  गया  है  कि  नेपाल  को  निर्यात  किया

 मया  भारतीय सामान  पुनः  किसी  देश  को  निर्यात  नहीं  किया  जायेगा  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  (ait  मनुभाई

 site
 प्रधान  बल्ली  की  हाल  की  नेपाल  यात्रा  दौरान  दोनों  सरकारों के

 प्रतिनिधियों
 के  बीच

 भारत-नेपाल  व्यापार  से  सम्बन्धित  पर  भी  विचार-विमश  हुमा  था

 2278-
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 विचार-विमर्श  को  जारी  रखने  का  निर्णय  किया  गया  जिसके  लिये  1966  के  उत्तरार्ध
 TT

 में  भारत  से  एक  प्रतिनिधी-मंडल  के  काठमांइ  जाने  की  श्री  ल

 नेपाल  सरकार  ने  श्रीनिवासन  दिया  है  कि  नेपाल  को  निर्यात  किया  गया  भारतीय

 सामान  पुनः  किसी  wear  देश  को  निर्यात  नहीं  किया  इसके  लिये  जहां  तक  व्यावहारिक  होगा

 सभी  श्रावश्यक  कार्यवाही  करते  रहेंगे  ।

 Licensing  Procedure

 *535,  Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  Indrajit  Gupta  :

 Shri  Vasudevan  Nair  :

 Will  the  Minister  of  Industry  be  pleased  to  state  ;

 (७)  whether  Government  propose  to  relax  the  licensing  procedure  further  with  a

 view  to  encourage  the  establishment  of  new  Companies ;

 (b)  if  80,  the  nature  of  relaxation  envisaged  ;  and

 (c)  when  the  decision  is  likely  to  be  taken  in  regard  thereto  ?

 The  Minister  of  Industry  (Shri  D.  Sanjivayya):  (a)  to  (८):  have

 recently  exempted  29  more  industries  from  the  licensing  provisions  of  the  Industries

 (Development  and  Regulation)  Act,  1951.  Attention  in  this  connection  is  invited  to

 the  statement  made  in  the  House  on  the  14th  November,  1966.

 लोहा  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  फालतू  कमंचारी

 +

 *536,  sit  स०  सो०  बनर्जी

 क्या  लोहा  शोर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  राज  समिति  के  प्रतिवेदन  के  कलकत्ता  स्थित  लोहा  तथा

 झर इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  लगभग  700  कर्मचारी  फालतू  घोषित  कर  दिये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उन्हें  बराबर  का  दूसरा  रोजगार  देने  के
 बारे  में  सरकार  ने  कया

 कार्यवाही की  है  ?

 लोहा  इस्पात  मंत्री  लि  ato
 :

 ate  नहीं ।  oe  तक  केवल
 111

 कर्मचारी  फालतू  घोषित  किये  हैं  ।

 छम  सभी  को  wer  सरकारी  विभागों/कार्यालयों  में  बराबर  का  दूसरा  मिल  गया  है  1

 लालिमा

 2074
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 कया  tay  सन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 विभिन्न  जोनल  रेलवे  का  तुलनात्मक  रेलवे  किलोमीटरों  में  कर्मचारियों

 ait  श्रमिकों  की  संख्या  तथा  sana  कितना-कितना  है  ;

 रेलवे  के  सब  से  बड़े  abe  सबसे  छोटे  जोनों  के  आकार  में  कितना  wax  है  |

 क्या  जोनों  के  पुनर्गठन  तथा  वैज्ञानिक  के  बारे  में  विचार  किया  गया  है  कौर
 इसके

 परिणामों  का  मुल्यांकन  किया  गया

 यदि  तो  उसका  मोटा  care  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  रामसुभग  fag) :  ait  सभा  पटल

 qt  एक  बयान  रख  दिया  गया  है  जिसमें  यह  दिखाया  गया  है  कि  2-10-1966  का  दक्षिण-मध्य

 data  रेलवे  बनने  से  पहले  आठ  क्षेत्रीय  रेलों  में  से  प्रत्येक  की  लम्बाई  कितने  किलोमीटर  थी

 ate  प्रत्येक  की  चालू  लाइन  पर  कितने  कर्मचारी  काम  कर  रहे  थे  ।  में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल०  eto  7422/66]  ।  नवीं  क्षेत्रीय  रेलवे  बनने  के  फलस्वरूप  दक्षिण  कौर  मध्य

 रेलवे  की  किलोमीटर  लम्बाई  का  तीन  क्षेत्रीय  अर्थात्  दक्षिण-मध्य  कौर  दक्षिण  रेलवे  में

 पुनः  समंजन
 कर

 दिया  गया
 और

 इन  पुनर्संमंजित  रेलों  में  से  प्रत्येक  की  किलोमीटर
 सेवित

 a  धौर  उनके  कर्मचारियों  का  विवरण  भी  बयान  के  भाग  में  दिया  गया  है  ।

 शौर  प्रत्येक  क्षेत्रीय  रेलवे  के  कार्यभार  कौर  कार्यकुशलता  पर  उसका  क्या

 प्रभाव  पड़ता  रेल  मंत्रालय  इस  बात  की  लगातार  समीक्षा  करता  रहता  क्षेत्रीय  रेलों  के

 निर्माण  जैसे  संगठनात्मक  परिवर्तन  तब  किये  जाते  हैं  जब  यह  पाया  जाता  है  कि  किसी  क्षेत्रीय  twa

 विशेष  पर  कार्यभार  बढ़  जाने  के  कारण  उस  पर  अनुचित  दबाव  पड़  रहा  है  ।

 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  को  कच्चे  माल  की  सप्लाई

 +

 *538,  sit  सुबोध  हंसदा  :  श्री  स०  बच्  सामन्त  :

 श्री  To  चे  बर्रा  श्री  भागवत शा  आजाद  :

 श्री  स०  ला०  द्विवेदी :  डा०  Ho  मो०  दास

 क्या  नोहा  कौर  इस्पात  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया
 रूरकेला  इस्पात  कारखाने  को

 जब
 कि  वह  कई  वर्षों

 से  चालू लौह

 गन्धक  के  तेजाब  प्रौढ़  मैंगनीज  वयस्क  जैसे  कच्चे  माल  की  सप्लाई  की  समस्या का

 साधना  करना  पढ़  रहा  है
 :

 कया  इसके  कारण  कारखाने  के  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पढ़ा  है
 ;

 ।  यदि
 तो  किस  सीमा

 तक
 jak

 हको 2
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 यह  समस्या  अब  हल  हो  चुकी  है
 ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री
 fao  ato  :  at  रूरकेला  इस्पात

 कारखाने  को  गत  वर्ष  लौह  वयस्क  ग्रोवर  मैंगनीज  अयस्क  प्राप्त  करने  में  कुछ  कठिनाई  हुई  थी  ।

 ये  दूर  कर  दी  गई
 थी

 कौर  उत्पादन  में  कोई  कमी  नहीं  हुई
 ।

 विदेशी  मुद्रा  की  कमी  कौर  गन्धक  की  विश्व-व्यापी  कमी  के  कारण  रूरकेला  इस्पात

 कारखाने  को  गन्धक  का  तेजाब  पुरी  आवश्यक  मात्रा  में  नहीं  सका  शौर  कुछ  सीमा  तक

 उत्पादन  पर  प्रभाव  पड़ा  |

 उत्पादन  लगभग  24,000  टन  कम  ।

 गंधक  समस्या  aa  भी  बनी  हुई  है  ।  यथासंभव  आयात  द्वारा

 दं यकता  पुरी  करने के  अतिरिक्त  स्टील  मिल  से  गन्धक  के  तेजाब  के  स्थान  पर  कोई  दूसरी  चीज

 प्रयोग  करने  की  व्यवहार्यता  की  जांच  करने  के  लिये  कहा  गया है

 मोटर  गाड़ियों  के  समय

 *  539,  श्री  प्र०  चल  श्री भागवत  भा  आजाद

 श्री स०  ई  सामन्त  ait  सुबोध  हंसना

 श्री  Ho  ला०  त्रिवेदी  महर  as  नापक

 श्री वे०  जी०  नायक

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  मोटरगाड़ियों के  स्तर  में  सुघार  उनका  उत्  बढ़ाने तथा  मुल्य  कम

 करने  के  तरीके  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  मोटरगाड़ी  तथा  सहायक  उद्योगों  के  प्रतिनिधियों

 की  दाल  में  एक  बैठक  बुलाई  गई  थी  ;

 यदि  तो  इस  बैठक  में  कया  मुख्य  विचार  व्यक्त  किए  गए  तथा  क्या  निर्णय  किये

 गए  कौर

 उन  नियों  के  अनुसरण  में  क्या  कार्यवाही  की  गई
 ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवय्या )

 )  तकनीकी  निदेशालय के  मोटरगाड़ी  डिवीजन ने  आयात  की

 art  वाली  तुझ  के  देश  में  मानकीकरण तथा  सहायक  विकास  में  की  गई  प्रगति का

 ध्रूमपान लगाने  के  लिये
 4  कौर 5  1966 को  सरकारी  अधिकारियों  के  साथ  मोटरगाड़ी

 तथा  सहायक  निर्माताओं  की  एक  बैठक  बुलाई  थी  ।

 मोटरगाड़ी  निर्माताओं  द्वारा  श्रब  भी  किये  जा  रहे  पुर्जों  पर  विस्तृत  रूप
 से

 विचार  किया  गया  ताकि  इनके  यथासम्भव  पूर्ण  रूप  से  देश  में  निर्माण  में  शीघ्रता
 को

 सके

 £276.
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 मोटरगाड़ी  तथा  सहायक  निर्माताग्रों  से  किस्म  तथा  करने में  कोई  प्रतिकूल  प्रभाव

 डाले
 बिना

 जहां  तक  व्यावहारिक  पुर्जों  का  मानकीकरण  आवश्यक  सहायक  पुर्जों  के

 निर्माण  का  तेजी  से  विकास  करने  तथा  मोटरगाड़ियों  का  शीघ्रता  से  देशीय करण  करने  के  लिये

 कहा  गया  था  ताकि
 पुर्जों  माल  के  ग्रा घात  पर  खच  होने  वाली  विदेशी  मुद्रा  में  कमी  की

 जा  सके  ॥

 निर्माता ग्र ों  का  ध्यान  इस  बात  की  are  दिलाया  गया  था  कि  मोटरगाड़ियों  की  किस्म  के

 बारे  में  शिकायतें  मिल  रही  हैं  कौर  उन्हें  यह  समझाया  गया  था  कि  बाजार में  स्वीकार्य  किस्म  के

 की  जिसमें  उनके  द्वारा  निर्मित  सहायक  वस्तुएँ  भी  शामिल

 रखने  की  पूरी  जिम्मेदारी  लेनी  चाहिये  ।  उनके  द्वारा  at  मोटरगाड़ियों  के  विक्रय  मुल्यों  को

 स्थिर  बनाये  रखने  की  आवश्यकता  पर  भी  जोर  दिया  गया  था  ।

 निर्माताओं  द्वारा  व्यापारियों/खरीदारों  के  साथ  अच्छे  सम्बन्ध  बनाने  तथा  बिक्री  के  बाद

 सेवा  के  महत्व  पर  जोर  दिया  गया  था  ।

 तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  ने  इन  विभिन्न  निर्णयों  को  शीघ्र  क्रियान्वित  कराने

 के  लिये  बाद  में  की  जाने  वाली  आवश्यक  कार्यवाही  आरम्भ  कर  दी  है  ।

 aime  के  निर्वात  आयात  बंक  से  ऋण

 +

 *  540,  श्री  दी०  प्च्०ठ  at  श्री  al

 श्री  यशपाल सिंह  थ्री  चू०  बस्ते

 श्री  रामसेवक  यादव

 बया  रेने  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  wader  निर्यात  आयात  वाशिंगटन  ने  भारत  सरकार  के  लिये  अमरीका

 से  डीज़ल  से  चलने  वाले  इ  जनों  के  पुर्जों  को  खरीदने  के  जिन्हें  बनारस  इजन

 निर्माण  कारखाने  में  जोड़ा  12,750,000  डालर  का  ऋण  मंजूर  किया

 यदि  तो  उसकीਂ शर्तें  तथा  निबंधन  क्या  हैं

 उस  ऋण  का  उपयोग  किस  प्रकार  किया  सनौर

 डीजल-चालित इ  जन  के  इन  पुर्जों  को  देश  में  बनाने के  लिये  कार्यवाही की

 जा  रही  है  अथवा  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री

 जी  att

 इस  कर्ज  पर
 6

 प्रतिशत  विधिक  ब्याज  लगता  है  कौर  इसका  भुगतान  15

 1968  से  लेकर
 20

 शरघंवाधिक  किस्तों  में  किया  जाना  हैं
 ।  कर्ज  की  जितनी

 रकम  न  ली  गयी
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 होगी  उस  पर  भी  कर्ज  के  प्राधिकृत  हो  जाने  की  तारीख  से  £  प्रतिशत  वार्षिक  वचनबद्धता  शुल्क

 भी  देना  होगा  ।

 कर्जे  की  इस  रकम  का  इस्तेमाल  अमरीका  से  मंगाये  जाने  वाले  उन  पुर्जों  श्र

 सामानों  की  कीमत  को  विदेशी  मुद्रा  में  चुकाने  के  लिये
 1967/68  के  दौरान

 वाराणसी  के  कारखाने  में  डीजल  रेल  इ  जन  बनाने  कौर  तत्सम्बन्धी  तकनीकी  कामों  के  लिये  say

 स्वदेशी  साधनों  से  उपलब्ध  नहीं  हो  रहे  हैं  ।

 कारखाने  में  ही  चरणबद्ध  कार्यक्रम  के  अनुसार  अनेकों
 पुर्जे  बनाने

 के  अलावा  निजी

 कौर  दोनों  क्षेत्रों के  उपक्रमों  में  बहुत  सी  चीजें  बनाने  के  लिये  स्वदेशी  क्षमता  बनाने

 कौर  उसका  विकास  करने  के  लिये  भी  कदम  उठाये  गये हैं  ate कई  मामलों  में  शिक्षा  सम्बन्धी

 ast  भी  दिये  Tre)

 श्रमवारि  काग ज  का  आयात

 2344,  श्रीमती  सावित्री  निगम  थ्री  go  चिट्ठी  लिंग  रेडडी

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बने  वी  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जापान  के  साथ  किये  गये नए  करार के  अनुसार  सरकार  का

 विचार  श्रमिक  अखबारी  कागज  शिकायात  करने  का  है  जो  उपभोक्ताओं  को  सस्ते  मूल्य  पर  दिया जा
 कार

 है  ?
 यदि  तो  इस  करार  का  ब्यौरा  बना  &

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु  भाई  जी  नहीं

 हीं  नहीं  उठता  ।

 लाइसंस  प्राप्त  पोटर/शंमिक  सायक  समिति  लिमिटेड  से  ध्रध्यावेदन

 *  2345,  थी  लाखन दास  थी  wey  लिमये

 क्या  रेलवे  प्ली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पूर्वी  रेलवे  के  जनरने  मैनेजर  को  किऊल  जैक्सन  लाइसेंस  प्राप्त  पोर्टर/श्रमिक

 श्रमिक  समिति  लिमिटेड  से  पागलों  का  काम  संभालने  के  लिये  कोई  श्रध्यावेदन  प्राप्त  हम्ना  है

 तो  पागलों
 at

 चढ़ाने  उतारने  के  काम  का
 का  उपरोक्त  सहकारी

 को  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  कब  दिया  जा  रहा  है  ;  wiz
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 उक्त  सहकारी  समिति  को  ठेका  देने  के  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैँ  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शास  :

 जी  att

 कौर  समिति की  प्रार्थना  के  वित्तीय  तथा  अन्य  पहलु झ्र ों  की  जांच  की  जा

 रही  है  कौर  इस  सम्बन्ध
 में

 यथा  सम्भव  शीघ्र  निर्णय  लिया  जायेगा  ।

 किशन  में  रेलते  कर्म  चारी

 2346.  श्री  लाखन दास  :  श्री
 मधु  लिमय े:

 क्या  रेलवे  ret  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  प्रशासन  को  मालूम  है  कि  कपिल  में  तकनी  की  दृष्टि  से  वैसे  ही

 mea  गैर-नगरीय  क्षेत्रों  में  उचित  मुल्य  की  दुकानों  को  पर्याप्त  मानना  में  अनाज  की  सप्लाई  न  किये

 जाने  के  कारण  रेलवे  कर्मचारियों  को  नई  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  कौर

 यदि  तो  उन  की  कठिनाइयों  को  ax  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग
 :

 जी  हां  ।

 ga  रेल-प्रशासन  ने  उच्चतम  स्तर  पर  बिहार  राज्य  सरकार  के  प्राधिकारियों  से

 बातचीत  की  जिन्होंने  बेहतर  सप्लाई  करने  का  श्रीनिवासन  दिया  है  |

 बिहार  कौर  पश्चिम  बंगाल  में  गंगा  के  उत्तर-दक्षिण  में  विभिन्न  पत्तनों  पर

 लदान  क्षमता में  विधि

 2347,  श्री  लाखन दास  :
 श्री  सके

 लिमये  :

 नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  फरक्का  कौर  मुंगेर  में  लदान  संबधी
 समस्याओं  का  कोई  म्रध्ययन  किया

 क्या
 उत्तर-पश़्चिम

 की  are
 जाने

 वाले  माल  के  लिये  समस्तीपुर  का  एक  मीटर

 गेज  लदान  केन्द्र  के  रूप  में  विकास  करने  तथा
 गी

 केन्द्र  का  विस्तार  करने  तथा  उसे  उत्तर-पूर्व

 कौर की  झोर  जाने  वाले  माल  के  लदान  के  लिये  निश्चित  करने  का  प्रस्ताव
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 यदि  तो  बिहार  तथा  पश्चिम  बंगाल  में  गंगा  के  उत्तर/दक्षिण  में  विभिन्न

 Maas  a केन्द्रों  पर  लदान  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  कौन  सी  भ्रमण  द  द  द  यार  की  जा  रही

 हैं  ताकि  बंगाल  के  विभाजन  तथा  श्रीराम  के  साथ  संचार  व्यवस्था  के  मस्त-व्यस्त  हो  जाने  के

 कारण  बढ़े  हुए  माल-परिवाहन  को  संभाला  जा  सके  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाम

 गड़हरा/बरौनी  यानान्तरण  स्थलों  की  परिचालन  सम्बंधी  सदस्यों  का  विशेष

 अध्ययन  किया  गया  है  ।  फरक्का  कौर  मगर  में  इस  प्रकार  का  कोई  विशेष  अध्ययन

 नहीं  किया  गया  लेकिन  इन  स्थानों  की  परिचालन  सम्बन्धी  सदस्यों  जैसे-जैसे  वे  पैदा

 होती  हैं  ,  दिन  प्रति  उत्तरदायी  अधिका  रियों  द्वारा  सुलभा  लिया  जाता  है

 यानांतरण  स्थल के  रूप  में  समस्तीपुर  का  विकास  इस  प्रयोजन  से  किया  गया

 है  कि  वहां  बड़ी  लाइन  के  1200  चौपहिये  माल-डिब्बे  प्रति  माह  की  सीमा  तक  रेल  इजन  के  लिये

 भ्रपेक्षित पुरे  कोयले  का  यानान्तरण  किया  जा  सके  कौर  इस  तरह  गड़हरा  में  जनता के  लिये

 कोयले के  यानान्तरण की  उतनी  ही  क्षमता  निकल  wat  पश्चिमोत्तर  प्रदेश  के  सार्वजनिक

 यातायात  की  शझ्रावश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  समस्तीपुर  का  कौर  आगे  विकास  करने  का

 कोई  विचार  नहीं  है  ।

 *

 (77)  बंगाल  के  विभाजन  से  उत्पन्न  यातायात  की  समस्याओं  को  सुलझाने  के  उद्देश्य
 उत्तर  बिहार/बंगाल  कौर  असाम  के  लिये  यातायात  सम्हालने  वाले  विभिन्न  यानान्तरण  स्थलों

 की  क्षमता  को  पर्याप्त  रूप  से  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  विभाजन  से  पहले  की  तुलना  इन  यानान्तरण

 स्थलों  की  वर्तमान  क्षमता  नीचे  दिखायी  गयी  है

 विभाजन  पहले  की  विंमान  क्षमता

 1.  गहरा  से  पहले

 मोकामा घाट )  100  405

 2  भागलपुर  8  80

 *  3,  मुंगेर  8  (3.  11.  54  15

 4.  सकरीगलीघाट  16  22

 *3  1954  को  खोला  गया  |

 का  संचालन  एक  प्राइवेट  केदार  द्वारा  किया  जा  रहा  इसकी  क्षमता

 15  माल डिब्बे  तथा  सकरीगलीघाट  की  क्षमता  22  डिब्बों  की  है  ।  लेकिन  यातायात  कम  होने

 के  कारण  इनकी  क्षमता  का  पूरा-पूरा  उपयोग  नहीं  हो  रहा  ।  फरक्का/खेजुरियाघाट  फेरी  व्यवस्था

 आरम्भ  हो  जाने  के  फलस्वरूप  पश्चिम  बंगाल  में  गंगा  के  उत्तर  में  कौर  maa  में  पड़ने  वाले

 गन्तव्य-स्थानों  की  दिशा  में  भी  संचलन  क्षमता  भी  बढ़  गयी  प्रारम्भ  जब  यह

 व्यवस्था  1960  में  शुरू  की  तो  इसकी  क्षमता  बड़ी  लाइन  के  54  माल-डिब्बे  सम्हालने
 की  थी  ।  इस  क्षमता  को  धीरे-धीरे  बढ़ाकर  400  माल-डिब्बा  कर  दिया  श a  था = @
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 इन  स्थलों  पर  उपलब्ध  क्षमता  वर्तमान  यातायात  को  सम्हालने  के  लिये  आमतौर

 क्त
 पर  पर्याप्त  पायी  गयी है  ।  न्यू  जलपाईगुड़ी  कौर  न्यू  बोंगाईगांव  यानान्तरण  स्थलों  की  aga

 क्षमता  बड़ी  लाइन  के  100  मालडिब्बों  से  धीरे-धीरे  बढ़कर  बड़ी  लाइन  के  150  माल डिब्बा  ह a डी

 जाने  के  फलस्वरूप  श्रीराम  में  बोंगाईगांव  रो  आगे  यातायात  की  निकासी  में  होने  वाली  कठिनाई

 द्र  न  गयी  जोगी घोपा  में  रिवर  स्टीम  नेविगेशन  कम्पनी  के  साथ  रेल-एवं-नदी  ant  से  बड़ी

 लाइन  के  25  ग्र ति रिक्त  मालडिब्बों  को  तथा  न्यु  बोंगाईगांव  में  सेन्ट्रल  रोड  ट्रान्सपोर्ट  कार्पोरेशन

 के  साथ  रेल  एवं-सड़क  से  बड़ी  लाइन  के  10  अतिरिक्त  माल डिब् यों  को  सम्हालने  का  प्रबन्ध  भी

 किया  गया  है  |

 फरक्का  बांध  परियोजना  पूरी  हो  जाने  पर  पूर्व  व  पूर्वोत्तर-सीमा  रेलों  के  बीच  थू  रेल

 सम्पर्क  स्थापित  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।  अतः  आ्रादया  की  जाती  है  कि  कटिहार  यानान्तरण  स्थल

 की  क्षमता  में  जो  इस  समय  विचाराधीन  कौर  श्रीराम  के  संचलन  सुगम  बनाने  के

 पर्याप्त  परिवहन  क्षमता
 लिये  उपयु क्त

 उपायों  के  उत्तर  बंगाल  कौर  आसाम  के

 सुलभ  हो  जायेगी  ।

 रेलवे  के  विभिनन  विभागों  में  कटौती

 "2348.  श्री  राज  देव  fag  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  विभागों  में  अधिकारियों  कर्मचारियों  की  संख्या

 कम  करके  रेलवे  के  वार्षिक  व्यय में  दस  प्रतिशत  कटौती  करने  का  निश्चय  किया  गया

 यदि  तो  ऐसा  करने  से  अन्य  कर्मचारियों  की  तुलना  में  कितने  अधिकारियों  की

 छंटनी  की  जा  रही  है  ;  कौर

 उत्तर  रेलवे  मुख्यालय  कार्यालय  में  कितने  श्रधिकार्यों  तथा  कितने  कर्मचारियों  की

 छंटनी  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग

 रेलों  के  विधिक  खर्चे  में  कमी  का  कोई  निश्चित  प्रतिशत  निर्धारित  नहीं  किया  गया

 है  ।  प्रशासकीय  रेलों  के  मंडल  शौर  जिला  कार्यालयों  में  लिपिक  वर्गीय

 चोरियों  की  भर्ती  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है  ;  इतना  ही  बल्कि  कर्मचारियों  की  सेवा

 निवृत्ति  और  सेवा-मुक्ति  के  फलस्वरूप  खाली  होने  वाले  पद  भी  नहीं  भरे  जा  रहे  इस  समय

 अर  आगे  चलकर  भाप  के  रेल-इ  जनों  की  जगह  उत्तरोत्तर  डीज़ल  कौर  बिजली  के  रेल  इजन

 चलाने  के  कारण  यांत्रिक  अर  परिचालन  विभागों  के  लिये  अपेक्षित  पदों  में  कितना  परिवहन

 होगा  इसकी  तत्काल  समीक्षा  की  जानी  है  ।  खड़े  में  कमी  के  लिए  जो  दूसरे  उपाय  किये  गये  वे

 इस  प्रकार हैं  :  देश  के  इन्दर हवाई  यात्रा  के  लिए  प्रासंगिक ae  की दर  में  कमी  की  गयी

 वित्त  मंत्रालय  की  कमंचारी  निरीक्षण  युनिट  द्वारा  निर्धारित  मापदंड  के  आघार  पर  कायलियों

 में  कर्मचारियों  की  संख्या  की  समीक्षा  की  गयी  इमारतों  के  अनुरक्षण  का  जिसमें
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 मोटी  मरम्मत  कौर  सफेदी  कराना  are  भी  शामिल  पहले  की  तुलना  में  अधिक  समान्तर  देकर

 किया  जा  रहा  शादी  ।  ई  घन  की  खपत  में  किफ़ायत  बरतने  की  दिशा  में  भी  प्रशासन  के

 विभिन्न  स्तरों  पर  कड़ी  निगरानी  रखी  जा  रही  है  ।

 wie  अभी  यह  पता  नहीं  है  कि  इन  उपायों  से  कर्मचारियों  की  संख्या  में

 कितनी  कमी  होगी  तथा  खर्च  में  वास्तव  में  कितनी  बचत  होगी  ।

 ट्रक्टर  ट्रेलर  बनाने  के  लिये  लाइसेंस

 2349.  श्री  व०  तेवर

 क्या  उद्योग  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ट्रैक्टर  ट्रेलर  केवल  तब  ही  रजिस्टर  करवाये  जा  सकते  हैं  जब

 उन्हें  सरकार  द्वारा  अधिकृत  कम्पनियों  से  ही  खरीदा  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  लोहारी  का  काम  करने  वाले  कारखानों  को  ट्रेलर  बनाने

 के  लिये  लाइसेंस  देने  का  है  ताकि  वे  इन  रजिस्टर्ड  कम्पनियों  के  साथ  प्रतियोगिता  कर  सकें  ?

 उद्योग  मंत्री  :  नहीं  ।

 उद्योग  पर  उद्योग  तथा  1951  के  उपबन्ध

 लागू  होते  हैं  ae  उद्योगपति  को  एक  औद्योगिक  लाइसेंस  अथवा  पंजीयन  के  लिये  तकनीकी  विकास

 महानिदेशालय  में  श्रीचंदन-पत्न  देना  होता  है  ।  चू  कि  उद्योग  aa  प्रतिबन्धित  सूची
 में  सम्मिलित  इस  क्षेत्र  में  इस  समय  अर  अधिक  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  देने  का  विचार

 नहीं

 भावना  निकों
 के  पदों  पर  पदोन्नति

 2350,  sit  नरेन्द्र  सिह  महीडा  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  में  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  माध्यम  से  सब

 भूवैज्ञानिक  भर्ती  किये  जाते  हैं  अथवा  कुछ  पद  विभागीय  उम्मीदवारों  को  पदोन्नत  करने  के  लिये

 आरक्षित  हैं  ;

 क्या  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  खोज  कक्ष  के

 कर्मचारी  उन  पदों  पर  पदोन्नति  के  हकदार  होते  हैं  ;  रोक

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ?

 खान  तथा  मंत्रो  सु०  Fo  :

 विंमान  भर्ती  नियमों  के  अनुसार  सहायक  जियालाजिस्ट  श्रेणी  11)  की
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 वेतन  spear  में  रिक्त  स्थानों  का  25  प्रतिशत  विभागीय  अ्रघिकारियों  की  दौर afa  द्वारा  भरे  जाते

 #1  तथा  75.0  प्रतिशत  संघीय  लोक सेवा  marr  द्वारा  संचालित  प्रतियोगितात्मक  परिवारों  के

 माध्यम  से  सार्वजनिक  रूप  से  भर्ती  किये  जाते  हैं
 ।

 जियालाजिस्ट  उबर  (  राज पत् चित  श्रेणी  ।)  की  वेतन  में  रिक्त  स्थानों  का  50

 प्रतिशत  विभागीय  अधिकारियों  की  पदोन्नति  द्वारा  50  प्रतिदिन  संघीय  लोक  सेवा  आयोग

 द्वारा  संचालित  प्रतियोगितात्मक  परिवारों  के
 माध्यम  से  सार्वजनिक  रूप  से  भर्ती  किये  जाते  हैं  ।

 उच्चतर  श्रेणियों  के  भौमिकी  पदों  के  अन्य  सभी  रिक्त  स्थान  विभागीय  अधिकारियों

 पदोन्नति  से  ही  भरे  जाते  हैं  ।

 कौर  भ्रत्वेषण  शाखा  जिसमें  wet  भारतीय  खान  ब्यूरो  की  पुराण  शाखा  के

 अघिकारी गण  काम  कर  रहे  में  निम्नलिखित पद  awed  हैं

 भ्रधिक्षक  भौमिक  विज्ञ

 प्रादेशिक  खनन  भौमिक  विज्ञ

 उच्च  खनन  भौमिक  विज्ञ

 wat  खनन  भौमिक  विज्ञ

 पैथोलोजिस्ट

 सहायक  पैट्रोलोजिस्ट  ।

 वर्तमान  नियमों  में  इन  भ्र धि कारियों  की  भारतीय  भौमिक  विभाग  के  उच्च  पदों  पर

 पदोन्नति  का  कोई  प्रावधान  नहीं  यह  नियम  मुख्यतः  भारतीय  भौमिक  विभाग  की  पद

 श्यू खलाश्यों  के  संदर्भ  में  बनाये  गये  थे  ।  उपयु क्त  भारतीय  खान |  यूरो  के  पदों  का  भारतीय  भौमिकी

 विभाग  की  पद  pears  में  एकीकरण  तथा  तदनुसार  भर्ती  नियमों  का  dated  विचाराधीन  है  ।

 फ्र  टियर  मेल  रेलगाड़ियों  में  श्री  भेंट

 2351.  श्री  सोनावने

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सच  है  कि  फ़रंटीयर  मेल  रेलगाड़ियों  में  कोच  श्रटेडेंटों  को  साप्ताहिक

 झवकादा  नहीं  सिलता  है  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग

 कौर  फ्रंटियर  डाक  गाड़ी  में  जो  डिब्बे-परिचर  काम  करते  हैं  उनका  वर्गीकरण

 के  रूप  में में  इस  भ्राघार  पर  किया  गया  है  कि  उनका  काम  अपवादिक  रूप  से  हल्की  किस्म

 का  है  अर्थात् घंटे 24  घंटे  में  वे  छः  घंटे  से  भी  कम  समय  सक्रिय  कायें  करते  भारतीय  रेल
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 के  उपबन्धों  के  भ्रमित  ऐसे  कर्मचारी  प्रतिमास  कम  से  कम  लगातार  48  घंटे

 भ्रमणा  प्रति  पखवारे  लगातार  24  घंटे  विश्राम  पाने  के  हकदार  हैं  ।

 Cotton  Yarn  and  Textile  Mills

 Shri  Kamble  :  Shri  D.  S.  Patil.

 Shri  Baswant

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 (a)  the  numbor  of  licences  issued  duiing  1964-65  and  1965-66  for  the  setting  up  of
 Cotton  Yarn  Mills  and  Textile  Mills  respectively  (Statewise)  ;  and

 (b)  the  number  of  licences  given  to  the  Cooperative  Societies  out  of  them  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  Shafi  Qureshi):  and  (a)
 to  (b):  A  statement  is  attached  [Placed  in  Library  Sec,  No.  LT-7423/66],

 महाराष्ट्र  में  अलौह  घावों  क ेि | शप q  पत

 *  2353,  sit  ईश्वर  रेड्डी  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  राज्य  में  विभिन्न  लौह  धातुओं  जैसे  सूरज
 की  कुल  अ्रनुमानित  खपत  कितनी  है  ;

 क्या  महाराष्ट्र  राज्य
 के  अलौह  धातु  के  कोटे  में  कोई  भारी  कमी  की  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण हैं  ;  शर

 कया  महाराष्ट्र  राज्य  की  कच्चे  माल  सम्बंधी  परामर्शदात्री  समिति  की  सलाह  पर

 विकास  भ्रायुक्त  को  राज्य  के  उद्योग  निदेशालय  द्वारा  किये  गये  निर्णयों  के  बारे  में  हस्तक्षेप  करने

 अथवा  उनको  बदलने  का  अधिकार  है  ?

 उद्योग  मंत्री

 महाराष्ट्र  में  लघु
 उद्योगों

 के  लिये  लौह  धातु  निर्धारण  सर्वेक्षण  (1964)  के

 अनुसार  विभिन्न  अलौह  धातुक्रमों  की  कुल  अनुमानित  आवश्यकता  इस  प्रकार  है

 धातु  श्रचुमानित  ation  श्राववयकता
 क  क» हहे

 1.  ताम्बा
 14,821°895

 जस्ता  0-1  72.1
 8,1  LP  1d4

 सीसा
 4,055°715

 4  टीन
 285°337

 सुर्मे  के  बारे  में  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  इसलिए  इस  धातु  की  भ्र नुमा नित
 श्रावस्यकता मालूम  नहीं  है  ।

 और  लघु  उद्योगों  के  लिये  महाराष्ट्र  तथा  अन्य  राज्यों/संघ  राज्य-क्षेत्रों
 को  अ्रलौह  धतूरों  के  नियतन  में  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  कटौती  की  गई  विशेष  रूप
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 से  पिछले  दो  वर्षों  में  कौर  इसके  परिणामस्वरूप  लघु  उद्योग  क्षेत्र  को  लौह  धतूरों  के  कुल  नियतन

 री  किये जाने  के में  कमी  हुई है  gra  औद्योगिक  सामान  1965

 परिणामस्वरूप  1965  ग्रोवर  1966  की  अवधियों  के  लिये  लघु  उद्योग

 क्षेत्र  के  लिये  लौह  के  नियमित  नियतन  भी  रह  कर  दिये  गये  थे

 नही ं।

 ate  wart  का  वितरण

 354.
 श्री  ईश्वर  रेड्डी

 :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वास  आयुक्त  की  विभिन्न  राज्यों  तथा  विशेषकर  महाराष्ट्र

 तर राज्य  में  लौह  धातुओं  के  गलत  ढंग  से  वितरण  की  सूचनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मन्त्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 महाराष्ट्र  में  उद्योगों  को  तांबे  तथा  जस्ते  के  कोटे  का  दिया  जाना

 2355.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :

 क्या  तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  आयोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 महाराष्ट्र  राज्य  में  किन-किन  औद्योगिक  फर्मों  को  उत्पादन-प्रधान  उद्योगਂ

 सनौर CY  के  भ्रांत  तांबे  था  जस्ते  का  कोटा  दिया  गया

 इन  फर्मों  को  किस  आघार  पर  उत्पादन-प्रधान  उद्योगਂ  श्रेणी  के  अस्तगत

 रखा  गया  है  ?

 सम्भरण  तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  श्रायोजन  मंत्री  कोत्ता  रघु  :

 श्र  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  सूचियों  में  सम्मिलित  ate  महाराष्ट्र

 राज्य  में  स्थित  किसी  भी  औद्योगिक  युनिट  को  उत्पादन-प्रधान  उद्योगਂ  की  श्रेणी  के

 अधीन  नियमित  अ्राधार  पर  तांबे  कौर  जस्ते  का  कोटा  नहीं  दिया  गया  है  ।

 a  c
 a  शी

 a
 गेरे  न

 2356.  श्री  ईश्वर  रेड्डी  :

 क्या  तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  श्रायोजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  स  च  है  कि  dad  संघवी  मैटल  कारपोरेशन  को  उद्योगों  के  लिये  अच्छी

 किस्म  की  चादरों  का  निर्माता  होने  के  शभ्राघार  पर  1964  में  तांबा  दिया  गया  था  ;  दौर

 यदि  कि NU  i)  न्हें  तांबा  दिये  जाने  के  क्या  कारण  थे
 जब  कि  इस  प्रकार  तांबा  केवल
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 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  को  ही  दिया  जा  सकता  था
 ?

 तकनीकी  विकास  तथा  सामग्री  sates  मंत्री  कोसता  रघु  :

 site
 सूचना  इकट्ठी

 की
 जा  रही  है

 शर
 सदन

 को
 मेज

 पर
 रख  दी

 जायेगा  ।

 ‘Platform  at  Baktiyarpur  Station  (E.  Railway)

 2357.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  Pleased  to  State

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  is  no  platform  at  Bakhtiyarpur  Station  Situated
 on  the  Bakhtiyarpur-Rajgir  line  ;  and

 constructed  ?
 (0)  if  so,  the  reasons  therefor

 and
 the  time  by  whieh  the  Platform  is  likely  to  be

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  No.  A  rail  level  platform  exists.

 (b)  Does  not  arise.

 Rail  Bridge  on  the  river  Ganges  at  Patna

 2358:  Shri  Sidheshwar  Prasad  १

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  it-is  a  fact  that  Government  have  accorded  their  sanction  for  the
 construction  of  a  Rail  Bridge  on  the  River  Ganges  at  Patna  ;

 (b)  if  so,  the  time  by  which  the  bridgo  is  likely  to  be  completed  ;  the  expenditure
 involved  thereon  and  the

 amount
 to  be

 contributed  by  the  Government  of  India  towards
 it  $  and

 (c)  प  not,  the  reasons  for  the  delay  and  the  progress  nade  in  formulating  a  scheme
 for  the  bridge  ह

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :

 (a)  No.

 (b)  Does  not.  arr art
 58,

 (c)  The  existing  Rail-Bridgé  near  Mokaimeh,  is  considered  sufficient  to  meet  the
 needs  of  Ruil-Traffic  in  this

 area.

 Extension  of
 Bakhtiyarpur-Rajgir

 Railway  Line

 2359:  Shri  Sidheshwar  Prasad  :

 Will  the  Minister  of
 Railways

 be  pleased  to  state

 (a)  whether  a  proposal  to  extend  the  it-Rajgir  line  upto  Gaya  has  been
 included  in  the  Fourth  Five  Year  Plan.;

 (b)  if  so,  the  total  expenditure  estimated  to  he  thereon  and  the  date  by
 which  the  line  is  likely  to  be  completed  ;  and

 (c)  ifnot,  the  reasons  for  delay  in  taking  a  decision  in  this  regard  ?

 2286



 25  1966  लिखित  उत्तर

 ena  क लागा्नय्ितयतयस्ल्तल्एस्स्।स्।ल्ਂ

 असद ज wtry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath):  (a)  Ne.
 The  Deputy  Minister  in  the  Min

 (b)  Does  not  arise.

 (c)  Funds  for  construction  of  new  lines  being  limited,  considoration  of  projects  has

 necossarily  to  be  confined  to  those  connected  with  specific  major  schemes  which  generate

 large  volume  of  traffic,  In  view  ef  this  the  suggested  link  may  not  merit  sufficiently

 high  priority  for  inclusion  in  the
 Fourth

 ]  an  framework,  which  is  yet  to  be  finalised,

 cigars  कौर  उपभोक्ता  चस्तुभ्नों  के  श्रायात  के  लिये  लाइसेंस

 2360.  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 ब्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रौदयोगिक  कौर  उपभोक्ता  वस्तु ग्र ों  का  आयात  करने  के  लिये  लाइसेंस  देने  की

 प्रणाली  कब  नाय  की  गई  थी  ;

 श्रायातित  वस्तुप्रों को बेचने को  बेचने  पर  सरकार  ने  प्रति  वर्ष
 कितना  मुनाफा  लेने  की

 भ्र नुम ति दी  थी

 क्या  इन  वस्तुओं  संबंधी  आयात  लाइसेंस  नीति  के  बारे  में  कोई  मुल्यांकन  अथवा

 अ्रध्ययन  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  निकले  हैं  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई  :

 ्य
 sara  व्यापार  नियंत्रण  के  sata  क्षेत्र  में  से  विशेष  रूप  निकाली  गई  मदों के

 srrfoar  4 अतिरिक्त  सभी  जिनमें  श्रौदयोगिक  माल  तथा  उपभोक्ता  सामग्री  ood en |  आयात  व्यापार

 नियंत्रण  विनियमन  के  भ्रमित  जाती  चालू  वर्ष  की  आयात  नीति  ही

 की  आयात  व्यापार  नीति  में  घोषित  की  जा  चुकी है  जिसमें  समय-समय  पर

 संशोधन  किये  जाते  हैं  ।

 केवल  कुछ  झ्रावइ्यक  मदों  के  बारे  में  श्रायातकों  को  सरकार  दवारा  उनके  लिये

 निर्धारित  किये  गये  मूल्य  लेने  पड़ते  हैं  ।  ग्न्य  मदों  के  बारे  में  लाभ  की  मात्रा  बाजार  में  मांग  तथा

 सम्भरण  के  आधार  पर  fafeact  होती  है  ।

 तथा  :  ग्रा यात  व्यापार  नियन्त्रण  झ्रनुसूची  के  अन्तरगत  ग्रीन  वाली  प्रत्येक  मद

 की  ग्रायात  नीति  पर  प्रति  वर्ष  विचार  किया  जाता  है  कौर  ऐसा  करते  समय  घरेलू  निर्धारित

 स्वदेशी  उत्पादन  तथा  विदेशी  मुद्रा  की  उपलब्धि  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  कौर  जहां

 कहीं  प्रावश्यक  सभा  जाता  है  निर्यात  नीति  में  परिवर्तन  किये  जाते  हैं
 ।

 श्रेया  लाइसेंसों का  दिया  जाना

 *  2361,  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 गया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 प्रत्येक  राज्य  में  उन  व्यक्तियों  /  फर्म  के  नाम  क्या  है  fared  1960-61  से  1965-66

 वर्ष  दस  लाख  रुपये  से  अधिक  मूल्य  के  रायात  लाइसेंस  दिये

 उन  व्यक्तियों/फर्मों  के  क्या  नाम  हैं  जिन्हें  नियमों  तथा  शर्तों  का  पालन  न  करने  के

 ग्रोवर कारण  काली  सूची  में  रखा  गया

 इस  कारण  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  कुमारी  :

 आयात  तथा  निर्यात  के  मुख्य  नियंत्रक  के  संगठन  दवारा  जारी  किये  गये  mar

 लाइसेंसों  के  राज्यवार  अंकड़े  नहीं  रखे  जाते  ।  फिर  आयात  तथा  निर्यात  के  मुख्य  नियंत्रक

 दारा  जारी  किये  गये  आयात  लाइसेंसों  का  व्यौरा  लेटिन  os  इ  पोर्ट  एक्स  पोर्ट

 लाउ इसें सेस  एण्ड  इ  डस्ट्रियिल  में  प्रकाशित  जाता  है  जिसकी  प्रतियां  संसद  के

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 जिन  व्यक्तियों  को  ग्राह्य  या  निर्यात  के  लाइसेंस  प्राप्त  करने  से  बाधित  किया  गया

 है  उनकी  चालू  सुची  भी  6  तथा  13  1966  को  समाप्त  होने  वाले  सप्ताहों  के

 बुलेटिन  श्राफ  इ  पोर्ट  एक्सपोर्ट  लाइसेंसेस  एण्ड  इण्डस्ट्रियल  में  जो  क्रमशः

 29  ग्रक्तूबर  1966  तथा  21  नवम्बर  1966  को  प्रकाशित  हुये  दी  गयी  है  ।

 (7)  लाइसेंस  धारियों  दवारा  नियमों  तथा  शर्तों  के  पालन  न  करने  के  कारण  सरकार  को

 हुई  हानि  यदि  कोई  हुई  अनुमान  संभव  नहीं  क्योंकि  ऐसे  मामले  बहुत  कम  हैं
 गर्त  हानि  मामूली  ही  होगी  ।

 कपड़ा  मिलों  में  मशीनों  का  आधुनिकीकरण

 2362  श्री  सिद्ध इधर  प्रसाद  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कपड़ा  मिलों  की  संख्या  क्या  है  ;

 ऐसे  कपड़ा  मिलों  की  (  संख्या  क्या  जिनमें  मशीनें  प्रचलित  तथा

 पुरानी हैं  -;
 at

 उनका  आधुनिकीकरण  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  कौर  भ्राधुनिकीकरणਂ

 योजना at  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 वाणिज्य  मन्त्रालय  में  उप-मन्त्री  शफी  :

 से
 एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता है  में  रखा  गया
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  7424/66
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 सेवा  निवृत्त  रेलवे  कमंचारियों  को  सहायता

 2363  डा०  लक्ष्मीमटल  सिंघवी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  रेलवे  प्रशासन  को  सेवा  निवृत्त  रेलवे  कर्मचारियों  के  किसी  वर्ग  से  इस  maa

 के  कोई  श्रभ्यावदन  मिले  हैं  कि  उन्हें  कौर  विशेषरूप  से  बढ़े  हुए  निर्वाह  व्यय  को  पुर्णतः

 अथवा
 wife

 रूप  में  पूरा  दी  जायें  ;  ौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  :

 जी  हां  ।

 रेल  मंत्रालय  सेवा-निवृत्त  कर्मचारियों  की  पेंशन  के  सम्बन्ध  में  वित्त  मंत्रालय  के

 अनुरूप  चलता  है  |  200
 रुपये  प्रति  मास  तक  पेंशन  पाने  वाले  सिविल  ale  रेल  कर्मचारियों  को

 1963  में  तदर्थ  बढ़ती  की  मंजूरी  दी  गयी  लेकिन  उसके  बाद  नहीं  ।

 रेलवे  में  अराजकता  को  जांच  करने  के  लिये  समिति

 2364.  श्री  स०  च्चा  सामन्त  :  श्री  Ho  ला०  द्विवेदी

 श्री  सुबोध  हंसना  :  थ्री  भागवत  आजाद  :

 श्री  प्र०्चं०  बुरा  डा०  मो ०  दास

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  वि

 क्या  रेलवे  में  अराजकता  के  कारणों  तथा  इस  सम्बन्ध  में  जनता  में  जागृति  पैदा

 करने  के  तरीकों  का  पता  लगाने  के  उद  से  रेलवे  के  रा  v4  मंत्री  की  अ्रध्यक्षता  एक  विशेष

 समिति  बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  इस  समिति  के  सदस्य  कौन  कौन  हैं  |

 समिति  ने  इस  बारे  में  कितना  कार्य  किया  ौर

 समिति  का  प्रतिवेदन  कब  तक  प्राप्त  होने  की  ware  ?

 रेलवे  सम्भाला  में  राज्य  मंत्री  सुभग  faz)  :

 रेलों  पर  पुलिस  व्यवस्था  कौर  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  काम  के  सम्बन्ध  में  सभी  पहलुओं

 पर  विचार  करने  के  लिए  रेलवे  राज्य  मंत्री  की  अध्यक्षता  में  उच्च  शअ्रधिकार  प्राप्त  एक  समिति

 बनायी गयी  है  ।
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 समिति  का  गठन  इस  प्रकार  है  :---

 1-  रेलवे  राज्य  मन्त्री

 डा०  राग  सुलग  fag  ग्रध्यक्ष

 सदस्य 2-  सरदार  सिह

 सदस्य  राज्य  सभा  सदस्य

 3-  श्री  शिवराम  रंगो

 सदस्य  लोक  सभा  पप

 4-  श्री  कमलनाथ  तिवारी

 सदस्य लोक  सभा  ही

 5-  श्री  Sto  Jo

 अ्रतिरिकत  सदस्य  रेलवे  बोर्ड  )

 श्री  कार  गोपालकृष्ण  ग्राय्यू र, च्  सदस्य

 afar  सदस्य  रेलवे  बोड़
 )

 7-  श्री  वी०  भाई  To  एस०  सदस्य

 संयुक्त  गृह  मंत्रालय

 श्री  कार  एम०  1.0

 संयुक्त  सचिव  ate  विधि

 विधि  मन्त्रालय

 9-  श्री  एस०  बालकृष्ण  भाई  ”
 f

 भ्र ति रिक्त  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो

 शर  गृह  मंत्रालय  की  विशेष  पुलिस

 सिव्बन्दी  के  विशेष  महा  निरीक्षक

 10-  श्री  एस०  एन०  आई  ०  पी०  एस०  6.0

 महा  निरीक्षक  रेलवे  सुरक्षा  दल  कौर

 निदेशक  रेलते  बोर्ड

 11-  श्री  बी०  एन०  राज  पी०  11

 भूतपूर्व  महा  निरीक्षक  रेलवे  सुरक्षा

 रेलवे  ale

 12-  श्री  Go  कराई  पी०  सदस्य-सचिव

 उप  महा  निरीक्षक  रेलवे  दल

 और  संयुक्त  निदेशक  रेलवे  बोर्ड

 समिति  की  att
 तक

 दो  बैठकें  हुई  एक  31.0  1966
 को  ate  दूसरी
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 14  1966  को  ।  काम  की  सुविधा के  लिए  समिति को  दो
 उप  समितियों

 में  बांट  दिया

 गया  है  जिनकी  अलग  बैठकें  हो  चुकी  हैं  ।

 +f,  अ्रपनी तराशा  है  ्  मिति  तीन-चार  महीनों  के  अन्दर  सन  रिपोर्ट पेश  कर  देगी

 उद्योगों  को  संरक्षण

 +9365.  डा०  स०  Ato  दास  श्री  भागवत  आजाद  :

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी :
 or  ा बना  स  ०  चे

 श्री  सुबोध  हंसना :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ध
 कुल  कितने  उद्योगों  को  पिछले  15  वर्षों  अथवा  उससे  अधिक  समय  से  लगातार

 संरक्षण दिया  जा  रहा  है  ;

 इतने  श्रमिक  समय  तक  संरक्षण  देते  रहने  का  भ्रौचित्य
 क्या  है  ;  और

 ऐसे  उद्योगों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफी  :

 से  :  पांच  उद्योगों  (1)  ए०  सी०  एस०  करार  तथा  To  To  सी  ०,

 (2)  सूती  व््स्त्रो  की  (3)  सुर्मा  (4)  एल्यूमिनियम  तथा  (5)  रेशम

 उत्पादन  उद्योग  को  15  वर्षों  से  भी  अधिक  समय  से  संरक्षण  प्राप्त  है  ।

 1.  इनमें  से  प्रथम  तीन  उद्योगों  का  टैरिफ  आयोग  की  सिफारिशों  जो  उसने

 moa  प्रतिवेदन  (1966)  जिसे  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  है  तथा  संसद  के  पुस्तकालय

 में  भी  उपलब्ध  की  1  1967  से  समाप्त किया  जा  रहा है  ।

 2,  जहां  तक  शेष  दो  उद्योगों  का  weet  एल्युमिनियम  ही  केवल  ऐसी  ग्रोह-धातु  है

 जिसका  उत्पादन  देश  में  किया  जा  सकता  है  क्योंकि  वेबसाइट  के  विस्तृत  भण्डार  उपलब्ध  है ं।

 उद्योग  के  उत्पादन  में  वृद्धि  पर  भी  लागत  अधिक  खाने  से  मूल्यों  सम्बन्धी  कठिनाई  बनी  हुई  हैं  ।

 विद्यमान  कारखानों  के  पर्याप्त  विस्तार  तथा  नये  उपक्रमों  की  स्थापना  योजनाएं  सरकांर  द्वारा

 पहिले  ही  स्वीकार  की  जा  चुकी  हैं  प्रौढ़  3  वर्ष  के  अन्दर  उनके  पूर्ण  हो  जाने  की  aa है  ।  इस

 लिये  टैरिफ  भ्रायोग  ने  समय  समय  पर  संरक्षण  की  सिफारिश  की  कौर  सरकार  ने  इन  सिफारिशों

 को  स्वीकार  कर  लिया  ।  वर्तमान  संरक्षण  की  अवधि  31  दिसम्बर  1968  को  समाप्त  होगी  ।

 3.  रेशम  उत्पादन  उद्योग  के  सम्बन्ध  स्थिति  यह  है  fe  यद्यपि  गत  तीस  वर्षों  से  इसे

 संरक्षण  प्राप्त  है  फिर  भी  यह  ary  देशों  से  जापान  से  बहुत  पीछे  है  कौर  इस  लिये  उन

 कई  रेशम  उत्पादन  के  हितों  की  रक्षा  के  लिये  प्राग  भी  संरक्षण  देने  की  आवश्यकता  है  जो  साय
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 अपक

 के  प्रमुख  साधन  के  रूप  में  इस  पर  आश्रित  हैं  उद्योग  को  वैज्ञानिक  अधार  पर  चलाने  के

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं  परन्तु  इसमें  समय  लगेगा  |  इन  सभी  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  आयोग

 रेशम  उत्पादन  उद्योग  का  संरक्षण  31  1969  को  समाप्त  होने  वाले  तीन  वर्षों  की

 gate  के  लिये  जारी  रखने  की  सिफारिश  की  है  ।  यह  सिफारिश  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली

 गई

 स्टेनलेस  स्टील  का  उत्पादन

 2366.  श्री  महेश्वर  नायक  :

 कया  लोहा  शौर  इस्पात  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  भारत  में  स्टेनलेस  स्टील  की  कु  अनुमानित

 वार्षिक  मांग  कितनी  होगी  ;

 इस  समय  देश  में  कुल  कितना  उत्पादन  है  तथा  कितनी  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस

 दे  दिया  गया  है  ;

 क्या  जापान  के  सहयोग  से  मद्रास  में  निजी  क्षेत्र  में  स्टेनलेस  स्टील  का  एक  कारखाना

 स्थापित  किया  जा  रहा  है  ;  wiz

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  त्रि०  ता  fag)  70,000  टन  ।

 मिलों  के  रूप  में  स्टेनलेस  स्टील  का  थोड़ा  सा  उत्पादन  हो  रहा  है  !

 > 71,000  टन  क्षमता  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया

 हां  ।

 प्रत ्त  वर्ष  70,000  टन  स्टेनलेस  स्टील  की  चादरों  को  निर्माण  करने  के  लिये  मद्रास |

 राज्य  में  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  मद्रास  एलियन  एण्ड  स्टेनलेस  स्टील  लिमिटेड  को

 लाइसेंस  दिया  गया  है  ।

 Institate  of  Foreign  Trade

 2367.  Shri  M.  L.  Dwivedi:

 Shri  P.  C.  Borooah  :
 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  2

 Shri  Samanta  :

 Dr.  M.  M.  Das

 (Shri  Subodh  Hansda  :)
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 लिखित  उत्तर

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state

 (a)  the  nature  of  Osea resegar  ch  and  other  work  done  so  far  by  the  Institute  of  Foreign
 Trade  in  foreign  marker  3  d  the  benefit  that  has  accrued  to  the  Tndian  trade

 thorefrom  ;

 the (b)  oroad  outlines  of  the  esearch  work  now  going  to  be  taken  up  by  the

 Institute  ;  and

 (c)  the  name  of  authority  responsible  for  its  management  and  the  annual  expendi-
 ture  of  the  Institute  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Sh  Manubhai  Shah)

 (8)  The  Tnstitute  has  conducted  intensive  studies  of  the  export  problems  on

 commodity  wise  and  country  wise  bases,  and  th  scurveyv  findings  are  of  direct  interest
 and  utility  to  the  sponsoring  organisations  as  well  as  the  present  and  potential
 exporters

 (b)  The  Institute  has  initiated  Market  Surveys  in  selected  chemical  and  pharma-
 coutical  products  Coffee,  Man-made  Fibres  Tobacco,  Engineering  Products  ete.  in

 Hong  Kong,  Saudi  Arabia,  Ghana,  Zambia

 (c)  The  Governing  Body,  consisting  of Or  the  Chairman  the  Vice-Chairman  the
 of  the  institute Director  Gen  ar  al  five  persons  nominated  by  the  Central  Government

 and  nine  persons  elected  by  tho  Institute,  is  the  authority  responsible  for  the  manage-
 ment  of  the  Institute

 endl Annual  Exp:  Cru  ibure  is  given  below  ना

 963-64  Rs  111  lakhs

 196  Rs,  5°85  lakhs

 1965-66  Rs,  10°69  lakhs

 = = April  1966  to  31st  October  Rs,  7°86  lakhs

 Express  Train  on  Jhansi-Manikpur  Section

 2368.  Shri  M.  L.  Dwivedi:

 Shri P.  C.  Borooah

 Shri  Bhagwat  Jha  Azad  :

 Shri  S.  Samanta:

 Dr.  M.  M.  Dass  :

 Shri  Subodh  Hansda  १

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  १

 (a)  Whether  in  view  of  the  difficulties  faced  by  the  passengers  travelling
 on  the

 ए 1181181- ह क्ा111:]) ए1*  Section  of  the  Central  Railway,  the  passenger  train  is  again  proposed
 to  be  changed  into  an  ordinary  passenger  train ;  and

 (b)  if  so,  when  is  this  change  proposed  to  be  effected  ह
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 विविधिता

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)

 :

 (a)  Nos,  523  Dn/522  up  Shansi-Manikpur  passenger  trains  were  convertrd  into  Fast

 Passenger  Trains  by  speeding  them  upto  by  30  minutes  each  from  1-6-66  without

 eliminating any  halts  and  no  complaints  have  been  received  of  any  difficulties  being
 eaured  thereby  to  the  passengers,  There  is  D  proposal  to  convert  them  again  into

 ordinary  passenger  trains.

 (b)  Does  not  arise,

 किन
 कपड़ा

 2369  श्री  मत  लिमये

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  पटल  पर  एक  ऐसा  विवरण  की  कृपा  जिसमें  यह

 बताया  गया  हों  कि  उन  कपड़ा  मिलों  भ्र  अन्य  प्रौद्योगिक  एककों  के  क्या  नाम  हैं  जिनका  प्रबंध

 सरकार  ने  उद्योग  तथा  1951  के  अधीन  इस  अधिनियम  के

 लागू  होने  के  बाद  भ्रपने  नियंत्रण  में  ले  लिया  है  शौर  यह  cara  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  प्रबन्ध  के  अधीन  इन  एककों  में  से  कितने  एककों  में  लाभ  हुआ  भ्र ौर  फिर

 उनका  प्रबन्ध  कार्य  गेर  सरकारी  प्रबन्धकों  को  सौप  दिया  गया  ;

 क्या  सरकार  का  इन  कम्पनियों  की  आस्तियां  way  अधीन  लेने  के  लिये  एक  संशोधन

 विधेयक  पत  स्थापित  करने  का  विचार  सोए

 2
 यदि  तो  कब

 ?

 वाणिज्य  मंत्नालय  में  rama  श्री  काफी
 करीब

 :

 निम्न  सूती  मिलों  तथा
 are

 प्रौद्योगिक  कारखानों  को  सरकार  ने  उद्योग

 तथा  विनियमन )  अधिनियम  1951  के  setter  अधिकार  में  ले  लिया  है

 सती  वस्त्र  मिलें

 ||  माडल  मिल्स  नागपुर  लि, क  नागपुर  ।

 मेवाड़  टेक्सटाइल  भीलवाड़ा |

 मै  कार  कार  मोहता  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  कोला  |

 प्रताप  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  म्रमलनेर  ।

 बंगाल  नागपुर  काटन  मिल्स  राज नन्दगाँव  |

 इन्डिया  युनाइटेड  मिल्स  बम्बई  |

 a
 मै  म्यूर  मिल्स  कानपुर

 |

 .
 स्यू  भोपाल  टेक्सटाइल्स  भोपाल  |
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 25  1966  लिखित  उत्तर

 9.  हीरा  मिल्स  उज्जैन  ।

 10.  स्वदेशी  काटने  एण्ड  फ्लोर  मिल्स  इन्दौर  ।

 11  श्री  भारती  मिल्स  पॉंडिचेरी  ।

 ID  ग्रौरंगावाद  मिल्स  ग्रौरंगाबाद  |

 13  एडवर्ड  मिल्स  ब्यावर  ।

 14  अ्रथरटन  वैस्ट  एण्ड  कानपुर  |

 15  हाथी सिंह  मैन्यू  फे क्च रिंग  ग्रहमदाबाद  |

 16  भ्रयोध्या  मिल्स  दिल्ली  ।

 चीनी  मिलें

 जगदीश  सुगर  मिल्स  कथक यां  ।

 महेश्वरी  खेतान  सुगर  मिल्स  (3T.)  रामकोला  ।

 खेतान  सुगर  मिल्स  लक्ष्मीगंज  ।

 राम लक्ष्मण  सुगर  मोहियुद्दीन पुर  |

 थ् 2  पडरौना  राजकृष्ण  सुगर  see  पडरौना |

 विष्णु  प्रताप  सुगर  जबकि  खड्डा  ।

 जानकी  सुगर  मिल्स  एण्ड  डोईवाला  |

 सुगौली  सुगर  वक्त
 सुगौली

 ।

 हरिनगर  सुगर  मिल्स  हरिनगर  ।

 जूट  मिलें

 .  कटिहार  जूट  कटिहार  ।

 लोहा  तथा  इस्पात  are

 .  जेसोप  एण्ड  कलकत्ता  |

 इलेक्ट्रिक  ana

 इण्डिया  इलैक्ट्रिक  ara  कलकत्ता  |

 बाइसिकल  फैक्ट्रिज

 मे  हिन्दुस्तान  विकास  पटना  |

 तीन
 सूती  मिलों  तथा  दो  चीनी  मिलों से  लाभ  होने  लगा  इसलिये  उनके  स्वामियों

 को  वापस  कर  दी  गई  ।

 से  :  मामला  विचाराधीन है  ।
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 तथा  विकास  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  सम्मेलन

 2370.  शी  श्री  भागवत  आजाद  :

 श्री  सामन्त :  श्री  सबोध  हंसना

 श्री  दैववादी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सु  re क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  होने  वाले  आगामी  एशिया  तथा  ~  दूर  पूर्व  के  बारे  में
 श्रमिक  आयोग  के  सत्र  व्यापार  तथा  विकास  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  दूसरे

 wa  की  तैयारी  के  लिये  मंत्रियों  के  स्तर  की  बठक  के  लिये  कदम  उठाया  कौर

 यदि  तो  विकासशील  देशों  की  इसके  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  तथा  :  हां  ।  इकाके  के  सत्र

 के  समाप्त  होने  जो  कि  ara  1966  में  नई  दिल्ली  में  न्  wae  विकासशील  देशों  ने

 जो  कि  इलाके  के  सदस्य
 सितम्बर

 1967  में  होने  वाले  व्यापार  तथा  विकास  संबंधी

 संयुक्त  राष्ट्र  सम्मेलन  के  दूसरे  सत्र  की  तैयारी  के  रूप  में  11.0  विकासशील  देशों  की  मंत्री-स्त  रीय

 बैठक  बुलाने  की  वांछनीयता  पर  संयुक्त  घोषणा  जारी  की  क  की  बैठक  बुलाने  का  प्रस्ताव  सं

 प्रथम  भारत  ने  जनवरी-फरवरी  1966  में  न्यूयार्क  में  हुये  व्यापार  तथा  विकास  ate  के  तीसरे  aa

 के  समय  किया  था  ate  इकाके  के  सत्न  के  समय  भारत  उन  देशों  में  से  था  जिन्होंने  संयुक्त

 घोषणा
 को  स्वीकार  कराने  में  पहल  थी  ।  '77'  की  बैठक  बुलाने  के  प्रश्न  पर  बाद  में

 31  विकास-शील देशों  के  वर्ग  जो  कि  व्यापार तथा  विकास  बोझ  के  सदस्य

 1966  में  जेनेवा  में  हुये  ग्रसने  चौथे  सत्र  के  समय  किया  ।  वर्ग में  इस  विषय में  मतैक्य

 था  कि  '77'  की  बैठक  मन्त्री-स्तर  पर  बुलाई  जाये  तौर  वह  दूसरे  सम्मेलन  के  पाठ-दस  सप्ताह

 qa  हो
 ।

 श्रीलंका  को  निर्यात

 2371  att  प्र  श्री  भागवत  AT  राजा  :

 at  a.  सामन्त :  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  दिववेदी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  ध्यान  19  1965  के  श्राफ  इण्डियाਂ  में  प्रकाशित  इस

 समाचार  की  जोर  गया  है  कि  भारतीय  रुपये  के  अवमूल्यन  के  पश्चात्  वस्तु ग्न ों  के  मूल्य

 अधिक  होने  के  कारण  भारत  से  श्रीलंका  को  निर्यात  की  जाने  वाली  प्रायः  सब  वस्तु ग्र ों  पौर

 कर  कपड़े का  निर्यात  ठप्प  हो  गया  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 लिखित  उत्तार
 25  1966

 Se  a

 वाणिज्य  मत्ती  सन  भाई
 :  तथा

 :
 यह  कहना सही  नहीं  है  कि

 तीय  रुपये के  अवमूल्यन के  बाद  भारत  से
 श्रीलंका

 को  निर्यात  ठप्प  हो  गया  है  ।  ।  जून-ग्रस्त

 1966  की  अवधि  में  श्रीलंका  को  390  लाख  रुपये  का  माल  निर्यात  किया  गया  ।  अवमूल्यन  के

 तत्काल  बाद  श्रीलंका  को  सूती  कपड़ें  का  निर्यात  रुक  गया  परन्तु  श्रीलंका  के
 सहकारी

 थोक  संस्थान  के  साथ  बातचीत  के  फलस्वरूप  सूती  कपड़े  के  थानों  at  तमाम  विलम्बित

 दादों  का  तथा  उन  संबविदाश्रों  जिन  पर  बातचीत  की  गई  थी  परन्तु  पुरी  नहीं  हुई

 पुनर्मिलन  कर  दिया  गया  ।  इन  संत्रिदाग्रों  के  श्रीवास  पर  माल  का  भेजा  जाना  फिर  से  शुरु  हो

 गया  |

 चाय  पर  निर्यात  दीपक

 2372  भी  वसुदा  श्री  भागवत झा  आजाद

 श्री  सामन्त  श्री  सुबोध  हं  :

 श्री  दिववेदी

 वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रुपये  के  अवमूल्यन  के  कारण  निर्यात  रुट  में
 बढ़ोतरी  होने  के

 कार  ने  बाहर  भेजी  जाने  वाली  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  आस्थगित  भुगतान  की  रियायत  की  भ्र नुम ति

 दे  दी

 यदि  तो  इत  रियायत  की  ever  कया  हैं  तथा  कितनी  रियायत  दी  गई  है
 ait

 इसका  निर्यात  पेर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मत्ला  wat  कुरैशी )

 से  (7)  चाय  उद्योग  सहायता देने  के  विचार  से  इस  maa  के

 अनुदेश  जारी  किए  गये  हैं  कि  पोषण  के  आधार
 पर  किए गए  चाय  के

 जहाजी  दानों  के  सम्बन्ध  में  निम्न  सहायता  दी  जानी

 (1)  जुलाई-सितम्बर  1966  में  किए  गए  जहाजी  दानों  के  सम्बन्ध  में  25  प्रतिशत  निर्यात

 शुल्क  नकद  वसूल  करना  चाहिए  कौर  ae  बैंक  गारन्टी  दूबारा  सुरक्षित  कर  लेना  चाहिए

 (2)  अक्तूबर-दिसम्बर  1966  में  किए  गए  जहाजी  लदानों  के  लिए  50  प्रतिशत  निर्यात

 शुल्क  नकद  वसूल  करना  चाहिए  भ्र ौर  ay  बैंक  गारण्टी  zara  सुरक्षित  कर  लेना  चाहिए  |

 उपरोक्त  दोनों  मामलों  में  निर्यात  शुल्क  की  ष  राशि को  प्रत्येक  प्रेषित  माल  के  जहाजी

 लदान
 की

 तिथि  से
 3

 मास  के  इन्दर  weet  वसूल  कर  लेना  चाहिए
 |

 बिक्री की  राशि  प्राप्त होने  से  पूर्व  निर्यात  शुल्क  के  भुगतान के  लिए  चाय  निर्यातकों की
 तात्कालिक  वित्तीय  पर्याप्त  यात्रा  में  कम  कर  दी  गई  है  ।  किन्तु  निर्यात  शुल्क  के

 झा स्थगित  भुगतान  सुविधा  देने  मात्र  से  चाय  का  निर्यात  किस  सीमा  तंक  बढ़ेगा  इसका  ठीक

 ठीक  अ्रनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  |
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 व्यापार  तथा  विकास  सम्बन्धी
 सं  युक्त  राष्ट्र  संघ  सम्मेलन

 2370  थी  बरा  :  श्री  भागवत  आजाद

 श्री  सामन्त  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  द्विवेदी

 कया  वाणिज्य  मंत्रो  az  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  में  होने  वाले  आगामी  एशिया  तथा  सुदूर  पूर्व  के  वारे  में

 आधिक  म्रायोग  के  सत्न  व्यापार  तथा  विकास  सम्बन्धी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  दूसरे

 लन  की  तैयारी  के  लिये  मंत्रियों  के  स्तर  की  बैठक  के  लिये  कदम  उठाया  कौर

 यदि  तो  विकासशील  देवों  की  इसके  बारे  में  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  तथा  :  हां  ।  इकाके  के  सत्र

 के  समाप्त  होने  जो  कि  ard  1966  में  नई  दिल्ली  में  gar  पन्द्रह  विकासशील  देशों  ने

 जो  कि  इकाके  के  सदस्य  सितम्बर  1967  में  होने  वाले  व्यापार  तथा  विकास  संबंधी

 संयुक्त  राष्ट्र  सम्मेलन  के  दूसरे  सत्र  की  तैयारी  के  रूप  में  विकासशील  देशों  की  मंत्री-स्तरीय

 बैठक  बुलाने  की  वांछनीयता  पर  संयुक्त  घोषणा  जारी  की  की  बैठक  बुलाने  का  प्रस्ताव  सव

 प्रथम  भारत  ने  जनवरी-फरवरी  1966  में  न्यूयॉर्क  में  हुये  व्यापार  तथा  विकास  ats  के  तीसरे  aa

 के  समय  किया  था  कौर  इकाके  के  सन्न  के  समय  भारत  उन  देशों  में  से  था  जिन्होंने  संयुक्त

 घोषणा को  स्वीकार  कराने  में  पहल  थी  ।  '77'  की  बैठक  बुलाने  के  प्रश्त  पर  बाद  में

 31  विकास-शील  देशों  के  वर्ग  जो  कि  व्यापार  तथा  विकास  बोर्डे  के  सदस्य

 1966  में  जेनेवा  में  हुये  अपने  चौथे  सत्र  के  समय  किया  ।  वर्ग  में  इस  विषय  में  मतलब

 था  कि  '77'  की  बैठक  मन्त्री-स्तर  पर  बुलाई  जाये  तौर  वह  दूसरे  सम्मेलन  के  पाठ-दस  सप्ताह

 da

 श्रीलंका  को  निर्यात

 2371  श्री  श्री  भागवत सा  आजाद :

 श्री  सामन्त :  श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  द्विवेदी  :

 क्या  वाणिज्य  संतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  19  1965  के  ग्राफ  इण्डियाਂ  में  प्रकाशित  इस

 समाचार  की  जोर  दिलाया  गया  है  कि  भारतीय  रुपये  के  अवमूल्यन  के  पश्चात्  वस्तुद्नों  के  मूल्य

 afar  होने  के  कारण  भारत  से  श्रीलंका  को  निर्यात  की  जाने  वाली  प्रायः  सब  वस्तु ग्र ों  wiz

 कर  कपड़े  का  निर्यात  ठप्प  हो  गया

 (4)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  व्या  प्रतिक्रिया  है  ?
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 अ  —

 वाणिज्य  wat  मनु  भाई  :
 तथा  :  यह  कहना सही  नहीं है

 कि

 तीय  रुपये के  भ्रवमूल्यन के  बाद  भारत  से
 श्रीलंका

 को  निर्यात  ठप्प  हो  गया  है  ।  ।  जून-ग्रस्त

 1966  की  wafer  में  श्रीलंका  को  390  लाख  रुपये  का  माल  निर्यात  किया  गया  ।  अवमूल्यन  के

 तत्काल  बाद  श्रीलंका  को  सूती  कपड़े  का  निर्यात  रुक  गया  परन्तु  श्रीलंका  के  सहकारी

 थोक  संस्थान  के  साथ  बातचीत  के  फलस्वरूप  सूती  कपड़े  के  थानों  की  तमाम  विलम्बित

 दादों  का  तथा  उन  संविदाओं  जिन  पर  बातचीत  की  गई  थी  परन्तु  पूरी  नहीं हुई

 पुनर्मल्यन  कर  दिया  गया  ।  इन  सं बिदा गों  के  आधार  पर  माल  का  जाना  फिर  से  शुरु  हो

 गया  |

 चाय  पर  निर्यात  शल्क

 2372  प्री  a.  वरु  श्री  भागवत झा  आजाद

 श्री  a.  सामन्त  श्री  सुबोध  हंसना
 :

 श्री  दीवाली

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रुपये  के  अवमूल्यन  के  कारण  निर्यात  दुह  में  बढ़ोतरी  होने  के

 कार  ने  बाहर  भेजी  जाने  वाली  चाय  पर  निर्यात  शुल्क  आस्थगित  भुगतान  की  रियायत  की  अनुमति

 दे  दी  है

 यदि  तो  इ  रियायत  की  रूपरेखा कया  है  तथा  कितनी  रियायत दी  गई  है

 भ्र ौर

 इसका  निर्यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ने  की  सम्भावना

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मत्ला  फी

 से  चाय  उद्योग को  सहायता देने  के  विचार  से  इस  आशय  के

 जारी  किए  गये  हैं  कि  परेषण  के  झ्राधार
 पर  किए गए  चाय  के

 जहाजी  दानों  के  सम्बन्ध  में  निम्न  सहायता  दी  जानी

 (1)  जुलाई-सितम्बर  1966  में  किए  गए  जहाजी  लदानों  के  सम्बन्ध  में  25  प्रतिशत  निर्यात

 शुल्क  नकद  वसूल  करना  चाहिए  कौर  शेष  बैंक  गारन्टी  दवारा  सुरक्षित  कर  लेना  चाहिए

 (2)  अक्तूबर-दिसम्बर  1966  में  किए  गए  जहाजी  लदानों  के  लिए  50  प्रतिशत  निर्यात

 शुल्क  नकद  वसूल  करना  चाहिए  ale  शेष  बैंक  गारण्टी  दुबारा  सुरक्षित  कर  लेना  चाहिए
 |

 उपरोक्त  दोनों  मामलों  में  निर्यात  शुल्क  की  शेष  राशि को को  प्रत्येक  प्रेषित  माल  के  जहाजी

 लदान  की  तिथि  से  3  मास  के  भ्रमर  weet  वसूल  कर  लेना  चाहिए  |

 बिक्री की  राशि  प्राप्त होने  से  प्  निर्यात  शुल्क  के  भुगतान के  लिए  चाय  निर्यातकों की

 तात्कालिक  वित्तीय  पर्याप्त  मात्रा  में  कम  कर  दी  गई  है
 ।  किन्तु  निर्यात  शुल्क के

 भ्रास्थगित  भुगतान  सुविधा  देने  मात्र  से  चाय  का  निर्यात  किस  सीमा  तंक  बढ़ेगा  इसका  ठीक

 ठीक  अनुमान  लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।
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 बीकानेर  रेलवे  स्टेशन

 "2373  श्री  बारुपाल  :  श्री  यदा पाल  सिंह  :

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  थ्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  2  1966  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  4119  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  बीकानेर रेलवे  स्टेशन  को  उसके  विंमान  स्थान  से  हटाकर  श्रनयत्र ले  जाने

 तथा  वहां  ऊपरी  तर  नीचे  के  पुल  बनाने  के  सम्बन्ध  में  निर्णय  इस  बीच  कर  लिया  गया

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  कौर

 इस  मामले  में  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  कर  लिए  जाने  की  सभ्भावना  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम

 जी  नहीं  ।

 शौर  बीकानेर  दहर  से  दूर  रेलवे  लाइन  के  पाग  परिवर्तन  अथवा  विकल्प

 रूप  में  विंमान  समपारों  के  बदलें  ऊपरी  सड़क  पुलों  की  व्यवस्था  करने

 का  seq  कभी  राजस्थान  राज्य  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 राष्ट्रीय  कोयला  बोले

 ः
 1514  श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  स०  च  सामन्त  :

 थ्री  प्र्०  चे  श्री  स०  लार  द्विवेदी  ्

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  डा०  स०  मो०  दास  :

 क्या  ख़ान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  राष्ट्रीय  कोयला  बोड़े  ने  aa  काम  आरम्भ  कर  दिया

 यदि  इसके  सदस्य  कौन  कौन  हैं  कौर  क्या  ये  सदस्य  सर्वे तनिक  सरकारी

 कर्मचारी  कौर

 इस  नये  बोर्ड  में  कोयला  आयुक्तों  के  संगठन  कौर  ag  संगठनों  के  कर्मचारियों  को

 किस  प्रकार  खपाया  जायेंगी  ?

 खान  तथा  मंत्री  :

 महोदय  !  विषय  विचाराधीन है  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 कृषि  पर  आघारित  उत्पादों  का  निर्वात

 "2375  Sto  कर्णी  सिह  जी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 भारत  sare  1965-66  में  किये  गये  सभी  वस्तुओं  के  निर्यात  की  तुलना  में  कृषि  पर
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 आाधारित  वस्तुओं  के  निर्यात  की  प्रतिशतता  कितनी  थी

 तैयार  के  रूप  में  तथा  कच्चे  माल  के  रूप  में  कितना-कितना  निर्यात  किया

 गया  द्रोह

 निर्यात  किये  जाने  योग्य  कच्चे  माल  को  निर्यात  करने  के  लिये  sax  माल  का  रूप

 देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष

 लगभग  79.50  प्रतिदिन  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या

 ०  ठी ०  7425/66 ]

 कच्चे  माल  की  तरजीह  में  तैयार  माल  को  निर्यात  करने  यथासंभव  प्रयत्न  किया

 जा  रहा  है  ।  इस  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिये  तैयार  उत्पादों  की  किस्म  में  सुधार  लाने  के  हेतु

 कृषि  संबंधी  उस्तुझ्मों  पर  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है  |  फिर  धी  कृषि  संबंधी  बस्तर  को  तेयार

 माल  के  रूप  में  निर्यात  करने  की  क्रिया  को  निम्नलिखित  कारणों  से  धीरे  हो

 (1)  उन  देशों  का  जो  कि  अरब  तक  कच्चे  माल  का  प्रख्यात  करते  रहे  हैं  तौर

 भ्र पने  श्राप  माल  तैयार  कर  रहे  हैं

 (2)  आयात  शुल्क  कच्चे  माल  की  भ्र पे क्षा  तैयार  उत्पादों  पर  मान्यता  alas  होते  हैं  |

 Retrenchment  of  Bhilai  Engineers

 2376.  Dr.  Ram  Manohar  Lohia  Shri  Ram  Sewak  Yadav  :
 Shri  Madhu  Limaye  :

 Will  the  Minister  of  Iron  and  Steel  be  pleased  to  state

 (a)  whether  some  Engineers  of  Bhilai  Stee}!  Project  have  been  retrenched  ;

 (b)  whether  after  retrenchment  these  Engineers  have  urged  the  formation  of

 Engineers  Pool  ;  and

 (c)  if  so,  the  reasons  for  their  retrenchment  nd  Government’s  reaction  to  their

 request  ?

 The  Minister  of  Iron  and  Steel  (Shri  T.  N.  Singh)

 (a)  Yes,  Sir  19  Engineers  were  retrenched

 (b)  Yes,  Sir

 (c)  The  retrenchment  was  due  to  the  tapering  off  of  the  construction  work  relating
 to  2°5  million  tonne  expansion  of  the  Bhilai  Steel  Plant

 To  deal  with  the  deployment  of  surplus  personnel  in  industrial  under-

 takings,  the  Director  General  of  Employment  and  Training  has  constituted  a  special  cell

 in  his  Apart  from  this  the  Planning  Commission  have  set  up  a  Committee
 to  study  specially  the  recruitment  practices  followed  by  public  sector  enterprises  in

 regard  to  civil  engineers  and  suggest  measures  for  development  of  surpluses  in  this

 category  The  suggestion  for  the  creation  of  a  pool  to  absorb  the  surplus  engineers  is

 inter  alia  under  the  consideration  of  this  Committee  which  is  expectcd  to  submit  its

 report  shortly
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 Sy

 Seizure  of  Copper  at  Patna  Station

 av  Shri  Bade  : 2377.  Shri  Hukam  Chand  Kachh  छि  iy  as

 Shri  Dighe  :  Shri  Utiya  :

 Shri  Madhu  Limaye  :

 2577.  Will  the  Minister  of  RAILWAYS  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 Unstarred  Question  No.  644  on  the  29th  July,  1966  and  state  :

 (a)  whether  the  investigation  in  regard  to  the  coppor  seized  at  Patna  Station  has

 since  been  completed  by  Government  ;

 (b)  ifso,  the  details  thereof ;

 (c)  if  not,  the  further  time  likely  to  be  taken  therein  ;

 (a)  whether  the  accused  has  since  been  apprehended  ;  and

 (e)  the  quantity  of  copper  seized  and  its  approximate  value  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):

 (a)  No.

 (b)  to  (6)  As  the  investigation  is  keing  एसएस ty  the  State  (८४९11) 11: 6111  it  is

 not  possible  to  state  when  it  would  be  completed,

 Accident  at  Jhansi  Station

 2378.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Bade  १

 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Shri  Dighe  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  tothe  reply  given  to  Unstarred

 Question  No.  667  on  the  29th  July,  1$66  and  state:

 (8)  whether  the  inquiry  into  the  collision  between  पह] 1:0 नत नोड एप्  passenger  train
 and  G.T,  Express  at  the  Jhansi  Railway  Station  on  the  5th  May,  19€6  has  since  been

 completed  ;

 (b)  if  se,  the  details  therecf  ;  and

 (c)  ifnot,  when-the  inquiry  is  likely  to  be  completed  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministery  of  Railways  (Sh  ri  Sh fh  wile,  m  Nath):  (8)  Unstarred

 Question  No  667  replied  on  29.  7,  66  related  to  the  collision  which  took  place  on  1,  66
 and  not  on  5.  5,  66.  The  inquiry  into  this  accident  has  since  been  completed.

 (b)  According  to  the  finding  of  the  enquiry.committee  the  accident  was  dueto  the
 failure  of  railway  staff.

 (c)  Does  not  arise,

 Fire  in  Jhansi  Railway  Workshop

 2379,  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  ;  Shii  Bade  !

 2579.  Will  the  Minister  of  RAIWAYS  be  pleased  to  tefer  to  the  reply  given  ta
 Unstarred  Question  No,  674  on  the  29th  July,  1966  and  state  #
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 a (a)  the  action  taken  against  the pc  sons  due  to  whose  negligence  fire  broke  out  in  the

 Jhansi  Railway  Workshop  ;  and

 (b)  the  further  time  likely  to  be  taken  in  this  regard,  if  no  action  has  been  taken

 so  far  ?

 The  Minister  of  State  inthe  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh  ):
 (a)  and  (b)  A  show-cause  Notice  has  been  issued  to  both  the  railway  employees  and  final

 orders  are  expected  to  be  issued  by  the  end  of  November,  1966

 Derailment  of  3  UP  Assam  Mail

 2380.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Bade  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred

 Question  No,  676  on  the  29th  July,  1966  and  state  ;

 (a)  whether  the  report  showing  causes  of  derailment  of  3:UP  Assam  Mail  has  been
 received  by  Government  ;

 (b)  if  so,  the  details  thereof  ;  and

 (c)  if  not,  further  time  likely  to  be  taken  thereon  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  (a)  and

 (b)  The  final  report  of  the  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety  has  not  yet  been

 received.  However  according  to  the  provisional  finding  of  the  Additional  Commissioner
 of  Railway  Safety,  the  exact  02.38  of  the  accident  was  not  precisely  determinable.

 (c)  Since  the  Additional  Connissioner  of  Railway  afety  functions  under  the

 Ministry  of  Transport  and  Aviation,  it  is  not  possible  for  this  Ministry  to  indicate  the

 probable  date  by  which  the  report  may  be  finalised.

 नीबू  घास के  तेल  का  निर्यात

 डा०  Ho  मो०  दास  :  श्री  ब०  क०  दास  :

 2381  श्री  भागवत  भा  राजा  :  श्री  स०  ला  द्विवेदी  :

 श्री  स०  Wo  सामन्त :  थ्री  सुबोध  हंसना  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नीबू  और  घास  के  तेल  का  निर्यात  प्रत्येक  वर्ष  कम  होता  जा  रहा

 यदि  तो  इस  कमी  के  क्या  कारण  श्र

 निर्यात  में  होने  वाली  इस  कमी  को  रोकने  के  लिए  सरकार  यदि  कोई  कार्यवाही  कर

 रही  है  तो  वह  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :

 निर्यात  का  रुख  एकसा  नहीं  रहा  है  जैसा  कि  नीचे  दिखाया  गया  है  :--

 1960-61  1194.5  टन

 1961-62  908.6  टन
 न  ६  ६
 1902  63  1258.0  टन

 1963-64  914.0  टन

 1964-65  1039.0  टन

 1965-66  553.1  टन
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 ट  श

 निर्यात  में  कमी  होने  के  कारणों  में  से  कुछ  ये  हैं

 ग्वाटमाला  जैसे  प्रतियोगी  देशों  में  कुछ  वर्षों  से  भ्रमणी  फसल  का  होना  तथा  उसके

 स्वरूप  प्रंतर्राष्ट्रीय  मण्डियों  में  संभरण  की  चीन  दुबारा  लिट् सी  कवेवा  जैसे  भ्रपेक्षाकृत

 सस्ते  संश्लिष्ट  सिटी  के  उत्पादन  में  वृद्घि  |

 वीटा  श्रायनन  तथा  संदिलष्ट  विटामिन  ए  जैसे  उपोत्पाद ों  का  निर्यात  बढ़ाया  गया  हैं

 जिनसे  तेल  की  झ्रपेक्षा  अधिक  विदेशी  मुद्रा  मिलती  है  तथा  इससे  देश  में  रायात  का  विकल्प  भी

 मिल  जाता  है  ।  स्वदेशी  निर्माता  अब  आयातित  सिट्रोनेला  तेल  के  स्थान  पर  बगिया  घास

 के  तेल  का  प्रयोग  कर  रहे  हैं  ।  स्वदेशी  निर्मितियों  की  आवश्यकताएं  पूरी  करने  के  बाद
 BY
 ठ  | बगिया  घास  का  जो  फालतू  तेल  बचता  है  उसके  निर्यात  करने  की  शभ्रनुमति  दी  जा  रही

 चल  रेलवे  स्टेशन  के  स्थान  का  बदला  जाना

 2382  लि  स०  Wo  श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 श्री  सुबोध  gear  :  श्री  भागवत  झा  आजाद :

 श्री  प्र्०  चय ०  बख़ुदा :  डा०  म०  मो०  दास

 कया  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  में  हावड़ा-खड़गपुर  सेक्शन  के  चंगेल  रेलवे  स्टेशन  के  स्थान

 के  बदले  जाने  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  मुख्य  शिकायतें  कया  हैं  ;

 क्या  उन  पर  यात्रियों  की  सुविधाघरों को  ध्यान  में  रखते  हुए  सहानुभूति  पुर वंक  विचार

 किया  गया  है  ;

 क्या  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  पुराने  स्थान  पर  एक  फूले  स्टेशन  बनाने

 का  विचार है  ?  ौर

 कया  स्टेशन  के  स्थान  में  परिवर्तन  करने  के  विरुद्ध  वहां  धीरे  धीरे  किन्तु  दृढ़ता  से

 कोई  भ्रान्दोलन  जन्म  ले  रहा  है  ?

 {
 रेलवे  मंत्रालय  में  उसमें  =} ग्य  ६  श्री  बाम  :

 फ  जी  ati

 ख  खड़गपुर  की  ओर  स्टेशन  को
 ले

 जाने  के  कारण  2309  फुट  मार्ग  का  चक्कर

 पड़  गया  |

 ग

 )  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 जी  हां  ।  स्थानीय  निवासियों  ने  कलकत्ता  हाई  कोर्ट  में  मामला  दायर  कर  दिया

 है  wit  वह  wat  न्यायाधीश है  ।
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 खोखला  औद्योगिक  नई  दिल्ली

 2383  श्री  स०  च्०  श्री  स०  लाਂ  द्विवेदी  :

 श्री  भागवत झा  आजाद  : श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  to  च०  बुरा  :  डा०  स०  सो ०  दास  :

 श्री  यशपाल  fag  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  ita  खोखला  औद्योगिक  बस्ती  में  स्थित  कुछ  छोटे  पैमाने

 के  उद्योगों  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  दिक्कतें  की  गई  हैं  ;  कौर

 भूमि  भवन  तथा  तत्सम्बन्धी  सुविधाओं  पर  व्यय  समेत  प्रौद्योगिक

 बस्ती  पर  कितना  खर्च  oat  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (sit  :

 नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कुल  अ्रनुमानित  लागत  1.52  करोड़  रुपए  है  ।

 जमाखोरों  के  दुर्दशा

 2384  श्री  स०  चे  सामन्त  :  श्री  स०  ला०  द्विवेदी  :

 श्री  सुबोध  हुं सदा  :  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 श्री  प्र०  चे  बुरा  :  डा०  Ho  मो ०  दास

 श्री ag  : थ्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्रीमती  रेणुका  राय
 :  थ्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ferteere घ  चलाये  गये  श्रीमान  के क्या  जमाखोरी  शरर  चोरबाजारी  करने  वालों  के  abe

 seats  विभिन्न  राज्यों  में  जो  अनेक
 छापे  मारे  गये

 थे  ।  कया  उनसे
 उद्देश्य

 में  सफलता  मिली

 कौर

 विभिनन  प्रतिष्ठानों  और  दुकानों  पर  कितने  छापे  मारे  गये  कौर  30  1966

 नक  कितने  जमाखोरों  को  पकड़ा  गया  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु  भाई

 हां  ।  इन  छापों  से  भ्रपराधियों  को  पकड़न ेमें  सहायता  मिली है  तथा  इनका

 यथेष्ट  प्रभाव  पड़ा  है  ।
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 विभिन्न  राज्य  सरकारों  राज्य  क्षेत्रों  से  aa  तक  प्राप्त  जानकारी

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०  7426/66]

 एशिया  के  देशों  में  जस्ते  के  वयस्क  क  उत्पादन  के  बारे  में  सर्वेक्षण

 2385.  श्रीमती  सावित्री  निगम  :  श्री  लिंग  रेड्डी :

 खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भारत  में  स्थापित  किये  जा  रहे  जस्ता  पिघलाने  के

 नये  कारखानों  की  श्रावश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिए  एशिया  के  देशों  की  जस्ते  के  अयस्क  की

 सप्लाई  करने  की  क्षमता  का  पता  लगाने  के  लिये  सर्वेक्षण  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री

 कौर  भारत  सरकार  द्वारा  राजनयिक  स्त्रोतों  से  एशिया  के  विभिन्न  देशों  से

 देश के  लिये  प्रस्तावित  जस्ता  प्रद्रावक  प्लांट  के  लिये  जस्ता  संकेन्द्रकों  के  प्रदाय  की  सम्भावना

 मालुम की  गई  at |  यह  पाया  गया  कि  इन  देशों  से  जस्ता  संकन्द्रको  की  अभीष्ट मात्रा  प्राप्त  नहीं

 हो  सकेगी  ।

 एशियाई  टूक  रेलवे  लाइन

 2386.  श्री  श्री  नारायण  दास  :  व्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  इस्तम्बूल  को  सेगोन से  मिलाने  वाली  तथा  13  देशों  से  होकर  जाने  वाली

 एशियाई  ट्रंक  रेल  लाइन  के  आयोजको ंने  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  से  सहमति
 मांगी

 यदि  तो  सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया

 कौर क्या  सरकार  इस  उपक्रम  में  भाग  लेगी  इसमें  अरपना  सहयोग

 यदि  तो  यह  किस  प्रकार  ate  सहयोग  कितना  होगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  शास  :

 हालांकि  इस  देश के  कुछ  समाचार  cal  में  इस  भ्राद्यय  की  रिपोर्ट  छपी  हैं  कि  जापान

 के  कुछ  उद्योगपतियों  द्वारा  एक  एशियाई  मुख्य  रेल  मार्ग  बनाने के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा

 लेकिन  इस  योज़ना  में  शामिल  होने  के  लिए  कभी  तक  रेल  मंत्रालय  से  कोई  बात-चीत  नहीं

 की  गयी  है  ।

 ate  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कच्चे  लोहे  के  संयंत्रों  को  स्थापना

 2387.  श्री  यदा पाल सिंह  :  श्री  महेश्वर  नायक  :

 डा०रानेन  सेन  :

 कया  लोहा  तथा  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
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 कया  गैर-सरकारी  उद्योगपतियों  ने  कच्चे  लोहे  के  संयंत्रों  को  स्थापित  ———  के  बारे

 में  ग्लानि  ग्रस मथता  प्रकट  की

 यदि  तो  उसके  कारण  क्या
 हैं  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध में  क्या  वैकल्पिक  व्यवस्था
 की  जा  रही  है

 ?

 लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  fa.

 नहीं  ।

 ate  प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता

 उद्योगों  को  लाइसेंस  बने  से  सम्बधित  नियम

 2388  श्री  यदा पाल  सिह  :  डा०  वरानन  सन

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उद्योगों  को  लाइसेंस  देने  से  सम्बन्धित  नियमों  में  एक  ऐसा  उपबन्ध  करने  का

 विचार  जिसके  भ्रनुसार  यदि  निर्धारित  समय  के  ग्रन्थ  उद्योग  स्थापित  न  किया  जाये  तो  कुछ

 जुर्माना  देना  आर

 यदि  तो  इस  संशोधन  का  वास्तविक स्वरूप  कया है  ?

 उद्योग  मंत्री

 ate  उद्योगों  को  लाइसेंस  देने  से  सम्बन्धित  औद्योगिक  उपक्रम

 पंजीयन  तथा  लाइसेंस  सम्बन्धी  1952  में  संशोधन  करने  का  कोई  भी  प्रस्ताव  इस  समय

 सरकार  के  विचाराधीन  नहीं  है  ।  उद्योग  तथा  1951  में

 संशोधन  करने  के  कुछ  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ।

 रेलवे  कमंचारियों  का  प्रवासन  के  साथ  झगड़ा

 2389.  श्री  यशपाल  fag  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  प्रशासन  के  साथ  रेलवे  कमंचारियों कें  was  को  निपटाने के  लिए

 निष्पक्ष  मध्यस्थ  नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया  कौर

 यदि  तो  उन्हें  सौंपे  गये  विवादों  का  व्यौरा  क्या  है  ?

 ead  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)

 |  wat  हाल  में  संयुक्त  सलाहकार तंत्र  के  लिए  जो  योजना  लागू की  गयी  उसके

 शुक  भाग  के  रूप  में  (i)  वेतन  wie  भत्ता  (ii)  सप्ताह में  काम  के  घंटे  (iii)  छुट्टी के  सम्बन्ध

 में  श्रनिवायं  पंच-निर्णय  की  व्यवस्था

 अभी  तक  कोई  नहीं  ।
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 लाइसेंसों  का  जारी  किया  जाना

 2390  स०  मा०  :

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  1965  में  पहली  1966  तक
 बया  उग विभिन्न  उद्योगपतियों  को  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  गये  AIN  4  लाइसेंस  किस  आधार  पर  दिये

 गये ?

 उद्योग  संतरी  संजीवय्या )

 उद्योग  कौर  विनियमन )  1951  के  wera  समय  समय  पर  जारी

 किये  गये  लाइसेंसों  का  विवरण  श्रॉफ  इण्डस्ट्रियल  लाइसेंस  इम्पोर्ट  लाइसेंसेज  एण्ड

 एक्सपोर्ट  लाइसेंसेज  रोक  टेड  जनरल  जो  दोनों  साप्ताहिक  हैं  तथा  जरनल  श्राफ

 इडस्ट्री एण्ड  ट्रेडਂ  मासिक में  प्रकाशित  किये  जाते  हैं  ।  तीनों  प्रकाशनों  की  प्रतियां  सभा के

 पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 पंच  वर्षीय  योजनाओं  में  निर्धारित  उत्पादन  विदेशी  मुद्रा  के  कच्चे  माल

 की  बिजली  परिवहन  तथा  wea  सम्बद्ध  बातों  को  ध्यान  में
 रखते  हुए  इस  शभ्रधिनियम  के

 अस्तगत  लाइसेंस  प्रौद्योगिक  उपक्रम  पंजीयन  तथा  लाइसेंस  व्यवस्था  नियम  1952  में  दी  गई  प्रक्रिया

 के  झ्रनुसार दिये  जाते  हैं  ।

 पटसन  की  वस्तुएं  बनाने  वाली  महीनों  का  थाइलेंड  को  निर्यात

 2391  डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंघवी

 क्या  वाणिज्य  Wal यह ह  बताने  की  कृप  करेंगे कि  :

 क्या  थाइलैंड  को  भरत  से  पटसन  की  वस्तुएं  बनाने  वाली  मशीनों  का  निर्यात  करने

 की  संभावनाओं  का  पता  लगाने  का  कोई  प्रयत्न  किय  गया  ;  अर

 यदि  तो  उस  का  व्यौरा  कया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्रों  मनु  भाई

 द् तथा  निर्यात  के  प्रयास  सभी  देशों  के  लिये  किये  जाते  इनमें ये  शामिल

 हैं  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डल  बाजार  सर्वेक्षण  व्यापारियों  को  बाजारों की  जानकारी

 देना  तथा  अन्तराष्ट्रीय  व्यापार  मेलों  ate  विदेशों  में  होने  वाली  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना  ।  फिर  भी

 जूट  मिलों  की  मशीनों  के  निर्यातक  थाईलैण्ड  में  ग्रसने  उत्पादों  के  लिये  प्राप्त  ग्रीस  से  परिचित  हैं

 था  जब  भी  ऐसे  aaa  मिले  उन्होंने  लाभ  उठाया  है  |

 सितम्बर  1966  में  फिरा  रेलवे  स्टेशन  के  निकट  सवारी  गाडी  पर  आक्रमण

 2392  डा०  लक्ष्मी  मत्ल  सिंघवी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  17  1966  को  फुलेरा  के  निकट  एक  सवारी  गाड़ी
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 लिखित  उत्तर 25  1966.

 पर  आक्रमण  fear  गया  था  तथा  ड्राइवर  को  गाड़ी  रोकने  के  लिये  बाध्य
 किया  गया  था  श्र

 सरसा बर  Al  ये  गये  थे  कौर यात्रियों  पर  पत्थर

 यदि  हां  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  रज्य  मन्त्रों  राम  सुलग  :

 = \  ]
 (  ८  /  जी  नहीं

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 देवारी  में  जस्ता  पिघलानें  का  कारखाना

 2393  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  की  :

 देवारी  में  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में

 क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 वहां  पर  देशी  कच्चे  माल  से  सल्फर  को  तेजाब  बनाने  का  काम

 कब  आरम्भ  हो  जायेगा  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  Jo  Fo  Fo)

 जस्ता  प्रश्वाचक  का  लगभग  85  प्रतिशत  कार्य  पूर्ण  हो  चुका  9-11-66 को

 स्तान  जिस  लि०  तथा  फ्रांस  के  मंससं  क्रिया  एण्ड  साई  एस०  wo  एवं  पैरिस  के  मैसर्स  सोसाइटी

 मिनियेर  एण्ड  मैटर्लाजिक  द  पैनारोया  के  बीच  में  जस्ता  प्रश्वाचक  को  परामर्श  देने  के  काय॑  को  पुनः

 आरम्भ  करने  के  लिये  एक  नया  समझौता  हुआ  ।  उनके  विशेषज्ञ  शीघ्र  ही  भार  पहुंचेगे  ।  प्लांट

 की  देखरेख  तथा  उसे  चलाने  के  लिये  श्रावक  तकनीकी  कर्मचारियों  को  भर्ती  किया  जा  रहा  है  ।

 1967  तक  |

 उत्तर  प्रदेश  में  रेल  गाड़ियों में  जंजीर  खींचने  के  मसले

 2394  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश के  किन  विशिष्ट  क्षेत्रो ंमें  रेलगाड़ी में  जंजीर  खींचने  के  मामले  अधिक
 कौर  बार-बार  होते  कौर

 ऐसे  मामलों  को  कम  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :

 ate  बयान
 में

 रखा
 गया ।

 देखिये  संख्या  एल०  ao

 7427/66]

 qatar  रेलवे  में  नैमित्तिक  श्रमिक

 2395.  श्री  बदनाम  पाण्ड्य  :

 कया  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 gata  ६  थन रेलवे  में  काम  करने  वाले  नैमित्तिक  श्रमिकों  की  सेवा  की  शर्तों  में  सुधार  के

 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  :

 30  1966  तक  पूर्वोत्तर  रेलवे  में  काय  करने  नैमित्तिक  श्रमिकों  की

 कुल  कितनी  संख्या  थी  :

 (7)  क्या  उनकी  नौकरी को  बनाये  रखा  जा  रहा है  ate  उन्हें  योग्यता/वरिष्ठता  के

 आघार  पर  स्थायी  रिक्त  स्थानों  पर  नियुक्त  किये  जाने  के  अ्रधिकार  दिये  जा  रहे  ग्रोवर

 क्या  कारण  ही  उनकी  नौकरी  समाप्त  विशेषकर  जबकि  उन्हें  काम  करते

 तीन  महीन  से  झ्र धिक  हो  गये  के  विरुद्ध  कोई  गारंटी  दी  जाती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  :

 सरकार  नैमित्तिक  मजदूरों  की  सेवा  की  शर्तों  का  पुनरीक्षण  निरन्तर  करती  रहती

 है  att  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये  निर्णय  सभी  भारतीय रेलों  पर  समान  रूप  से  लागू  होते  हैं  ।

 कुशल  वर्ग  में  16149

 उनकी  सेवा  की  निरन्तरता  निर्माण  कार्यों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर  जो

 तिक  मज़दूर  रेलवे  की  नियमित  सेवा  में  भर्ती  के  लिए  चुने  जाते  ।  उन्हें  नियमित  खाली  जगहों

 पर  लगा  लिया  जाता  है  चुनाव  के  समय  नैमित्तिक  सेवा  की  अवधि  और  उपयुक्तता  यथोचित

 ध्यान रखा  जाता  है  ।

 जी
 नहीं

 ।

 जगत बेला  स्टेशन  पर  माल  गाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 2396.  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  24  1966 को  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  जगतबेला  रेलवे  स्टेशन

 पर  एक  मालगाड़ी  के  कई  लदे  हुए  माल  डिब्बे  पटरी पर  से  उतर  गये  थे  a  इससे

 गोरखपुर  तथा  गोंडा  के  बीच  पूर्वोत्तर  रेलवे  की  मुख्य  लाइन  पर
 यातायात

 रुक  गया
 था  :

 यदि  तो  दुर्घटना  के  क्या  कारण  कौर

 रेलवे  सम्पत्ति को  कुल  कितनी  क्षति  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाम

 जी  हां  ।

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 रेल-सम्पत्ति  को  लगभग  40,000/-  रुपये  की  क्षति  पहुंचने  का  श्रीमान  लगाया

 |

 बम्बई  सेन्ट्रल  स्टेशन  पर  सोना  पकड़ा  जाना

 2397.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 4  1888  )  लिखित  उत्तर

 क्यां  यह  सच  तै  कि  बम्बई  सेन्ट्रल  रेलवे  स्टेशन  पर  एक  रेलवे  यार्ड  में  3

 1966  को  जल्द  बाजी  में  छोड़  दिये  गये  2  जोड़े  जूतों  के  फलस्वरूप  रेलवे  सुरक्षा  दल  द्वारा  12

 स्वर्ण  मुद्दों  पकड़ी  गई  जिन  पर  विदेशी  चिन्ह  अंकित  थे  कौर  जिनका  मुल्य  20,000  रुपये

 कौर

 यदि  तो  इस  मामले  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  :

 जी  हां  ।

 2.9.1966  को  लगभग  18.45  बजे  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  उड़न  दस्ते  के  दो  सदस्यों

 ने  दो  आदमियों  को  वम्बई  सेन्ट्र ल  रेलवे  स्टेशन  के  स्टेशन  या  में  संदिग्ध  ware  में  घूमते  हुए

 देखा  श्र  जब  उन्हें  ललकारा  गया  तो  वे  भ्र पने  जूते  छोड़  कर  घने  सबेरे  में  गायब  हो  गये  ।  बाद

 एक  अनजान  व्यक्ति  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  कर्मचारियों  के  पास  कराया  कौर  इन  व्यक्तियों  द्वारा

 छोड़े  गये  दो  जोड़े  जूतों  को  वापस  करने  के  लिए  एक  बड़ी  रकम  देने  का  प्रस्ताव  रखा  ।  प्रधान

 रक्षक  ने  कोई  रकम  लेने  से  इन्कार  कर  दिया  लेकिन इन  जूतों  को  सामान्य  जूते  के  जोड़ों  से  alas

 वजनी  होने  पर  उसे  संदेह  gat  we  उसने  सभी  सम्बन्धित  शभ्रधिकारियों  को  सुचना  दी  ।  पुलिस

 मौके  पर  पहुं च  गयी  कौर  जूतों  की  जांच  करने  पर  पता  चला  कि  उनमें  सोने  के  बारह  टुकड़े  रखे

 हुए  हैं  जिनपर  मार्क  लगा  था  कौर  उनका  वजन  करीब  दस  तोला  था  ।  अनुमान  है  कि

 सोना  लगभग  18,000  रुपये  के  मुल्य  का  था  ।  पुलिस ने  पंच नाश  कराने  के  बाद  जूतों को  अपने

 कब्जे में  कर  लिया  ।  बाद  में  पुलिस  ने  art  की  जरूरी  कार्यवाही  करने  के  लिये  सीमा

 शुल्क  विभाग  को  सुपुर्दे  कर  दिया  |

 2398,  श्री  हु०  चा०  लिंग  रेड्डी  :  श्री to  to

 att  विजय  नाथ  पाण्डेय  :  श्रीमती  सावित्री  निगम  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 इस
 समय  देश  में  कितनी

 कम्पनियां  शिशु-ग्राहकी  का  उत्पादन कर

 रही

 देश  की  मांग  पूरी  करने  के  लिए  कितनी  मात्रा  में  शिशु-ग्राहकी  की

 आवश्यकता

 शिशु-प्रहार  के  उत्पादन के  लिए  लाइसेंस  wha  हेतु  भ्राये  कितने

 श्राइन-पत्न  अनिर्णीत  पड़े  ak

 देश  को  शिबू-ग्राहको  के  मामले  में  आत्म-निभे  बनाने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ।

 उद्योग  मन्त्री  :

 पांच  ।

 प्रतिवर्ष  लगभग  10,000  टन  |

 एक

 अत्यावश्यक वस्तु  प्रीमियम  के  भ्रन्तंगेत॑ fat  आहार  को  भी  शामिल  किया  गया

 2309



 Written  Answer  Agrahayan  4,  1888,  (Saka)

 है  शौर  उत्पादन  बढ़ाने  के  हेतु  कारखानों द्वारा  कच्चे  माल  को  प्रार्थनापत्रों  पर  उदारतापूर्वक  विचार

 किया  जाता  है  ।  क्या  भविष्य में  बढ़ती  हुई  मांग  को  पूरा
 करने  के

 लिये
 ate  अधिक  क्षमता  के  लिये

 लाइसेंस  देने  पर  भी  सरकार  ने  विचार  किया  है  |

 fear  में  खनिजों  का  सवाल

 2390  श्री  विनती  मिश्र  श्री  ao  ता०  तिवारी

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सत्य है  कि  विहार  राज्य  में  खनिजों  का  विस्तारपूर्वक  सवक्षण  करने  का

 प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  है

 दौर यदि  यो  इस  प्रस्ताव  की  रूप-रेखा  कया  है

 इस  मामले  में  क्या  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है
 !

 खान  तथा  धातु  मंत्रो  Jo  Fo

 &  भारतीय  भौमिकी  विभाग  द्वारा  विहार
 में  विस्तृत  खनिज  सर्वेक्षण  किया

 जा  रहा  हजारी  मु  संथाल  तौर  रांची  के

 भागों  में  2600  वर्ग  किल।मीटर  का  भौमिक  मान  चित्रण  तथा  खनिजायन  का  प्रारम्भिक  मूल्यांकन

 1966-67  में  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  राज्य  के  विभिन्न  भागों  में  तांबा-सीसा-जस्ता  के  अयस्कों

 चिकनी  चुना  माइका  तथा

 पाइराइट
 के  लिये  बड़े  पैमाने  पर  मान  गड्ढ़े  खाई  खोदने  तथा  व्यसन द्वारा  विस्तृत

 श्रनुसंघान  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 सिक्किम  खनन  निगम

 2400  डा०  खां  श्री  Ho  मो०  दास

 श्री  भागवत भा  आजाद  श्री  Ho  ला०  दरवेशी

 श्री  स०  चल  सामन्त  श्री  सुबोध  हंसना

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ay  1960  में  सिक्किम  कौर  उनके  निकट  भारत  में  कुछ  स्थानों  में  तांबा

 जस्ता  कौर  अन्य  भ्र लौह  घातुद्रों  के  विकास  के  लिये  सिक्किम  खनन  निगम  के  नाम  से  भारत

 सरकार  तथा  सिक्किम  दरबार  ने  एक  संयुक्त  उपक्रम  स्थापित  किया  था

 यदि  तो  क्या  कम्पनी  ने  उत्पादन  आरम्भ  कर  दिया  है  प्रौढ़  wa  तक  इस  कम्पनी
 क्या  प्रगति  की  है  शर

 यदि  तो  उत्पादन  आरम्भ  करने  में  शप् रसा धारण  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं
 ?

 खान  तथा  ag  मंत्री  सु०  Fo

 महोदय  ।  इस  निगम  की  स्थापना  भोटांग  कि  में  तथा
 सिक्किम

 के

 स्थानो ंमें  जस्ता  कौर  दूसरे  धातुद्नों  के  विकास  करने  तथा  इस  से  सम्बंधित

 पक्षियों  &  लिये  को  नई  थी

 खान  का  विकास  पूरा  हो  चुका  वयस्क  का  संकेन्द्रकों में  विधायक

 करने  वाले  मीटिंग  प्लॉट  की  स्थापना  लगभग  पूर्ण  हो  चुकी है  तथा  अधिकांश  मशीनों  का  परीक्षण
 की

 भ्राता  है  । जाव  नग हो  चुका  परीक्षण  उत्पादन  शीघ्र  शुरू  होने
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 ह  ie  ह

 हैवी  ह  जीनियरिंग  राँची  में  wae

 2401,  श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती :  श्री  go  चा०  लिंग  रेड्डी  :

 वा  उद्योग  ल ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 var  हैवी  इंजीनियरिंग  रांची  द्वारा  2.15  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा

 को  प्रत्यक्ष बचत  की  गई

 यदि  तो  उस  निगम  के  कारखानों  के  सम्बन्ध  में  इस  बचत  का  ब्यौरा  क्या  है

 शरर  यह  बचत  कब  की  गई

 झ्रायातित  माल  के  स्थान  पर  काम  आने  वाली  eat  के
 उपयोग  की  कितनी  yr

 इश  का  पता  लगाया  गया  है  अर  यह  काम  कहां  तक  किया  गया  द्रोह

 इसके  उत्पादों  की  बिक्री  के  लिये  आदेश  प्राप्त  करने  की  सम्भावनायें  कया  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 शर  हां  ब्यौरा  इस  प्रकार है

 1.  तकनीकी  सेवा  संगठन  द. मनुभ्रल  तथा  डिजाइन  डाकूमैंटेशन  लाख  रुपये

 मशीन  टूल  कारखाना  33.30

 2.  जिग्स  आदि

 म  मदीन  टूल  कारखाने के  लिये  53.88

 ह  ढलाई  कारखाने के  लिये  81.26

 हैवी  मशीन  बिल्डिंग  कारखाने  के  लिये  36.00

 (1)  स्टील  स्ट्रकचरल  शाप  7.93

 (2)  उपकरण  तथा  सामान  3. 15
 केन्द्रीय  प्रशिक्षण  संस्था  सामान्य  0.02

 कुल  215, 54

 शिकायात  की  जाने  वाली  सभी  वस्तु ग्न ों  की  जांच  करने  के  लिये  कारपोरेशन  में  एक  समिति

 स्थापित  की  गई  है  ताकि  सप्लाई  के  दूसरे  साधनों  तथा  देश  में  उपलब्ध  दूसरी  वस्तु ग्र ों  का  पता

 लगाया  सके  तथा  कारपोरेशन  द्वारा  उनके  निर्माण  की  संभावना  पर  विचार  किया  जा  सके

 इस  समिति ने  अब
 तक  लगभग कुल

 68
 लाख  रुपये के  मूल्य  की  आयात  की  जाने  वाली  ae

 की  जांच
 की

 है  जिनमे ंसे
 32

 लाख
 रुपये

 के  मूल्य की  वस्तु भ्र ों  को  इसलिये  मंजूरी  नही  दी  है
 कि

 या  उनके  स्थान  पर  द्न्य  वस्तुएं  प्रयोग  की  जायें  अथवा  आयात  की  प्रस्तावित  वस्तुद्नों  की

 तुरन्त  आवश्यकता  नहीं  सभी  गई  |

 देश  में
 श्रौद्योगिक  विकास

 के  भावी  कार्यक्रम  को  देखते  हुए  mes  प्राप्त  होने  की

 अच्छी  से  भावना  है
 ।
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 सीटों  स्टेशन

 2402,  राम  मनोहर  लोहिया  :
 att  गयापाल सिंह

 क्या
 रेलवे  मंत्री

 13  1966
 के

 अतारांकित
 wet  संख्या

 5630
 के  उत्तर  के

 सम्बन्ध
 में

 यह  बताने HY  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पटना  सिटी  स्टेशन  का  नामਂ  बदल  करे  दूसरा  नाम  रखने  के  बारे में  बिहार

 कार  का  कोई  उत्तर  प्राप्त  हो  मुक्ता  ग्रोवर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  शाम  :

 ate  सरकार  से  एक  wafer  उत्तर  मिला  है  जिसमें  कहां  wa  दै

 कि  वह  wal  इस  मामले  पर  विचार कर  रही  है  ।

 समस्तीपुर  स्टेशन  पर  दुर्घटना

 2403.  राम  मनोहर  लोहिया  :  श्री  यश्पाल  सिंह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  5  1966  के  अतारांकित  त्रसन  संख्या  1536  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  12  1966  को  समस्तीपुर  रेलवे  स्टेशन  पर  हुई  दुर्घटना  के  कारणों  की

 जांच  सरकार  ने  इस  बीच  पूरी  कर  ली

 (a)  यदिਂ  तो  उसका  ब्यौरा  कया  गौर

 क्या  इस  दुर्घटना  की  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 रेलवे  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शास  :

 जी  at
 ।

 दुर्घटना  रेल-कर्मणा  रियों  की  गलती  के  कारण  हुई

 जी  नहीं  ।

 चावल  के  भूसे  से  तेल  निकालना

 2404,  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :
 श्री  यदा पाल fae  :

 बया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  सच  है
 कि  मिस्र

 में
 चावल  की  भूसी  से  खाद्य  तेल  बनाया  गया  फिरें

 यदि  तो  क्या  सरकारे  का  भी  ऐसा  प्रयोग  करने  तथा  देश  में  खाद्य  तेल  की  कमी

 को  पुरा  करने  के  लिये  तेल  निकालने  के  लिये  एक  संयंत्र  स्थापित  करने  का  विचारे  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संजोया  )  :

 इस  मंत्रालय  को  मीटर  के  में  कोई  ठीक  जानकारी  नहीं  है  लेकिन
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 )  लिखित  उत्तर

 णा

 बहुत  से  देशों  में  इस  उद्योग
 का  विकास

 किया  गया  है
 ।

 इस
 देश

 में  पहले  ही
 चावल  की  भूसी  से

 तेल

 निकालने  के  उद्योग  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ale  तकनीकी  विकास  महानिदेशालय  की  पुस्तकों

 में  चावल  की  भूसी  के  यूनिटों  के  रूप  में  प्रतिष्ठा
 पित  क्षमता  1,50,000  टन  प्रतिवर्ष  है  ।

 चीनी  प्रकादानों  का  आयात

 2405.  श्री  विभूति  मिश्र  श्री  क०  Ato  तिवारी  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चीनी  प्रकाशनों  के  आयात  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  होने  के  कारण

 भारत  की  शैक्षिक  तथा  ग्रनुस॑बान  संस्थाएं  ग्रोवर  अनुसंधानकर्ता  चीन  के  बारे  में  कोई  aga

 कार्य  नहीं  कर  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  उन  प्रकाशनों  का  जो  देश  की  सुरक्षा  के
 लिये

 कर  नहीं  उनका  रायात  किये  जाने  पर  प्रतिबन्ध  हटाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  मनु भाई  :  तथा  :  चीन  के  बारे  में  श्रनुसंघान  करने

 में  शैक्षिक  तथा  झ्रनुसंघान  संस्थापकों  द्वारा  अनुभव  की  जाने  वाली  किसी  कठिनाई  की  सरकार  को

 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 Conversion  Of  Metre  Gauge  Into  Broad  Gauge  Lines

 in  North  Bihar

 N 2406.  Shri  Bibhuti  Mishra  Shri  K:  Tiwary  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state;

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  he  stated  in  Muzaffarpur  on  the  16th  September,  1966
 that  there  was  a  proposal  to  convert  the  metre  gauge  line  into  broad  gauge  line  and
 also  to  lay  new  railway  lines  to  North  Bihar;

 (b)  Ifso,  whether  any  proposal  is  under  consideration  to  construct  a  broad  gauge
 line  from  Samastipur  to  Narkatiagunj  and  to  lay  new  railway  lines  from  Sagali  to
 Hajipur;

 (0)  The  time  by  which  this  work  will  be  completed;  and

 The  benefits  likely  to  accrue  to  the  public  there  by  ह

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath)  :

 (a)  :  No,

 (b)  Certaien  preliminary  investigations  to  ascertain  whether  the  conversion  of  Samast
 ipur-Raxaul  M.G,  section  into  B.  G.,  via  Muzaffarpur  and  Darbhanga,  will  be  warran-
 ted,  are  being  carried  out-  As  regards  construction  of  8  new  line  from  Sagauli  to  Hajipur,
 no  such  proposal  is  under  consideration  at  present.  The  .two  places  are  already
 connected  by  metre  gauge,  via  Muz  a  erpur.

 (०)  and  Do  not  arise.
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 Written  Answers.  Agrahayan  4,  1888  (Saka)

 I  यय

 दक्षिण  वियतनाम  को  निर्यात

 2407.  थी  कोयला

 क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1964-05,  1965-66  तथा  1966-67  के  पहले  छे  महीनों  में  दक्षिण  वियतनाम  तथा

 उत्तर  वियतनाम  को  किन  किन  भारतीय  ar  निर्यात  किया  atk

 क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगा  लिया है
 कि  यह  सामान  युद्ध  के  काम  में

 नहीं  लाया  जाता  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु  भाई  :  एक  विवरण

 [  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी
 ०

 7428/66

 यह  सामान  साधारण  वाणिज्यिक  निर्यात  सामग्री  की  श्रेणी  में  श्राता  है  ।
 ज

 केले  फा  पाउडर  बनाने  का  कारखाना

 2408,  श्री  मधु  लिमये  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  केले  का  पाउडर  बनाने  के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित  करने के

 लिये  जलगांव  जिला  सहकारी  विपणन  समिति  को  लाइसेंस  दिया  गया  है  ;

 इस  कारखाने  के  लिये  झ्रावश्यक  संयंत्र  का  श्रायात  करने  के  लिये  कितनी  विदेशी  मुद्रा

 मंजूर  की  गई/खर्च

 क्या  यह  कारखाना  चालू  हो  गया  sea  कारखाने  में  उत्पादन  आरम्भ  हो  गया

 इस  कारखाने  ने  देश  में  कोई  बिक्री  की  हैं।/निर्यात  किया

 क्या  इस  कारखाने  के  प्रबन्धक  के  घोखा  धड़ी  के  कार्यों  के  बारे  में  कोई

 शिकायतें  मिली  कौर

 यदि  तो  इन  शिकायतों  की  कोई  जांच  गई  तो  उसके  क्या  परिणाम

 निकले  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 जलगांव  जिला  सहकारी  विपणन  समिति  ने  1964  में  केले  का  पाउडर  )

 बनाने  का  एक  कारखान  स्थापित  किया  गया  था  ।

 2,50,000  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  में  से  2,30,422  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  खर्चे  की

 गई  है है

 नहीं  क्योंकि  परीक्षण  के  रुप  में  कारखाना  चालू  करने  पर  पता  चला  कि  केले

 के  पाउडर  में  कुछ  बैक्टीरिया  है  ate  इसलिये  यह  मनुष्यों  के  खाने  योग्य  नहीं  है  ।
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 ———  ———  अ  भ

 ()  sor  ही  उत्पन्न  हीं  होता  ।

 भारत  सरकार  को  ऐसी  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हैं  ।

 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 रेलवे  में  भोजन  यान

 श्री  स०  चं०  सामन्त : 2409.  श्री  सुबोध  हादसे  :

 श्री  To  त्र ०  श्री  Ho  ato  द्विवेदी

 श्री  भागवत  भा  आजाद  .  डा०  Ho  मो०  दास :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  भोजन  यानों  में  सेवायों  की  समाप्ति  पश्चात्  TH  हुए  फालतू  भोजन

 को  पुनः  न  परोसने  का  कोई  उपबंध  सरकार ने  किया है  ;

 यदि  तो  क्या  गत  वित्तीय  वर्ष  में  इस  प्रकार न  परोसे  गये  भोजन  का  कोई  कसाव

 रखा  गया था  ;

 गया ;

 यदि  तो  पूर्वी  रेलवे  अलग  इस  प्रकार  कितने  मुल्य  का  भोजन  परोसा  नहीं

 (a)  इस  प्रक्रिया  का  कब  से  पालन  किया  जा रहा  है
 ?

 रेलवे  मत्रालय में राज्य मंत्री में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)
 :

 झर  (q  यूनिटों  में  पकाये  जाने  वाले  खाने  की  माला  सावधानीपूवेंक  इस

 तरह  नियमित  की  जाती  है  कि  यथा  सम्भव  कम  से  कम  फालतू  खाना  बचे  ।  जहां  व्यावहारिक  होता

 खाने  की  बची  ऐसी  चीज़ों  जिन्हें  बचाकर  रखा  जा  सकता  रेफ़्रिजरेटर  में  रख  लिया

 जाता  है  |  इसलिये  ऐसा  मौका  कम  ही  भ्राता  है  जब  खाना  बेकार  ठहराया  जाये  ।  विंमान  परिपाटी

 विभागीय  खान-पान  व्यवस्था  के  प्रारम्भ  से  ही  लागू  है  ।

 जी

 रेलवे-वार  रकम  नीचे  दी  गयी है
 :-

 रेलवे  रकम
 oe मध्य

 पु  6  रुपये 16  पेसे

 उत्तर
 कुछ  नहीं

 पूर्वोत्तर  1334  रुपये

 पूर्वोत्तर  सीमा  कुछ  नहीं

 दक्षिण  मध्य  32  रुपये 91  पैसे

 दक्षिण
 कुछ  नहीं

 पश्चिम

 दक्षिण  a

 ह

 रपये

 108

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
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 कालका-दिल्ली-हावड़ा  मेल  में  खान-पान  सम्बन्धी  व्यवस्था

 2410.  श्री  सुबोध  हंसदा  :  श्री  स०  चे

 श्री  घ०  बहा  :  श्री  Ho  ला०  ईिंवेदी  :

 भी  भागवत  भा  ईजाद  :  Elo  म०  मो०  दास :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हावड़ा-दिल्ली-कालका  मेल  में  खान-पान  सम्बन्धी  व्यवस्था  को

 फिर  से  शीघ्र  ही  फब  रेलवे  को  सौंप  दिये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  कभी  सरकार  ने  इसके  प्रबन्ध  की  देख  भाल
 की  है

 ;  श्र

 यदि  तो  खान-पान  सम्बन्धी  सेवाओं  में  इसके  ga  सुधार  न  करने  के  क्या

 कारण  थे  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग

 ate  आशय  का  एक  प्रस्ताव  मिला  है  कौर  oat  उसकी  जांच  की  जा

 रही है
 ।

 are  हां  ।  इस  बात  की  कौर  निरन्तर  ध्यान  रखा  जाता  है  कि  स्टेशनों

 तथा  गाड़ियों  की  खान-पान  सिब्बन्दियों  में  mest  किस्म  का  भोजन  मिले  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  कदम

 उठाये  गये  हैं  वे  इस  प्रकार  अच्छी  किस्म  की  कच्ची  सामग्री  की  कुशल  रसोइयों  की

 कर्म चा  रियों  का  प्रशिक्षण  कौर  जहां  आवश्यक  वहां  प्रशीतन/इ  सुलेमान  की  व्यवस्था  |

 वाणिज्य  ait  चिकित्सा  भ्रधिकारियों  तथा  निरीक्षण  कमंचा  रियों  ate  गैर-सरकारी  समितियों  के

 सदस्यों  द्वारा  निरीक्षण  का  कार्य  भी  तेज  कर  दिया  गया  है  '

 सुती  कपड़े  का  निर्यात

 2411,  Sto  Ho  Alo  दास
 :

 श्री  सुबोध  :

 श्री स०  सामन्त :  थ्री  प्र०  च०

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  श्री  भागवत  आजाद :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  1964-65  att  1965-66  में  सूती  कपड़  के  निर्यात  में  कोई  बढ़ोत्तरी  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसके  कया  कारण  हैं  ;

 इस  ae  में  अब  तक  कितना  निर्यात  gare  ;  कौर

 नियति  में  वृद्धि  करने
 के

 लिए  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  wat  से  सूती  वस्त्रों  के
 1964-65

 के  नियति  में  1963-64  की  ate  मूल्य  के  अनुसार  तो  वृद्धि  हुई  परन्तु  परिमाण  के  भ्रनुसार  उसम

 कमी  हुई
 ।  1965-66  के  निर्यात  में  1954-65  के  निर्यात  की  अ्रपेक्षा  मूल्य  के  भ्र तु सार  थोड़ी  कमी  हुई

 परन्तु  परमिट  के  अनुसार  वृद्धि  हुई  ।  निम्नलिखित  सारणी  से  यहं  स्पष्ट  हो  जायगा

 परिमाण  मलय

 (  लाख  मीटरों  में
 )  लाख ख  रुपयों  में  )

 1963-64  5680  54,34

 58,05 1964-65  525

 1965-66  5584  55,69

 2.  1965-66  में  सूती  के  निर्यात में  हुई  कमी  के  age  कारण  निम्नलिखित  हैं

 (1)  ब्रिटेन  जो
 प्रमुख  बाजार

 निम्नलिखित  कारणों  से  लदान  काफी  कम  हुए

 ब्रिटेन  में  मुद्रास्फीति  रोकने  के  लिये  उघार  व्यवस्था  में  स्थिरीकरण  किया  जाना  |

 ब्रिटेन  द्वारा  श्रीकांत  ग्र धि प्रभार  का  जारी  रखना  ।

 1964  में  अधिक  arena  के  कारण  ब्रिटेन  में  अत्याधिक  माल  जमा  होना  |

 (  )  चीन॑  तथा  अन्य  साम्यवादी  देशों  मे  फ्रांस  द्वारा  कोरे  कपड़े  के  बड़े  माने  पर  ग्रा यात

 तथा  फ्रांस  के  बाजार  में  भाव  गिरने  के  कार ग
 फ्रांस  कों  होने  घाले  निर्यात में

 भी  कमी हु ai  |

 (3)  चीन  तथा  पाकिस्तान  से  कड़ी  प्रतिस्पंद्वां  तथा  अंगिया  के  प्राया तक  देशों  कीं  मुद्रा

 सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  एशिया  तथा  श्रफ़ीका  के  देशों  को  निर्यात  कम  हुजरा  ।  कई  अफ्रीकी

 देशों  ने  वहीं  पैदा  होने  वाली  कपास  का  उपयोग  करने  के  लिये  अपने  घरेलू  वस्त्र  उद्योग  स्थापित

 कर  लिया  है  :-

 3,  1966  की  अ्त्राघध  जिसके  भ्रांकंड़े  उपलबध  सूती  वस्त्रों  का  निर्यात

 2153
 लाख  मीटर  gat  जिसका  मूल्य  25,95  लाख  रु०  था  ।

 4.  नियति  को  बढ़ाने  के  लियें  जो  कतिपय  करमें  उठाए  जा  रहे
 हैं  वे  निम्नलिखित  हैं  :*

 (1) )  सूती  act  निर्यात  सम्मान  परिन्दे  द्वारा  पश्चिमी  पूर्वी  दक्षिण-पूरी

 एशिया  af  में  हमारे  वस्त्रों के  लिये  बाजारों  का  पता  लगाने  के  लिये  प्रतिनिधिमण्डल  भेजे  गये  हैं  ।

 (2)  सुनीं  वस्त्र  निर्यात  dada  परिषद  द्वारा  ga  देशों  के  जिनके  केन्द्रीकृत  क्रेता

 संगठन  हैं  जसे  सोवियत  श्री  युगांडा  व्यापार  करने

 के  लिये  निर्माता ्र ों  तथा  निर्यातकों  की  नायिकाएं  गठित  की  गयी  हैं  ।

 ~
 (3)  सुती  va  निर्यात  arta  परिषद  विदेशों  में  भारतीय  किस्मों  लोकप्रिय  बनाने  के

 विभिन्न  प्रदर्शनियों  में  भाग  लें  रही  हैं  ।

 (4)  भारत  से  फंगस  जेसे  समापित  माल  की  नई  किस्में  तेयार  करके  भेजी  गई  है  जिसके

 wes  परिणाम  निकले  व्यापार  में  ऐसे  विजातीय रग
 से  qatar  बिक्री  के  बढ़ाने  में  सहायता

 मिली है  ।
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 प  से  चलने  वाले  इंजिन

 2412,  शो  स०  च०  सामन्त  श्री  सुदोघ  सदा

 श्री  भागवत  भा  शहरज़ाद  श्रीਂ  Ho  ato

 डा०  स०  मो०  दास  श्री  प्र०  चे  बरुआ

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चित्तरंजन  इंजन  निर्माण  कारखाने  में  इ  जनों  का  निर्माण  बढ़  जाने  के

 रूप  अरब  भाप  से  चलने  वाले  इ  जन  रेलवे के  पास  फालतू हो  गये
 हैं

 यदि  तो  प्रति  वर्ष  कितने  इ  जन  फालतू  हो  जाते  हैं  ;
 कौर

 फालतू  इ  जनों  को  aa  किस  प्रकार  उपयोग  में  लाया  जाता
 है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग

 जी  नहीं  ।  वास्तव में  चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने में  बड़ी  लाइन के  भाप  के  रेल

 इ  जनों  का  उत्पादन  उत्तरोत्तर  घटाया  जा  रहा  है  भ्रौर  बिजली  के  रेल-इ  डीज़ल  शंटिंग  इ  जनों

 att  vo  सी०  कर्षण-मोटरों  के  निर्माण  के  लिए  उत्पादन क्षमता  का  विकास  किया  जा  रहा  है  ।

 कौर  sea ही  नहीं  उठते
 ?

 गर-सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  को  लौह-वयस्क  की  सप्लाई

 2413  att  भागवत  भा  प्रासाद  श्री  सुबोध  हंसना

 श्री  स०  चल  सामान्य  श्री म०  ला०  त्रिवेदी

 डा०  Ho  मो०  दास  श्री  प्र०  चं०  बुरा

 क्या  बाशी  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  खान  तथा  खनिज  व्यापार  निगम  ने  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों

 को  लौह-भ्रामक  तथा  चूने  के  पत्थर  की  सप्लाई  करने  के  far  कोई  करार  किया  है  ;

 यदि

 यो

 स्पष्ट  कार खान  के  नाग

 कया  हैं  जिन्होंने  इस  प्रकार का  कोई
 करार  किया  है  ;

 cn  HUTT  की  दरें  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  कारखानों  की
 दरों  की  तुलना  में  कम

 हैं  ate  यदि  तो  क्या  इससे  निगम  को  हानि  नहीं  होगी  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :

 नहीं  ।
 ate  प्रदान ही  नहीं  उठत े।

 बिहार  ait  बंगाल  कोयला-क्षेत्रों  में  बेकार  खड़ें  रेलवे  माल-डूबें

 2414,  श्री  भागवत  शा  आजाद  श्री  सुबोध  सदा

 ait  सामन्त  fad

 श्री  बुरा  मो

 क्या  रेलवे  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 बया  यह  सच  है  कि  बंगाल कौर  बिहार  के  कोयला-क्षेत्रों में में  बहुत  से  माल  डिब्बे
 बेकार  खडे

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  में  बड़ी  लाइनों  पर  गत  महीनों  से  बेकार  ख  ड़े  माल  डिब्बों
 की  संख्या  क्या  है

 T)  क्या
 इन

 माल  डिब्बों  को  कोयला  खानों  द्वारा  माँगा  गया  था  ;

 यदि हां  ,  तो  क्या  इन  माल  डिब्बों  को  बेकार  रखने  के  लिए  कोयला  खानों  द्वारा  कोई

 विलम्ब  शुल्क  दिया  जाता  ग्रोवर

 दिये  गये  सीमित  समय  के  बाद  माल  डिब्बे  रखने  के  लिए  उनसे  किस  प्रकार  शुल्क

 लिया  जाता  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  शाम

 बंगाल  कौर  बिहार  कोयला-क्षेत्रों से  कोयला  पूर्व  और  दक्षिण  पूर्व  रेलों  द्वारा  ढोया

 जाता  इन  रेलों  पर  कोयले  के  लदान  के  लिए  उपयुक्त

 उन

 माल  डिब्बे  की

 संख्या  नीचे दी  हुई

 जो  मई  1966 से
 1966

 तक  की  प्रिवी  में  बेकार  खड़े  रहे  :-

 चौपहिये साल  डिब्बे  at.  एक्स माल  डिब्बे  कुल

 के  हिसाब  से  !)

 66  1608  1608
 -  441  441

 1001  3330  4331

 4863  7599  12462

 सितम्बर  3082  7504  10586

 475  4025  4500

 जी  नहीं  ।

 जी  नहीं  |  विलम्ब  पुलक  केवल
 उन

 माल  डिब्बों  के  लिए  लिया  जाता
 ज ी  मांगने पर

 सप्लाई  कर  दिये  गये  लेकिन  छट  के  अनुमत  समय  के  भीतर  जिनका लदान  न  किया  गया  हो  ।

 कोयला-खान  द्वारा  मांगे  गये  लेकिन  लादे  गये  प्रत्येक  माल डिब्बे  पर  विलम्ब-बुल्स
 35  शठ  ser

 है
 ।

 मांगे  गये  जो  aren  छूट  के  अनुमत  समय
 से  अधिक देर  लदान के  लिए

 रोक  रखे  जाते  उन  पर  विलम्ब-शुल्क  30  पैसा  मीटरिक  टन  प्रति  घंटा  प्रति  मालडिश्बा  की
 दर  से  लिया  जांता है  ।

 वनस्पति घी  का  निर्वात

 2415,  श्री  ला०  द्विवेदी
 थी  सुबोध

 श्री स०  Wo  सामन्त  श्री  भागवत आ  आजाद
 डा०  ह: है.  सो  दास  to  Wo  सख्या

 क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि
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 क्या  यह  सच  है  कि  1964-65 में  वनस्पति  घी  के  निर्यात  में  कमी  हुई
 थी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे  ;

 )  पिछले  ag  कितना  निर्यात  gar  था  और

 क्या  इसका  निर्यात  बढ़ाने  की  कोई  संभावना  है  करार  यदि  हां  तो  इस  में  कितनी  वृद्धि

 की जा  सकती है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मन  भाई

 हो

 उत्पादन में  गिरावट  तथा  आन्तरिक  मांग  में  वृद्धि  होने  के  कारण  संभरण  की

 स्थिति  कठिन  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप  कमी  हुई  थी  ।

 1962-63  झर  1963-64  में  क्रमशः  100  हजार  मे ०  टन  तथा  144  हजार  मे ं०

 टन  का  निर्यात  जब  कि  1964-65  में  45  हजार  Fo  टन  sar  था  ।

 नहीं  ।  इस  समय  तो  हम  वनस्पति  तेलों  की  श्रत्याघधिक  कमी  होने  के  कारण  उनका

 आयात  कर  रहें हैं  ।

 कोरबा  एलूमिनियम  परियोजना के  लिये  हंगरी  का  सहयोग

 थी  स०  ला०  द्विवेदी  श्री सुबोध  :
 श्री  स०  Wo  सामन्त  श्री  प्र०  चे  बुखार

 श्री  भागवत भा  प्रासाद  डा०  Ho  मो०  दास

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हंगरी  के  तकनीशनों  ने  कोरबा  एलूमिनियम  परियोजना के  बारे मे ंं  aaa  अन्तरिम

 निवेदन  सरकार  को  दे  दिया  है  ;

 परियोजना  का  ब्यौरेवार  प्रतिवेदन  कब  तक  दिये  जाने  की  सम्भावना

 क्या  इस  परियोजना  के  तैयार  करने  में  हमारे  तकनिशनों  ने  भी  भाग  लिया  है

 यदि  तो  कितने  इ  जीनियरों  ने  इसमें  भाग  लिया  और

 प्रतिवेदन  भारत  में  तेयार  किया  जा  रहा  है  अथवा  हंगरी  में  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  कोरबा  एल्यूमिना  प्लांट  जो  कोरबा

 एल्यूमिनियम
 परियोजना  का  भाग  है  के  बारे  में

 एक  aah  लागत  मुल्यांकन  रिपोर्ट  हंगरी

 की
 एक

 फर्म  मैसर्स  चेमोकौम्पैलबस  द्वारा  सरकार  को  मार्च  1966  में  प्रस्तुत  की  गई  थी  ।

 एल्यूमिना  प्लॉट  की  faras  a
 iqtdd  परियोजना  रिपोर्ट  के  र  1966  में  प्राप्त  होने

 की  mat  है  ।
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 अर  महोदय  ।  राष्ट्रीय  औघोगिक  विकास  निगम  के  लगभग  30

 इ  सीनियर  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  की  तैयारी  में  शामिल  हैं  ।

 वित्त  परियोजना  रिपोर्ट  भारतीय  इ  जीनियरों  की  सहायता  से  हंगरी  में  तैयारी

 की  जा  रही  है  ।

 Appointment  of  Leave  Reserve  Employees  in  Delhi  Area  of  Northern  Railway.

 2417.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Shri  Bade  :
 Shri  Vishram  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Unstarred

 Question  No,  1482  on  the  5th  August,  1966  and  state  ;

 (a)  whether  any  action  has  been  taken  in  regard  to  the  appointment  of  leave  reserve

 employees  at  Delhi  Main  and  New  Delhi  Railway  Stations  ह

 (b)  if  so,  the  number  of  persons  appointed  ;  and

 (c)  if  not,  the  time  likely  to  be  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Raiways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  and  (b).  In  view  of  the  financial  stringency  it  has  not  been  possible  to  create
 the  additional  leave  reserve  posts,

 (c)  Efforts  are  being  made  to  find  the  funds  to  meet  the  expenditure  for  these

 posta,

 कच्च  माल  का  समाहार

 2418  श्री  सुबोध  हंसना  :  श्री  स०  चे  सामन्त  :

 थ्री  प्र०  चल
 tt

 झा  ला०  द्विवेदी

 श्री  भागवत  झा  झ्राजाद  :  डा०  : 6५  मो०  दास  :

 क्या  लोहा  शोर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  १

 क्या  यह  सच  हैं  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  चार  गैर-सरकारी  खान  मालिकों

 के  साथ  कच्चे  माल  की  प्राप्ति  के  लिये  सीधा  करार  किया  है  ;

 यदि  तो  इन  गैर-सरकारी  खान  मालिकों  के  नाम  शादी  क्या  हैं  ;

 क्या  उनके  द्वारा  किये  जाने  वाले  सम्भरण  की  दरें--खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम

 की  दरों  से  कम  है  ;  कौर

 यदि  तो  गैर-सरकारी  खान  मालिकों  के  साथ  यह  करार  किये  जाने  के  क्या

 कारण हैं  ?

 लोहा  ate  इस्पात  मंत्री  fa,  ar.

 हां  ।  ऐसा  aaa  जाती  है  कि  माननीय
 :  rq  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा

 लौह  अयस्क  झ्र  मैगनीज  वयस्क  खरीदने  दि  लचन  ENG  गये  करारों  के  बारे  में  पुछ  रहें  हैं  ।
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 i

 मैक्स  मिश्रीलाल  जैन  )  लिमिटेड

 मैसेज  पटनायक
 मा  इन्स  लिमिटेड

 मैसेज  रुकता  संस  लिमिटेड

 मै समें  लाल  एण्ड  कम्पनी  लि  fos. | हि  ८.5

 ate  ये  दरें  उन  देशों  से  कम  हैं  जो  कि  खनिज  तथा  धातु  व्य  पार  निगम  ने

 बातचींत  के  दौरान  मांगी  थी  |

 Noting  and  Drafting  in  Hindi

 2419.  Shri  Vishram  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  :

 (a)  the  number  of  Sections  in  his  Ministry,  its  Attached  and  Subordinate  Offices

 wherein  noting  and  drafting  in  Hindi  has  been  allowed  ;  and

 (b)  the  number  of  Offices  where  the  said  sections  have  started  nothing  a  jd  drafting
 in  Hindi  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :

 (a)  Four  sections  in  tho  Ministry  have  been  allowed  to  note  and  draft  in  Hindi.

 (b)  One.

 Hindi-knowing  Employees  in  the  Office  of  the  Chief  Controller  of  Imports  and  Exports.

 2420.  Shri  Visbram  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 (a)  the  number  of  employees,  excluding  Class  IV  Staff,  in  his  Ministry  and  in  the

 Office  of  the  Chief  Controller  ef  Imports  and  Experts,  whose  Hindi  qualificaticn  is

 Matric  or  post-Matric  ;  and

 (b)  how  many  out  of  them  are  at  present  doing  office  work  in  Hindi  also  14.0

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah):

 (a)  795

 (b)  12

 Office  of  the  Chief  Controller  of  Imports  and  Exports.

 2421.  Shri  Vishram  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  most  of  the  gazetted  officers  in  the  देवा

 Wing  of  the  Office  of  the  Chief  Controller  of  Imports  and  Exports  attached  to  his

 Ministry  do  not  know  Hindi;  and
 (b)  if  80,  whether  Government  propose  to  appoint  Hindi-knowing  officers  in  place

 of  the  non-Hindi  knowing  officers  in  non-technical  departments  like  Administration  in

 view  of  Hindi  being  the
 oficial

 language  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  १

 {a}  No,  Sir.

 (9)  Does  not  arise,

 Hiadi-knowing  officers.

 2422.  Shri  Viehram  Prasad:  Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  stata

 ar or (a)  the  number  gazetted  officers  at  present  in  his  Ministry  and  the  number  oui
 of  them  who  know  Hindi  ;  ead
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 (b)  the  number  of  non-Hindi  knowmg  gazetted  officers  out  of  them,  who  are

 learning  Hindi  at  present  under  the  Hindi  Teaching  Scheme  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :

 (a)  Out  of  157  Gazetted  Officers,  65  officers  know  Hindi.

 (b)  One,

 Show  Room  fn  Tokyo

 2423.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :
 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleaved  to  state  :

 (8)  whether  it  is  a  fact  that  Government  have  formulated  a  scheme  to  set  up  a

 Show  Room  in  Tokyo  (Japan)  ;  and

 (b)  if  so,  the  broad  outlines  thereot  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manu  Bhai  Shah)  (a)  and  (0),  No,  Sir.  The
 Government  of  India  have  not  formulated  any  scheme  for  setting  up  a  Show  Room  in

 Tokyo  (Japan)  and  hence  the  question  of  any  details  in  that  connection  does  not  arise.

 However, the  Government  of  India,  through  the  Indian  Embassy  in  Tokyo,  has  been

 approached  by  the  authorities  of  the  Japan  World  Trade  Centre,  a  national  body,
 though  having  an  international  connotation,  to  availof  the  facilities  proposed  to  be
 offered  by  the  Centre,  who  are  planning  to  construct  a  four  storeyed  building  on  about

 2,70,000  sq.  meters  of  floor  space.  This  is  expected  to  provide  all  the  necessary
 facilities  for  the  conduct  of  bussiness  transactions,  The  organisers  are  trying  to  inter-
 est  the  Foreign  Governments  as  well  as  the  private  organisations  to  open  Show  Rooms/
 Trade  Centres  in  the  World  Trade  Centre  Building  which  is  expected  to  be  ready  some-
 times  in  1969,  It  will  be  sometimes  before  the  organisers  could  give  us  any  preliminary
 idea  of  the  rental,  other  terms  and  conditions  and  the  facilities  which  would  be  avai-
 lable.  However,  it  is  felt  that  it  may  be  worthwhile  for  India  to  open  a  Show  Room/
 Trade  Centre  in  the  World  Trade  Centre  of  Japan,  if  it  comes  up  and  the  terms  offered
 are  advantageous  and  acceptable  to  us,  The  Indian  Showroom,  if  set  up,  is  proposed
 to  be  run  by  the  State  Trading  Corporation  of  India,  on  commercial  lines,

 Derailment  of  Goods  Train  at  Reghunathpali  Station.

 2424.  Shri  Bade  :  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :
 Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :  Shri  H.  C.  Linge  Reddy  :

 Shrimati  Jyotsna  Chanda  :  Shri  Basumatari:
 Shri  Rama  Chandra  Mallik  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  three  persons  died  and  many  others  were  injured  as  a
 result  of  a  goods  train  accident  at  Raghunathpali  Station  on  the  Kazipat-Secunderabad
 line  of  the  South  Central  Railway  on  the  28th  September,  1966  ;

 (b)  if  so,  the  causes  of  the  accident  ;  and

 (c)  the  action  taken  by  Government  in  this  regard  ?
 The  Deputy  Minister,  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Nath).

 (a)  In  this  accident.  three  Railway  staff  were  killed  and  two  sustained  minor
 injuries,

 (b)  and  (c)  The  derailment  was  due  to  the  failure  of  the  driver  who  died  as  a  result  of
 the  accident.  There  was,  therefore,  nc  occasion  to  take  any  action  against  the  defaulting
 staff.
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 प्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग

 2425  श्री  कल्ला  वेश्या  श्री  स<८  ना  स्वामी

 क्या  वाणिज्य  welt  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि

 (®)  क्या  सरकार  को  पता  कि  भारी  मात्रा  कपड़ा  ज़मा  हो  जाने  के  कारण  श्रीधर

 प्रदेश  हथ  उद्योग  को  मम्मी र  कठिनाइयों  का  सामना  करना  TS  रहा  है

 यदि
 तो

 जमा  हुये  कपड़े
 की

 कोमल  तथा  मात्रा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  बिना  बिके  माल  को  बेचने  की  संभावना का  पता  लगाने के

 लिये  कार्यवाही  की  है

 क्या  सरकार  का  विचार  राज्य  व्यापार  निगम  के  ध्यान से  इस  कपड़े  को  खरीदने

 काहे  ;  ग्राम

 यदि  तो  कब  शौर  यदि  तो  इस  के  क्या  कालरा है
 ?

 मंत्रालय  में  उप-मन्त्री  शफ़ी  कुरैशी

 आंध्र  प्रदेश  सरकार के  अ्रनुसार  राज्य  में  हथकरघा  वस्त्र  काफी  मात्रा  में  जमा  हो

 गया  फिर  भी  स्थिति  गम्मीर  नहीं  है  ।

 बुनकर  सहकारी  समितियों  के  पास  250  से  3  करोड  रु०
 के  मूल्य  का  स्टाक

 रहता  था
 उसकी  तुलना  में  इस  समय 4

 करोड़  रुपये  के  कपड़े  के  स्टाक  का  प्र चु मान  है  ।

 विद्यमान  स्टाक  को  निकालने  के  लिये  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये  हैं

 (1)  अपनी  प्रारम्भिक  समितियों  से  कपड़ा  प्राप्त  करने  के  लिये  शिखर  बुनकर

 सहकारी  समितियों  को  श्राद्ध  प्रदेश  सरकार  द्वारा  10  लाख  रुपये  का  एक  श्रल्पाषधि  ऋणी  दिया

 गया है

 (2):  आन्त्र  प्रदेश  सरकार  द्वारा  शिखर  बुनकर  सहकारी  समितियों  के  लिये

 20  are  रुपये  का  एक
 श्रौतं  गीए  ही  मंजूर  किया  जाने  शाला  है  |

 (3)  जिला  सहकारी  बैंकों को  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  जमा  माल  की  जमानत  पर

 करों  की  सहकारी  समितियों  को  पुर्वक  दें  ।

 (4)  दशहरे  कें  त्योहार  पर  साते  दिन  कें  लिये  हथकरघा  कपड़े  की  सभी  वास्तविक  खुदरा

 बिक्री  पर  पांच  पैसे  प्रति  रुपये  की
 सामान्य  छूट  के  भ्र ति रिक्त  पांच  पैसे  प्रति  रुपये  की  विशेष

 भ्र ति रिक्त छूट  दी  गई  थी

 (5)  विद्यमान जमा  माल
 को  कौर भी  कम  करने  के  एक  विशेष  उपाय के  रुप  में
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 1966  के  प्रथम  सप्ताह  से  एक  महीने  तक  के  लिये  एक  रुपये  पर  पांच  पैसे  की  विशेष

 प्रतिष्ठित छूट  दी  जा  रही  है  ।

 (6)  स्टेट  बैंक  श्राफ  इण्डिया  ने  मास्टर  बुनकरों  के  लिये  ग्रापेश्सित  उघार मना  उना  सुविधाओं  की

 व्यवस्था  की  है  ।  अन्य  बैंक  भी  कपड़  के  स्टाक  की  जमानत  पर  वित  व्यवस्था  करने  के  लिये

 सहमत हो
 गये  हैं  ।

 नहीं  ।

 »  नि
 पहिले  ही  किये  गये  तथा  ऊपर  से  iti qo  उना  oa  स  द्य मान जमा  माल  के

 निकलने  तथा  विंमान  कठिनाई  के  हल  हो  जाने  की  आशा  है  ।

 उत्तर  रेलवे  के  रोके निकल  विभाग  में  द्वितीय  श्रेणी  के  पदों के  लिये  चयन

 2426.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 क्या  रल  मन्त्री  19  1966  के  प्र तारांकित  seq  संख्या  2815  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  ग्रह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 पदों के  tory
 उत्तर

 रेलवे  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवा  के  | कितने DUT  पदों  ना  |  ह  379  उम्मीदवार

 बुलाये  गये  थे

 द्वितीय  श्रेणी  की  सेवा  के  लिये  चयन  करने  के  नियमों  में  परिवर्तन  करने  के  लिये

 प्रशासन
 ने  कया  कार्यवाही  की  है  ;  कौर

 रिक्त  पदों  तथा  लिखित  परीक्षा  के
 लिये  बुलाए  जाने  वाले  उम्मीदवारों  की  संख्या

 के  बीच  Ld
 के  सामान्य  अनुपात का

 इस  मामले  में  पालन  न  किये  जाने  के  क्या
 कारण

 ?

 tad  मंत्रालय  में  मंत्री  राम  सु भग चलो

 12  खाली  जगहें  ।

 ste  संघीय  लोक  आयोग  की  सलाह  से  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  निर्धारित

 नियमों  के  अधीन  श्रेणी  11  के  पदों  के  चुनाव  उन  सभी  कर्मचारियों  कों  भाग  लेने  की  अनुमति

 है  जो  पात्रता  सम्बन्धी  शर्तों  को  पूरा  करते  हैं  ।  इसलिए  1:4  का  अनुपात  निश्चित  करने  का  प्रदन

 नहीं  उठता
 |

 लि  ~
 वैनें में  नब  नार  उद  नये  स्टाफ

 2427,  श्री
 शिव  मूर्ति  स्वामी

 :
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 कया  रेलवे  dat  26  1966  के  भ्र तारांकित  sea  संख्या  3476  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किन  शर्तों  के  श्रन्तंगत  तकनीकी  स्टाफ  पदों  को
 छोड़कर  avg  भविष्य

 वाले  स्थानों  पर  जाने  की  अनुमति

 क्या  यह  सच  है  कि  उन  श्रीचंदन-पत्रों  में  से  बहुत  प्रतिशत  को  रोक  लिया  जाता  है

 भ्रमणा  उन  पर  इतने  विलम्ब  से  कार्यवाही  की  जाती  है  कि  जिसके  परिणाम  स्वरूप  वे  श्रीचंदन-पत्र

 बेकार हो  जाते  शर

 यदि  तो  प्रत्येक  रेलवे  पर  गत  पांच  वर्षों  में  से  ऐसे  करने  मामले  हुए  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :

 से  सूचना  मंगाई  जा  रही  हैं  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 रेलवे  वर्कशापों  तथा  शेडों  में  फोर रौ नों  को  पर्यवेक्षण  भत्ता

 2428.  श्री  शिवपुरी  स्वामी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  रेलों  की  वर्कशापों  तथा  बडों  में  काम  करने  वाले

 फोररमंनों  को  पर्यवेक्षण  मत्ता  नहीं  दिया  जा  रहा  है  जब  कि  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  हवस  तथा

 edger  कोच  पेराम्बलूर  में  काम  करने  वालों
 को

 दिया  जा  रहा  है  ;  म्यार

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  संतरी  राम  सुभग  :
 फिर  जगन्नाथ  दास

 वेतन  आयोग  को  इस  सिफ़ारिश  के  आघार  कि  उत्पादक  कारखानों  के  उच्चतम  पद क्रम  के

 के  फोरमों  के  वेतनमान  की  अधिकतम  सीमा  575  रुपये  से  बढ़ाकर  650  रुपये  कर  दी

 चितरंजन  रेल  इंजन  कारखाने  ग्रोवर  सवारी  डिब्बा  कारखाने  के  450-575  रुपये  के  वेतनमान

 में  काम  करने  वाले  फोर मैनों  उनके  वेतनमान  की  अधिकतम  सीमा  650  रुपये  कर  देने  की

 150  प्रति  माह  विशेष  वेतन  दिया  गया है  ।  साधारण  रेल  कारखानों  के  फोरमैन

 इस  विशेष  वेतन  के  पात्र
 नहीं

 क्योंकि  ये  कारखाने  उत्पादन  युनिट  नहीं

 रेलवे  में  तकनीकी  सुपरवाईजर

 2429  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  26  1966  के  श्रताराकित  seq  संख्या  3476  के  उत्तर  के

 संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन्होंने  जो  झांकने  fay द  |  द्  न  में  वह  सुपरवाईजर  भी  शामिल हैं  जो  रेलवे  विभाग
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 में  रिसर्च  डिजायन  तथा  मानक  संस्था  शादी  में  भ्रच्छे  पदों
 पर

 चले  गये

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी

 भारतीय  रेलों  पर  चार्जमैन  तथा  फो रमेन ों  की  कितनी  संख्या  कौर

 उनमें  से  कितने  लोगों  को  तकनीकी  योग्यता  प्राप्त  है  ?

 wa  संचालक में  राज्य  मंत्री
 राम  सुभग

 :

 से  (#)  :  सूचना  मंगायी  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 Uniform  Rates  For  Railways
 Mazdoors

 at  Ahmedabad

 Shri  Omkar  Singh: 2430  Shri  Onkar  Lal  Berwa:

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 Aanara  ler
 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  the  rates  for  maz  aoors/Cov  lies  at  Ahmedabad

 station  have  been  raised  and  it  has  been  agreed  to  provide  the Cne.  m  certain  other

 facilities  also;  and

 (b)  if  80,  the  steps  being  taken  by  Government  to  fix  uniform  rates  for  mazd-
 oors:  at  all  the  stations  on  the  Western  Railway  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)  :

 (a)  The  rate  for  porterage  charges  at  Ahmedabad  station  has  been  fixed  at  40  paise

 per  head  load  per  trip  with.  effect  from  9,9,1966.  Licensed  porters  at  Ahmedabad

 station  enjoy  the  same  facilities  as  are  provided  at  all  other  stations  and  no  additio-
 nal  facilities  have  heen  provided  specialy  for  them,

 (b)  Porterage  charges  depend  upon  the  local  conditions,  the  cost  of  living  and
 the  general  level  of  wages  out  side,  and  as  such  it  is  not  feasible to  fix  uniform  rates
 at  all  stations,

 चाय  बोड़

 ge 2431.  off  भागवत  का  आजाद  :  श्री  qo  चर्चा

 श्री  स०  सामन्त  aft  सुबोध
 ड

 :

 श्री  Ho  ला०

 क्या  वाणिज्य  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उपक्रेमियों  से  ऋणों  की  मंजूरी

 के
 लिये

 aa  तक
 कितने  श्रावेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  हैं  कौर  चाय  ate  की  ग्रावतंक  निधि  के  लिये

 मंजूर  की  गई  पांच  करोड़  रुपये
 की

 राशि  में  उन  को  दिये  गये  ऋणों  का  ब्यौरा

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफ़ी  :
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 इस  सम्बन्ध में  इस  समय  तक  की  स्थिति  निम्नलिखित

 संख्या  धनराशि  रुपयों

 1.  प्राप्त  आवेदन  पत्र  259  1281.57

 2.  स्वीकृत  भ्रावेदन  पत्र  1206  537.35

 97  426.68 3.  वचन  दिये  गये  ऋण  की  कुल  धनराशि

 श्रादि  हो  जाने  पर  किस्तों  पर  दिया  जाना

 4.  ऋण रा  |  रेहननामों  पर
 किस्तों

 का  97  222.28

 fae  |

 wa  में  सेवा--निवृत्ति  की  वायु

 maoe
 श्री  प्रिय  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रेलवे  को  विभिन्न  सेवाओं  में  सेवा-निद्त्ति  की  शरायु  55  वर्ष  से  बढ़ा  कर  58

 ae  कर  दी  गई

 क्या  रेलवे  में  55,56  wera  57  ag  की  ary  पर  सेवायों  की  समाप्ति  के  विरुद्ध

 कोई  भ्र भ्या वेदन प्राप्त  हुए  कौर

 @)
 यदि  तो  उनकी  सूची  क्या  है  कौर

 इस
 मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (sto  राम  सुलग  :

 जी  लेकिन  भूतपूर्व  कम्पनी  अर  भुत  पूर्व  रियासती  रेलवे  कर्मचारियों  के  मामलों

 को  छोड़कर  जिन्होंने  नौकरी  के  सम्बन्ध  में  ग्लानि  नियुक्ति  के  gad  की  शर्तों  को  कायम  रखा  है

 wie  जिनके  लिये  आदेश  मौजुद  है  कि  उनके  सेवा  काल  को  55  वर्ष  के  बाद  58  वह  बढ़ाने

 के  लिए  साल-ब-साल  बिना  रोक-टोक  के  मंजूरी  दी  जानी  चाहिए  कब शत  वे  स्वस्थ  शौर  कार्य

 कुशल  हों  ।

 जी  हाँ  ।

 सूचना  मंगायी  जा  रही  है  कौर
 यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 Collision  between  Villivakkam  and  Ramapuram  Stations

 2433.  Shri  Bade  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya.

 will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  four  passengers  were  injured  asa  result  of  a  local
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 train  having  run  into  another  train  hetween  Villivakkam  jand  Ramapuram  Stations

 on  the  38rd  October,  1966,

 (0)  If  so,  the  causes  of  the  and

 (0)  The  action  taken  by  Government  in  this
 coungetion

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh) :

 and  Perambur  Loco  Works (a)  The  accident  occurred  between  Villivakkam

 stations,

 (b)  The  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety,  Bangalore,  hes  held  his

 statutory  enquiry  into  the  accident,  According  to  his  provisional  finding,  the  accident

 was  due  to  the  failure  of  Railway  staff,

 (c)  Suitable  preventive  measures  will  be  taken  on  receipt  of  the  final  report  of

 the  Additional  Commissioner  of  Railway  Safety.

 इंडियन  मोशन  पिक्चर  crags  कारपोरेशन  लिमिटेड

 2434.  श्री  कोयला  शव कया

 क्या  वाणिज्य  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 कया  इण्डियन  मोशन  पिक्चर  एक्सपो  कारपोरेशन  के  पदाधिकारियों

 था  शिष्ट  मंडलों  ने  1964-65  ate  1966  के  gate  में  विदेशो  के  कोई  arr  किये  हैं  ;

 यदि  तो  विभिन्न  देशों  का  दौरा  करने  वाले  पदाधिकारियों  के  नाम  तथा  बिष्ट

 मंडलों  की  संख्या  कया  है

 प्रत्येक  दौरे  पर  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  at  हुई  हैं  ;

 इस  निगम  ने  1964,  1965  कौर  1966  के  पूर्वाध  में  कुल  कितने  चलचित्रों  का

 निर्यात  किया

 (5)  इस  निगम  को  1964  शर  1965  में  चलचित्रों  के
 नियति  से  कुल  कितनी  ara

 हुई  ;  ak

 व्यापार  कम  होने के  क्या

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  ५  छ |  "Mf

 हां  ।

 से  :  एक  विवरण  सलंग्न  है  में  रखा  गया  देखिये  संख्या  एल ०
 दी०  7429/66]

 निगम  को  1964  1965  में  फिल्मों  के  निर्यात  60,000
 रु०
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 en  ne  हि  व्ाणानाााानामनाभाा  90708]

 तथा  84,425  रु०  की  राय  हुई  |

 क्योंकि  निगम  को  कठिन  निर्यात  मद  का  व्यापार  करना  था  इसलिए  प्रारम्भिक

 अवधियों  में  इसको  wey  कार्य  धीरे  धीरे  प्रारम्भ  करने  पढ़े  थे

 दक्षिण-मध्य  रेलवे  मज़दूर  संघ

 2435.  oft  कोयला  वैकेया  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि :

 क्या  दक्षिण  मध्य  रेलवे  मजदूर  संघ  के  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  ने  उन्हें  हैदराबाद

 में  एक  अभ्यावेदन  प्रस्तुत  किया  था

 यदि  तो  उसमें  मजदूरों  की  तथा  मुख्य  कठिनाइयां  बताई  गयी  हैं  ;

 क्या  उस  शिष्टमंडल  ने  उनसे  यह  भ्रमित  की  थी  कि  जिन  लोगों .  को  1960

 की  श्राम  हड़ताल  में  माग  लेने  के  कारण  नौकरी  से  निकाल  दिया  गया  उन्हें  बहाल  कर  दिया

 जाये  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  \
 ०

 wa  सुलग

 जी  at

 यूनियन  ने  अपने  ज्ञापन  में  निम्नलिखित  बातों  की  माँग  की  :

 (1)  रेल  प्रशासन द्वारा  युनियन  को  मान्यता दी
 जाय  ।

 (2)  मध्य  wie  दक्षिण  तथा  तन्य  रेलों  से  विकल्प  देने  बाले  कर्मचारियों  को  दक्षिणा

 मध्य  रेलवे  में  पदों  पर  लगाया  जाय  ।

 (3)  अन्य  क्षेत्रों
 से  दक्षिण-मध्य  रेलवे  को  स्थानान्तरित  कर्मचारियों  को  सुविधाएँ  दी

 जाय  ।

 (4)  1960  की  हड़ताल  में  शामिल  होने  के  कारण  बर्खास्त/नौकरी
 से  हटाये

 गये  या  waar  दण्डित  या
 स्थानान्तरित

 कर्मचारियों  के  मामलों  पर  फिर  से  विचार  किया  जाय  ।

 (5)  एन०  एस०  रेलवे  के  जिन  ने  दिया  उनकी  सेवा

 की  erat  पर  विचार  किया  जायें  |

 जी  ही ॥

 (e)  माग  (77)  में  उल्लिखित  मामलों  पर  पहले
 कई  बार  विचार  किया  जा  चुका हैं

 उनका  सामान्य  पुनरीक्षण  करने  की  जरुरत  नहीं  हैं

 धब्बे के  बिजली की  गाड़ी में  झाग  लगाना
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 2436,  श्री  तुला  श्री  विश्वनाथ  पाडेय

 श्री  बढ़े श्री  दी०  चं०  शर्मा
 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 क्या  रेलवे  मती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है
 कि  10  1966

 को  बम्बई  से
 30

 मील  दूर
 बैसेन  रोड

 पर  पास  बालों  की  दत्त  जित  भीड़  ने  पश्चिमी  रेलवे  उपनगरीय  रेल  के  एक  प्रथम

 दर्जे  के  डिब्बे  को  भाग  लगा  दी

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  के  क्या  काररा  कौर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?*

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुलग

 शौर  जी  हां  सीजन  टिकटों  पर  यात्रा  करने  वाले  यात्री  उग्र  हो  उठे  थे  क्यों कि

 चंगेज़  जाने  वाली  70  तप  विरार  स्थानीय  गाड़ी  काटों  की  खराबी  के  कारण  समय  पर  बेसिन

 रोड़  स्टेशन  नहीं  पहुंची  ।  विरोध  के  रुप  में  45  डाउन  स्थानीय  गाड़ी  के  पहले  भ्रौर  तीसरे  दर्जों

 के  एक  मिले-जुले  डिब्बे  में  प्राग  लगा  दी  गयी  ।

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  147,  148,  149,  353,  336,  427,  436,

 are  भारतीय  रेल  भ्र धि नियम  की  धारा  126,  127,  128,  के  atta  पालघर  पुलिस  स्टेशन  में

 श्रीराम  ए/सी०  कार  Ho  59/66  के  रूप  में  एक  मामला  दर्ज  किया  गया  हैं  ।  14.10.66  तक

 37  ब्यक्ति  गिरफ्तार  किये  गये  कौर  विरार  के  प्रथम  श्रेणी  न्यायाधीश  मजिस्ट्रेट  के

 बेसिन  रोड  स्थित  में  19.10.66  को  उनके  विरुद्ध  भ्रमरों-पत्र  दाखिल  किये  गये  ।

 विरार  के  प्रथम  श्रेणी  न्यायाधीश  मजिस्ट्रेट  ने  अभियुक्तों  की  जमानत की  अ्रजियाँ  te  कर  दीं  ।

 लेकिन  सत्र  न्यायालय  थाना  ने  21  श्रमायुक्त  व्यक्तियों  को  ज्षमानत  पर  रिहा  करने  आदेश

 दिया  ग्रोवर  उन्हे  25.11.66  को  रिहा  कर  गया  बाद  में  बम्बई  उच्च  न्यायालय  के

 बाकी  अभियुक्तों  को  भी  जमानत  पर  रिहा  करने  का  area  2.11.66  को  उन  दो  पुराने

 भ्रपराधियों  के  अलावा  बाकी  अ्रभियुक्तों  को  भी  ज़मानत  पर  छोड़  दिया  जिन्होंने  जमानत

 नहीं  दी  थी  ।  न्यायाधीश  मजिस्ट्रेट  विरार  के  न्यायालय  में  यह  मामला  चल  रहा  है  ।

 न  दिल्ली  में  उदर  रेलवे  का  तैरने  का  तालाब

 2437.  श्री  कुलेश्वर  मीना  :  श्री  विश्राम  प्रसाद

 श्री  दलजीत सिंह  :  श्री  छु०  fo  केंद्रिय  :

 श्री  रमापति राव  श्री  राजदेव  fae

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  उत्तार  रेलवे  का  तैरने  का  तालाब  बनाने  पर

 12  लाख  रुपये  व्यय  हुए  जो  बहुत  भ्रमित  हैं  ;

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  !

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  गंबर  राम  सुलग  :

 नई  दिल्ली  में  स्थित  उत्तर  रेलवे  स्टेडियम  में  तैरने  का  तालाब  केवल

 6°57  लाख  रुपये  की  लागत  से  बनवाया  गया  था  |

 रेल  कर्मचारियों  के  इस्तेमाल  के  लिए  wal  हाल  तक  दिल्ली  क्षेत्र  में  तैरने  का  कोई

 तालाब  नहीं  था  ।  रेल  कमंचारियों  को  यह  सुविधा  देने  की  श्रावव्यकता  बहुत  दिनों  से  aaa  की

 जा  रही  थी  ।  उत्तार  रेलवे  नई  दिल्ली  में  तैरने  का  एक  तालाब  बनवाया  गया  ।

 लखनऊ में  रेलवे  डिजाइन  तथा  मानक  संगठन  क  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर

 2438.  श्री  घुलेशवर  मीना  :  श्री  विश्वास  प्रसाद  :

 श्री  दलजीत सिंह  :  श्री  छु०  म०५  केसरिया  :

 श्री  रमापति  राव  श्री  राजदेव  सिंह  :

 कया  किराये  भतरी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तार  रेलवे  ने  1964  में  तथा  उसक  पश्चात्  लखनऊ  में

 डिजाइन  तथा  मानक  संगठन  के  कर्मचारियों  के  लिये  शीघ्र  areca  की  व्यवस्था  करने

 के  लिये
 काफी  बड़ी  राशि  मंजूर  की  थी  ;  कौर

 यदि  तो  तीसरी  तथा  चौथी  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के
 जिन्होंने

 1950

 में  तथा  उसके  बाद  क्वार्टरों  की  मांग  की  शभ्रापातिक  ware  पर  कर्मचारी  क्वाटर  न  बनाये

 जाने  के  क्या  कारण हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  स्वर्ग  :

 यह  सही  है  कि  अभिकल्प  ate  मानक  संगठन  के  तीसरे  दर्जे  के  कामना  रियों

 के  लिए  500  शौर  चौथे  दर्ज  के  कर्मचारियों  के  लिए 90  क्वार्टरों  के  निर्माण  के  लिए  1963-64

 में  1'8  करोड़  रुपये  की  रकम  मंजूर  की  गयी  थी  |

 1963  तक  अभिकल्प  ak  मानक  संगठन  का  मुख्यालय  शिमला  में  था  |

 1963  में  मुख्यालय  को  लखनऊ  ले  जाने  का  विनिश्चय  किया  गया  ।  जैसा  कि  ऊपर  बताया  गया

 1903-64  में  तीसरे  ate  चौथे  दर्जे  के  590  क्वार्टरों  को  श्रापातित  आधार  पर  बनाने  की

 मंजूरी  दी  गयी  थी  ।  इन  क्वार्टरों  को  बनाने  का  काम  पूरा  हो  चुका  है
 '
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 क  स्टील  स्ट्रक्चर  लेनी

 2439  श्री  दिये  श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य  :

 श्री  प्र०  भ है / |  बरुआ

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fx:

 क्या  भारत  we  ग्रास्ट्रिया  के  संयुक्त  त्रिवेणी  स्टील  स्ट्रक्चर  के  बारे

 जो  नैनी  में  स्थापित  किया  जा  रहा  wa  तक  कया  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 इस  कारखाने  में  इस्पात  के  इमारतों  के  बाहरी  बुर्जों  के  ढांचे  तथा  धवन

 मछलियों  का  निर्माण  कार्य  कब  तक  प्रारम्भ  हो  जायेगा  ?

 उद्योग  sat  :

 sa  कारखाने  के  लिए  1966  में  भूमि  गई  है  ।  कारखाना  क्षेत्र  को

 समतल  बनाने  प्रथम  चरण  का  जो  लगभग  50  लाख  घनफुट  मिट्टी  के  कार्य  के  बराबर

 चल  रहा  है  प्रौढ़  लगभग  उसका  60  प्रतिदिन  wa  तक  पुरा  हो  चुका  पानी  तथा  बिजली  को

 अस्थाई  सप्लाई  का  कार्य  अब  पूरा  हो  चुका  है  ।  पानी  की  स्थाई  सप्लाई  की  योजना  किया

 जा  रही है  ।  बिजली  की  सप्लाई  की  व्यवस्था  करने  में  कुछ  कौर  महीने  लग  सकते  हैं  क्योंकि  इसमें

 66  fro  वा०  तथा  33  कि०  वा०  ऊपरी  बिजली  की  लाइन  को  एक  स्थान  से  हटाकर  दूसरे  स्थान

 से  ले  जाना  पड़ेगा  ।  चार  भंडार  शेड  कौर  कार्यालय  शेड  बनाने  का  कायें  पूरा  होने

 वाला  है  ।

 ्  )  अभी  उत्पादन  श्रारम्भ  नहीं  gar  है  किन्तु  1968-69 में  500  मीट्रिक  टन  तथा

 1969-70  में  15000  मीट्रिक  टन  के  लक्ष्य  को  पुरा  करने  के  लिए  प्रयत्न  fet  जा  रहे  हैं  ।  इसकी

 25000  मीट्रिक  टन  की  निर्धारित  लक्ष्य  के  1970-70  तक  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  ।

 दा समपत्ति  पर  रेल का  पटरी  से  उतर  जाना

 2440  श्री  धीरे  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है  कि  12  1966  को  दक्षिण  रेलवे  पर  मोराधुर

 जलारपेट  स्टेशनों  के  बीच  इरोड  से  जलारपेट  जाती  हुई  एक  माल  गाड़ी  दासमपत्ती  पटरी  से

 उतर  गई  तथा  उलट  गई  :

 यदि  तो  दूध टना  के  क्या  कारण  ak
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 रेल  सम्पत्ति  को  कुल  कितनी  हानि  हुई
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-संती  शाम
 :

 जी  नहीं  ।  12-10-1966  को  सेलम  जंक्शन-जोली  रपट्टा  एक्शन

 खण्ड  के  साम लप टट  स्टेशन  पर  मालगाड़ी  का  एक  डिब्बा  पटरी  से  उत्तार
 गया

 था
 |

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 रेल-सम्पत्ति  को  लगभग  3000  रुपये  की  क्षति  पहुंचने  का  है  ।

 Hindi  Name-Plates  at  Stations

 2441  Shri  Bade  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya

 ना  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  hether  it  is  a  fact  that  the  Hindi  name-plates  put  upat  several  stations
 on  the  Sealdh  Division  of  the  Eastern  Railway  have  been  coal-tarred  ;

 (b)  Whether  it  is  also  a  fact  that  the  authorities  concerned  have  notwgo  far
 taken  any  steps  in  this  connection  ;  and

 (co)  if  so,  the  action  taken  by  Central  Government  in  this  regard

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)

 (a)  Yes,  on  certain  way-side  stations,

 (b)  No.

 (c)  The  re-painting  of  the  name-plates  in  Hindi  is  being  carried  out,  The

 miscreants  could  not  be  apprehended  as  they  commit  this  mischief  at  night  and

 only  at  way-side  stations.

 गुजरात  में  एयर  राइफल  फैक्टरी

 2442  श्री  तुला राम  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  इन्द्रजीत  गुप  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  सरकार  गुजरात  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  विदेशी  सहायता  से

 एयर  राइफल  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  :

 यदि  तो  कब  ak  यह  कारखाना  किस  रूप  में  स्थापित  किया  जायेगा  ;  कौर

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  शस्त्र  बनाने  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  कया  कारण  हैं  ?

 2334



 लिखित  उत्तर 25  1966

 \ ्

 उद्योग  मंत्री  संजीवय्या  )  :

 से  गुजरात  में  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  फर्म  को  ऐसी  एयर  राइफल  बनाने

 के  लिये  cea  अधिनियम  तथा  नियमों  के  अन्तर्गत  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  बन्दूकों  के  लिये  उपरोक्त

 अघिनियम  तथा  नियमों  के  लिए  लाइसेंस  लेना  अपेक्षित  नहीं  है  इन  राइफलों  को  बनाने  के  लिये

 विदेशी  फर्म  से  सहयोग  लेने  का  उसका  प्रस्ताव  लगभग  1965  के  तरन्त  में  स्वीकार  कर  लिया  गया

 है  ।  औद्योगिक  नीति  संकल्प  के  भ्रनुसार  हथियार  तथा  गोला  बारुद  बनाना  केन्द्रीय  सरकार  का

 एकाधिकार  है  किन्तु  इस  समय  गैर  सरकारी  फर्मों  द्वारा  राइफल/एयर  गन  बनाये  जाने  पर  से

 प्रतिबन्ध  हटाया  गया  है  |

 लुधियाना-सरहिन्द  सेक्शन  के  दैनिक  यात्री  संस्था  से  ज्ञापन

 2443.  डा०  शारा दीश राय  श्री  उसा नाथ  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लुधियाना  सर हिन्द  सैक्शन  के  दैनिक  यात्री  संस्था  के  अध्यक्ष  उत्तारी  रेलवे  के

 जनरल  नई  दिल्ली  को  जनता  की  कठिनाइयों  के  बारे  में  कोई  ज्ञापन  भेजा  है  ;

 यदि  तो  मुख्य  मांगें क्या  हैं  ;  ौर

 (7)  सरकार  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 रेलवे  starry  में
 राज्य

 मंत्री  राम  सुभग  :

 जी  at

 मुख्य  माँगें  इस  प्रकार  हैं  :  45  ag  दिल्ली-अमृतसर  जनता  एक्सप्रेस  के  समय  में

 परिवर्तन  किया  जाये  ताकि  यह  गाड़ी  लुधियाना  सुबह  लगभग  9  बजे  पहुंचे  भ्रथवा  1  एल  एस

 सरहिन्द-लुधियाना  शटल  गर्मी  के  मौसम  में  जिस  समय  पर  चलती  है  उसे  स्थायी  किया  जाये  |  सुबह

 के  समय  एक  अतिरिक्त  शटल  चलायी  जाये  जो  लुधियाना  सुबह  9-30  बजे  1  एल  एस

 लुधियाना  शटल  में  अधिक  स्थान  की  व्यवस्था  को  जाये  ;  25  डाउन  फ्लाइंग  डाकगाड़ी

 को  खनना  स्टेशन  पर  ठहराने  की  व्यवस्था  की  जाये  ;  लुधघियाना-सरहिन्द  खंड  पर  सुबह  7-25

 ax  11:30  के  बीच  गाड़ी  चलायी  जाये  wit  6  जे  एल  जालन्धर  शहर-लुधियाना  डीज़ल  कार

 को  सर हिन्द  तक  बढ़ा  दिया  जाये  |

 6  जे  एल  जालन्धर-लुधियाना  डीज़ल  कार  को  सर हिन्द  तक  बढ़ाने  के  पर

 विचार  हो  रहा  है  अर  यदि  ऐसा  करना  व्यावहारिक  पाया  तो  इससे  लुधियाना-सरहिन्द

 खण्ड  की  वर्तमान  गाड़ियों  के  बीच  का  अन्तर  भी  कम  हो  जायेगा  ।  भ्रमण  मांगें  यातायात  की  समग्र
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 ध्रावश्यकताम़ों  को  देखते  हुए  श्रौचित्यपूरं  wa  wt  गयीं  श्रौर/या  परिचालन  की  बष्टि  से

 स्वीकार  करना  व्यावहारिक  नहीं है
 ।

 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  दस्तकारों  स  दस्तकारी  की  वस्तुओं  की  सीधी  खरीद

 2444  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह्  बताने  की  कृपा  करेंगे
 न  fi rim

 क्या  भारत  सरकार  पाकिस्तान  के  साथ  1965  में  हुए  aug  के

 बाद  काश्मीर  में  दस्तकारों  से  सीधे  दस्तकारी  की  वस्तुएं  खरीदने  के  काफी  राशि  पृथक

 रखी है

 वास्तविक  दस्तकारों  से  खरीदारी  करने  के  लिये  कौन  सी  एजेन्सी  बनाई  गई

 थी  ;  ate

 1966  के  wea  तक  उक्त  खरीद  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफ़ी  :

 हाँ  ।  afar  भारतीय  हस्तशिल्प  बोझ  को  15  लाख  रु०  तथा तथा

 अखिल  भारतीय  हथकरघा  वस्त्र  विपणन  सहकारी  समिति  बम्बई  को  लाख  रु०  दिये

 गये  थे  ।  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  प्रयोग  को  भी  10  लाख  रु०  मूल्य  काश्मीरी  हस्तशिल्प  की

 वस्तुझ्नों  को  खरीदने  का  अधिकार  दिया  गया  था  |

 भ्रमित  भारतीय  हस्तशिल्प  ats  ने  इन  दस्तूरों  की  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार

 उद्योग  तथा  वाणिज्य  निदेशालय  जिसने  प्रमाणिक  दस्तकारों  से  हस्तशिल्प  की  वस्तु झ्र ों  की

 खरीदारी  के  लिये  प्रा वद यक  प्रबन्ध  किये  सहायता  से  की  थी  ।

 (1)  अखिल  भारतीय  हस्तशिल्प  ate  द्वारा  14,79,303  रु०  ।

 (2)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  द्वारा  2,33,520°39  रु०

 (3)  श्रखिल  भारतीय  हथकरघा  वस्त्र  विपणन  सहकारी  समिति  लिमिटेड  द्वारा

 5,00,464  रु०  |

 का  निर्यात

 2445,
 श्री  aqua :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 कया  यह  सच  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के
 a  तक

 खनिजों  का  निर्यात  दुगुना

 हो  जाने  की  ara  at

 यदि  at,  तो  इस  मामले  में  क्या  विशेष  रियायतें  दी  गई  हैं  ?

 न्नाणिज्य
 मंत्री  मनु भाई

 हो  ।

 कोई  विशेष  रियायत  तो  नहीं  दी  गई  ।  यह  तो  उत्पादन  विकास  कार्यक्रमों  कै

 फलस्वरूप है  ।

 चाय  बनाने  की  मशीनों  का  निर्यात

 2446.  aft  बसुमतारी :

 क्या
 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  चाय  बनाने
 की

 भारतीय  मशीनों  की  अनेक
 विदेशों  में  are

 मांग  at

 यदि  तो  सरकार  का  इस  मांग  को  पूरा  करने  का  क्या  प्रस्ताव  है  ?

 वाणिज्य  संतरी  way  मनु भाई  :

 हां  ।  ईरान  तथा  कुतिया  प्रमुख  खरीदार  हैं  ।  निर्यात  जो

 कि  1961-62  में  11.32  लाख  रु०  का  था  बढ़कर  1965-66  में  20.23  लाख  ०  का  हो

 गया है  ।

 मांग  को  पुरा  करने  के  लिये  कोई  कठिनाई  नही ंहै  ।  इसके  अतिरिक्त  इंजीनियरी

 निर्यात  data  चाय  बनाने  की  महीनों  सहित  सभी  इंजीनियरी  सामान  के  निर्यात  के  लिये

 सभी  संव धनात्मक  उपाय  करती  है  जिनमें  व्यापार  प्रतिनिधिमण्डलों  को  बाहर  पन्त  राष्ट्रीय

 मेलों  तथा  प्रद  नियों  में  भाग  विदेशों  में  प्रचार  तथा  प्रसार  भारतीय  निर्यातकों  का

 बाजारों  की  जानकारी  शादी  देना  शामिल हैं  1

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  अंतगर्त  मजदूर  संघ

 2447.  श्री  उसा नाथ  श्री  Bose  गोपालन  :

 श्री  इम्बीचीबावा  :

 क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  इस्पात  कारखानों  की  बस्तियों

 में  मजदूर  संघों  की  बैठकें  नहीं  होने  दी  जाती

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  इन  प्रतिबन्धों  से  मजदूर  संघ  की  सामान्य  गतिविधियों

 में  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  रही

 क्या  सरकार  का  विचार  arma  सामान्य  निर्वाचनों  के  दौरान  कुछ  विशेष  सुविधायें

 देने  का  जिससे  की  इन  बस्तियों  के  भ्रमर  सावंजनिक  सभायें  हो  सकें  ?

 लोहा  कौर  इस्पात  tat  खाना  :

 नहीं  ।  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  श्रन्तगंत  प्रत्येक  कारखाने में  मजदूर

 संघों  की  सावंजनिक  बैठकों  के  लिये  मध्यवर्ती  स्थानों  में  उपयुक्त  खुले  स्थल  निर्धारित  किये

 गये  हैं  ।

 at

 नहीं  ।  पहले  से  ही  पर्याप्त  सुविचारों  की  व्यवस्था  है  ।

 मिलाई  इस्पात  कारखाने  के  कर्मचारी

 2448.  श्री  उसा नाथ

 श्री  श्री  गोपालन  :  श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय

 लोहा  शौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Fat  यह  सच  है  कि  भिलाई  इस्पात  कारखाने  में  एक  विभाग  में  10  1966

 को  कर्मचारियों  ने  वेतन  नहीं  लिया  ।

 यदि  तो  कितने  कर्मचारियों  ने  वेतन  नहीं  लिया  तथा  वेतन  न  लेने  के

 कारण  बया  शौर

 कर्मचारियों  की
 शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिये  प्रबन्धकों  ने  कया  कार्यवाही  की  ?

 लोहा  शौर  इस्पात  मंत्री  लीना  :.

 यह  सच  है  कि  मिलाई  इस्पात  कारखाने  इस्पात  प्रद्वावक  कारखाने  में  10  अक्तूबर
 1966  को  कर्मचारियों  ने  वेतन  नहीं  लिया  था  |

 लगभग  एक  हजार  क्यारियों  ने  वेतन  नहीं  लिया  था  ।  प्रोत्साहन  बोनस  की  दर
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 घटाई  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  उत्पन्न  असंतोष  के  कालरा  उन्होंने  वेतन  लेने  से  इंकार  किया था
 ।

 इस  कारखाने  के  प्रबन्धकों  ने  कम  चोरियों  को  बताया  था  कि  प्रोत्साहन  बोनस  की

 दर  उत्पा  दन  की  मात्रा  के  भ्रनुसार  निर्धारित  की  जाती  है  ।  इस्पात  उत्पादों
 मांग  कम  हो

 जाने  के  कारण  उनका  उत्पादन  कम  करना  पड़ा  जिसके  परिणाम  स्वरूप  क्मंचारी  केवल  कम  की

 गई  दर  से  प्रोत्साहन  बोनस  के  भ्रमणकारी  हैं  ।  कर्मचारियों  ने  स्थिति  को  सभा  ak  उन्होंने  बाद

 में  पना  विरोध  समाप्त  कर  दियाथा  |  इस्पात ों  के  निर्यात  की  संभावना  का  पता  लगाया  जा

 रहा है  जिससे  इस्पात  उत्पादों का  निर्यात  बढ़ने की  संभावना  है  ।

 इस्पात  कारखानों  में  मकान

 2449.  श्री  उमा नाथ  :  श्री  अ०क०  गोपालन  :

 श्री  इम्बीचीबावा  :

 क्या  लोहा  कौर  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  ada  प्रत्येक  इस्पात  कारखाने  में  मजदूरों  को  कुल

 कितने  मकान  दिये  गये  ;

 उन  मजदूरों  की  संख्या  कया  है  जिन्हें  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  मकान  नहीं

 दिये  गये  हैं  ;

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  प्रबन्धकों  ने  उन  मजदूरों  जिनको

 की  सुविधायें  नहीं  दी  गई  श्रावास  की  दीवारों  का  भ्रध्ययन  किया

 यदि  तो  उसके  निष्कर्ष  क्या हैं  ;  कौर

 a
 दोष  मजदूरों  को  मकान  देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 और  इस्पात  संतरी  बिना

 से  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ate  सभा  पटल  रख  दी  जायेगी  ।

 कटिहार  जंकशन  स्टेशन  पर  बड़ी  लाइन  तथा  मीटर  गेंज  रेलवे  लाइन

 2450.  श्री  प्रिय  गुप्त  :

 t  « कमा  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  यह  सच  है  कि  gate  सीमान्त  रेलवे  के  कटिहार  जंक्शन  स्टेशन  पर  बड़ी

 लाइन  को  मीटर  गेज  लाइन  से  मिलाने  की  योजना  है  जिससे  की  यात्री  बिना
 किसी  सुविधा

 के

 गाड़ी  बदल  श्र
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 (a)  यदि  तो  योजना  कब  तक  कार्यान्वित  की  जायेगी  ?

 अनक  =3Tor ह
 रेल्वे  मंत्रालय में  उप  मंत्री  नस  4)

 जी  हा ं।

 आशा  यह  काम  1967  तक  पूरा  हो  जायेगा  |

 पूर्वोत्तर  रल  में  टेलीफोन  आपरेटरों  की  वर्गोन्नति

 2451,  श्री  प्रिय  गुप्त

 बया  रेलवे  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  टेलीफोन  आपरेटरों  को  वर्गोन्नित  करने  के  निराले  को  at  तक

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  लागू  नहीं  किया  गया  कौर

 यदि  तो  कब  तक  इसे  क्रियान्वित  किये  जाने  की  संभावना  है  ?

 रेलवे  thereat में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग

 जहां  ।

 तीन  महीने  के  भ्रमर  ।

 सम् भरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय

 2452.  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :

 कया  तकनीकी
 विकास  तथा  सामग्री  आयोजन  मन्नान  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि :

 क्या  पूर्वी  खंड  में  सम्भरण  तथा  निपटान  महानिदेशालय  के  निरीक्षण  कक्ष  के

 नारियों  को  फालतू  घोषित  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  कितने  कर्मचारियों  को  फालतू  घोषित  किया  जा  रहा  है  ।

 क्या  उन्हें  फालतू  घोषित  करने  से  पुत्र  समय  तथा  काम  संबंधी  कोई  अध्ययन  किया

 गया  |

 क्या  यह  सच  है  कि  निरीक्षण  कार्य  में  द्धि  हो  जाने  के  कारण  पहले  से  ही  काम

 इकट्ठा  हो  गया  ar

 क्या  स्थानीय  निदेशालय  ने  पहले  ही  भ्रमित  कमंचारियों  की  मांग  कर  रखी  है  ?
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 सम् भरण  तकनीकी  विकास  कौर  सामग्री
 नएएगागणाजया श्ायोजन  aay

 कान्ता  :

 से  1966-67  में  पति  तथा  निपटान  महानिदेशालय  के  बजट-भ्रनुदान  में  3  प्रतिशत

 झधिदेशी  कटौती  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  निरांय  के  परिणाम-स्वरूप  निरीक्षण  कक्ष  भ्र ौर

 प्रादेशिक  निरीक्षणान्यों  के  लिपिक  वर्गीय  कर्मचारियों  में  7.5  प्रतिशत  तय  कटौती  करने  का

 निर्णय  किया  गया  था  ।  इस  कटौती  के  परिणाम-स्वरूप  पूर्वी  खंड  के  29  कर्मचारियों  को  फालतू

 घोषित  किया  गया  है  ।  कार्य  सम्बन्धी  अध्ययन  शुरू  करने  का  प्रदान  अलग  रूप  से

 धीन  है  ।

 नहीं  ।  निरीक्षण  कार्य  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  बकाया  कार्य  भार  न्यूनाधिक

 उतना  ही  है  जितना  पिछले  तीन  वर्षों  से  हन्  करता  था  ।

 (=)  जी  हां  ।  परन्तु  स्टाफ  निरीक्षण  युनिट  द्वारा  सायं-अध्ययन  पूरा  कर  लेने  के  बाद

 ही  प्रस्थापना  पर  विचार  किया
 जाएगा

 ।

 ana  जूट  हावड़ा  का  बंद  होना

 2453,  श्री  इन्द्र  जीत  गुप्त

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  बंगाल  जूट  हावड़ा  तथा  विक्टरी  जुट  कलकत्ता  के  बन्द  हो

 जाने  की  जाँच  करने  के  लिऐ  उद्योग  तथा  विनियमन),अधिनियम 1951
 के  seats  कोई

 कार्यवाही  की  गईहै  ;

 यदि  तो  किस  प्रकार  की  कार्यवाही  की  गई  तथा  उसका  प्रयोजन  क्या

 क्या  सरकार  पटसन  के  माल  के  निर्यात  द्वारा  श्रघिकतम  विदेशी  मुद्रा  रजत  करने

 के  लिए  पटसन  की  ऐसी  बन्द  मिलों  का  प्रबन्ध  हाथ  में  लेकर  इन्हें  स्वयं  चलायेगी  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफ़ी  कुरैशी )  :

 तथा  .  :  उद्योग  तथा  1951  के  उपबन्धों  के

 बंगाल  जुट  मिल्स  हावड़ा  तथा  विक्टरी  जुट  कलकत्ता  के  बन्द  होने  के  कारणों

 की  जाँच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  है  ।

 नहीं  ।  प्रत्येक  मामले  पर  गुणावगुण  के  अनुसार  बन्द  होने  के  कारणो ंके
 भास्कर

 पर  faa  किया  जायेगा  ।

 हीरों  का  रायात  तथां  निर्यात
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 2454  श्री  qogo  भील  श्री  कपूर  fae

 क्या  वाणिज्य  wat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  1  |  1966  तथा  14  1906  के

 नल  एक्सप्रेसਂ  में  safest  इस  समाचार  की  प्लोर  दिलाया  गया  है  कि  बिन  तराशे  हीरों  के

 प्रख्यात  तथा  तराशे  हुए  हीरों  के  निर्यात  के  बारे  में  हाल  में  जारी  किये  गये  सरकारी  भ्रादेशों  के

 परिणामस्वरूप  भारी  मात्रा  में  विदेशी  मुद्रा  की  हानि  होती  है

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध में  are  ईमानदार  हीरा  व्यापारियों  से  हिकायतें

 प्राप्त  हुई  कौर  क्या  उन्होंने  श्रचूराध  किया  है  कि  उसी  योजना  को  लागू  fear  जाये  जो

 वमूल्यन  से  पहले  लागू  कौर

 यदि  होता  उसका  ब्यौरा  कया  है  ate  इस  सबंध
 में

 सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया

 वाणिज्य  dat  मनु भाई

 हां  ।

 तथा  :  कुछ  व्यापारियों  ने  argh  व्यवस्था  करते  के  fa TRAN  ये  सीमा  शुल्क

 पिता  श्रनुज्ञा-पत्रों  की  नीति  की  शर्तों  में  जहाज  तक  निःशुल्क  मुल्य  के  इस  समय  ग्रा हा

 में  क्या  करने  के  हेतु  adara  शुल्क  निर्वाचित  श्रनुज्ञा-पत्रों  की  नीति  में  संशोधन  करने  के  लिये

 भ्रम्यावेदन  भेजा  है  ।  वे  यहं  भी  चाहते  कि  शुल्क  निर्वाचित  श्रनुज्ञा-पत्र  पद्धति  को  समाप्त  कर

 दिया  जाये  |

 सीमा  शुल्क  निर्वाचित  श्रनुज्ञा-पत्रों  का  अभिप्राय  केवल  यही है  कि  श्रीराम  लाइसेंस  जारी

 किये  जाते  हैं  तथा  विदेशी  मुद्रा  नहीं  दी  जाती  ate  ये  लाइसेंस  साधित  हीरों  के  निर्यात  की

 दवातों  के  भ्र तु सार  जारी  किये  जाते  जिनका  मूल्य  भ्रायात  ग्रा पूर्ति  योजना  में  निर्दिष्ट  मूल्य  (143

 प्रतिशत  से  भी  अ्रधघिक  (150  होता  है  ।

 मेहसाना  से  पालनपुर  तक  रेलवे  ज्ञापन  को  दोहरा  करना

 2455.  oft  मानसिंह  go  पटेल

 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  बोर्ड  ने  पश्चिम  रेलवे  में  मेहसाना  से  पालनपुर  सक  रेलवे  लाइम  को

 दोहरा  करने  की  सम्भावयता  का  पता  लगाने  का  निराले  किया  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  रहा है
 ?
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 रेलवे  amar  में  उप  मती  शाम

 जी  नहीं  ।

 हीं  उठत ७५  Tt प्रदान  ही

 कालका  मेल  में  भीड

 2456.  श्री  दलजीत  सिंह :

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सच  है  कि  कालका  मेल  में  प्रतिदिन  बहुत  भीड़  रहती  भ्र ौर

 यदि  तो  भीड़  को  कम  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  संतरी  राम  सुलग  :

 जी  हां  ।  तीसरे  दर्ज  के  सवारी  डिब्बों  में  कुछ  भीड़-भाड़  देखी  गयी  है  ।

 1.4.66  से  हबड़ा-दिल्ली  खण्ड  पर  इन  गाड़ियों  में  डीज़ल  al  बिजली  के  इंजन

 लगाये  जाने  के  फलस्वरूप  हवा  अरर  दिल्ली  के  बीच  इन  में  दो  डिब्बे  कौर  लगाये  रहै

 जिन
 में  एक  तीसरे  दर्ज  का  ae  दूसरा  पहले  दर्जे  का  डिब्बा  है  ।  दिल्ली-कालका  खण्ड  जहां इन

 गाड़ियों  में  अभी  भाप  के  इंजन  ही  लगाये  जा  रहे  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  भीड-भाड़  कम  करने

 के  जाड़ों  के  महीनों  जबकि  पहले  दर्जे  के  स्थान  की  मांग  भ्रपेक्षाकृत  कम  होती  पहले

 aq  के  एक  डिब्बे  के  बदले  तीसरे  दर्जे  का  डिब्बा  लगाया  जाता  है  ।  परिचालन  दृष्टि

 से  स्थानाभाव  के  कारगर  इन  गाडियों  में  इससे  अधिक  डिब्बे  लगाना  व्यावहारिक  नहीं  है  |

 sur  रेलवे  के  दिलती  डिवीजन  में  इ  फायरमेनों  तथा  क्लीनिकों  की  वरिष्ठता

 2457.  श्री  नम्बियार  :  डा०  सारा दीश  राय

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य  :  श्री  उमा नाथ

 ब्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोर्ड  ने  दिनांक  1953 के  अपने

 संख्या  र्ड्स  93  सी  ०ग्रो०  आई ०  /8/3  डी०  में  यह  लिखा  gar  था  कि  वरिष्ठता  केवल  उसी  ग्रेड

 में  सेवा-काल  के  आधार  पर  निर्धारित  की  जानी

 क्या  उत्तर  रेलवे के  दल्ली  डिवीजन  के  डिवीजनल  सुपरिटेंडेंट  ने  इ  जन

 फायरमैनों  तथा  क्लीनर ों  के  मामले  में  इस  आदेश  पर  अमल  किया  है  और
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 यदि  तो  इसकें  क्या  कारण  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मिली  राम  सूर्य  :

 जी  रेलों  के  एकीकरण  से  पूर्व  विभिन्न  रेलों  के  कर्मचारियों  के  बीच  पारस्परिक

 वरिष्ठता  के  सम्बन्ध  में  ।

 ate  (ग):सवाल  नहीं  क्योंकि  किसी  दुसरी  रेलवे/यूनिट  को  दिल्ली  डिवीजन

 के  साथ  नहीं  मिलाया  गया  था  ate  इसलिए  उस  डिवीजन  के  कर्मचारी  मूल  वरिष्ठता  क्रम  में

 बने  रहे  ।

 कचकचाता  रेल वे  स्टेशन  का  प्लेटफार्म

 2458.  श्री  हरि  विष्णु  कामत

 क्या  रेलवे  यह  बताने  की  क्रोध  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  मध्य  रेलवे  के
 करकबाल  स्टेशन  के  प्लेटफाम  को  तभी  तक

 ऊचा  नहीं  किया  गया  है  यद्यपि  इस  संबंघ  में  कई  अभ्यावेदन
 भेजे जा  चुके

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  कौर

 क्या  उस  काम  के  लिये  तथा  स्टेशन  को  नये  ढंग  से  बनाने  के  कोई  निश्चित

 cafe  निर्धारित  की  गई  है  ?

 tad  मंत्रालय  में  राज्य  मंखी  राम  सुभग  :

 जी  at

 इस  स्टेशन  पर  जितने  यात्री  चढ़ते  उतरते  उनकी  संख्या  को  देखते  हुए

 तल  की  ऊचाई  के  वर्तमान  प्लेटफार्म  की  जगह  दर्मियानी  ऊ  चाई  का  प्लेटफार्म  बनाने  का  विचार

 है  ।  यह  काम  याद  के  ढ़ांचे  में  परिवर्तन  द्रोह  स्टेशन  की  नयी  इमारत  के  निर्माण  के  साथ-साथ

 हो  सकता  घाटर्पिंडराय  ग्रोवर  भिटौनी  के  बीच  में  प्रस्तावित  दोहरी  लाइन  के  निर्माण  के

 इसे  स्वतंत्र  रूप  से  नहीं  किया  जा  सकता  ।  चाल  वर्ष  में  धन  की  कमी  के  कारण  निर्माण-कार्यों

 पर  होने  वाले  खच  में  भारी  कमी  करनी  पड़ी  कौर  बहुत  से  निर्माण  कार्यो  की  गति  धीमी  करनी

 पड़ी  ।  इसके  फलस्वरूप  याद  के  ढाँचे  में  स्टेशन  की  नयी  इमारत  बनाने  ौर  प्लेटफार्म

 को  ऊचा  करने  का  काम  अ्रास्थगित  करना  पड़ा  ।

 इंस  निर्माण-कायम  पर  काम  चाल  वर्ष  के  ae  में  शुरू  करने  का  विचार  है  श्र

 प्राणी  की  जाती  है  कि  वह  जुन  1967  तक  पूरा  हो  जायेगा  |
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 इटारसी  जंक्शन  ant  ऐक्स प्रस  तथा  कलकत्ता  मेल  क  कराने  जाने  का  समय

 2459.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 क्या  रेलवे  मान्य  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनरीक्षण  समय  सारणी  के  परिणाम  स्वरूप  मध्य  .
 रेलवे  के

 इटारसी  स्टेशन  पर  सामने  एक्सप्रेस  के  पहुंचने  कौर  इलाहाबाद  होकर  खाने  वाली  कलकत्ता  मेल

 के  छूटने  के  समय  में  इतना  कम  wat  हो  गया  है  कि  श्राम  तौर  पर  बाद  में  खाने  वाली  गाड़ी में

 नही  बैठा  जा  सकता  ale  वह  निकल  जाती  कौर

 यदि  तो  पर्याप्त  समय  का  अन्तर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :

 ate  इस  समय  इटारसी  स्टेशन  पर  नं०  22  वातानुकूलक  सदन  एक्सप्रेस

 के  पहुंचने  कौर  वहाँ  से  न०  7  डाउन  बम्बई-हबड़ा  डाकगाड़ी  के  छूटने  कें  समय  में  16  मिनट  का

 grat  हैं  ।  इसके  अलावा  इन  गाड़ियों  का  मेल  सुनिश्चित  करने  के  लिए  बम्बई  हवा  डाकगाड़ी

 को  अ्रधिकृत  रूप  से  10  मिनट  रोके  रखने  की  व्यवस्था  है  ।  इन  दोनों  गाड़ियों  के  मेल  होने  की

 स्थिति  में  उत्तरोत्तर  सुधार  gar  है  रोक  अक्तूबर  1966  में  इन  गाड़ियों  का  26  दिन  मेल  ।

 इन  गाड़ियों  का  मेल  होता  रहे  इसके  लिये  हर  सम्भव  उपाय  किया  जा  रहा  है  कौर

 भी  किया  जाता  रहेगा  ।

 शकूर  बस्ती  और
 दया बस्ती

 स्टेशनों  के  बीच  रेलवे  फाटक  पर  दि

 2460,  श्री  frat  श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय

 श्री  किन्नर  लाल  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 क्या  रेलवे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  18  1966  की  सुबह  ठाकुर  बस्ती  कौर  दया  बस्ती  के

 बीच
 रेल

 की
 पटरी

 को  पार
 करते  समय  कुछ  लोगਂ  गाड़ी  के  नीचे  श्रा  गये थे  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कालरा  कौर

 मारे  गये  व्यक्तियों  के  परिवारों  को  सरकार  ने  किस  प्रकार  की  सहायता  दी
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मन्ता  शाम

 जी  हाँ  ।
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 उन  व्यक्तियों  ने
 उस

 समय  रेलवे  लाइन  को  ग्रनधिक्ृत  रूप  से  पार  करने  का  दुःसाहस

 किया  जब  लाइट  इंजन  पास  पहुंच  रहा  था

 कभी  तक  क्षतिपूर्ति  के  लिए  कोई  दावा  नहीं  प्राप्त
 हुश्न  हैं  ।

 इस्पात  ढालने  के  कारखाने

 2461.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  क्र या देशों  के  प्रभाव  के  कारण  इस्पात  ढालने  के  कारखानों  में  काम  करने  के

 घंटो ंमें  कमी  हुई  है  ;

 क्या  सरकार  का  इरादा  नये  कारखाने  स्थापित  करने  का  है  ;  कौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  है  ।

 sata  मंत्री  :

 कुछ  समय  पहले  सरकार  को  इस  श्राद्ध  के  म्रभ्यावेदन  मिले  हैं  कि  क्र या देशों  की

 कमी  के  कारण  इस्पात  ढालने  के  कुछ  कारखाने  अपनी  पुरी  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  नहीं  कर  पा

 (7)  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्तावित
 परियोजनाश्रों  की  सूची  में  दो  ढलाई

 एक  बाधा  में  ate  दूसरा  हरिद्वार  शामिल  किये  गये  हैं  ।

 इन  कारखानों  को  विशेष  किस्म  शौर  आकार  की  ढलाई  सम्बन्धी  आवश्यकताओं

 इस  समय  जिनकी  सुविधाएं  देश  में  अन्यत्र  उपलब्ध  नहीं  पूरा  करने  के  उद्देश्य  से  स्थापित

 करने  का  प्रस्ताव  हैं  ।

 तीसरी  योजना  में  औद्योगिक  उपक्रमों  में  सहयोग

 2462.  श्री  Fo  च  qa  :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारतीय  उद्योगपतियों  द्वारा  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  विदेशों  में

 कितने  उपक्रमों  में  सहयोग  दिया  गया  शौर  उन  मे  कितनी  विदेशी  पुरानी  लगाई  गई  ;  ग्रोवर

 उक्त  उपक्रमों  में  से  कितनों  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  गया  है  |

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई  :
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 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  अवध
 sorter  में  भारतीय  उद्योगपतियों  को  32  समुद्र पार

 क्रमों में  3  करोड़  रु०  की  पूजी  लगाने  की  अनुमति  दी  गई  है

 दो  उपक्रमों  में  उत्पादन  प्रारम्भ  हो  चुका  है  are  अधिकांश  अन्य  उपक्रम
 क्रियान्वित

 की  विभिन्न  श्रवस्थात्रों  में  हैं  ।

 sue  प्रदेश में  पटसन  की  मिक

 2463.  श्री  Ho  चं०  Ga:

 बया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  विचार  उत्तर  प्रदेश  के  खेड़ी  जिले  में  पटसन  की

 एक  मिल  स्थापित  करने  का  है  |

 यदि  at,  तो  इस  परियोजना  पर  कितना  खर्च  भरायेगा  कौर  यह  मिल  कब  तक  बत

 कर  तैयार  हो  जायेगी  ;:

 (7)  क्या  उक्त  परियोजना  सहकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  यह  परियोजना  किस  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  ली  जा  रही
 है

 ;  सनौर

 (=)  उक्त  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शफ़ी  :

 नहीं
 ।

 usa  ठी से  रहेंगे  है|  नहीं  उठते  |

 सीमेंट  के  कारखाने

 2464,  श्री  हेमराज  :

 कया  उद्योग  eat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  safe  में  कितने  सीमेंट  कारखाने  खोलने  का  विचार

 है  ;  wk

 उनमें  से  कितने  कारखाने  सरकारी  तथा  कितने  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  खोले

 जाये  ?

 उद्योग  मंत्री  :
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 a,  क  —

 शर  die  उद्योग  को  xin  तथा  के  लाइसेंस

 सम्बन्धी  उपबन्ध  से  छूट  दे  दी  गई  है
 ।  कोई  भी  व्यक्ति  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्र चु मति  लिये  बिना

 देवा  के  किसी  स्थान  में  सीमेंट  का  कारखाना  स्थापित  कर  सकता  है  ।

 इसलिए  इस  समय  ठीक  ठीक  अनुमान  लगाना  संभव  नहीं  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 में  सीमेन्ट  के  कितने  कारखाने  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  तथापि  योजना  के  लक्ष्य  तथा  क्रियान्वित  न

 की  गई  योजनाओं  की  प्रगति  ate  प्रारम्भ  की  जाने  वाली  योजनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह

 कहा  जा  सकता  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  लगभग  एक  करोड़  मीट्रिक  टन  की  पति  रिक्त

 क्षमता  के  लिए  कारखाने  कारखाना  200,00  मीट्रिक  टन  वार्षिक  क्षमता  वाले  50  मानक

 कारखानों  के  स्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 इसमें से  10-12  जिनमें  कुल  मिलाकर  लगभग  30  लाख  टन  सीमेन्ट  का

 उत्पादन  सरकारी  क्षेत्र  में  खोले  जायेंगे  ।

 खनिज  निक्षेपों  के  लिए  amis  सर्वेक्षण

 2465.  श्री  किन्नर  लाल  :  श्री  विश्वनाथ  पाडेय  :

 क्या  खान  बंधा  arg  मस्ती  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  खनिज  निक्षेपों  का  शीघ्र  पता  लगाने  के  लिए  हाल  में  ही  पूर्वी

 जर्मनी  सरकार  तथा  फ़ांस  की  भुतत्वीय  संस्था  ने  भारत  में  वैमानिक  सर्वेक्षण  करने  का  प्रस्ताव

 किया  है  :  र

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 खान  तथा  घातु न््य्क  मिला  ख०  Fo

 महोदय  |

 विषय  विचाराधीन  है  ।

 बलीन  लोकतंत्रीय  में  राज्य  व्यापार  निगम  का  कार्यालय

 2466.  श्री  इन्दर  जीत  गुप्त  :  श्री  वासुदेवन  नायर

 क्यां  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  बलिन  लोकतंत्र  में  राज्य  व्यापार  निगम

 का  एक  कार्यालय  खोलने  सम्बन्धी  fara  को  oat  तक  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 निराले  की  क्रियान्विति  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 (@)  निराश्रय  को  क्रियान्वित  करने  में  केवल  उतना  ही  समय  लग  रहा  है  जितना  विदेशों

 में  कार्यालयों  की  स्थापना  में  लगा  करता  है  ।

 युगो  श््ञाविया  तथा  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  साथ  वस्तु  विनिमय  सम्बन्धी  व्यवस्था

 2467:  श्री  केन्द्र लाल  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  फिरो डि या :

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह सच  है  कि  युगोस्लाविया  तथा  संयुक्त  अरब  गराराज्य के  साथ  प्रत्येक देश

 में  निमित  माल  की  झ्रदला-बदली  के  लिये  वस्तु  विनिमय  करार  किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 (3)  यदि  तो  इस  करार  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई  :

 तथा  :  सरकार  ने  सन्तुलित  आघार  पर  व्यापार  के  विकासों  यूगोस्लाविया

 कौर  श्रीधर  गणराज्य  के  साथ  पहले  ही  करार  किये  हुये  हैं  ।  मत  कोई  नया  करार  करने  प्रदान

 ही  नहीं  उठता  |

 उत्तर  प्रदेश  शर  मध्य  प्रदेश  में  मशीनी  श्रौजार  कारखाने

 2468.  श्री  केन्द्र  लाल  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :

 श्री  राम  रख  यादव  :  श्री  फिरो ड़ि या :

 क्या  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  सरकारी  क्षेत्र  में  दो  मशीनी  श्रौजार  कारखाने  एक

 मध्य  प्रदेश  में  ग्रोवर  दूसरा  उत्तर  प्रदेश  में  स्थापित  करने  का  विचार  कर  रही  हैं  ;

 यदि  तो  कब  ;  at

 इस  योजना
 पर  कुल  कितना धन  व्यय  होगा  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 हां
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 ये  कारखाने  हिन्दुस्तान  मशीन  coq  लिमिटेड  द्वारा  केरल  प्रौर  प्रान्तर  प्रदेश

 स्थित  aoa  विमान  कारखानों  के  विस्तार  किये  जाने  के  बाद  स्थापित  किये  जायेंगे  ।

 वर्तमान  अनुमान  के  अनुसार  प्रत्येक  कारखाना  स्थापित  करने  पर  लगभग  9  करोड़

 27  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  जिसमें  से  3  करोड़  47  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा

 रेलवे  में  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही

 2469.  श्री  लखमू  भवानी  :  बनी  श्र ०  च०  बरुआ

 sy  fF क्या  रेलवे  मिली  यह  बताने  की  कृपा  नारी  my

 क्या  सरकार  रेलवे  में  तोड़  फोड़  की  कार्यवाही  को  रोकने  के  लिये  बहुत  कड़े  दण्ड

 का  जिसमें  मृत्यु  दण्ड  भी  शामिल  उपबन्ध  के  प्रशन  पर  कुछ  समय  से  विचार  कर

 रही है

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निराले  किया  है  ;  कौर

 उपेक्षित
 विधेयक

 संसद  में  कब  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  faz)  :

 ate  जी  सरकार  1890  के  भारतीय  रेल  भ्र धि नियम  की  126

 में  कौर  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  सक्रिय  रूप  से  विचार  कर  रही  है  जिसके  अनुसार  गाड़ी

 गिराने  के  उन  मामलों  में  मृत्यु  दण्ड  देने  की  व्यवस्था  होगी  जिनमें  यात्रियों  की  मृत्यु  हो  जाय  या

 उन्हें  गम्भीर  चोटें  पहुंचे

 गह  कौर  विधि  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  इस  मामले  में  तेजी  से  कार्रवाई  की  जा

 रही  है  ।  औपचारिक  कार्रवाइयों  के  पूरा  हो  जाने  पर  यह  विधेयक  संसद  के  समक्ष  रखा  जायेगा  |

 Loss  To  Railways  Due  to  Strikes  and  Bandhs

 2470  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 Will
 the  Minister of  Railways  be  pleased  to  state

 (8)  Whether  it  is  a  fact  that  the  Railways  had  to  suffer  a  good  deal  of  loss
 hs during  the  recent  strikes  and  Band  m5

 (b)  if  so;  the  extent  of  lo  as
 suffered  by  the  Railways  during  the  last  eight

 months  ;  and

 (c)  the  number  of  accidents  which  took  place  and  th:  number  of  persons
 killed  as  a  result  thereof  ?
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)

 (a)  क  08,  except  on  Central  and  Northern  Railways,

 (b)  Rs,  80,66,896/-

 (ce)  One  accident  took  place  on  the  astern  Railway  directly  on  aceount  of

 auch  disturbances  None  was  killed

 Railway a  y  Porters.

 | 2471  hri  Onkar  Lal  Berwa  e

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  Government  have
 decided

 to  chargs  a  monthly
 licence  fee  of  फिल,1 /- पि'ए111  Railway  porters  ;

 (b)  Whether  it  is  also  a  fact  that  Government  have  not  fixed  uniform  rate
 for  portors  Division-wise  ;

 (0)  if  so,  the  reasons  therefor  and

 (d)  the  rates  fixed,  Division-wise  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)

 (a)  to  (d)The  licence  fee  charged  from  the  porters  variesfrom  station  to  station
 as  the  decasualisation  scheme  of  licensed  porters  is  run  on  no-profit-no  loss  basis  and
 the  licence  fee  charged  is  ‘just  to  cover  the  cost  of  supervisory  staff  and  of  uniforms
 wherever  provided,  If  the  porters  at  a  station  undertake  to  provide  themselves  with
 uniforms  or  ho  separate  supervisory  staff  are  appointed,  a  lower  licence  fee  is  fixed

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  कोकिंग  कोयले  का  उत्पादन

 2472.  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  स्पो  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  की  खानों में  कोकिंग  कोयले  के

 उत्पादन  में  दुद्धी  करने  के  लिये  मार्गॉपाय  सुझाने  के  लिए  कोई  समिति  नियुक्त  की  है  ;  कौर

 क्या  यह  भी  संच  है  कि  सरकार  ने  निर्णय  किया  है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  बिकास

 निगम  को  केवल  कोकिंग  कोयले  के  खनन  पर  ही  ध्यान  केन्द्रित  करना  चाहिए

 खान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  कु०

 महोदय  |

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  को  कोकिंग  कोल  उत्पादन  पर  अधिक  ध्यान  देते

 के  लिए  परामर्श  दिया  गया  है  |
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 Capacity  in  the  Presses  of  S.  E.  Railway

 2473  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to  Starred

 Question  No.  910  on  the  Ist  April,  1966  and  state  the  extent  to  which  the  capacity

 for  hand  composition  in  Hindi  in  the  Presses  of  South  Kastern  Railway  and  other

 Railways  has  since  increased  as  also  the  progress  made  in  obtaining  the  machinery

 for  mechine  composing  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.)  Ram  Subhag  Singh  ,

 The  information  is  being  collected  and  will  be  liid  on  the  Table  of  the  Sabha,

 Publication  of  Railway  Reports  in  Hindi

 2474.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  the  progress  made  in  the

 publication  of  the  Hindi  version  with  Hindi  headings  of  the  administrative  and

 statistical  reports  of  the  Central  and  Western  Railways  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh):

 Section  I  of  the  General  Manager’s  Narrative  Report  is  issued  both  in  Hindi

 and  in  English,

 As  per  extant  orders,  statistical  reports  issued  by
 ल

 vilway  offices  located  in

 Hindi-speaking  areas  only  are  required  to  hear  Hindi-h  nglish  bilingual  headings,  The

 headquarters  of  the  Central  and  Western  Railways are  located  in  non-Hindi  speaking
 areas  and  their  statistical  reports  are  at  present  issued  in  English  only.

 गांवों  के  लिये  रेडियो

 2475.  श्री  हु०  चा  लिंग रड
 :

 ह  ||  |
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सस्ते  दामों  पर  गांवों  के  लिये  रेडियो  बनवाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये

 गये  प्रयास सफल  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  तथा  किन  दामों  पर  |

 (7)  कया  बंगलौर  स्थित  हिन्दुस्तान  एरोनॉटिक्स  लिमिटेड  देहाती  प्रसारण  के  लिये  एक

 सस्ता  रेडियो  बना  रहा  है  ;  कौर

 )
 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :
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 no

 हां  ।  हाल  ही  में  लघु  उद्योग  संस्था  संघ  ने  कम  कीमत  वाले  एक  ट्रांजिस्टर

 रिसीवर  को  86  रुपये  में  देने  का  प्रस्ताव  या  इ  संघ  से  कहा  या  है  कि  वह  wot  माइल

 को  राष्ट्रीय  भौतिक  प्रयोगशाला  से  भारतीय  मानक
 सं

 के  विशिष्ट  विवरणों  के  अनुरूप  होने  की

 स्वीकृति  प्राप्त  कर  ले  ।

 पहले  पहल  इस  संघ  का  प्रति  ट्रांजिस्टर  86  रुपये  के  we  पर  30  हजार  से

 40  हजार  तक  सेट  बनाने  का  विचार  ।

 जी  नहीं  ।

 yea  ही  नहीं  उठता  ।

 नंगल  डम  रेलवे  स्टेशन  के  रेलवे  कम  चारी

 2476.  श्री  इल जीत  faz

 क्या  रेलवे  मंत्री  29  1966  के  ग्रताराकित  प्रशन  संख्या  4687  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 i
 ्  क्या  उन  कमंचारियों  की  संख्या  का  पता  लगाने  के  लिये  जो  प्रति  दिन  बारह  घण्टे

 काम  करते  नंगल  डेम  रेलवे  स्टेशन  पर  कोई  रजिस्टर  रखा  दा  है  ;

 नंगल  बांध  के  निकट  कितने  चौकीदार तैनात  किये  हुए  उनके  काम  के  घन्टे

 बया  हैं  तथा  उनके  नाम  क्या  हैं  ;  ग्रोवर

 (7)  उन्हें  क्या  कया  सुविधायें  दी  गई  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग

 सूचना  मंगायी  जा  रही  हैं  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 असिस्टंट  पसनल  आफिसर

 2477,  श्री  पती  ज्योत्स्ना  चन्दा

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  के  किसी  डिवीजन  में  असिस्टेंट  पर्सनल  आफिसर  सामान्यतया  कितने

 समय  तक  रहते  हैं  ;

 ऐसे  ग्राफिक्स  की  डिवीजन-वार  संख्या  कितनी  है  उत्तर  रेलवे  के  किसी

 डिवीजन  में  3  ag  से  समय  तक  रहे  हैं  ;
 पौर

 इन  में  से  उन  aith साज  aa  की  संख्या  कितनी  है  जो  उत्तर  रेलवे  के  उन  डिवीजनों
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 जिनके वे  निवासी  3  वर्ष  से  प्रतीक  समय  तक  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :

 इसके  लिए  कोई  श्रेय  समय-सीमा  निर्धारित  नहीं  है  ।  ग्राम  तौर  पर  ग्रीवा  रियों

 को  एक  स्थान  पर  बहुत  समय  तक  नहीं  रखा  जाता  ।  प्रशासकीय  झ्रावश्यकताश्ं  को  ध्यान  में  रखते

 हुए  समय-समय  पर  स्थानान्तरण  किये  जाते  हैं  ।

 )  मुरादाबाद  मण्डल  i

 लखनऊ  पी  1

 दिल्ली  ”  —l

 एक |

 कठुआ-ऊधमपुर  रेलवे  लाइन

 2478.  श्री  राम  हरख  यादव  :  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  कठूमर  से  ऊधमपुर  तक  रेलवे  लाइन  बना  कर  जम्मू
 को

 मिलाने
 का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  कब  ;

 (7)  इस  पर  कुल  कितना  व्यय  होने  का  अनुमान  है  ?

 रेलवे  संत्रालय  सें  उप-मंत्री  शाम  :

 से  agar  से  जम्मू  तक  लाइन  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया

 fat  सरकार  ने  झ्र भी  हाल  ही  में  तय  किया  है  कि  चौथी  योजना  में  यह  लाइन  बन  जानी

 इसकी  अनुमानित  लागत  9  करोड़  रुपये  है  ।  इसका  कौर  ब्यौरा  यथासंभव  शीघ्र  तैयार  किया

 जायेगा  ।

 मद्रास  में  हथकरघा  वस्तुयें  का  जमा  हो  जाना

 2479,  सुब्रामानी  :

 क्या  वाणिज्य  मल्ली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  उत्पा  तर्कों के  प थ  तथा  बाजारों  में  हथकरघे  से  बना

 gar  माल  काफी  मात्रा  में  जमा  हो  गया है  ate  इसके  परिणामस्वरूप  जुलाहों  में  शरर

 विशेषकर  मद्रास  राज्य  में  निराशा  फैल  गई  है  ;  कौर
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 इन  ears  की  निकासी  करने  तथा  जुलाहों  को  बेरोजगार  होने  से  बचाने  के  लिये

 कमा  कार्यवाही  की  जा  रही  है

 वाणिज्य  मंत्रालय  सों  उप-मन्त्री  शफी  :

 तथा  :  देश  में  हथकरघे  से  बने  हुए  माल  के  काफी  मात्रा  में  जमा  हो  जाने

 के  संबंध  में  सरकार  को  समाचार  मिले  थे  ।  जमा  माल  की  निकासी  के  लिये  विशेष  उपाय  के

 रूप  में  राज्य  सरकारों  को  उनकी  इच्छानुसार  एक  मास  की  way  के  लिये  हथकरघे  कपड़े  को

 तमाम  फुटकर  बिक्री  पर  रुपये  में  पांच  पैसे  की  विशिष्ट  अतिरिक्त  छूट  देने  का  अधिकार  दे  दिया

 गया  यह  प्रति  वर्ष  दी  जाने  वाली  पन्द्रह  दिनों  की  विशिष्ट  अतिरिक्त  छूट  के  अलावा

 है  ।  हाल  में  मिले  समाचारों  से  पता  चलता  है  कि  विशिष्ट  छूट  जाने  के  फलस्वरूप  पिछले

 सह  दिनों  में  मद्रास  राज्य  में  हथकरघा  माल  का  स्टाक  सामान्य  हो  गया  है  |

 चक्रधर  पुर
 रेलवे  डिवीजन  में  ड्राइवर  तथा

 फायर  मेन

 2480,  श्री  ह  Wo  सोच  :  श्री

 क्या  रेलवे  मली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  चक्रधरपुर  डिवी  जन  में  बिद्वोषकर  दांगोपोसी

 सैक्शन  में  फालतू  ड्राइवरों  तथा  फायरमंनों  की  चतुर्थ  श्रेणी  के  पदों  पर  पदावनति  कर  दी  गई  है

 अ्रौर  वहां  पर  भी  उनकी  ड्यूटी  में  अचानक  परिवर्तन  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  at  तो  क्या  रेलवे  ने  कोई  योजना  तैयार  की  है  ताकि  इस  कारण  फालतू  हुए

 कर्मचारियों  को  वेतन  तथा  सेवा  में  वरिष्ठता  की  हानि  के  बिना  खपाया  जा  सके  ;  कौर

 यदि  at,  तो  उस  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग  :

 से  :  सूचना  मंगायी  जा  रही  हैं  ate  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 साइट  कोक  पर  भाड़ा

 2481.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  To  च८

 श्री

 कया  रेलवे  मंखी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  साफूट  कोक  ait  मिट्टी  के  तेल  का  घर  के  कार्यों  के  लिये  उपयोग  करने  वाले

 लोगों  जिसमें  निम्न  मध्यवर्ग  के  लोग  राहत  देने  के  ser  से  इन  वस्तुभ्नों  के
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 भाड़े  को  कम  करने  की  सरकार  की  कोई  योजना  है  ;  कौर

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :

 जी  नही ं।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 गैर-सरकारी  कोयला  खानों  नें  ग्म्रपुचत  क्षमता

 श्री  प्र०  पिच  aha: 2482.  श्री  रामेश्वर

 श्री  स०  Ao

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  गैर  सरकारी  कोयला  खानों  में  उनकी  क्षमता  से  कम  काम  हो

 el  कौर

 यदि  तो  उनकी  बेकार  पड़ी
 क्षमता

 कितनी  है  तथा  उपयोग  करने  के

 लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 खान  तथा  मंत्री  सु०  Fo  :

 कौर  निजी  क्षेत्र
 की

 कोयला  खानों  की  म्रन्नमप्य  क्षमता  ar  सुनिश्चित

 मूल्यांकन  नहीं  सम्भव  हो  सकता  है  ।

 रासायनिक  तथा  धातु  कश्मीर  काय  सम्बन्धी  अराजपत्रित  कर्मचारी

 2483,  श्री  श्री  मघ |  ु  लिमयेः

 श्री  मनोहर नः  श्री  राजा  म

 बया  रेलवे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कया  यह  सच  है  कि  भारतीय  रेलवे  के  डिजाइन  तथा  मानक  संगठन

 कर्मचारियों  को  छोड़  कर  ग्रन्थ  रासायनिक  तथा  धातुक मिक  कार्य  संबंधी  अराजपत्रित

 कर्मचारियों  को  कम  वेतन  दिया  जाता  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोड़ें  को  सभी  जोनल  रेलों  तथा  उत्पादन  एककों  के

 रासायनिक  तथा  धघातुकमिक  art  सम्बन्धी  अराजपत्रित  अधिकारियों  से  उनके  वेतन  क्रमों  में

 संशोधन  करने  के  बारे  में  व्यक्तिगत  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  att

 यदि  तो  गत  छह  महीनों  के  दौरान  इन  श्रभ्यावेदनों  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  राम  सुभग  :

 जी  नहीं  ।
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 व्यक्तिगत  रूप  से  क्मचारिय  थे  भेजे  गये  भ्र भ्या वेदन  मिले  हैं  ।

 शअभ्यावेदनों  पर  विचार  किया  ग  इस  arf  के  कर्मचारियों  के  लिए

 निर्धारित  वर्तमान  वेतनमान  वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  wears  है  स्कोर  उनके  पदों  से

 सम्बन्ध  कराया  दौर  उत्तरदायित्वों  के  भ्रनुरूप  |  यह  विनिश्चय  किया  गया  कि  वेतन

 मानों  में  संशोधन  की  कोई  श्रावव्यकता  नहीं  है  ।

 सीसेंट से  निर्यात  हटाया  जाना

 2484,  श्री  राम  रख  यादव  श्री  प्र०५  चल

 श्री  फिरो डि या

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 क्या  उन्होंने  सीमेंट  वि नि यन्त्रणा  के  प्रबन्ध  के  बारे  में  विचार  करने  के  लिये  हाल

 में  एक  उच्चस्तरीय  बैठक  बुलाई  थी

 यदि  तो  बैठक  में  किन  किन  लोगों  को  विचार  विमश के  लिये  बुलाया  गया  था

 att  बैठक  में  क्या  मुख्य  निर्णय  किये  गये  थे  ;  कौर

 (7)  क्या  सरकार  का  बिचार  विनियंत्रण  नीति  में  परिवहन  करने  का  है  ?

 उद्योग  मंत्री  (  संजीवय्या )

 15  नवम्बर  1966  को  सीमेन्ट  निर्माता  संगठन  तथा  सीमेन्ट  नियतन  तथा  समन्वय

 संगठन  के  प्रतिनिधियों  की  एक  बैठक  थी  ।  सीमेन्ट  निर्माताओं के  प्रतिनिधियों  के  ग्र ति रिक्त  इस

 बठक  में  भाग  लेने  के  लिए  योजना  वाणिज्य  ate  रेलवे  मंत्रालयों  तथा  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  तकनीकी  विकास  महा  निदेशालय  संभरण  तथा

 निबटान  महा  निदेशालय  सीमेन्ट  कारपोरेशन  ale  इंडिया  के  प्रतिनिधि  भी  बुलाये  गये  थे  ।  यह

 बैठक  नियंत्रण  हटाने  के  परिणाम  स्वरूप  wa  तक  के  कार्य  का  पुनरीक्षण  करने  तथा  इस  उद्योग

 की  क्षमता  का  विस्तार  करने  के  लिये  की  गई  प्रगति  का  अनुमान  लगाने  के  लिए  की  गई  थी  तांकि  सरकार

 सीमेन्ट  पर  से  नियंत्रित  हटाये  जाने  के  परिणामों  का  पता  लगा  सके  हटाये  गये  नियंत्रण  की

 व्यवस्था  जारी  रखने  तथा  फिर  नियन्त्रण  लगाने  के  बारे  में  निराले  कर  सके  ।  यह  मामला

 विचाराधीन  है  ।

 )  we  (7)  कच्ची  फिल्म  के  निर्माण  के  लिए  गैर  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  कारखाना

 स्थापित  नहीं  किया  गया  है  ।  तथापि  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  कारखाने-मैसेज  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म

 मैनुफैक्चरिंग  कम्पनी  को  कच्ची  फिल्म  बनाने  के  लिये  लाइसेंस  दिया  गया  है  इस  ।  कारखाने  द्वारा

 इस  वर्ष  के  तरन्त  तक  उत्पादन  ग्यारह  करने  की  संभावना  है  कौर  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  दूसरे

 वर्ष  तक  इसके  द्वारा  कच्ची  फिल्म  संबंधी
 देश

 की  संपूर्ण  आवश्यकता  पूरी  किये  जाने  की  संभावना
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 ह  हीर

 ,  डीज़ल  पम्पों  के  लिये  पुर्जो
 की  कमी

 2485:  भरी  ह्८  qo

 क्या  उद्योग  मंखी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  डीजल  पम्पों  की  मरम्मत  के  लिये  अपेक्षित  फालतू  पुर्जों  की

 बहुत  कमी  प्रौढ़

 यदि  हा  तो  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 ate  डीज़ल  पम्पो  की  मरम्मत  के  लिए  फालतू  पुर्जों  की  कमी  होने  की  कोई

 सम्भावना  नहीं  है  क्योंकि  प्राथमिकता  प्राप्त  उद्योगों  के  लिए  म्रचुरक्षण  आयात  मे  उदारता  बरतने

 की  नीति  के  अनुसरण  में  शक्ति  चालित  पम्पों  झर  डीज़ल  इंजनों  के  सभी  निर्माणकर्ताश्रों  को

 श्रघिकतम  अधिष्ठापित  क्षमता  के  लिए  कच्चे  पुर्जे  शादी  साज  सामान  के  पर्याप्त  स्टारों  के

 लिए
 लाइसेंस

 दे  दिया गया  है  ।

 जम्मू  कौर  काश्मीर  में  ज़श्त  और  तामते  का  खनन

 2486.  श्री  जज  बिहारी  मेहरोत्रा  :  श्री  विश्वनाथ  aes

 बया  खान  तथा  ध्रुव  Hat  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  निर्देशक  ने  यह  संकेत

 दिया  है  कि  जम्मू  ae  काश्मीर  में  काफी  बड़ी  मात्रा  में  जस्ता  कौर  तांबा  निकालने  की

 गुंजाइश है  ;  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 खान  तथा  मंत्री  सु०  Fo

 महोदय  भारतीय  भौमिकी  विभाग  द्वारा  विस्तृत  अनुसंधान  अभी  चल
 रो  हैं  ।

 प्रदान  ही  नहीं  उठता  |

 मध्य  प्रदेश  में  बॉक्साइट  क  निचोड़

 2487.  श्री  राम  रख  यादव  :  श्री  नज  बिहारी  मेहरोवफ़ा  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय :  श्री  फिरो डि या  :

 क्या  खान  ताथ  घात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  कोरवा  एल्यूमिनियम  परियोजना  की  मांग  को  पूरा  करने
 के

 लिये  मध्य

 प्रदेश  कौर  उसके  रास  पास  के  क्षेत्रों  में  एल्यूमिनियम  वेबसाइट  के  निक्षोपों  की  खोज  कर  रही

 है  ;  git

 यदि  तो  भूतत्वीय  खोज  का ठ यौरा  FAT है  ः  कौर

 उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  सु०  ऋ

 महोदय

 कौर  गौरव  एल्युमिनियम  परियोजना  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के

 लियें  भारतीय  भौमिक  विभाग  ने  मध्य  प्रदा  के  फुटका  पहाड़  कौर  अमरकंटक  क्षेत्रो ंमें  बॉक्साइट

 निक्षेपों  का  अनुसंधान  कर  लिया है  r |  इन  अनुसंधानों  से  gear  पहाड़  में  मिलियन  टन  तथा

 अमरकंटक  क्षेत्र  में  8-5  मिलियन  टन  कुल  निक्षेप  होना  सिद्ध  है  ।  अमरकंटक  क्षेत्र  में  [0  मिलियन

 टन  के  ग्र ति रिक्त  निक्षेपों  को  सिद्ध  करने  के  लिये  अनुसंधान  किये  जा  रहे

 ट्रैक्टरों  का  निर्माण

 #+
 2488  श्र  बालगोविन्द  वर्मा  श्री  न्रजबिहारी  मेहरोत्रा

 श्री  चालक
 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  ITT श्री  राम  स्वरुप  ARI  नर  ल  सिंह

 श्री  मधु  लिमये

 क्या  उद्योग  मली  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि

 अवमूल्यन  से  पहले  तथा  अ्रवमूल्यन  के  पश्चात  चेकोस्लोवाकिया  के  ट्रैक्टरों  ्र  डी

 टी  --14  बी  रूसी  ट्रैक्टरों  की  भाड़ा  सहित  कीमत  कितनी  कितनी  ate  यदि

 भारत  में
 थे

 ट्रेक्टर  बनाये  जायें  तो  उनकी  लागत  की  तुलना  में  चेकोस्लोवाकिया  तथा  रूस  के  इन

 ट्रैक्टरों  की  लागत  कितनी  कम  या  अ्रधिक  होगी

 चेकोस्लोवाकिया  ग्रोवर  रूस  के  टैक्टर  अब  कितनी  कीमत  पर  बेचे  जाने  की

 संभावना  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  चेकोस्लोवाकिया  के  जिस  मॉडल  के  टैक्टर  का  निर्माण  करने

 का  विचार  इससे  पहले  उसका  कभी  आयात  नहीं  किया  गया  स्मर  भ  में  प्रथ वा  भ्रन्यत्र  कहीं

 भी  उसका  परीक्षण  नहीं  किया  कौर

 तो  भारत  में  इस  प्रकार  के  टैक्टर  का  निर्माण  करने  का  निश्चय  किये  जाने  के

 क्या  कारण

 उद्योग  मंत्री
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 चेकोस्लोवाकिया  के  जेटर  20  ।।  किस्म  के  तथा डी०  Ato  बी  रूसी  ट्रैक्टरों  के

 ट्रैक्टरों
 की  भाड़ा  सहित  कीमत  इस  प्रकार

 चब्चमूल्यन  से  पहले  चम त्त्य चमूत््यन  के  बाद

 wet  ZO  it  7,500  रुपये  उपलब्ध  नहीं है  क्योंकि  अवमूल्यन  के

 डी०  टी  ०  ०  3°500  रुपये  बाद  इस  ट्रेक्टर  में  कोई  सुधार  नहीं

 किया  गया  है  5,513  रुपये

 इन  दोनों  किस्म  के  टं  पटरों  भारत  में  जाने  उत्पादन  लागत  तथा  फुटकर

 मूल्यों  का  विस्तृत  भ्रघ्ययन  नहीं  किया  गया है  ।  जहां  तक  जेटर  20  ट्रेक्टर  का  सम्बन्ध  स  सका री

 क्षेत्र  प्रतिशत  1200  टैक्टर  बनाने  की  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  चेकोस्लोवाकिया  के  मेसर्स

 मोटोकीव  द्वारा  तैयार  किया  जा  रहा  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  के  प्रथम  भाग  से  इसकी

 उत्पादन  लागत  का  पता  चलने  की  संभावना  स  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 कौर
 चेकोस्लोवाकिया  का  जेवर  20॥  रवायात  किया  गया  है  शरर  भारत

 सरकार  के  बू  दी  (  मध्य  प्रदेश )  स्थित  ट्रैक्टर  प्रशिक्षण  तथा  प्रशिक्षण  केन्द्र  में इसका  परीक्षण  किया

 गया  है  ।  भारतीय  परिस्थितियों  में  इसका  कार्य  बहुत  संतोषजनक  पाया  गया  है  ।  जेवर
 ग

 ।।  टैक्टर

 में  प्रायः  वे  सभी  बाते  विद्यमान  हैं  जो  आधुनिक  कृषि  ट्रैक्टर  के  लिये  अ्रत्यन्त  श्रावक है  e D |  ।  इस  के

 भ्र ति रिक्त  जेटर  सेक्टरों  की  दूसरी  किस्में  देश  पहले  से  ही  बनाई  जा  रही  है  रोक  इससे  एक  किस्म  के

 ट्रैक्टरों  के  पूर्व  दूसरे  ट्रैक्टरों  में  लगाये  जा

 ट्रैक्टरों  के  आयात  के  लिये  लाइसेंस  जारी  करने  में  विलम्ब

 24  श्री  बालगोविन्द  वर्मा  श्री  बज  बिहारी  मेह  रोला

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  बना  राम

 श्री  चंडक  श्री  यशपाल  सिंह

 श्री  ag  लिमये

 बया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 (
 )  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  रुस  से  4,000  डी  ०टी ०  तथा  500

 वाइलरस ट्रैक्टरों  का  oars  करने  के  लिए  काफी  समय  पहले  लाइसेंस  देने  का  निराले  किया  था

 किन्तु  इन  ट्रैक्टरों  के  एजेन्ट  को  ग्राम  तक  लाइसेंस

 नहीं

 !  दया

 यदि  at,  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण हैं  we

 (7)  इन  टकक््टरो  क  आयात  म  स्रनावस्यक  नम्बर  को  कम  करने  के  लिए  क्या

 वाही  की  गई

 वाणिज्य  संत्री  wand  शाह )
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 से  2,000  डी०  ब ं०  ट्रैक्टरों  के  लिये  विदेशों  सैनिकों  के  एजेन्टों

 को  लाइसेंस  दिये  जा  चुके  ate  वे  ट्रेक्टर  वहां  से  रवाना  भी  हो  चुकें हैं  तौर  उनकी  भारत

 में  इस  मास  तक  पहुंच  जाने  की  ग्राशा हैं हैं  दोष  2,000  डी  o@to-1 4° [4'  बी ०  ट्रैक्टरों एवं  SOV  बाइपास

 ट्रैक्टरों  के  लिये  खरीदने  की  शर्तों  के  सम्बन्ध  में  राज्य  व्यापार  निगम  तथा  विदेशी  सड़कों  के

 नीचे  बात  चीत  चल  रही  है  ।  ट्रैक्टरों  के  ग्रायात  में  कोई  अनावश्यक  विलम्ब  नहीं  gar

 Attack  on  Driver  of  ‘Darjeeling  Mail’  Near  Sealdah

 2490.  Shri.  Mohan  Swarup  :  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri.
 Onkar  Lal  Berwa

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  a  gang  of  smugglers  attacked  the  Driver  of  the

 ‘Darjeeling  Mail’  near  Sealdah  on  the  19th  September,  1966;  and

 (bh)  if  so,  the  action  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram
 वान

 Singh)  :

 (a)  No,  The  correct  position  is  that  44  Down  Darjeeling  Mail  was  stopped  by
 some  rice  smugglers  between  Gobra  and  Dankuni  stations  by  pulling  the  alarm  chain,
 It  was  also  reported  that  the  rice  smugglers  pelted  stones  at  the  train,  The  driver

 of  the  train  out  of  panic  disconnected  the  engine  from  the  load  and  drove  to  Dankuni

 station,  The  engine  was,  however,  escorted  by  the  Government  Railway  Police  and

 Railway  Protection  Force  staff  available  at  Dankuni  to  pick  up  the  left-over  load,
 The  train  reached  Dankuni  station  safely  and  thereafter  continued  its  onward  journey
 to  Sealdah,

 (b)-Home  Guard  and  Government  Railway  Police  have  been  Posted  at  Dankuni

 station  to  prevent  rice  smuggling.  The  Government  Railway  Police  Howrah  have

 registered  a  case  under  section  122  of  Indian  Railways  Act,  which  is  under  investi-

 gation,  Four  persons  have  so  far  heen  arrested  and  some  quantity  of  rice  was

 recovered,

 Arrest  of  Railway  Employees  while  Gambling  Near  New  Delhi  Railw  ay  Station

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya. 2491.  Shri
 Bade

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  six  persons  were  arrested  hy  the  Railway  Police

 while  they  were  gambling  near  the  New  Delhi  Railway  Station,

 (b)  if  so,  the  number  of  Railway  employees  out  of  them  and
 (c)  the  action  taken  against  them  ?

 The  Minister  of  state  in  the  rn SVEREE can.  istery  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag  Singh)

 (a)  to  (ce)  Yes,  According  to  Government  Railway  Police  Delhi,  such  cases  were
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 registered  during  the  current  year.  Tn  one  case  six  railway  employees  were  involved,

 They  are  facing  trial  in  the  court.

 दूरगामी  एक्सप्रेस  रेलगाड़ियों  के  साथ  लगे  भोजन-यानों  के  क्मेचारी

 2492.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्ता

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  दूरगामी  डाक  एक्सप्रैस  रेलगाड़ियों  के  साथ

 लगे  हुए  भोजन-यानों  के  कर्मचारियों  को  स्थायी  रेलवे  कर्मचारी  माना  जाता  है  ;

 यदि  तो  उन्हें  स्थायी  न  बनाने  के  क्या  कारण

 (7)  क्या  इन  कम  चोरियों
 ने  निर्धारित  मंहगाई  भत्ते  तथा  fasta  wafer

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  ग्र घि कारियों  को  श्रम्यावेदन  दिये  हैं  ;  रोक

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  मे  राज्य  मंत्री  राम  सुलग

 से  सूचना  मंगायी  जा  रही  हैं  भ्र ौर  सभा-पटल  पर  रख  दी

 मोटर  गाड़ी  ड  योग

 2493.  श्रीमती  रेणु

 क्या
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा  करेंगे

 मोटर  गाड़ी  उद्योग  के  लिये  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  में  वर्षवार  तथा

 कारखाने वार  कुल  कितनी  विदेशी  मुद्रा  नियत  की  गई  थी  ;

 विदेशी  मुद्रा  के  इस  नियतन  से  कितनी  ट्रकों  ग्राही  का  निर्माण  किया  जाना

 क्या  इतनी  संख्या  में  ट्रकों  arf  का  निर्माण  हमरा  ;

 {
 \  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ;  रोक

 (
 पद  \  कारखाने वार  कितना  कितना  निर्माण  ग्रा  ?

 उद्योग  मंत्री

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 भारतीय  भूतव्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  का  खोज  कक्ष

 2494,  श्रीमती  रेणु  श्री  मुहम्मद
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 क्या  खान  तथा  धातु
 मंत्री

 यह  बताने  को  HAT  करेंगे

 क्या  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण
 विभाग  के  खोज  कक्ष  के  मस्टररोल  (

 कर्मचारियों  की  छंटनी  कर  दी  गई

 (@)  यदि  at,  at  उनकी  संख्या  कितनी

 (7)  कया  खोज-कार्य  क्रम  किया  जा  रहा  है  श्र  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 आत्म-निभे  रता  लाने  तथा  आयात  किये  जाने  वाले  स
 बाका लाह  > mary  नर  स्थान  पर  काम

 (7)

 खाने  वाले  ग्रन्थ  सामान  का  प्रयोग  करने  के  फलस्वरूप  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग  के  कार्य  में

 afa  न  होने  के  क्या  कारा  a

 इतने  बड़े  पैमाने  पर  की  जा  रही  छंटनी  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 खान  तथा  alg  मंत्री  सु०  कु  ०

 ate  858  मीटर  रोल  कमंचारी  नौकरी  से  अलग  किये
 जा  चुके

 महोदय  |

 \  दुष्प्राप्य  खनिजों  का  अनुसंधान  करने  के  लिये  भारतीय  भौमिक  विभागों  काफी

 काम  तीव्र  कर  दिया  गया  है  |

 | च्  बड़े  पैमाने  पर  लोगों  को  नौकरी  से  अलग  नहीं  क्या  गया  हैं  ।  केवल ऐसे  मिस्टर

 रोल  कर्मचारियों  को  अलग  किया  है  जो  सड़क  कौर  कैम्प  निर्माण  शादी  ग्र स्थायी  कार्यों  के  लिये

 लगाये  गये  थे  क्योंकि  ये  दो  कार्य  पुरे  हो  चुके  जब  कभी  ऐसे  नये  ard  हाथ  में  लिये  जायेंगे

 उन्हें  फिर  से  लगा  लिया  जायेगा

 मसूर  की  सीमेन्ट  की  आवश्यकता

 2495.  श्री  प् १  चा५  लिंग

 कया  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 मैसूर  राज्य  सरकार  को  प्रतिवर्ष  कितने  सीमेंट  की  आवश्यकता

 मसूर  सरकार  को  इस  समय  प्रति  मास  कितना  सीमेंट  दिया  जा  रहा  ax

 मैसूर  राज्य  को  सीमेंट  के  मामले  में  .  आत्म  निर्भर  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की  गई

 उद्योग  मंत्री  :

 से  1  1966  को  सीमेंट  पर  से  नियंत्रण  हटाये  जाने  के  बाद  राज्य

 2363



 Written  Answers,  November  20,  1066

 सरकार  केन्द्रीय  सरकार  को  अपनी  सीमेन्ट  की  म्राववयकताएं  नहीं  भेजते  हैं  ।  सीमेंट  उद्योग  की

 सीमेंट  नियतन  तथा  समन्वय  संस्था  के  भ्रनुसार  मैसूर  राज्य  सरकार  की  आवश्यकतायें  उचित  सी  मा

 तक  संतोषजनक  ढंग  से  पूरी की  जा  रही  मैसूर  राज्य  को  रेट  कॉन्ट्रैक्ट  के  अ्रन्तगंत  सरकारी

 उपयोग  के  लिये  तथा  निर्वाध  कोटा  के  श्रन्तगंत  सरकारी  तथा  जनता  के  उपयोग  के  लिये  प्रति  मास

 दिये
 गये  सीमेंट  की  मात्रा  निम्न  विवरण  में  दी  गई

 महीना  रेट  कंट्रैक्ट  के  ग्रन्तंगत  सरकारी  निर्बाध  कोटे  के  अ्रन्तगंत  सरकारी

 (1966)  उपयोग  के  लिए  तथा  गैर  सरकारी  उपयोग  के  लिये

 टन  )

 12,139  17,355

 फरवरी  11,836  17,856

 ara  13,426  29,754

 अप्रैल  6,269  30,779

 मई  9,746  26,787

 25,459 13,389

 जुलाई  6,825  32,066

 श्रमगस्त  13,376  29,377

 सितम्बर  10,183  33,435

 मैसूर  में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास

 2496.  श्री  न्  ato
 लिंग  रेड्डी

 :

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  tara  कींट  पालन  उद्योग  के  लिये  कितनी  राशि  नियत

 की  गई  थी  तथा  मंसूर  समेत  कीट  पालन  उद्योग  वाले  स्त  राज्यों  को  कितनी  राशि  दी  गई  ;.

 रेशम  कीट  पालन  उद्योग  वाले  राज्यों  में  प्रत्येक  में  कितनी  कितनी  राशि  खर्च

 की  गई  तथा  नियत  राशि  से  खर्च  कम  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;  wiz

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसूर  समेत  राज्यवार  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  के  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यक्रम  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मैती  शफी

 तथा  एक  जिसमें  राज्यवार  परिव्यय  शर  तीसरी  की

 अवधि  में  रेशम-उत्पादन  उद्योग  के  विचारार्थ  परिव्यय  दिया  गया  सभा-पटल  TT  रखा  जाता

 है  पुस्तकालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०टी ०  7430/66
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 नियत  राशि  से  कम  खच  होने के  कारण  ये  -

 राज्य  लोक  निर्माण  विभागों  द्वारा  निर्माण  संबंधी  कार्यक्रमों  को  पूरा  करने  में (1)

 विलम्ब  ;

 (  a 2  )  तीसरी  योजना  के  दूसरे  वर्ष  में  घोषित  की  गई  ग्रापत्कालीन  स्थिति  ate  इसके

 परिणामस्वरूप  रेशम-उत्पादन  संबंधी  विकास  कार्यक्रमों  में  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  गयी  भारी

 कौर

 (3)  विकास-कार्यकलापों  से  सम्बदूध  अतिरिक्त  काय॑  को  पुरा  करने  के  fai  राज्यों  -  के

 रैदास-उत्पादन  विभागों  की  कार्यकारी  व्यवस्था  की  श्रपर्याप्ता  ।

 चौथी  योजना  में  राज्यों  में  रेशम-उत्पादन  के  विकास  11  करोड़  रु०  की  रकम

 प्लग  से  रखने  का  बिचार  है  ।  इसके  राज्यवार  आवंटन  को  ae  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया है  |

 मैसूर  राज्य  में  रेलवे  कार्यक्रम

 2497.  श्री  go  ate  लिंग  रेड्डी  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  मैसूर  राज्य  में  क्या-क्या  रेलवे  कार्यक्रम  क्रियान्वित

 किये  गये  तथा  वहां  हुए  कार्य  ate  व्यय  की  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  क्या-क्या  कार्यक्रम  क्रियान्वित  करने  का  प्रस्ताव

 तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  modal  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  किये  जाने  के  लिये

 किन  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  की  सितारों  की  हैं  ?

 च् रलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :

 पूरे  देश  की  रेल  परिवहन  संबंधी  श्रावश्यकताश्रों  को  ध्यान  में  रखकर  af खेल  भारतीय

 आधार  पर  ही  रेलवे  के  विकास  कार्य  क्रम  बनाये  जाते  हैं  इन  कार्य  क्रमों  को  विभिन्न  क्षे  त्रीय  रेल  प्रशासनों  द्वारा

 कमल  में  लाया  जाता  है  भ्र ौर  इसलिये  रेलवे  संचालन  के  सभी  मामलों  के
 रेल  संबंधी  आंकड़े  रेलवे-वार

 संकलित  किये  जाते  हैं  न  कि  राज्य-वार  मैसूर  राज्य  इस  समय  दक्षिण  कौर  दक्षिण  मध्य  (2.10.66

 को  दक्षिण  मध्य  रेलवे  बनने  से  पहले  की  दक्षिण  कौर  रेलों  द्वारा  सेवित  है  ।  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  मैसूर  राज्य  में  रेलों  द्वारा  शुरू  की  गयी  विकास  योजनाओं  का  ब्यौरा  प्रति  वर्ष

 ससद्  में  पेश  किये  गये  रेलों  के  मदीन  कौर  चल-स्टाक  कार्यक्रम  में  दिया  gar

 रेलवे  की  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  बनाने  के  लिए  राष्ट्रीय  योजना  को  प्रति रूप
 दिये  जाने  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  फिर  कुल  उपलब्ध  निधि  कौर  राष्ट्रीय  योजना  के  विभिनन

 क्षेत्रों  में  होने  वाले  विकास  के  फलस्वरूप  भ्र ति रिक्त  रेल  परिवहन  क्षमता  की  आवश्यकताओं  को

 देखते  हुए  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  गयी  सिफ़ारिशों  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
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 लघु  तथा  कुटीर  उद्योग

 2498.  sit  स०  मो  ०  बनर्जी  :

 बया  उद्योग  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रधान  मंत्री  द्वारा  हाल  में  की  गई  घोषणा  के  भ्रनुसार  सैनिक  तथा  प्रतिरक्षा

 संबंधी  ग्रावव्यकताग्रों  की  पूरी  के  लिये  लघु  तथा  कुमार  उद्योगों
 के

 माध्यम  से  अधिक  सामान

 तैयार  करके  झ्रात्म-निगंदता  का  लक्ष्य  पुरा  करने  की  नीति  के  ग्रन्तगंत  इन  उद्योगों  को  सरकार  ने

 क्या  रियायतें  तथा  सुविधायें  दी  हैं  :

 क्या  सरकार  को  ऐसी  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुए  हैं  कि  सम्बद्ध

 रियों  द्वारा  इन  उद्योगों  को  इन  रियायतों  का  उचित  तथा  पर्याप्त  लाभ  नहीं  पहुंचाया  जा  रहा

 wit

 यदि  तो  इस  स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ?

 ्

 लघु  उद्योग  विकास  कार्यक्रम  के  अ्रन्तगंत  लघु  उद्योगों  को  निम्नलिखित  किस्म  की

 सहायता  दी  गई  है  ।

 वित्तीय
 )

 महीनों  की  किराया

 सरकारी  भंडार  क्रय  कार्य  क्रम  में

 तकनीकी

 औद्योगिक  बस्तियों  में  स्थान  नियतन

 सहायक  उद्योगों  के  रूप  में  मान्यता

 बिजली  के  संभरण  के  लिए  राज  ate

 कच्चे  माल  का  नियतन  | )

 लघु  उद्योगों  द्वारा  सैनिक  तथाਂ  प्रतीक्षा  सम्बन्धी  सामान  क  उत्पादन  में  वृद्धि  को  सुगम

 बनाने  के  लिए  सरकार  ने  हाल  में  उदार  आयात  नीति  की  घोषणा  की  है  ।  प्रतिरक्षा  संभरण

 विभाग  ने  लघु  उद्योगों  द्वारा  बनाए  जा  सकने  वाले  साज  सामान  शादी  की  प्रदर्शन  का  बायो  जन

 किया  हैं  ।  कोई  विशेष  वस्तु  बनाने  के  इच्छुक  छोटे  उद्योगपतियों  माल  के  संभरण  की  शर्तों

 इरादी  के  बारे  में  सीधी  बातचीत  करने  के  लिए  सरकारी  क्रय  विभागों  के  साथ  सम्पर्क  में  रखा

 जाता  है  ।  उद्योग  संस्थान  तथा  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  इन  ठेकों  को  प्राप्त  करने  हो  दे

 उद्योगपतियों  को  ठेकों  के  निष्पादन  में  प्रत्य  सुविधाएं  देती  है  ।  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  तथा
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 स्टेट  बैंक  द्वारा  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  ऋण  गारंटी  योजना  संख्या  2  भी  इन  ठेकों  पर  लागु

 की  गई  है  ।

 ate  एक  फर्म  द्वारा  संभरण  महानिदेशक  को  भेजे  गये  अभ्यावेदन  की  एक

 प्रति  ait  हाल  में  उद्योग  मंत्रालय  को  मिली हैं  ale  इस  पर  संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशक

 के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हेवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  रांची

 2499.  श्री  मथ  लिमय े:  डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 कया  उद्योग  मंत्री  2  1966  के  तैराकी  पवन  संख्या  812  के  उत्तर  के  संबंध

 में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे कि  :

 1965-66  ग्रोवर  1966-67  के  लिये  रांची  स्थित  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन

 के  कारखाने  के  लिये  कितने  मूल्य  के  माल  के  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  कौर

 वास्तव  में  कितना  उत्पादन  ञ्  है  ;

 उस  भूमि  को  निर्माता  कार्य  के  लिये  क्यों  चुना  गया  जिसकी  ढलाई  कारखाने

 का  भार  सहने  की  क्षमता  कई  विशेषज्ञों  के  मतानुसार  पर्याप्त  कौर

 क्या  यह  निर्णय  करने  के  जिसके  कारण  विलम्ब  होने  ait  लट्टू-नींव  डालने

 काफी  सरकारी  राशि  खं  हुई  उत्तरदायी  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई

 उद्योग  मंत्री  संजीवेय्या

 1965-66  att  1966-67  के  लिये  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  लिमिटेड

 के  लिये  निर्धारित  उत्पादन  लक्ष्य  तथा  वास्तविक  उत्पादन  इस  प्रकार

 =

 1965-66  1966-67
 परियोजना  का  नाम

 काया

 उत्पादन  लक्ष्य  वास्तविक  उत्पादन  लक्ष्य  |वास्तविक

 उत्पादन  दन  अप्रैल  से

 सितम्बर

 1966  तक

 भारी  मशीने  बनाने  का  344  लाख

 कारखाना
 293  लाख  748  लाख  172.46

 रुपये  रुपये  रुपये  लाख  रुपये

 67.98  लाख  221.15  25.91 ढलाई  करखाना
 अं

 लाख

 रुपये  लाख  रुपये  लाख  रुपये
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 भारी  माहिती  2  लाख  21.50  लाख

 अजार  कारखाना  रुपये  रपये

 ate  जो  स्थान  पहले  चुना  गया  था  उसे  विशेषज्ञों  ने  बाद  में  पर्याप्त  पाया  |

 उस  क्षेत्र  में  विस्तृत  रूप  से  सुराख  करने  पर  इस  बात  का  पता  चला  कि  अत्यन्त  पास  पास  की

 भूमि  की  मिट्टी  की  किस्मों  में  परस्पर  बहुत  रखता  है  ।  काफी  काफी  समय  के  बाद  परीक्षण  ०७५ गढ्ढा

 के  अधार  पर  प्राप्त  मिट्टी  के  परिणामों  मुख्य  रूप  से  यह  संकेत  मिलता  है  कि  वास्तविक

 अन्विति  में  कभी  कभी  परिवर्तन  होता  है  ।  योजना  तथा  स्थान  के  चुनाव  की  आरंभिक  भ्रवस्थाद्मों  में

 यही  सब  कुछ  उचित  रूप  से  किया  जा  सकता  है  ।  वास्तविक  क्रियान्विति  में  तरीकों  में  किये

 परिवर्तनों  के  लिए  इस  पृष्ठभूमि  के  भ्र ति रिक्त  शौर  कोई  उत्तरदायी  नहीं  है  ।

 श्रापतकालीन  कमीशन  प्राप्त  अफसरों  को  स्कूटरों  का  नियतन

 2500.  लखमू  भवानी  :)

 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  क्या  वे  प्रातःकाल  कमीशन  प्राप्त

 जिन्होंने  झाफिससं  कोटे  के  भ्रन्तगंत  स्कूटरों  के  लिये  आवेदन  पत्र  दिये  इमरजेंसी  सेवायों

 से  मुक्त  होने  तथा  अपने  मूल  पदों  पर  अथवा  कहीं  तौर  नियुक्त  हो  जाने  पर  ी  इस  श्रेणी  में

 स्कूटर  लेने  के  अधिकारी  होंगे  ?

 उद्योग  मंत्री  :

 आपात  कालीन  कमीशन  प्राप्त  उन  अधिकारियों  जो  कि  सेवा  किसी  विच्छेद  के  बिना

 केन्द्रीय  सरकार  के  झ्र धीन  भ्रसनिक  पदों  पर  वापिस  शा  गये  केन्द्रीय  सरकार के  कोटे  से  स्कूटरों

 के  नियतन  के  लिए  उनके  पिछले  प्रार्थना  पत्रों  के  धार  विचार  किया  जायेगा  ।  यदि  स्कूटर  के

 नियतन  की  पात्रता  के  लिए  श्री  भी  वे  सभी  शर्तों  को  पूरा  करते  हों  ?

 रत्नागिरी  में  ऐल्युमिनियम  का  कारखाना

 2501  oft  मं०र ०  कृष्ण  :  श्री  मधु  लिमये  :

 क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  महाराष्ट्र  में  रत्नागिरी  जिले  में  एल्यूमिनियम  का  एक  कारखाना

 स्थापित  किया  जा  रहा  है  कौर  वह  कारखाना  जयगढ़  में  नहीं  भ्रमित  रत्नगिरी  में  जा

 रहा

 क्या  जमीन  अथवा  किन्हीं  ora  विशेषज्ञों  ने  अपने  तकनी की  प्रतिवेदन  में  इस

 खाने  की  स्थापना  के  लिये  जयगढ़  की  सिफारिश  की

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  गैर-तकनीकि  कारणों  से  इस  सिफारिश  कों  स्वीकार  नहीं
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 किया  गया  wie  जयगढ़  के  स्थान  पर  रतगिरी  को  चुना  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  तथा  घातक  मंत्री  रुकू

 महाराष्ट्र  राज्य  में  एक  एल्यूमिनियम  प्रद्रावक  स्थापित  किया  जा  रहा  है  |  विदेशी

 तकनीकी  परामर्शदाताओं  ने  प्लांटों  की  स्थापना  रत्नगिरी  में  किये  जाने  का  सुभाव  दिया  है  प्लांटों

 की  स्थापना  के  स्थान  प्रश्न  प्रभी  सरकार  के  विचाराधीन  है  |

 जब  परियोजना  की  निजी  क्षेत्र  में  शामिल  किये  जाने  का  प्रस्ताव  था  तब

 प्लांटों  की  स्थापना  के  लिये  जयगढ़  का  प्रस्ताव  था  |

 शौर  महोदय  ।  1964  में  कोयना  एल्यूमिनियम  परियोजना  की  सरकारी

 क्षेत्र  में  लिये  जाने  के  निर्णय  के  फलस्वरूप  स्थापना  के  स्थान  के  प्राथमिक  पहलुओं  पर  केन्द्रीय  तथा

 महाराष्ट  सरकारों  के  अधिकारियों  के  श्रव्य यन  समूह  द्वारा  विचार  किया  ।  इस  भ्रध्ययन

 समूह  ने  कोयना  एल्यूमिनियम  परियोजना  के  लिये  जयगढ़  को  तकनीकी  कारणों  से  उचित  नहीं

 सभा  क्योंकि  वहां  झा वस् यक  अ्रध:संरचना  का  प्रभाव  विशेषकर  कच्चे  माल  के  आवागमन

 पर  भ्रमित  लागत  राने  की  सम्भावना  विद्युत  शक्ति  की  उपलब्धि  पर  भी  अधिक  लागत  की

 सम्भावना  थी  तथा  पानी  भी  सीमित  था  जिससे  प्रस्तावित  नये  प्रद्रावका  के  भावी  विकास  में  भी

 व्यवधान  पड़  सकता  था  |  विदेशी  तकनीकी  परामशंदाता  भी  जयगढ़  के  मामले  में  pers  समूह

 के  विचारों  से  सहमत  हैं  तथा  उन्होंने  रत्नागिरी  को  ही  उपयुक्त  सभा  है  ।

 भी ला खेड़ी  में  काम  करने  वाले  रेलवे  कम  चारी

 2502.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क
 (  क  कया  यह  सच  है  कि  भीलाखेड़ी  में  नया  are  तथा  डीजल  दौड  इटारसी  स्टेशन

 से  6  किलोमीटर  से  भी  अधिक  दूरी  पर

 क्या  यह  सच  है  कि  भी ला खेड़ी  में  काम  करने  वाले  कम  चोरियों  के  लिये  परिवहन

 चिकित्सा  तथा  बाजार  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  नहीं  की  गई  कौर

 यदि  तो  कर्मचारियों  की  इन  वास्त  चिक क |  कि  लिय  t  ठे नाइयों  को  टूर  करने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :

 जी  at
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 जी  नहीं  ।  यातायात  कौर  चिकित्सा  की  सुविधाऐं  पहले  से  मौजूद  हैं  ।  शिक्षा  atk

 बाज़ार  की  सुविचारों  की  व्यवस्था  के  प्रश्न  पर  रेल  प्रशासन  विचार  कर  रहा  है  ।

 |  | ऊपर  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  सवाल  नहीं  उठता

 मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर  जिले  में  सर्वेक्षण

 2503  श्री  aft  विष्णु  कामत  :

 ि क्या  खान  तथा  धातु  मंत्री  13  196  fo के  अ्रतारांकित  प्र  इन  geet  5626  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यंह  बताने  की  कृपा  कि  :

 क्या  छिद्र  कार्य  पुनः  आरम्भ  कर  दिया  गया  है  अथवा  निकट  भविष्य

 में  areca  कर  दिया  जायेगा  ;

 (@)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  के  भूतत्वीय  तथा  खनन  कार्य  निदेशक  ने  स्पष्ट

 रूप  से  यह  कहा  है  कि  भोहपानी  कोयला  क्षेत्र  मध्यप्रदेश  के  औद्योगिक  विकास  की  दृष्टि  से

 बहुत  उपयुक्त  स्थान  पर  स्थित  कौर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  श्रमी  तक  विलम्ब  किये  जाने  के  क्या

 कारण हैं  ?

 खान  धातु  मंत्री

 मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर  जिले  में  कोयले  के  लिये  व्यघन  कार्य  भारतीय  भौमिक (#)

 विभाग  द्वारा  दिसम्बर  1966  में  फिर  से  प्रारम्भ  किये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।

 (@)  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।

 भारत  सरकार  के  पास  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं  है  ।

 {
 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  | \

 इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  हुए  आन्दोलन  के  कारण  रेलवे  को  हुई  हानि

 2504  श्री  फिरो डि या  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आंध्र  प्रदेश  में  इस्पात  कारखाना  स्थापित

 करने  के  बारे  में  हुए  भ्रान्दोलन  के  परिणामस्वरूप  रेलवे  को  कुल  कितनी  हानि  हुई  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :

 लगभग  23.65  लाख  रुपये  जिसमें
 .  दनी  की  हानि  शामिल  नहीं  है  ।
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 घड़ियां  बनाने  के  कारखाने

 2505.  श्री  फिरो डि या

 पा  करेंगे  पि
 क्या  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क  जव  पन

 क्या  यह  सच  है  कि  गेर-सरकारी  eta  में  घड़ियां  बनाने  के  दो  कारखाने  हाल  ही

 में  स्थापित  किये  जायेगे

 यदि  तो  इस  काय  के  लिये  किन  किन  फर्मों  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं

 क्या  इन  कारखानों  को  कोई  विदेशी  सहयोग  भी  प्राप्त  शौर

 वे  कारखाने  कहां  पर  होगे  ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  )

 हां  ।  दो  फर्मों  मैसेज  बी०  एस०  एण्ड  कम्पनी  पांडिचेरी  सनौर  मैसर्स

 हिन्दुस्तान  इक्विपमेंट  सप्लाय सं  लिमिटेड  बम्बई  को  अस्थाई  मंजूरी  दे  दी  गई  है  ।

 हा ं।

 पांडिचेरी  ak  ब  सज
 tre  |

 काश्मीर  घाटी  मे  जस्ता  तौर  areal

 2506  श्री  फिरो डि या

 क्या  खान  तथा  धातु  मल्ली  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  काइमीर  घाटी  मे  सीसे
 जस्ते  कौर  बाम्बे  के  भण्डार  पाये  गये

 यदि  तो  इनमें  से  प्रत्येक  खनिज  का  कितना  भण्डार  मिलने  का  अनुमान  कौर

 क्या  विस्तृत  भ्र वं क्षण  कर  लिया  गया  है  ah  खनिज  निकालने  का  काम  कब

 आरम्भ  हो
 ?

 खान  तथा  धातु  मंत्री  (  सु०  Wt  क५

 महोदय ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 विस्तृत  सर्वेक्षण  झ्र भी  चल  रहे  हैं  ।

 कच्ची  फिल्म  कां  sara

 2507,  श्री  फिरोडिया
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 क्या  उद्योग  st  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 फिल्म  उद्योग  तथा  अनप  उपयोक्ताश्रों  के  लिये  प्रति  वह  कितनी  कच्ची  फिल्म  का

 आयात  किया  जाता

 इनकी  कुल  विधिक  मांग  कया

 देश  में  कितनी  फिल्म  तैयार  की  जाती  at

 क्या  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  एक  नया  कारखाना  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव

 उद्योग  मंत्री  :

 वर्ष  1963-64,  1964-65  श्र  1965-66  में  निम्न  प्रकार  शिकायात  किए

 गये

 _  1963-64  _
 1964-65

 _  1965-66

 रुपये  रुपये

 बिना  उतारी  गई  सिनेमा  188,  13,000  219,34,000  252,11,000

 की  फिल्में

 फोटोग्राफी  की  कच्ची  28,64,000  41,62,000

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  wea  तथा  38  लाख  adder  कच्ची  फिल्म  की

 श्रावइ्यकता  का  अनुमान  है  ।  चौथी  पंच  पय  योजना  के  कच्ची  फिल्म  की  आवश्यकता  का  ग्रनुमान

 कभी  नहीं  लगाया  गया है  ।

 Accident  on  Sambalpur-Titlagarh  Section

 2508.  Shri  Shinkre :  Shri  Y.  D.  Singh:

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :
 क

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  a  goods  train  met  with  an  accident  on  the
 Sambalpur-Titlagarh  Section  of  the  South  Eastern  Railway  as  reported  in  the  ‘Nav
 Bharat  Times’  dated  10th  November,  1966;

 (b)  if  so,  the  loss  of  life  and  property  incurred  thereby;  and

 (c)  the  casuses  of  the  accident  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railway  (Shri  Sham  Nath):

 (a)  Yes,  but  it  occurred  on  8-11-1966,

 (b)  There  wa  eno  Inea HY  LUOSss  of  life,  The  cost  of  damage  to  ailway  property  was  esti-
 mated  at

 approximately
 Rs.
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 (९)  The  cause  of  the  accident  was
 tampering

 with  the  track,

 सहायक  उद्योग  उपसमिति

 2509,  श्री  दी०  चे  शर्मा  :

 क्या  उद्योग  मंत्री  26  ग्रस्त  1966  के  त॑  गर ध  कित  प्रदान  संख्या  696  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सहायक  उद्योगों  सम्बन्धी  उप-समिति  ने  सरकार  को  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने

 के  बारे  में  कितनी  प्रगति  की  है  ;  atk

 इसमें  विलम्ब  के  क्या  कालरा  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  संजीवय्या  :

 सहायक  उद्योग  उपसमिति  अभी  तक  हुई  अपनी  बैठकों  में  किये  गये  कार्य  के  संबंध

 में  अपना  प्रथम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  चुकी  है  ।  समिति  की  अगली  बैठक  15  शौर  16

 1966  को  होनी  निश्चित  हुई  है  ।

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  |

 ब्विलस्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  at  ध्यान  दिलाना

 Calling  Attention  to  Matter  of  Urgent  Public.  Importance

 रूई  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  कपड़ा  मिलों  के  बन्द  किये  जाने  की  आशंका

 Shri  Madhu  Limaye  (Moughyr)  :

 I  call  the  attention  of  the  Minister  of  Commerce  to  the  fcllowing  matter  of

 urgent  public  importance  and  request  that  he  may  make  statement  thereon :

 closure  of  cotton  Millson  account  of  non-availability  of

 Shri  Maurya  (Aligarh)  :

 By  looking  at  the  statement  referred  to  in  the  nanera  wee afi  vile  PSepels  we  ce ह  ह in  say  that  the  state-
 ment  of  the  Minister  has  no  value.

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :

 राज्य  सभा  में  ध्यान  दिलाने  वाली  कोई  सूचना  नहीं  थी  ।  by  पूछा  गया
 था  जिसका  मंत्री  महोदय  ने  उत्तर  दिया  था  ।  कल  मैंने  स्थगन  प्रस्ताव  तथा  ध्यान  दिलाने  वाली

 सूचना  का  नोटिस  दिया  था  परन्तु  आपके  कार्यालय  से  पता  चला  कि  उसका  उत्तर  राज  दिया

 नल्ल ry जायेगा  ।  इसलिये  मैं  कल  कोई  प्रदान  पूछना  न  qt  चाहता  था  ।
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 वाणिज्य  मंत्री  मदुराई  :

 कल  राज्य  सभा  में  एक  विशिष्ट  प्रदान  पुछा  गया  था  जिसका  मैंने  उत्तर  दिया  था  |

 ब्यक्ति  महोदय  :

 वह  समाचारपत्रों  के  वक्तव्य  की  बात  कह  रहे  हैं  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :

 समाचार  पत्रों  में  राज्य  सभा  में  मेरे  द्वारा  दिये  गधे  उत्तर  में  से  कोई  चीज  लिखी  होगी  ।

 (Shri  Madhu  Limayae)  :

 1  call  the  attention  of  the  Minister  of  commerce  and  request  that  he  may

 now  make  a  statement  on  this  matter,

 श्री  मनु भाई  शाह  :

 वक्तव्य  लम्बा  है  ।  मैं  उसे  धीरे  धीरे  पढ़ गा  शौर  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वे

 पूर्वक  सुनने  की  कृपा  करें  |

 जैसा  कि  सभा  को  विदित  ही  रुई  की  कमी  के  कारण  पिछले  कुछ  सप्ताहों में  सुती  कपड़ा

 मिलों  के  aa  होने  की  सूचनायें  मिली  हैं  ।

 सूखे  को  गम्भीर  स्थिति से  उस  मौसम (  1966-67) की  कपास  की  फसल  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 है  ।  आरम्भ  में  इस  फसल  का  अनुमान  6O  लाख  साठ  लगाया  गया  था  परन्तु  अरब  वह  55  लाख

 गांठें  ग्रां का  गया  है  ।  इसलिये  कपास  तो  कम  मात्रा  में  उपलब्ध  होगी  जबकि  दुसरी  कौर  तकुवों  की

 वर्तमान  क्षमता  में  व्याधि  किये  जाने  के  area  उद्योग  की  मांग  बढ़  गई  है  ।  1965-66 में  63

 लाख  गांठों  की  मांग  थी  जो  aa  66  लाख  गांठे  हो  गई  है  ।  वर्षा न  होने  के  कारण  कुछ  क्षत्रों

 में  नई  फसल  के  ara  में  भी  काफी  देरी  हुई  है  ।

 इन  सब  बातों  के  कारण  कपास  की  कमी  हो  गई  है  तथा  बहुत  सी  मिलों  के  पास  स्टॉक

 की  कमी  होने  के  कारण  उपलब्ध  मात्रा  के  लिये  होड़  लग
 गई  इससे  बाजार  के  रुख  पर  प्रभाव

 पड़ा  है  तथा  सभी  प्रकार  की  कपास  के  मूल्य  गत  जुलाई  में  घोषित  मूल्यों  से  काफी  शरीक  बढ़

 गये  हैं  ।  कपास  की  कमी  के  विशेषकर  ऊ  चे  मूल्यों  को  देने  में  मिलो  की  असमर्थता  के

 कुछ  मिलों  के  बन्द  होने  की  शभ्राशंका  से  स्थिति  wie  भी  गम्भीर  हो  गई  है  ।  कुल  मिलाकर

 धन  तक  गुजरात  प्रदेश  में  बम्बई  तथा  मध्य  प्रदेश  में  एक  एक  मिलें  कपास  की  कमी  के  कारण

 बन्द  हो  गई  हैं  ।  देश  के  विभिन्न  प्रदेशों  में  कुछ  ag  मिलें  परियों  को  आंशिक  रुप  से  बन्द  कर

 रही  हैं  श्रथवा  तकुवों  की  कमी  कर  रही  हैं  ।  सम्बन्धित  मुख्य  अधिकारियों  से  विचार  विमर्श-करके

 सरकार  ने  निम्नलिखित  उपाय  हू  के  हैं  जिनका  उद्देश्य  कपास  की  नई  फसल  को  व्यवस्थित  ढंग
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 25  1966  प्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना
 |

 से  वितरण  करना

 (1)  प्रादेक्िक-मिल-मालिक  संस्थाओं  ने  परस्पर  स्वीकार्य  शर्तों  पर  फालतू  कपास  वाली

 मिलों  से  जरूरतमंद  मिलों  को  उधारी  कपास  दिलवाने  की  व्यवस्था  की  है  ।

 (2)  कपड़ा  आयुक्त  जरूरतमन्द  मिलों  की  तत्काल  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये  अधिक

 स्टॉक  वाली  मिलों  से  कानूनी  तौर  पर  कपास  को  श्रधिग्रहणा  करता  रहा  है  |

 (3)  इस  काम  के  लिये  कपास  का  श्रधिग्रहरा करने  का  काम
 भी  आरम्भ  गया है

 (4)  कपास  पैदा  करने  वाले  सभी  क्षेत्रों  से कपास  का  लाना  ले  जाना  भी  विनियमित  कर

 दिया  गया  है  ।

 (5)  मिलों  द्वारा  कपास  का  स्टॉक  रखें  जाने  की  श्रधिकतम  सीमायें  निर्धारित  की  गई  हैं  ।

 इस  समय  कोई  भी  मिल  दो  महीने  के  लिये  wafers  स्टॉक  रखा  सकता  उससे  अधिक  नहीं  ।  *

 (6)  यह  भी  सुनिश्चित  किया  जा  रहा है  कि  जो  कपास  विदेशों  से  चल  पड़ी  है  यहां

 शीघ्रता  से  प्रा  जाये  ।  इस  मौसम  के  लिये  पी०  ato  480  के  म्रत्तगंत  अ्रमरी का  से  3.16  लाख

 ग्लोबल  कॉटन  से  5  लाख  तथा  वस्तु विनिमय  के  श्रन्तगंत  अमरीका  से  50  हजार  गांठे
 आयात  करने

 की  व्यवस्था  की  गई  हे  ।  इसके  म्रतिरिक्त  1966-67  के  कपास  हवा  सितम्बर  1966  से  अगस्त

 1967  के  लिये  ग्लोबल  देशों  से  2  से  8  लाख  ग्र ति रिक्त  गांठे  तथा  पी०  एल०  480
 के

 श्रन्तगंत  संयुक्त  राज्य  अमरीका  से  2  लाख  अतिरिक्त  गांठे  मंगाने  के  लिये  कार्यवाही  करने  का

 विचार  है  ।  इनमे  से  कुछ  उपायो  को  कार्यान्वित  करने  से  रुई  की  कमी  के  कारण  बड़े  माने  पर

 मिलों
 का  बन्द  होना  समान्य  रूप  से

 रोका  गया है  ।  बन्द  मिलों मे  से  दो
 मिलों

 ने  काम

 रम्भ  कर  fear  है  ।  ऐसी  आ  हैं  कि  शेष  दो  मिले  भी  शीघ्र  ही  अपना  कार्य  प्रारम्भ  कर

 देंगी  ।  पहले  यह  रिपोर्ट  मिली  थी  कि  पश्चिम  बंगाल  की  कुछ  मिलों  को  अपेक्षित  रुई  प्राप्त  करने

 में  कठिनाई  हो  रही  है  ।  इन  मिलों  को  पंजाब  से  रुई  दिलाने  के  लिये  कायंवाही  की  गई  ग्रोवर  उन्हें

 बन्द  होने  से  aa  तक  बचाया  गया  है  ।

 ऐसा  ग्र चु मान  है  कि  लगभग  दिसम्बर  1966  के  wea  जब  भारी  मात्रा  में  नई  फसल

 art  लग  ऐसी  ही  कठिन  स्थिति  रहेगी  ।  उसके  बाद  स्थिति  में  सुधार  होने  की  सम्भावना

 सारे  मौसम  की  पैदावार  का  प्रचुर  लगाते  हुए  रुई  की  सम्पूर्ण  सप्लाई  की  स्थिति  के  बारे  में

 झरांतकवादी  दृष् टिकोरा  बना  लेना  ठीक  नहीं  है  ।  रुई  की  सम्पूर्ण  सप्लाई  की  स्थिति  को  देखते
 हुए

 तथा  इन  कठिनाइयों  पर  काबू  पाने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  जा  रहे  उपायों  को  देखते  हुए

 इण्डियन  काटने  मिल्स  फेडरेशन  द्वारा  मिलों  को  एक  पखवाड़े  के  लिये  अर्थात  19  दिसम्बर  1966

 से  2  जनवरी  1967  तक  बन्द  करने  की  सलाह  देना  अनावश्यक  प्रतीत  होता  है  ।  इन

 घटनायें  के  बारे  में  उद्योगपतियों  व्यापारियों  कृषकों  तथा  श्रमिको  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  गुरुवार

 30  नवम्बर  ate  शुक्रवार  1  दिसम्बर  1966  को  art  बातचीत  करने  का  विचार है  ।

 जिन-जिन  राज्यों  में  कपास  पैदा  होती  है  उन  उन  राज्यों  की  सरकारे  केन्द्रीय  सरकार  को
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 सहयोग  दे  रही  है  ताकि  कपास  पैदा  करने  वले  किसानों  को  faa  भिन्न  किसी  की  कपास  के  लिये

 सर्वोच्च  म्रधिकतम  उचित  मूल्य  मिन  सके  ।  इ  लिये  चालु  मौसम  में  कपास  के  लिये  अ्रधिकतम

 मुल्यों  को  हटाना  सम्भव  नहीं  सम्पूर्ण  कपास  वर्ष  के  लिये  मौसम  के  श्रारम्भ  में  ही  मूल्य

 घोषित  किये  जा  चुके  है  are  बिक्री  के  कपड़ों  पर  से  airs  नियंत्रण  हटाना  भी  सम्भव  नहीं  है

 क्योंकि  इससे  श्राम  बिक्री  के  कपड़े  का  मूल्य  एक  दम  बढ़  जायेगा  ।  इस  के  अतिरिक्त  afer

 मूल्य  को  हटाने  से  रुई  के  मूल्य  बढ़  जायेंगे  जिसका  परिणाम  यह  होगा  कि  कमजोर  मिलें  इन  मुल्यों

 पर  श्रावव्यकता  अनुसार  रुई  नहीं  खरीद  सकेंगी  |  सम्पूर्ण  कपास  वर्ष  1666-67  मे  इस  बात  की

 उचित  व्यवस्था  की  जायेगी  कि  किसानों  को  उनकी  विभिन्न  प्रकार  की  कपास  के  लिये  सर्वोच्च

 अधिकतम  मूल्य  मिले  |

 यदि  किसी  भी  era  में  व्यापारी  अपनी  फसल  को  ठीक  तरह  से  कौर  उचित  प्रीतम

 मूल्य  पर  बेचने  का  सहयोग  नहीं  देगे  तो  सीधे  मिल  द्वारा  केन्द्रीय  राज्य  सरकारों  द्वारा

 या  सरकारी  एजेंसियों  द्वारा  खरीद  की  जायेंगी  ।  अ्रावव्यकता  पड़ने  पर  सरकार  उन  सभी  ऐसे

 carat  से  कपास  ले  लेगी  जो  चाहे  किसान  या  मिलों  को  हो  जो  विनियमों  के
 अ्रनुसार

 तथा  उचित  श्रधघिकतम  मूल्य  पर
 अपना  सामान  बेचने  से  इंकार  करते  हैं  ।

 बहुत  सी  मिलों  को  बन्द  होने  से  रोकने  तथा  सभी  मिलों  को  यथासम्भव  पूर्ण  क्षमता  से

 चालू  रखने  के  लिये  पूरा-पूरा  प्रयास  किया  जा  रहा  है  तथा  जहां  यदि  बहुत  जरुरी  हनना  हो

 थोड़े  समय  के  लिये  उत्पादन  मे  थोडी  कटौती  की  जायेगी  या  कुछ  कारखानों  को  आंशिक  रुप  से

 बन्द  किया  जायेगा  |

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :

 From  the  statement  of  the  Hom,  Minister  it  appears  that  the  scheme  of  the

 Government  to  keep  a  balance  between  the  producticn  and  import  has  totally  failed,

 May  I  know  whether  Government  is  aware  of  the  fact  that  a  demand  has  heen  made

 that  price  control  should  be  put  an  end  to  ?  Is  it  also  a  fact  that  the  Mill  owners

 want  to  raise  the  prices  of  their  goods  and  reduce  the  prices  cf  cotten  of  the  farmars  ?

 these Under  may  I  know  what  positive  steps  are  heing  taken

 by  Government  to  find  out  a  permanent  solution,’  the  problem  of  (1050 1601९  of  mills

 and  to  protect  the  interests  of  the  Farmers  and  cotosun  ors

 Shri  Manubhai  Shah  ‘

 I  have  explained  in  my  statement  that  the  crop  which  was  originally  estima-

 ted  at  62  lakh  bales  is  now  placed  at  around  55  lakh  bales,  The  spindle  capacity
 of  (011 1.11,  11.0 is  sanctioned  while  velying  cn  the  indigencus  preducticn  and  import

 is-‘therefore  not  correct  to  say  that  our  planning  as  weak,  The  seccnd  questicn  was

 asked  regarding  growers.  I  have  already  explained  that  the  interests  of  the  grewers

 will  be  fully  protected,  No  grower  will  be  given  less  than  appropriate  ceiling  price,
 own At  the  same  time  it  becomes  the  duty  of  the  grower  also  to  stand  on  their

 legs  as  protection  is  given  to  them  only  for  this.  purpose.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :

 It  is  very  sad  that  when  Govornment  fails  in  its  duty  it  throws  away  its  rer-
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 ponsibility  on  the  failure  of  rains,  My  second  point  is  that  the  cotton  mills  are  tot

 running  properly  due  to  factors  cotton  other  than  scarcity  of  cotton,  May  I

 therefore  know  whether  Government.  propose  to  give  some  loan  to  the  mills  so  that

 they  may  modernise  them,

 Shri  Manubhai  Shah  ;

 First  of  all  I  can  say  that  Government  does  not  want  to  throw  away  its  res-

 to  Le ponsibility  on  the  failure  of  rains,  But  the  facts  will  have  brought  to  the

 notice  of  the  Hon-Members,  Failure  of  rain  resulted  in  the  shortage  of  crop  and  we

 had  to  revise  our  estimates,  As  far  as  the  second  point  is  concerned.  the  whole  facts

 and  figure,  are  before  us,  Out  of  about  600  mills  in  India  80  to  100  mills  are  not

 working  property.  We  have  given  a  loan  to  the  tune  of  rupees  £40  or  45  crores

 for  the  renovation  of  mills,  We  can  not  give  loan  for  the  full  renovation  of  mills

 because  that  is  heyond  our  capacity,  For  that  we  require  rupees  400  crores,

 श्री स०  Ato  बनर्जी  :

 मंत्री  महोदय  के  बयान  से  पता  लगता  है  कि  कपास  की  कमी  के  कारण  या  कुछ  मिले  या

 तो  पण  रुप  से  बन्द  हो  गई  हैं  प्रथम  आंशिक  रुप  से  ।  कानपुर  मे  कुछ  मिलों  ने  आंशिक रुप  से

 बन्द  रहने  की  प्रोग्राम  कर  दी  है  ।  इस  लिये  मैं  जानना  चाहता  हूँ  कि  क्या  सरकार  का

 कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  नियोजकों  तथा  उत्पादकों  की  एक  त्रि-दलीय  बैठक  बुलाने  का  है  ताकि

 सारी  स्थिति  पर  विचार  किया  जा  सके  ।

 Al  मनु भाई  शाह  :

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  इंडियन  कॉटन  मिल्स  फेडरेशन  ने  19  दिसम्बर  से  सिफारि दा  की

 है  ।  इस  लिये  यह  श्रमिक  प्रतिनिधियो  seq  अभी  नहीं  उठता  ।  दूसरी  बात यह  है  कि  मिल

 कंपास  उत्पादकों  तथा  व्यापारियों  की  बैठक  बुलाई  जा
 रही  है  ।  मैं  सभा  को  श्रीनिवासन  देता  हूँ  कि

 हम  पूर्ण  प्रयास  करेंगे  कि  कम  से  कम  मिले  बन्द  होने  पायें

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मंत्री  महोदय  को  इस  समस्या  का  कुछ  महीने  पहले  पता  था  ।  यदि

 उन्हें  पहले
 पता  था  तो  उन्होंने  स्थिति  को  इतना  गम्भीर  क्यों  होने  दिया  ।

 श्री  मनुभाई  शाह  :

 हम  लगातार  प्रयत्न  करते  रहे  हैं  परन्तु  जहाँ  प्रकृति  हमारे  विरुद्व  हो  जाये  कौर  विदेशी

 मुद्रा  के  प्रभाव  के  कारण  आयात  न  क्यया  जा  सके  वहां  ये  समस्यायें  उत्पन्न  होंगी  हीं  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 क्या  यह  सब  प्रकृति  के  कारण  gar है  ।  यह  समस्या  सरकार  के  सामने  छः  महीनें  पहले

 थी  ।  उस  समय  वर्षा  के  ary या  ने  ary  का  नहीं  था  मेरे  विचार  से
 हमारी

 नीति  में  कहीं

 गड़बड़ी  है  ।
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 Calling  Attention  to  Matter  of  Agrahavan  4,  1888  (Saka)

 Urgent  Pub’
 ic  In  p

 rtance
 ee

 श्री  मनु भाई शाह  ८

 कपास  की  समस्या  महीने  पहले  नही  थी
 ।

 यह  समस्या  29  सितम्बर  को  हमारे  सामने

 राई  ।  इस  से  पहले  मिलें  पुरानी  मशीनों  के  होने  के  कारण  बन्द  हुई
 थी  ।

 उसके  लिये  मिलों
 को

 आधुनिक  करण  करने  का  प्रयास  किया  गया  था  |

 श्री  श्रस्चारेस  :

 इण्डियन  कॉटन  मिल्स  फेडरेशन  के  बयान  से  पता  बलता  हैं  कि  मिले  कपास  की  कम

 सप्लाई  के  कारण  बन्द  हुई  है  ।  अरब  मंत्री  महोदय  के  बयान  से  पता  चलता  है
 कि

 ऐसी  बात  नही
 थी  ।

 क्या  मिलों  को  बन्द  करने  की  आशंका  इस  लिये  की  गई  थी  कि  कपास  पर  से  नियंत्रण  हटाया

 जाये  या  उत्पादकों  से  अधिकतम  मूल्य  से  कम  दाम  पर  कपास  खरीदी  जाये
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  मैं  ने  यह  नहीं  कहा  था  मिलों  के  बन्द  होने  का

 कारण  कैंपस  की  कमी  नहीं  थी  ।  मैं  aaa  हैँ  कि  मिलो  की  कठिनाइयां  कम  नहीं है  ।.  हमें

 स्थिति  का  सामना  करना  है  कौर  यही  कारण  है  कि  हम  विभिन्न  हितो  वाले  लोगों  की  बैठक

 बुला  रहे  हैंतो  हम  श्रघिकतम  मूल्य  दूर  कर  रहे  है  कौर  न  ही  श्राम  बिक्री  वाले  कपड़े से  नियंत्रण

 रहे  हैं

 Shri  Yaspal  Singh  (Kairana)  :

 1 From  the  statement  of  the  hon,  Minister  it  appear  there  is  shortage  of

 five  lakh  bales  only,  Government  can  easily  fill  up  this  gap.  May  I  there-fore  know

 whether  their  threat  of  closure  of  mills  indicates  the  mill  owners  desire  to  raise

 the  prices  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :

 Five  lakh  bales  can  be  consumed  only  in  a  month,  Therefore  we  should  think

 over  this  matter  carefully  and

 Shri  Vishwanathe  Pandey  (Salempur)  :

 Tt  appears  that  the  situation  is  going  to  be  very  80९1' 10117,  There  are  about  600  cotton.

 these  mills,  Tn mills  in  the  country  and  about  seven  lakh  labourers  are  working  in

 ease  of  closure  of  these  mills  what  will  be  the  effect  on  production  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :

 How  can  say  what  will  be  its  effect  in  future  4.0

 श्रीमती  रे रु चक्रवर्ती
 :

 कया  यह  सच  है  कि  परिचित  बंगाल  जैसे  राज्य  मे  भी  जहां  बहुत  अधिक  मिलें  नही  मिले

 बन्द  at  रही  है  क्या  मिलों  को  बन्द  करने  के  लिये  यह  जो  दबाव  डाला  जा  रहा  है  वह  इस  निर्माण

 से  बन्द  रुक  जायेगा  कि  जनवरी  से  3.6  प्रतिशत  तकुवों  को  कम  कर  दिया  क्या  सरकार

 हमें  स्पष्ट  रुप  से  बता  सकती  है  कि  ऐसी  चीज  भी  नही  होने  दी  जायेगी  ?
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 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  कीं  शर  ध्यान  दिलाना 25  1966

 श्री  मनु भाई  शाह

 बात  यह  है  कि  ये  भिन्न  प्रकार  के  सुभाव  हैं  ।  हमारी  मूल  बुनियादी  नीति  यह  है  कि  जब

 तक
 कपास  मिलती  रहती  है  हम  उसे  सप्लाई  करते  रहते  हैं  ताकि  मिलें  बन्द  न  हों  ।  यह  भ्रनुमान

 लगाना  कठिन  है  कि  हम  कितनी  कपास  का  आयात  कर  सकते  हैं  क्योकि  हमारी  विंमान  विदेशी

 मुद्रा  कीं  स्थिति  ऐसी  है  कि  हम  वित्त  मंत्री  को  सीमा  के  बाहर  कपास  श्रायात  करने  के  लिये

 नहीं कह  संकते  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)

 May  I  know  whether  Government  have  tried  to  find  out  as  to  whech  mills  have

 accumulated  stocks  with  them,  May  I  also  know  that  whether  Government  was  not

 aware  that  the  situation  will  be  going  from  bad  to  worse,  and  if  80,  whether  they
 had  not  negotiated  with  foreign  countries  ?

 Shri  Manubhai  Shah

 1  have  explained  in  my  statment  as  to  how  much  cotton  we  are  importing,  In

 ease  more  foreign  Exchange  is  available  we  will  import  more,  As  far  as  mills  are

 concerned  they  do  not  have  much  stock  with  them

 Shri  Bade  (Khargone)

 There  are  many  cotton  mills  in  Indore,  Indore  is  also  a  cotton  producing  cen:

 on  the  movement  of tre,  But  a  restriction  has  been  imposed  impored  cotton

 to  other  states,  This  affects  the  growers  of  that  place  very  much,  This  time  the

 production  there  has  been  very  less  and  one  mill  has  been  closed  there,  May  know
 n  annn what  steps  have  been  taken  hy  Government  t  0  १015  ए  to  the  mills  there,

 Shri  Manubhi  Shah :

 No  mill  has  elosed  in  Indore  for  want  of  cotton,

 Shri  Bade

 [he  hon,  Minister  had  told  that  three  mills  have  been  closed  down  and  one

 ts  in  fadhva  Pradesh

 Shri  Manubhai  Shah

 The  mill  in  Rajnand  gaurn  has  started  working  now

 श्री  दी०  चे  शर्मा

 देश  में  इस  समय  अनाज  तथा  कपास  की  कमी  क्या  माननीय  मंत्री  जमाखोरों

 चोरबाजारी  करने  वाले  मुनाफाखोरों  तथा  समाज  विरोधी  तत्वों  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करेंगे

 हर  क्या  वह  इसके  लिए  कोई  नई  व्यवस्था  बनायेंगे अथवा  वह  इनको  विंमान  व्यवस्था पर  ही

 छोड  देंगे
 ?

 वह  इन  बुराइयों  को  टूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  करने  वाले  हैं

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  शाह

 हमारा  विचार  अ्रधिक  से  प्रिक  कपास  उगाने  का  है  ।  कपास  उत्पादन में  गत  पन्द्रह  वर्षों

 में  हमने  पर्याप्त  प्रगति  की  है  ।  देश  विभाजन  के  समय  22  लाख  बेल  का  उत्पादन होता  था  अरब
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 Calling  Attention  to  पे  tter  of  November  at ह  1966

 Urgent  Publie  Importance
 —

 यह  उत्पादन  60  लाख  बेल  है  ।

 श्री  सो नाव ने  (  पंढरपुर

 प्रहमदाबाद  मे  कपास  उत्पादन  मे  निरंतर  कमी  हो  रही  है  ।  इसके  क्या  कारा  हैं  ?

 श्री  जोखिम  भ्राता

 कुछ  समय  पूर्व  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  इस  बात  को  eater
 र  किया  था  कि  उत्पादन  में

 बामी  हई  है  ,

 श्री  मनुहार  शाह :

 कपास  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  नही  ई  है  इसके  उत्पादन  में  लगातार  ate  हुई  है  परन्तु

 यह  दृष्टि  हमारे  घरेलु  उपयोग  तथा  निर्यात  की  श्रावश्यकताशं  को  पूरा  नहीं  कर  सकी ।

 श्री  कपूर  सिंह

 इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  इस  समय  कपास  के  मूल्य  भ्र त्या धिक  निर्धारित  मूल्यों से  15  से

 50  प्रतिशत  अधिक  है  इस  संदर्भ  में  क्या  सरकार  को  मालम  है  कि  गेर-सरकारी  क्षेत्र  मे  इन

 अत्याधिक  निर्धारित  मूल्यों  को  कठोरता  से  लागू  किया  जाता  है  जहां  कि  सरकारी  क्षेत्र  मे  ऐसा

 नहीं  किया  जाता  है  atc  यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह

 मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  गर  सहकारी  क्षेत्र  की  कोई  भी
 फी is

 मुल्यों  से  अधिक  मूल्य  पर  कपास  नहीं  खरीदती  है  क्योकि  वह  ऐसा  कर  ही  तही  सक

 श्री  कपूर  fae

 मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  गर  सरकारी  क्षेत्रों  में  मिलों  को  निर्धारित  मूल्यों  से  afer  मूल्यों

 पर  कपास  खरीदने  पर  रोक  है  शर  यदि  व  सा  करते  है  तो  उन  पर  कानून  लागू  किया  जाता

 है  सरकारी  क्षेत्रों  ऐसा  नहीं  जाता  है  ।  इस  विभेद  तथा  विवेक  के  कारगर  है  ।

 श्री  मनुभाई  शाह

 यह  सच  नहीं  है  ।  यदि  सदस्य  ऐसा  कोई  उदाहरण  जहां  कि  निर्धारित  मूल्य

 से  भ्रमित  मूल्य  पर  कपास  की  खरीद  की  गई  है  तो  मैं  at  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  को

 तैयार हूं

 श्री  है  मन  रुद्रा

 wit  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  देश
 के  कुछ  भागों  में  सुखा  पड़ने  के

 कारण  कपास  में  कमी  हुई  हैं  ।  इस  तथ्य  को  देखते  हुए  कि  कपास  उगाने  वाला  कोई भी
 aa

 सूखाग्रस्त  नही  है  क्या  सरकार  इन्डियन  काटन  मिल्स  फंडेरेसन  द्वारा  चलाये  से  garg

 है  जैसा  कि  acy  लिये  अधिक  मुनाफा  कमाना  देश  ्र लाभप्रद  स्थिति  में  ?
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 4  1Q2Q22  (sta)  सभा पटन  रखे  पत्र LOOO

 श्री  मनु भाई  रा।ह

 इस  मामले  में  कोई  षडयंत्र  नहीं  है  ।  गुजरात  में  भी  वर्षा  नही  हुई  है  कौर  वहाँ  पर  3  लाख

 बेलज  का  कम  उत्पादन  यूरा है  ।  महाराष्ट्र  में  वर्षा  न  होने  के  कारण  4  लाख  बेल  का  उत्पादन

 कम  हुमा  है
 वर्षा

 न
 होने  के  कारण  देश  में  लगभग  लाख  बेलज  का  कम

 उत्पादन  हम्ना
 है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कपास  की  कमी  को  देखते  हुए  यह  स्वभाविक  है  कि  कुछ

 बड़े  एकको  ने  कपास  के  शरीक  भण्डार  बना  लिये  हो  ok  चुकी  सरकार  wa  उपलब्ध  भण्डारों

 को  समान  रुप  से  बांटने  पर  विचार  कर  रही  है  इसलिये  हो  सकता  कि  वे  बड़े  एकक  स्वयं  gar

 भण्डार  न  बताये  ।  क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसी  स्वतन्त्र  व्यवस्था  है  जिससे  वह  इन  भण्डारों की

 जाच  कर  सके  कौर कि  उनको  मिलों  द्वारा  दिये  गये  रिटन सं  पर  निर्भर न  रहना  पड़े  ?

 श्री  मनु  भाई  me

 लगभग  12  मास  पुर्व  हमने  600  भाष्डागारों  में  age  निरीक्षक  भेजे  थे  ।  कपास  ऐसी

 वस्तु  नहीं  जिसको  आसानी  से  छिपाया  जा  सके  ।  इसलिये  मैं  माननीय  सदस्य  को  दिलाता

 हूं  कि  यदि  किसी  मिल  के  पास  अधिक  भण्डार
 है  तो  वह  सरकार  से  दूर  नहीं  रख  सकती  ।

 सभा पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 सीमेंट  कारपोरेशन  ग्राफ  इण्डिया  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्री  सजीवता :

 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति
 सभा

 पटल  पर  रखता

 कम्पनी  श्रंघिनियम  10956  की  धारा  619  की  उप-धारा  (१)  के

 सीमेंट  करपोरेशन  श्राफ  इण्डिया  लिमिटेड  नई  दिल्ली  के  1965-66  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की

 प्रति  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक  महालेखपरीक्षक  की  टिप्पणियाँ

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  |

 मे  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०टी ०  7418/66]

 नारियल  जटा  के  धागे  का  निर्यात

 )  संशोधन
 नियम  ।

 atfast  मंत्री  मनु भाई

 मैं  निर्यात  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  1963  की  घारा  17  की  उप  धारा

 (3)  के  ania  नारियल  जटा  के  धागे  का  नियति  संशोधन  1966  की  एक
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 Iistimates  Committee  Agrahayan 4,  1888  (Saka)

 pn

 जो  दिनांक  4  नवम्बर  2700  ना  मलार 160८८  नाची जाया  (1  में  प्र थि सूचना  संख्या  एस०  st  3391

 में  प्रकाशित  हुए  समा पटल
 पर

 रखता  हूं  ।  पुस्तकालय मे  गई  |  देखिए  संख्या  एल  ०टी ०

 7419/66

 स्वान  तथा  खनिज  विनियमन  तथा  विकास  अधिनियम  के  अन्तर्गत  अधिसूचना  |

 खान  त  था  खनिज  मंत्रालय  में  उपमंत्री  न स०  mo  :.

 मैं  श्री  सु०  कु०  की  प्रो  से  खान  तथा  खनिज  car  अधिनियम

 1957  की  धारा  28  की  उपधारा  (1)  के  serra  अधिसूचना  संख्या  एस  तो  3340 की  एक  प्रति

 जो  दिनांक  5  नवम्बर  1966  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  हुई  थी  तथा  जिसके  द्वारा  दिनांक

 30  जनवरी  1965  को  भारत  के
 में  प्रकाशित  भ्र धि सूचना  संख्या  एस  करो  329  को

 विखंडित  किया  समा पटल  पर  रखता  हूँ  ।  पुस्तकालय  में  रखी  गई  देखिए  संख्या  एल०  टी

 7420
 |
 66

 केन्द्रीय  रेशम  बोड़े  तथा  सेवा  केन्द्र  )  समेकित  भर्ती  नियम

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  [oft  शफी  कुरेशी

 मैं  केद्रीय  रेशम  बोर्ड  श्रचिनियम  1948  की  धारा  12  की  उं पश् धारा  (3)  के  भ्रन्तर्गत

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  तथा  सेवा  समेकित  भर्ती  नियम  1966  की  एक  प्रति

 जो  दिनांक  27  भ्रमित  1966  को  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ०131  |

 में  प्रकाशिक  हुए
 थे  सभा पटल पर

 रखता  हूँ  ।.  पुस्तकालय  में  रखी  गई  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 7421/66

 प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTER

 कार्यवाही  सारांश

 श्री  श०  गुह

 मैं  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक
 प्रति

 सभा पटल
 पर

 रखता  हूँ  ।

 दिक्षा  मंत्रालय  अनुदान  ata  केन्द्रीय  fava

 क्यों  )  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  के  82  83  100  वें  101  वें  ale  102  वें  प्रतिवेदनों से

 सम्बन्धित  उसकी  बैठकों  के  कार्यवाही  सारांश  सभापटल  पर  रखे  गये  |

 रेलवे  मंत्रालय  के  बारे  में  प्रकाशन  समिति  के  91  दें

 प्रतिवेदन  से
 सम्बन्धित  उसकी  बैठकों  के  कार्यवाही-सारांश  सभा-पटल  पर  रखे  गये  ।
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 राज्य  सभा  से  संदेश 25  1966

 ॉ  gt समुदायिक  विकास हिन्  ज  तथा  सहकार  मंत्रालय  विकास

 के  बोरे  में  प्राक्कलन  समिति  के  98  वें  ate  99  वें  प्रतिवेदनों  से  सम्बन्धित  उसकी

 बैठकों  के  कार्यवाही-सारांश  |

 राज्य  सभा  से  संदेशा

 MESSAGES  FROM  RAJYA  SABHA

 मुक्के  समा  को  यह  बताना  है  कि  qe  राज्य  सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश

 प्राप्त  ग्रा  है  ।

 कि  लोक-सभा  द्वारा  8  1966  को  पास  किये  गए  कम्पनी  )

 1966  से  राज्य  सभा  भ्र पनी  22  1966  की  बैठक  में  बिना  किसी

 संशोधन  के  सहमत  हुई  ।

 कि  लोक-सभा  द्वारा  14  1966  को  पास  किये  गये  मेटल

 रेडान  श्राफ  इंडिया  का  1966  से  राज्य-सभो  अपनी  22  नवम्बर

 1966  की  बैठक  में  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।

 fe  लोक-सभा  14  1966  को  पास  किये  गये  कम्पनी

 1966  से  राज्य  सभा  ait  23  1966  की  बैठक  मैं

 बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  |

 कि  लोक-सभा  द्वारा  8  1966  को  पास  किये  गये  दिल्ली

 सिपल  कारपोरेशन  कर  की  1966  से  राज्य  सभा  अपनी

 23  1966  की  don  में  बिना  किसी  संशोधन  के  सहमत  हुई  ।

 ह

 प्राक्कलन  समिति

 ESTIMATES  COMMITTEE

 तथा  पचासीवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  Bo  च०५  गुहा  :  बाईकाट

 मैं  प्राक्कलन  समिति  के  निम्नलिखित  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूँ  ।

 रेलवे  मंत्रालय  लोकोमोटिव  sat  के  बारे  में  प्राक्कलन  समिति

 के  44  प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  विषय  में

 चौरासीवां

 x
 रेलवे  मंत्रालय--इंटेगरल  कोच  फैक्टरी--कं  बारे  में  प्राक्कलन  समिति  के

 प्रतिवेदन  में  की  गई  सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  विषय

 में  qatar  प्रतिवेदन  |
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 Public  Accounts  Committee  November  25,  1966

 ee

 लोक  लेखा  समिति

 PUBLIC  ACCOUNTS  (0 | 11"110

 बासठवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  मुरारका

 मैं  स्वास्थ्य  तथा  परिवार  सूचना  तथा  सिंचाई  कौर  विद्युत

 रोजगार  तथा  पुनर्वास  ate  खान  तथा  मंत्रालयों  के  विषय  में  विनियोग  ले
 क

 1964-65  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  1966  we  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन

 1966  पर  लोक  लेखा  समिति  बासठवां  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूँ  ।

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति
 सम्बन्धी  समिति

 COMMITTEE  ON  ABSENCE  OF  MEMBERS

 उन्नीसवीं  प्रतिवेदन

 श्री  खाडिलकर

 मैं  सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति  को  उन्नीसवां  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  करता  हूं  ।

 सदस्यों  को  पुकारने  का  क्रम

 ORDER  IN  WHICH  MEMBERS  ARE  TO  BE  CALLED

 श्री  हेम  बरुआ

 मुझे  बडे  ga  से  कहना  पड़ता  है  कि  सभापति  महोदय  द्वारा  जानबूझकर  एक  स्वस्थ

 प्रथा  का  उल्लंघन  गया  है  ।  23  तारीख  को  मैंने  विद्यार्धिय्रों  में  असंतोष  के  सम्बन्ध

 में  हो  रही  चर्चा  में  बोलने  के  लिये  दल  की  ate  से  झपना  दिया  था  ।  परन्तु  qa

 बोलने  का  अवसर  नहीं  दिया  गया  ।  मैंने  ana  कि  चुकी  मेरा  दल  एक  छोटा  दल  है

 इसलिये  मैं  प्रथम  अवस्था  में  अवसर  पाने  का  अधिकारी  नहीं  हूं  ।  was  दिन  ata  24

 ् % तारीख  को  मैंने  सभापति  के  पास  जाकर  gar  कि  an  मेरा  नाम  सूची  में  |  उन्होंने

 उत्तर  दिया  कि  आपका  नाम  चौथा  है  तथा  मैं  ara  कृपलानी  को  बुला  रहा  &
 द्ग

 पहचान  श्रमिकों  बोलने  का  श्रवसरं  दिया  जायेगा  ।  प्रथा  यह  है  क्रि  मान्यताप्राप्त  दलों  के

 बोलने  वाले  झपना  प्रथम  चक्कर  समाज  कर  लेते  हैं  तो  दूसरा  चक्कर  आरम्भ  होता  हैं  ।

 परन्तु  मुझे  अवसर
 नहीं

 दिया  गया  श्र  मैं  बैठा-बैठा  प्रतीक्षा  करता  रहा  प्रौढ़  मुझे  छोड

 करें  एक  अन्य  दल  के  एक  स्प  सदस्य  को  जो  पहले  भी  बोल  चुके  बुला  लियां  गयां  ।

 ऐसा  करना  एक  सदस्य  के  विशेषाधिकार  को  भंग  करने  के  समान  है  क्योंकि  प्रत्यक्ष  द्वारा
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 4  1888  (  बना ॥
 सदस्यों  को  पुकारने  का  क्रम

 ———  ee

 एक  स्वस्थ  प्रथा  स्थापित  at  गई  है  कौर  ज़ब  मुझे यह  मालुम  gar  कि  मेरा  नाम  सूची में

 चौथा  है  ate  मेरे  विचार  में  इस  सूची  को  झ्रध्यक्ष  ने  ही  तैयार  किया  था  ।.

 प्रथा  यह  है  कि  जब्र  श्राप  प्रत्येक  ग्रुप  को  अवसर  देने  के  पश्चात्  सत्य  बोलने  वालों

 को  अवसर  क्यों  देते  हैं  परन्तु  यहाँ  पर  एक  ही  दल  के  दो  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  दिया

 गया  ।  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  चाहे  श्राप  एक  ही  दल  के  दस  अथवा  ग्यारह  सदस्यों  को

 बोलने  का  अवसर  दे  परन्तु  जब  मैं  यह  देखता  हूं  कि  एक  मूल  सिद्धांत  का  जानबूझकर  उलंघन

 किया  जाता  है  तो  मुझे  दुख  होता है  ।  मुझे  ara  है  कि  श्रापके  स्थान  पर  कल  जो  व्यक्ति

 सभापति  था  उसका  नाम  सभापति  तालिका  से  निकाल  दिया  जायेगा  ।  मैं  array  बता  देना

 चाहता  हूं  कि  जब  भी  वह  सदस्य  सभापति  होंगे  मैं  किसी  भी  वाद-विवाद  में  भाग  नहीं  लूंगा

 क्योंकि  उन्होंने  प्रथा  का  जानबूझकर  उलंघन  किया है

 अध्यक्ष  अध्यक्ष  पीठ  के  विरुद्ध  कुछ  कहना  अथवा  उस  पर  कोई  आरोप  लगाना

 उचित  नहीं है  ।  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  इन  दो  दलों  को  ae  दिया  जाना  चाहिये  था ।

 उक्त  विषय  फर  श्रमी  वाद-विवाद  होना  है  कौर  मैं  उनको  बोलने  का  अवसर  दूगा  ।  इससे

 विशेषाधिकार  भंग  का  कोई  ser  उत्पन्न  नहीं  होता  है  |

 श्री  जोखिम  झ्रात्वा  :  माननीय  सदस्य  श्री  हेम  बुरा  द्वारा  सभापति  श्री  सर्राफ

 पर  इस  तरह  से  ग्राहक  करना  उचित  नहीं  है  ।  उन्होंने  अपना  कायें  निष्पक्षता  से  किया  है  तथा

 सभी  को  अवसर  देने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  यहां  पर  लगभग  40  सदस्य  बैठे  हुए  थे  परन्तु  घंटी

 बजवाने  वाले  इन  कुख्यात  सदस्य  ने

 Shri  Bade  :  How  can  we  sav  notorious  to  a  Member  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  किसी  सदस्य  के  लिये  ऐसे  शब्द  प्रयोग  करना  श्रवांछंनीय  ऐसे  शब्द

 प्रयोग  नहीं  किये  जाने  चाहिए  किसी  सदस्य  के  संबंध  में  इस  प्रकार  के  शब्दों  का  प्रयोग  उचित  नहीं

 श्री  जोखिम  आल्वा  को  अपने  शब्द  वापस  लेने  चाहिए  |

 जोखिम  :  व्यक्तिगत  रुप  से  मैं  अपने  शब्द  वापस  नहीं  लेना  चाहता  हूं  परन्तु  आपके

 अनुदेशों  के  अनुसार  मैं  अपने  शब्द  वापिस  लेता  हूं  ।  सभापति  ने  कहा  था  कि  श्री  हेम  बख्शा  इस

 बात  पर  सहमत  हो  गये  हैं  कि  यदि  उनके  दल  के  ग्न्य  सदस्य  बोल  चुके  हों  तो  वह  श्रपना

 अधिकार  छोड़ने  को  तैयार  है  )

 श्री  हेम  इस  बात  पर  मैं  कभी  सहमत  नहीं  हुश्न  |  अ्रध्यक्ष  पीठ  के  आदेशानुसार

 निकाला  गया  |

 Expunged  as  ordered  by  the  chair,

 अध्यक्ष  महोदय  :  इन  शब्दों  को  कार्यवाही  के  gaia  से  निका  दया  जाये  |

 मैंने श्री  हेम  बरुआ  श  श्री  श्याम  लाल  सर्राफ
 के  विरूद्ध  कोई  आरोप  नहीं  लगाया  गया

 है  |  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रथा  यह  है  प्रथम  चक्कर  समाप्त  होने  के  पश्चात  श्राप  दूसरे  चक्कर
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 में  ग्न्य  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर  देते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  प्रथा  का  पालन  किया  जायेगा  ।

 सभा  का  कार्य

 BUSINESS  OF  THE  HOUNE

 संसद-काय  तथा  संचार  मंत्री  :  सत्यनारायण  :  20  1966  से  श्रारंभ

 होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य  लिया

 (1)  यदि  राज  की  कार्य-सूची  में  दिये  गये  किसी  सरकारी पद  पर  चर्चा पूर्ण  नहीं  होती  ,

 तो  उस  पद  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 (  a a
 )  विचार  तथा  पारित  किया  जाना  :  पुलिस  बल  निबन्ध  )

 विधेयक

 1966,  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  ।

 भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन  1966

 दमण  are  दीव  संग्रह  )  विधेयक  1966.

 चिकित्सा  शिक्षा  तथा  श्रनुसंघान  की  स्नातकोत्तर  1966  राज्य

 सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  ।

 बीज  1964  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  किये  गये  रूप  में  तथा  प्रवर  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित  रूप  में  ।  पाइंट  1966  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  ।

 (3)  शुक्रवार  2  दिसम्बर  1966  को  श्री  हुक्म  चन्द  कछवाय  द्वारा  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किये  जाने  पर  7  1966  को  नई  दिल्ली  में  हुई  कुछ  घटनाश्रों  के  बारे  में  9

 1966  को  गह-किये  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  पर  चर्चा  |

 (4)  विद्यार्थियों  में  संतोष  तथा  हाल  ही  के  महीनों  में  हुई  गड़बड़ी  के  बारे  में  श्री

 हरिश्चन्द्र  माथुर  द्वार  29  नवम्बर  1966  को  5  बजे  कप  प्रस्तुत  किये  गये  प्रस्ताव

 पर  प्रश्न तर
 विचार  ।

 (5)  चाय  पर  नियति  शुल्क  के  बारे  में  अधिसूचना  का  अनुमोदन  प्राप्त  करने  भलि  संकल्प

 पर  जो  वाणिज्य  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किया  पर  विचार  ।

 यदि  समंय  gar  तो  सभा  निम्नलिखित  कार्य  भी

 संविधान  संशोधन  विचार  तथा  पारित  किया  जाना  ।

 दिल्ली  म्युनिसिपल  कारपोरेशन  1966,  सड़क  परिवहन

 निगम  1966,  विद्यू/त  दूसरा  संशोधन  विधेयक  1966,  दिल्ली

 जल-प्रदाय  तथा  मल  व्ययन  1966,  पंजाब  नगरपालिका
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 समा  का  कार्य
 25  नवम्बर  1966

 त
 me

 1966  तथा  दिल्ली  पश्चात  समितियां  तथा  न्याय  पंचायतें  1966  को  एक  dm  समिति

 को  सौंपने  के  प्रस्तावों  पर  विचार  |

 मंत्रियों  के  निवास  स्थान  1965  मीडिया  के  )

 चिकित्सा  तथा  न्य  विशेषाधिकार  संशोधन  1966  में  रूपभेद  के  लिये  प्रस्तावों  पर,जिनकी

 सूचना  श्री  हरीविष्णणु  कामत  द्वारा  दी  गई  विचार  ।

 दूसरी  मद  में  कई  विधेयकों  के  मत  तथापि  आपको  इस  बात  से  डरना  नहीं  चाहिए  कि

 मैं  बहुत  से  विधेयकों  का  उल्लेख  कर  रहा  हूँ  ।  यदि  समय  eat  तो  उनको  ले  लिया  जायेगा  ।

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  सत्र  की  अवधि  को  बढ़ा  देने  का  है
 ?

 श्री  रंगा

 श्री  ही०ना०  मुकर्जी  :  योजना  पर  चर्चा  के  संबंध  में  सरकार  कोई  बात

 नहीं  कर  रही  है  ।  जब  सरकार  इस  मामले  में  संसद  का  परामर्श  लेने  से  संकोच  कर  तो

 हमें  अ्रतूमान  हो  गया  था  कि  उसके  मन  में  क्या है  ।  पता  नहीं  सरकार  ऐसा  क्यों  कर  रही

 होंने  कहा  था  कि  इस  मामले में  Parc  से  ant  नहीं  ले  जाया  जायेगा  इसके  अतिरिक्त  पन्त

 राष्ट्रीय  मामलों  पर  भी  कोई  चर्चा  नहीं  को  गई  ।  हमारे  नये  मंत्री  इस  विभाग  में  जाये  हैं  ar

 संसद  का  सत्र  समाप्त  हो  रहा  है  ।  भ्रच्छा  होता  कि  नये  मंत्री  अपने  विषय  पर  कुछ कह
 देते  ।  हमने

 aaa  प्रधान  मंत्री  के  साथ  प्रधान  नासिर  कौर  प्रधान  ai  से  हुई  मेंट  का  बड़ा  प्रचार  किया  है  ।

 पर  इसका  संसार  में  कोई  प्रभाव  नहीं  ह  यद्यपि  इस  देश  में  उसे  बहुत  ही  महत्व  दिया  रहा

 ।  यदि  श्राप  इस  बैठक  को  महत्व  देते  हैं  तो  उस  पर  यहां  चर्चा  कयों  नहीं  करते  ।  वियतनाम

 में  बहुत  कुछ  sar  परन्तु  यहां  कुछ  नहीं  हुए  हम  कुछ  प्रयत्न  करते  हैं  तो  उसका  सन्तोष  जनक

 उत्तर  नहीं  दिया  जाता  ।  संसद  का  सत्र  समाप्त  हो  रहा  है  परन्तु  कुछ
 भी

 हो  नहीं  रहा
 ।

 शी  हरि  विष्णु  कामत  :  क्योंकि  यह  संसद  का  अन्तिम  सत्र  अतः  मेरा

 निवेदन है  कि  सुलझे  कुछ  कह  लेने  दिया  जाय  ।  एक  लम्बी  कार्य  सुची  हमारे  सामने  रखी  गयी है  ।

 समभ  में  नहीं  प्रा  रहा  कि  अगले  सप्ताह  में  इस  सारे  काम  को  पूरा  कर  लिया  जायेगा  |  उसके

 लिए  बड़ा  महान  प्रयास  करना  होगा  ।  इस  प्रयास  में  मेरी  सद्भावना  सरकार  के  साथ है  पर
 इससे

 एक  बात  स्पष्ट  हो  जाती  है  कि  जो
 कुछ  गत  पाँच  वर्षों

 में
 मैं

 आलोचना
 के  रूप  में  कहता  रहा  हैँ

 ag  ठीक  ही  था  ।  ये  लोग  लोक  सभा  सत्र  की  कार्यसूची  तो  बना  नहीं  कौर  देश
 के  लिए

 पंचवर्षीय  योजनायें  बनाने  चले  हैं  ।  बहुत  विकट  स्थिति  है  ate  मैं  आशा  करता  हूं  कि  art  वाली

 लोक  सभा  इससे  कुछ  श्रच्छी  ही  होगी  ।  न्यायाधीश  विधेयक  को  छोड़  दिया  गया  शर  भी

 बहुत से  विधेयक  जिन्हें  संयुक्त  समिति  ने  ठीक  ठाक  किया  पड़े  ही  रह  जायेंगे
 ।

 सभा  के  नेता  ने  यह  श्राइवासन  दिया  था  कि  ag  इस  मामले  पर  राज्य  सभा  के
 नेता  से

 दायित्व बात  चीत  करेंगे  परन्तु  इस  दिशा  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  हमारे  कुछ  संवैधानिक

 जिन्हें  पूरा  किया  जाना  चाहिए  ।  यदि  यह  नहीं  किया  जाता  तो  उत्  संविधान चानन  ना  कं  साथ  बहुत

 बड़ी  बेवफाई  है  ।
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 Business  of  the  house.  November  25,  1966

 a

 श्रीमती  रेर[चक्रवर्ती  :  संसद  के  समक्ष  प्रदर्शन  करने  का  प्रयत्न  प्राधिकार  का

 मामला है  ।  इस  बारे  में  चर्चा  करने  की  आपने  भ्र नुम ति  भी  दी  थी  ।  लोगों  को  यह  हक  है  कि

 वे  संसद  सदस्यों  से  मिलने  के  लिए  श्रायें  परन्तु  जो  कार्यसूची  प्रस्तुत  की  गयी  +
 @)  उसमें  इसका

 कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  अधिवक्ता  विधेयक  था  वह  भी  इसमें  नहीं  पता  नहीं  ऐसे

 विधेयक  भी  क्यों  छोड़  दिये  गये  जिनके  बारे  में  कोई  विवाद  ही  नहीं  है  ।

 श्री  कपूर  सिंह  (  :  हमारे  दल  की  भ्रांत  से  संसदीय  कार्य  मंत्री  पर  यह  जोर

 दिया  गया  था  कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  की  रूप  रेखा  पर  विचार  किया  गया  है  ।  मेरा  अनुरोध

 है  कि  इस  श्रचुरोध  पर  ध्यान  दिया  जाय  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)

 There  is  a  great  unrest  and  discontentment  amongst  the  people  of  the  country

 regarding  the  Cow  Protection  Movement.  Whether  there  is  any  intention  of  the  Gove-

 rmment  to  bring  any  Bill  regarding  that  by  extending  the  time  of  the  session,

 श्री  स०्मो०  बनर्जी  :  यह  हम  की  बात  है  कि  श्री  कछवाय  साहब  का  गर

 कारी  संकल्प  स्वीकार  हो  गया  मैं  इस  बात  का  भी  समर्थन  करता  हूं  कि  गह  काय॑  मंत्री  भी

 16  नवम्बर  वाले  वक्तव्य  पर  भी  चर्चा  की  जानी  चाहिए  |  हमें  एकाधिकार  आयोग  के  प्रतिवेदन

 पर  भी  चर्चा  करने  का  अवसर  मिलना  चाहिए  |

 Shri  Madhu  Limaye  (Mongyr):

 There  is  rule  190  which  states  that  the  Speaker  may,  after  considering  the

 state  of  business  in  the  House  and  in  consultation  with  the  leader  of  the  House,
 allota  day  or  days  or  8  part  of  a  day  for  the  discussion  of  any  such  motion,

 I  submit  is  that  after  1962  there  gradual  reduction  in  the  area  of  the  coun-

 t  ay  due  to  certain  unknown  reasons,  it  is  your  duty  to  allot  an  hour  and  a  half

 for  this  matter,

 Mr.  Speaker  :

 1  can  only  advise  the  Government  to  give  priority  to  it.  I  cannot  do  any  thing  in

 this  matter  without  consulting  them,

 Shri  Parkash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :

 We  should  also  discuss  the  Home  Minister’s  state  nent  regarding  the  incident  of

 Nov,  and  the  resolution  regarding  cow  slaughter  should  also  be  clipped  with  this,

 Both  may  be  discussed  simultaneously,

 Sto  wat  मिल  सिंघवी  :  मेरा  निवेदन  है  कि  मंत्री  महोदय  को  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखना  चाहिए  जिसमें  उन  विधेयकों  का  नाम  हो  जो  पुनः  स्थापित  तो  कर  दिये

 पर  उससे  ऑ्रागे न चल न  चल  सके ।  इस  दिशा  में  सरकार  की  क्या  स्थिति  है  यह  भी  देश  शौर  सदन  पर

 प्रकट  हो  जानी  चाहिए  ।  दो  बातें  बहुत  महत्व  पूर  प्रथम  प्रयास  सुधार  आयोग  के  बारे  में

 सरकार  को  स्थिति  स्पष्ट  करनी  चाहिए  ।  दूसरा  गोहत्या  बंद  करने  के  बारे  में  थी  सरकार  को

 अपनी  नीति  स्पष्ट  कर  देनी  चाहिए  ।
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 डाक 4  1888  क  सभा का  काय

 Shri  Kanshi  Ram  Gupta  (Alwar)  :

 ccording  to  the  list,  there  will  be  no  discussion  on  the  Fourth  Five  year’s  plan
 Patents  Bill  is  also  not  being  taken  up  1  think  we  should  take  it  up,  even  though
 wea  have  to  sit  late.  We  should  exten  the  time  to  finis  11  important  matters

 shri  Maurya  (Aligarh)

 Many  important  matters  have  been  left  out  and  unimportant  ones  have  been

 included,  I  was  givon  the  assurance  by  the  Prime--Minister  to  have  the  Scheduled

 Castes  and  Tribes  Bill  introduced  in  this  Session,  I  want  to  know  whether  that  Bill

 1s  coming  ?

 श्र  यामदा  ्  मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  इस्पात  sta  के  बारे  में  मामले

 पर  भी  इसी  सत्र  में  चर्चा  होनी  चाहिए  ।

 Shri  Tulsi  Das  Jadav  (Nanded)

 We  should  sit  daily  for  an  hour  late  in  order  to  finish  the  wor

 यदि  विरोधी  पक्ष  वाले  सदन का  समय  नष्ट न  करे तो श्री  च०का०  भट्टा  चाय

 कार्य  शीघ्र  समाप्त  हो  सकता  है  ।  यदि  फिर  भी  यह  सम्भव  हो  तो  मेरा  fara  निवेदन  है  कि

 ने  बढ़ा  दिया

 श्री  ८." है: 5-१ ह. ]  शर्मा  :  ठेके  की  मजदूरी  को  समाप्त  करने  के  बारे  में  भी  विधेयक

 इसी  aa  में  grat  चाहिए  |

 Shri  Satya  Narain  Sinha

 It  hus  been  stated  that  the  items  aeortnuad  equately  planned,  I  may  state  how

 ean  there  ba  planning  if  instead  of  5  hours,  15  hors  are  taken,  Due  to  lack  of  time

 wo  could  not  take  up  an  important  matter  like  international  situation  Patent  Bill

 should  also  be  taken,  If  you  proprose  to  take  all  these  items  then  thet  imeo  fsession

 1712४  ba  extended  Though  it  wags  gaid  that  session  will  not  be  extended,  But  if

 now  you  fez]  and  the  majority  of  this  House  wants  it,  thenthe  time  of  the  House

 may  be  extended

 Regarding  cow  slaughter,  we  have  alloted  time  to  discuss  the  incident  of

 November),  All  these  incidents  took  place  due  to  cow  slaughter,  Cow  slaughter  re

 resolution  may  also  be  taken  along  wnich  that  if  posible.  What  cannot  be  cured  must

 be  endured,  Regarding  the  demands  for  grants  of  Raija  Sabha,  I  have  talked  with

 them  those  persons  are  not  ready,  But  we  are  trying  to  find  out  a  solution  to  it

 व्यक्तिगत  स्पष्टीकरण  का

 POINT  OF  PERSONAL  EXPLANATION

 श्याम  लाल  सर्राफ  तथा  श्री  हेम
 कल  मेरी  अनुपस्थिति  में  श्री  हेम  बरुआ श्री  श्याम  लाल  सर्राफ  झर  :

 जबकि  मैंने  श्री ने  काफी  रोष  व्यक्त  किया  मुझे  भी  उस  धरना  पर  रोष  उनका  नाम  था

 कृपलानी  को  बुलाया  था  ।  उनका  कहना  है  कि  सभापति  पद  पर  होते  हुए  मैं  विपक्ष  नहीं  रहा
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 Point  of  Personal  Explanation  Agrahayan  4,  1888  (Saka)

 ा

 बने  कोई  पक्षपात  नहीं  किया  ।  AA  इस  पर  खेद

 श्री  हेम  tear  :  वैसे
 भी

 सर्राफ  मेरे  मित्र  है  ।  मैने  जब  पुछा  कि  मेरे  नाम

 बोलने  वालों  में  हैं  तो  उन्होंने  कहा  परन्तु  कृपलानी  साहब  के  बोलने  के  बाद  भी  उन्होने  GH

 समय  नहीं  दिया  ।  यह  तो  मैने  कह  ही  दिया  था  कि  श्री  कृपलानी  से  पूर्व  मैं  बोलना  नहीं  चाहता  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  यह  मामुली  सी  गलत  फहमी  है  जो  कभी  कभी  हो  जाती है  जब  कि

 दोनों  अ्रपनी  अपनी  जगह  ईमानदार  होते  है  ।

 संविधान  1966

 ILL  1966 (CONSTITUTION  TWENTY  THIRD  AMENDMENT)

 mera  महोदय  :  जब  विधेयकों  को  स्थापित  किया  जायेगा  ।  श्री  यशवंत  राव  चन् हान

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farukhabad)  :  Mr.  Speaker,  sir,  as  a  point  of  order.
 I  request  that  the  presentation  of  the  Bill  should  be  postponed  as  the  Minister  of

 Home  Affairs  has  arrested  aged  persons  like  Sant  Prabhu  Dutt  Brahamchari,

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnore)  :  will  request  hon,  Minister  of  Home  affairs
 to  say  some  thing  about  the  health  of  Shri  Shankracharya,

 Mr  Speaker  can  not  ask  the  Minister  to  postpone  the  introduction  of  the

 Bill  and  give  a  statement  regarding  Shri

 गृह  कार्य  मंत्री  यशवन्तरात्र  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  कि  भारत  के  संविधान  में

 भ्रग्ततर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्ययन  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुं  |

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  :

 उत्तर  प्रदेश  में  एक  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  गई  थी  जब  वहां  के  मुख्य  मंत्री,न्याय  मंत्नी  तथा

 अन्य  लोगों  ने  जिला  न्यायाधीशों की  नियुक्ति के  मामले  में  दिलचस्पी  ली  थी
 wie  अन्त  में  यह

 मालुम  हु  था  कि  इन  नियुक्तियों  के  कारण  भ्रष्टाचार  भाई  भतीजावाद  तथा  पक्षपात  की  गम्भीर

 प्र नियमितता यें हुई  थी  ।  जब  यह  मामला  उच्चतम  न्यायालय के  पास  प्राया
 तो

 उसने  यह  निर्णय

 दिया  कि  ऐसी  सभी  नियुक्तियां  भ्रनुच्छेद  335  तथा  333  के  अ्रन्तगंत  अवैध  हम  उन  निर्णयों

 के  मान्यीकरण  के
 विरुद्व  नहीं  है

 क्योकि
 जो

 आदेश
 दिये  जायें  gear  जो  दण्ड  दिये  जाये  उनक

 मानकीकरण  किया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  वे  कहते है  कि  हम  अनुच्छेद  323  के  ध्रन्तगंत  wae  घोषित

 की  गई  कुछ  नियुक्तियों  शादी  को  छोड़ कर  सभी  नियुक्तियां  पदोन्नतियों तथा  स्थानान्तर नों को

 मान्यता  देना  चाहते  हैं  ।  मैं  इसका  विरोध  करता  हूँ  ।

 ढा०  लखमी  मल्ल  सिंधवी  नियम  72
 के

 श्रन्तगंत  सदस्यों
 को

 विधेयक  की  पुनः

 स्थापना  के  समय  उसका  विरोघ  रहने  का  अ्रधिकार  है  ।  श्राप  इस  ध्यान  दें  ।
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 जब  कभी  उच्चतम  न्यायालय  कानून  को  दृष्टि  में
 विधान  अनुचित  होने  के  कारण  अथवा

 असंवैधानिक  होने  के  कारण  रह  करता  है  तभी  सरकार  सभा  के  समक्ष  सुभाव  रखती  है  कि

 संविधान  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।  संविधान  में  संशोधन  का  प्रयोग  artery  ढ़  ग

 a  नहीं  चाहिये  मंत्री  महोदय  को  ag  स्पष्ट  करने के  वक्तव्य

 देना  चाहिये  नियुक्तियों  पदोन्नतियों  स्थानातरनों  भी  वेध्य  ठहराना  आवश्यक

 क्यों  जब  तक  इस  प्रकार  का  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  जाता  ate  जो  इसका  विरोध  करते है

 उन्हें  इसके  विरोध  में  कुछ  कहने  का  अवसर  नहीं  मिलता  तब  तक  सभा  को  दस  पर  विचार  नहीं

 करना  चाहिये  ।

 श्री  क् ०  to  शर्मा  :

 इस  मामले  में  एक  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  ।  न्यायाधीशों  को  योग्यता  के  भ्राता  पर

 नियुक्त  किया  गया  gate  उनके  पास  निर्धारित  योग्यताएं  हैं  ।  उच्चतम  न्यायालय  के  निराये के

 अनुसार  उन्हें  नियुक्त  करने  का  भ्र धि कार  सरकार  को  नहीं  हो  सकता  ।  परन्तु  उन  न्यायाधीशों  ने

 निर्णय  दण्ड  दिये  हैं  तथा  उन  नीतियों  ate  दंडों  का  पालन  किया  गया  जहां  तक  प्राकृतिक

 न्याय  का  सम्बन्ध  है  वह  उपयुक्त  है  कौर  किसी  व्यक्ति  के  साथ  कोई  वैधानिक  ज्यादती  नहीं  हुई  हैं  |

 यदि  नहीं  हुई  है  तो  यह  एक  प्रक्रिया  सम्बन्धी  गलती  है  ।  ऐसी  परिस्थितियों  में  विधेयक  को

 स्थापित  आवश्यक  है  ग्रोवर  जो  कुछ  हो  चुका  है  उसे  मान्यता  दी  जानी  चाहिये  ।

 श्री  यश  वन् तरा तर  चन् हान  :

 ug  स्थिति  उच्चतम  न्यायालय  के  उन  दो  नीतियों  से  tar  हुई  है  जिनके  द्वारा  उत्तर  प्रदेश

 कौर  तीन  दूसरे  राज्यों  में  जिला  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  को  ग्रेड  घोषित  किया  गया  है  कयोंकि

 उनकी  नि  feat  भ्रदुच्छेद  233  के  उपबन्धों  के  wears  नहीं  पाई  गई  है
 दूसरे  निणंय  में  भी  ऐसी

 स्थिति  पैदा  हो  गई  है  कि  भ्रनुच्छेंद  233  के  ग्रन्तगंत  जिला  न्यायाधीशों  की  नियुक्ति  के  अधिकार

 के  अधीन  इन  न्यायाधीशों  को  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  स्थानान्तरण  करने  का  अधिकार  नहीं

 जाता  है  ।

 इन  दो  निर्णयों  से  एक  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  जिसको  ठीक  करने  की  भ्र नुम ति  इस  विधेयक

 में  मांगी  गई  है  ।.  इसमें  यह  शुद्धि  की  जा  रही हैं  कि
 जो  व्यक्ति  संविधान  के  mela  भ्र योग्य  नहीं

 है  भ्रमित  योग्य  है  उन्हें  ही  नियमित  किया  जा  रहा  है  ।  यह॒  कुछ  न्यायाधीशों  को  संरक्षण  देने

 का  रन  नहीं  है  मलिक  वास्तव  में  मुकदमा  लड़ने  वालों  के  संरक्षण  का  प्रश्न  है  ।  इससे  स्थिति  को

 सुधारा  तथा  नियमित  बनाया  जा  हैं  ।

 the  matter  of Shri  Maurya  (Aligarh)  ;  In  the  reference  by  the  President  on

 conflict  between  judiciary  and  legislature,  the  supreme  court  gave  the  opinion  that

 the  constitution  of
 India

 and  not  the  Parliament  was  sovereign,

 With  regard  to  the  Twenty  third  amendinent,  I  would  ‘submit  that  this  matter

 18.  pending  in  the  Allahabad  High  Court  and  is,  therefore,  sub-judice,  The  argument
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 धि

 of  the  Home  Minister  as  given  in  the  statement  of  Objects  and  Reasons,  that  the

 work  of  judiciary  in  Uttar  Pradesh  has  almost  come  to  a  standstill,  is  baseless,
 There  should  be  minimum  interference  in  the  work  of  the  Judiciary.  Keeping  all

 those  things  in  viow,  this  bill  can  not  be  supported,

 Dr.  Ran  Manohar  Lohia  Persons  of  very  old  age  are  being  ill-treated

 Mr.  Speaker:  That  has  nothing  to  do  with  introduction  of  the  Bill.

 Shri  Madhu  Limaye  (Mongbyr)  :  The  decisions  of  those  judges  have  not  been

 over  ruled,  Therofore,  there  should  be  no  hurry  in  passing  such  a  Bill,  It  is  not  right
 to  say  that  the  functioning  of  district  courts  in  Uttar  Pradesh’  has  practically  come

 to  a  Tho  Minister  should  see  all  the  aspects  of  the  decision  of  the  sup-
 ‘rome  court  and  he  should  ensure  whether  he  is  conpetnet  to  introduce  the  Bill  or:

 not,

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :  भारत  के  संविधान  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 को  स्थापित  करने  की  शंकुमती  दी  जाये  ।

 लोक-सभा  सें  मत  विभाजन  हुआ |

 The  Lok  Sabha  divided.

 qa  में  101,  faa  सें  21

 Ayes,  101  Nose,  21

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह

 The  motion  was  adopted.

 श्री  य्रशवन्तराव  चव्हान
 :  मैं  विधेयक  को  स्थापित  करता  हुं  ।

 नियम  389  के  श्रन्तर्गंत  प्रस्ताव  तथा

 ws न  ध
 लोक  प्रतिनिधि  |  एन  विधेयक  में  संशोधन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 MOTION  UNDER  RULE  388  AND

 MOTION  :  AMENDMENT  ARE  REPRESENTATION  OF  THE  PEOPLE

 (AMENDMENT)  BILL

 ब्प्ध्यत्त  महोदय  :  जब  सभा  श्री  गोपाल  स्वरूप  पाठक  24  नवम्बर  1966  को

 प्रस्तुत  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  ata

 लोक  प्रतिनिधित्व  1966  में  संशोधन  संख्या  63  जो  23

 1966  को
 समा  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  लोक  सभा  के  प्रक्रिया

 लग  संबंधी
 नियमों  के  नियम  338  का  लागु  होना  निलम्बित  किया  जाये  ।
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 दि  ह  नियम  388  %  शभ्रन्तगंत  प्रस्ताव  तथा  लोक  प्रतिनिधित्व

 विधेयक  में  संशोधन  के  बारे
 में

 प्रस्ताव  ।

 श्री  कु०  Fo  वर्मा  :

 कल  माननीय  विधि  मंत्री  के  नियम  338  विलम्बन  के  लिए  प्रस्ताव  रखा  था  |  इस  पर

 आपत्ति  की  गई  थी  कि  नियम  का  निलम्बन  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 |  Mr.  Deputy  Speakar  in  the  Chair  ]

 ग्रा पत्ति  करने  वाले  सदस्य  ने  यह  ग्रनुभव  नहीं  कि  वास्तव  में  श्रसाधारणा  स्थिति

 उत्पन्न  हो  गई  थी  ।  माननीय  मंत्री  ने  यह  बात  बिलकुल  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  धारा  9-  क  से

 काफी  लोग  अयोग्य  हो  जायेगे  ।  ऐसी  स्थिति  पैदा  होने  नहीं  देनी  चाहिये  ।  सरकारी  संशोधन  संख्या

 63  जो  कि  सभा  द्वारा  पारित  किया  गया  है  इसी  प्रयोजन  से  प्रस्तुत ,  किया  गया  है  ।  तथापि  एक

 ait  संशोधन  संख्या  67  है  जो  ।  क  सरकारी  संशोधन  में  भी  बरच्छा  है  ग्रोवर  जिसे  सरकार  स्वीकार

 करना  चाहती  है  ।  यह  लोकतन्त्र  के  हित  में  है  कौर  उसे  स्वीकार  कर  जाना  चाहिये  इस

 लिए  सरकार
 को  नियम  विलम्बित  करना  चाहिये  ताकि  संशोधन  संख्या  67  स्वीकार  किया  जा

 सक े।

 Shri  Madhu  Limave  (Monghyr)  *  The  Minister  of  Law  has  shown  his  inability
 not  once  but  a  number  of  times,  This  is  another  proof  of  his  inability,  The  motion

 to  move  for  the  suspension  of  the  rules  of  the  House  is  not  an  ordinary  motion,  This

 inmotion  should  be  opposed  since  it  is  an  atteinpt  to  conceal  a  mistake  committed  by
 the  Minister,

 श्री  aft  विष्णु  कामत

 yeas  कहने  पर  बाध्य  होना  पड़ा  है  कि  सभा  के  परामर्दा  के  बावजूद  मंत्री  महोदय  ने

 संशोधन  संख्या  63  पर  are  किया  नियम  388  के  निलम्बन  को  संशोधन  संख्या  63  पर  लागु

 करने  के  सम्बन्ध  में  ग्र नुम ति  ली  जा  रही  है  ।  नियम  388  में  यह  उपबन्ध  है  कि  कोई  भी  सदस्य

 प्रस्ताव  कर  सकेगा  कि  सभा  के  सामने  किसी  विशेष  प्रस्ताव  पर  किसी  नियम  का  लागू  होना

 विलम्बित  कर  दिया  जाये  ।  परन्तु  तब  उस  संशोधन  के  बारे  में  सभा  के  समक्ष  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 था  इसलिए  नियम  388  के
 विलम्बन  का  प्रशन  ही  पैदा  नहीं  होता  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  वित्तमंत्री

 इस  का  उत्तर  दें  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :

 मैं  श्री  कामत  द्वारा  उठाये  गये  व्यवस्था  के  प्रदान  का  समर्थन  करता  हैं  किसी  नियम  को

 बहुत  ही  श्रसाघारण  परिस्थतियों  में  निलम्बित  जाता है  सदन  के  सामने  23  नवम्बर  को

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  था  |  यह  प्रदान  तब  उत्पन्न  sar  जब  श्री  पाठक  के  बिना  सोचे  समझे  श्री  दीक्षित

 का  संशोधन  स्वीकार  कर  ।.

 प्रस्ताव  सदन  नियम  184  के  अंतगर्त  लाये  जाते  हैं  ग्रोवर  मंत्री  महोदय  ठोस  कारण  बताये

 बिना  नियम  338  का  निलम्बन
 चाहते हैं

 ।  मंत्री  महोदय  द्वारा  जान  बुझकर  अथवा  अनजाने  कीं
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 Motion  U/R.  388  &  Amendment  to  Rep.  Agrahayan  4,  1888  (Saka)

 of  the  People  (Amdt.)  Bill

 ag  भुल  के  सुधार  के  लिए  हम  नियम  को  निलम्बित  नहीं  कर  सकते  इससे  बहुत  बुरा
 नियमों

 पूर्वोदाहरण  कायम  होगा  श्र  कई  सदस्य  इसका  प्रयोग  Dake दिक  द  को  झपने  स्वार्थों  के  लिए

 निलम्बित  करने  में  करने  ।

 Sto  लचमीमर्ल  सिंधवी

 गलती  करना  स्वाभाविक है  कौर  उसे  करना  या  करवाना  भी  जरूरी  है  किन्तु  इस  मामले

 में  जब  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  इस  गलती  की  जोर  दिलाया  गया  तो  उन्होंने  उसकी  उपेक्षा  की

 उस  शोर  कोई  ध्यान  नहीं  जिस  कारण  इस  सम्बन्ध  मेट्रो  प्रक्रिया  सम्बन्धी  यह

 पैदा  हुई  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  मंत्री  महोदय  को  पहले  इस  प्रस्ताव  के  मान्यता  तथा

 गुणों  के  बारे  में  बतलाना  चाहिए  म्यार  यदि  वे  सबल  हों  तर्कपूर्ण  तथा  उचित  हों  तो  हम  प्रक्रिया

 सम्बन्धी  छूट  देने  के  yet  पर  विचार  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  दी०  सच  शर्मा  :

 यदि  इस  नियम  का  निलम्बन  जिसके  लिए  सभा  की  अनुमति  माँगी  गई  है  कानून  तथा

 संविधान  की  भावना  के  विरुद्व  है  और  उस  प्रक्रिया  की  भावना  के  विरुद्ध  है  जो  कि  इस  सभा  में

 भ्रपनाई  है  तो  इस  नियम  के  निलम्बन  से  सहमत  न  होने  का  सभी  सदस्यों  का  अधिकार  है  ।

 किन्तु  वास्तविकता  यह  है  ऐसी  कोई  बात  नही ंहै
 जिससे  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों  ,  कानूनों

 तथा  संविधान  की  भावना  का  उल्लंघन  होता  हो  क्योंकि  नियम  के  निलम्बन  के  सम्बन्ध  में  यह  कोई

 नई  बात  नहीं  है  यह  सामान्य  प्रथा  है  और  हम  इसे  कई  बार  कर  है  इसके  अतिरिक्त  निलम्बन

 की  agate  इसलिए  दी  जा  रही  है  कि  संविधि  पुस्तक  में  कोई  ऐसी  बात  समाविष्ट  की  जा  सके  जो

 सभा  की  भावना  के  प्रतिकूल  हो  ।

 विधि  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  Ao  रा०  :  जेसा  कि  विधि  मंत्री  ने  स्पष्ट

 किया  है  कि  धारा  से  जिसमें  चालू  ठेके  के  बारे  में  उपबन्ध  है  काफी  लोग  wary  हो  जायेंगे

 att  इन्हीं  सब  बातों  को  ध्यान  में  रखकर  निर्वाचन  आ्रायोग  ने  भ्र पने  प्रतिवेदन  में  यह  सिफारिश की

 थी  कि  इससे  भ्रत्यघिक  कठिनाई  होगी  ।

 ara  देश  में  सरकारी  क्षेत्र  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के  सहकारी  क्षेत्र  भी  हैं  ।

 हमारी  श्रमिक  गतिविधियां  इन  तीन  क्षेत्रों  में  फली हुई  है  ate  इससे  कई  लाख  लोग  जो

 अन्यथा  काफी  योग्य  हैं  झा योग्य  हो  सरकार  वास्तव  में  डा०  दीक्षित  के  संशोधन  संख्या  67

 को
 स्वीकार  करती  है  दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  नियम  को  निलम्बित  करने  के  प्रस्ताव में  कोई

 अप्रत्याशित  बात  नहीं  है  ।  पंजाब  पुनर्गठन  विधेयक में  नियम  388.  तथा  338  के  अ्रन्तगंत  ऐसे

 कई  प्रस्ताव  स्वीकार  किये  गये  थे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इंस  प्रस्ताव  को  अब  सभा  के  मतदान  के  लिए  रखता  हूँ  ।  प्रदान

 यह
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 (25.  1966

 ee  —_—

 लोक

 ग़म पास

 लोक  प्रतिनिधित्व  1966  में  site  संख्या  63  पर  23

 1966  को  सभा  द्वारा  स्वीकार  किया  गया  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा

 लग  संबंधी  नियमों  के  नियम  338  का  लागु  होना  विलम्बित  किया  जाये  ।”

 we  सभा  में मत  विभाजन  ga
 The  Lok  Subha  Divided

 पक्ष  सें  74.0  विपक्ष  में  9

 Aves  74  :  Noes  9

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 श्री  चे०  रा०  पट्टा भि रामन  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  :

 लोक  प्रतिनिधित्व  1966,  में  संशोधन  संख्या  63  को

 स्वीकार  करने  का  सभा  का  निर्णय  रह  किया  जाये  ो

 उपाध्यक्ष  प्रदान  यह  है
 :

 लोक  प्रतिनिधित्व  1966  में  carer  63  को

 स्वीकार  करने  का  निर्णय  रह  किया

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 The  motion  was  adopted,

 लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक-जारी

 REPRESENTATION  OF  THE  PEOPLE  (AMENDMENT)  BILL-CONTD

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  हरि  विष्णु  कामत  अपने  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  सूची  संख्या  12  में  ग्रसने  संशोधन  संख्या  105  कौर

 106  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 श्री  गोवा दीक्षित  :  मेरा  संशोधन  संख्या  67  है  |

 Pages  12  and  13,  for  times  41  to  48  and  1  to  है  respectively  Substitute:-

 Disqualification  for  Government  Contracts,  etc,  9  A.  A  person  shall  be  disquali-
 fied  if,  and  for  so  long  as,  there  subsists  a  contract  entered  into  by  him  inthe  course

 of  his  trade  or  business  with  the  appropriate  Government  for  the  supply  of  goods  to

 or  for  the  execution  of  any  works  undertaken  by,  that  (४0९ &1ा1पए6110 ,

 Explanation  For  the  purpose  of  this  section,  where  a  contract  has  been  fully

 performed  by  the  person  by  whom  it  has  been  entered  into  with  tbe  appropriate

 Government,  the  contract  shall  be  deemed  not  to  subsist  by  reason  only  of  the  fact

 that  the  Government  has  not  performed  its  part  of  the  contract  with  wholly  or  in

 part.  (67)

 पृष्ठ  12  we 13  में  पंक्ति  41  सें  43  और  से  8  स्थान  पर  निम्नलिखित  oe

 रख  दिये  जायें  :
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 Representative  of  the  people  November  25,  1966

 (Amendment)  Bill  Contd
 ee

 सरकारी  टेकों  शादी  के  कारण  gages  :  9  क  एक  व्यक्ति तब  तक  cage  gt  जब

 तक  कि  उसके  उसके  व्यापार  अथवा  व्यवसाय  के  सिलसिले  में  संबंधित  सरकार  से  माल

 के  संभरण  अथवा  उसके  भ्रमित  किसी  कायें  के  करने  का  ठेका  जारी  रहेगा  |

 व्याख्या  :  इस  धारा  के  प्रयोजन  के  लिये  जहां  कायें  किसी  ऐसे  व्यक्ति  द्वारा  पूरी  तरह  कर

 दिया  गया  हो  जिसे  उसने  संबंधित  सरकार  से  लिया  ठेका  केवल  इस  कारण  लायें

 नहीं  माना  जायेगा  कि  संबंधित  सरकार  ने  ठेके  के  काय॑  का  आंशिक  अथवा  पूरी  पूरा  नहीं

 किया  ।  (67)

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कब  मैं  श्री  हरिविष्णु  कामत  का  संशोधन  संख्या  72  को  सभा  में

 दान  के  लिये  रखता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष-महदोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  72  मतदान  के  लिये  रखा  गया  |

 लोक  सभा  सें  मत  विभाजन  gat
 The  Lok-Sabha  Divided

 पक्ष  में  7;  विपक्ष में  53.

 Ayes  7;  Noes  68.

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 The  motion  was  negatived

 उपाध्यक्ष  महोदय :  wa  मैं  संशोधन  संख्या  51,  73  तथा  75  को  एक  साथ  सभा  के

 दान  के  लिए  रखता  हू  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या  51,  73  तथा  75  मतदान  के  रखे  गये  तथा

 स्वीकृत  हुए  |

 Amendment  Nos  51,  73  and  75  were  put  and  negat:ved.

 श्री  हरि  कियु  करामत  मैंने  संशोधन  संख्या  105  तथा  106  जो  निम्नलिखित है

 Page  12  after  line  14  insert

 ह
 Provided  that  person  convicted  by  a  court  in  India  for  the  contravention

 of  any  law  providing  for  the  Prevention  of  hoarding  or  profiteering  or  of  adultera
 tion  of  food  or  d-ugs  and  sentenced  to  imprisonment  for  not  less  than  Six  months

 shall  be  disqualified  from  the  date  of  such  conviction  an:!  shall  continue  to  be  dis

 qualified  for  a  further  period  of.  five  -years  since  his  release.

 Page  12  after  line  22  insert  -

 -Explanation-
 In  this  section.

 (a)  ‘law  providing  for  the  Prevention  ef  hearding  or  profiteering  means  any

 Law,  or  any  order,  rule  or  notification  having  the  force  of  law  Providing  for

 (i)  the  regulation  of  production  or  manufacture  of  any  essential  commodity:
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 a

 (ii)  the  control  of  price  at  which  any  essential  commodity  may  be  bought  or  sold;

 (iii)  the  regulation  of  acquistion,  possession,  storage,  transport,  distriLuticn,

 disposal,  use  or  consumption  of  any  essential  commodity;

 (iv)  the  prohibition  of  the  withholding  from  sale  of  any  essential  Commodity  or-

 dinarily  kept  for  sale;

 23  of  1940  (d)  ‘drug’  has  themean  ing  assigned  to  it  in  the  Drugs  and  Cosmetics

 Act  1940;
 10  of  1955  (c)  ‘essential  Commodity’  has  the  meaning  assigned  to  it  in  the  Essen-

 tial  Commodities  Act,  1955;

 (da)  ‘food’  has  the  meaning  assigned  to  it  in  the  Prevention-of  Food

 Adulteration  Aet,  1954;

 )  पृष्ठ  12,  पंक्ति  14  के  पश़्चात  निम्नलिखित  wee  रख  दिये  जाये  :--

 परन्तु  यदि  कोई  व्यक्ति  भारत  के  किसी  न्यायालय  द्वारा  जमाखोरी  अथवा  मुनाफाखोरी

 खाद्य  अथवा  दवारा  अपमिश्रण  से  सम्बंधित  विधि  के  उल्लंघन  के  लिए  दोष  सिद्ध  ठहराया

 गया  हो  ae  उसे  जो  दण्ड  मिला  हो  वह  छः  महीने  से  कम  न  ऐसा  व्यक्ति  दोष  सिद्धि  की

 तारीख  से  wage  हो  जायेगा  कौर  उसकी  saga  मुक्त  होने  की  तारीख  से  भ्र ग्रे तर  पांच  वर्षों  की

 अवधि  तक  ज़ारी  रहेगी  (105)

 पृष्ठ  12  पंक्ति  के  arg  निम्नलिखित  wee  रख  दिये  व्यापक-इस

 जमाखोरी  ग्रीवा  मुनाफाखोरी  को  रोकने  के  लिये  उपबंधित  करने  वाली  विधि

 का  तात्पर्य  किसी  ऐसी  अथवा  नियम  श्रध्दा  अधिसूचना  से  है  जिसे

 विधि  को  शक्ति  प्राप्त  हो  और  जिस  में

 (1)  किसी  अत्यावश्यक  वस्तु  के  उत्पादन  अथवा  निर्माण  का  विनियमन  हो  ।

 (2)  किसी  भ्रत्यावश्यक  वस्तु  के  क्रम  ग्रीवा  विक्रय  के  मूल्यों  का  नियन्त्रण  ;

 (3)  किसी  श्रत्यावस्यक  seg  के  कब्जे  में  संग्रह

 उपयोग  अथवा  सम्भरण  क  विनियमन

 (4)  किसी  श्रात्यावश्यक  वस्तु  ज़ो  बेचारी  है  उसके  बेचने  पर  रोक

 1940  का  (@)  शब्द  झौषधघ  तथा  प्रासाधन  सामग्री  1940  में
 ब्य वहुत  रथों

 23  वा  में प्र [क  हुमा  है
 ।

 1955  का  "|
 अ्रत्यावस्यक  वस्तु  शब्द  अत्यावश्यक  वस्तु  1955  में  दिये  गये

 zat

 10  वा  में  प्रयुक्त  gar  है  ।

 खाद्य  बन्द  खाद्य  अ्रपमिश्रण  fe  निवारक  1954  में  दिये  गये  oat  में

 प्रयुक्त  हुआ  (106)

 23  नवम्बर  1956  को  माननीय  विधि  मंत्री  ने  ag  कहा  था  मैं  श्री  कामत  के  संशोधन

 को  एक  शर्तें  पर  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार हूं  वद  यह  कि  श्री  कामत  के  संशोधन  में  किसी  दण्ड

 का  उल्लेख  नही  हैं  ,  उन्होने  कट्टा  था  कि  दण्ड  |:  ada  a  कम  का  नहीं  होना  चाहिए  ।
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 Representation  of  the  People  Agrahayan  4,  1888  (Saka)

 (Amsndment)  Bill  Contd

 श्री  रो  रा८  पट्टा भि रामन  :  श्री  कामत  के  संशोधन  A  किसी  दण्ड  का  उल्लेख  नही है

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैने  अपने  संशोधन  105  में  अब  ये  शब्द  रख  दिये  हैਂ  छः  महीने

 की  safe  से  कम  नहीं  |

 श्री  रंगा  :  मैं  उसका  विरोध  करता  हूं  !

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  यह  aga  महत्वपूर्ण  विषय है
 जिसका  सम्बन्ध  इस  सारी  सभा  तथा

 सम्पूर्ण  देशी  से  है  इसलिए  लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  के  प्रस्तावित  नवीन  अध्याय  3  की  धारा

 8  (2)  में  एक  नया  उपबन्ध  8  (2  जोड़ा  जाना  चाहिए  कि  एक  व्यक्ति  जिसे  जमा  खोरी  या

 नशाखोरी  अथवा  खाद्य  या  श्रौषध-अपमिश्रण/मिश्रण  की  रोक  थाम  सम्बन्धी  किसी  कानून  का

 उल्लंघन  करने  के  लिए  areas  किसी  न्यायालय  द्वारा  दोषी  ठहराया  गया  है  छः  महीने  से

 कम  की  सजा  न  दी  गई  हो  उसे  ऐसा  दोष  लगाये  जाने  की  तिथि  योग्य  कर  दिया  जायेगा  और

 वह  wad  रिहाई  के  पश्चात्  wie  पांच  ay  की  अवधि  के  लिए  अयोग्य  रहेगा  प्रस्तावित  संशोधन

 संख्या  106  में  यह  भ्रनुरोध  किया  गया  है  कि  धारा  8(3)  के  बाद  एकਂ  व्याख्याਂ  जोड़ी  जाये

 जमाखोरी  या  मुनाफाखोरी  कौर  झत्यावद्यक  वस्तु  खाद्य  की  रोक  थाम  करने

 वाले  कानूनों  की  परिभाषाएँ  दी  जाये  ।

 मेरे  संशोधन  संख्या  105  झ्र  106  मंत्री  महोदय  के  संशोधनों  की  तरह  है  किन्तु

 उन्होंने  इन्हें  स्वीकार  करने  से  तब  इन्कार  कर  दिया  गर्त  मैं  आशा  करता  g  कि  सदस्य  गण

 जिन्होंने  मेरे  इनसे  भी  कठोर  संशोधन  का  सममंथन  क्या  इन  संशोधनों  का  समान  करेंगे  |

 श्री  चे०  रा  पट्टा सिरा मन  :  हमने  इस  विधेयक  में  जमाखोरी  कालाबाजारी  की

 भाषाए  दी  हैं  ।  श्री  कामत  के  संशोधन  संख्या  72  शर  73  अभी-अभी  प्रस्वीकृत  हुए  हैं  शौर  श्री

 रंगाने  भी  संशोधन  संख्या  72  का  विरोध  किया  है  ।  संशोधन  संख्या  72  तथा  105  एक  ही  स्वरुप

 के  न  कि  भिन्न-भिन्न  आशय  को  दूसरी  बात  यह  कि  सरकार  महीने  की  सजा  शर्त  को

 हटाने  के  लिये  तैयार  नहीं  इसलिये  इन  संशोधनों  को  स्वी  कार  नहीं  किया  जा  संकता  |

 श्री  रंगा  :  उपाध्यक्ष  यद्यपि  मैं  समाज  विरोधी  तत्वों  तथा  श्राचरणों  की  निन्दा

 करने  में  किसी  से  कम  नहीं  हूं  श्र  ऐसे  तत्वों  को  क्षमा  करने  के  हक  में  कभी  नहीं  रहता  फिर  भी

 मैं  श्री  हरि विष्णु  कामत  के  इस  संशोधन  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  इस  संशोधन  में

 शरारत  को  क्षमता  है  ।  इससे  सभी  किसान  लपेट  में  ma  हैं  जहां  तक  उत्पादन  का  सम्बन्ध  कई

 कानून  बने  हुए  हैं  किन्तु  हमें  उन  सभी  कानूनों  की  जानकारी  नहीं  है  ।  स्थानीय  भ्र धि का  रियों
 जो  लोगों  के  विरुद्ध  मुकदमा  चला  सकेंगे  और  बाद  में  उन्हें  सजा  जिस  प्रकार  की  शक्तियाँ

 दी  जा  रही  वे  बहुत  खतरनाक  हैं  ।  इसके  श्रतुसार  कई  लोगों  पर  श्रारोप  लगाकर  उन्हें  सजा

 दिलाई  जा  सकती  है  कौर  नामों  मतदाताश्रों  की  सूचियों  से  निकाला  जा  सकता  है  अथवा

 उन्हें  उम्मीदवार  के  रूप  में  खड़े  होने  के  लिये  अयोग्य  घोषित  fear  जायेगा  ।  इसके

 नियंत्रणों  क्रियान्वित  करने  के  मामलों  में  कितनी  भी  शरारत  हो  सकती  है  कौर  परिणाम

 स्वरूप  हमारे  लाखों  किसान  इन  स्थानीय  शभ्रधिकारियों  के  निर्णयों  के  लिये  उनकी  दया  पर  निभा

 रहना  पड़ेगा  ।
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 या

 मैं  इस  dated  के  बारे  में  अधिक  तो  कहना  नहीं  चाहता  किन्तु  इतना  जरुरी  हैं  कि  श्री

 कामत  का  यह  संशोधन  बड़ा  खतरनाक  है  क्योंकि  इससे  देश  के  इमानदार  छोटे  व्यापक  रियों

 तथा  श्रमिकों  को  बड़ी  कठिनाइयाँ  होने  की  संभावना  है  कौर  इसकी  लपेट  मैंने  उनकी

 कता  से  वंचित  किया  जा  सकता  है  ।  मुझके  खुची है
 कि  सरकार

 ने
 भी  इस  संशोधन  का  समर्थन  न

 करने  का  निश्चय  किया  है  ।

 श्री  स०  Ato  बनर्जी  2  मैं  प्रस्तुत  संशोधन  के  बारे  में  एक  इमानदार  नागरिक

 एक  ईमानदार  संसद  एक  ईमानदार  राजनीतिज्ञ  तथा  एक  ईमानदार  किसान  की

 हैसियत  से  aga  विचार  प्रकट  करता  विधि  मंत्री  ने  भी  श्री  कामत  के  इस  aaa

 को  स्वीकार  करने  के  लिये  तैयार  हो  गये  किन्तु  वह  इसमें  केवल  एक  संशोधन  चाहते  थे  जिसे

 परिचालित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  विधि  wal  को  उपस्थिति  इस  समय  सभा  में  ग्रावप्यक  थी

 किन्तु  पता  नहीं  किन  कारणों  से  वह  सभा  से  अनुपस्थित  है  |

 मैं  यह  महसूस  करता  हूं  कि  सरकार  कुछ  उद्योगपतियों  ,  कुछ  बड़े-बड़े  व्यापारियों  कुछ

 बड़े-बड़े  कालेबाज़ारी  करने  वालों  ऋतना  मुनाफाखोरों  की  जिनपर  इसका  प्रभाव  पड़ने

 की  डर  से  इस
 संशोधन

 को  स्वीकार  नही  वर  रही  है  ।

 प्रस्तुत  संशोधन  का  तुरंत  समर्थन  किया  जाना  चाहिये  क्योंकि  वह  चोर  ज्षमाखो री

 तथा  मुनाफाखोरी  के  विरुद्ध  जो  लोग  एसी  कार्यवाहियां  करते  उन्हें  चुनाव  लड़ने  के

 aaa  घोषित  किया  जाना  चाहिये  |  श्री  कामत  का  यह  संशोधन  समाजवादी  संशोधन  है  कौर

 समाज  विरोधी  तत्वों  के  विरुद्ध  है  इस  लिये  सरकार  को  इसे  स्वीकार  करना  चाहिये  |

 श्री  नत चा रेस  :  सरकार  ने  पहले  ही  ऐसे  लोगों  को  चुनाव  लड़ने  के  gata

 ठहरा  दिया  है  जिन्हें  भारतीय  दण्ड  संहिता  waar  प्रक्रिया  दण्ड  संहिता  के  भ्रन्तर्गत  किसी  भो

 राध  में  सजा  मिली  हो  ।  देना  में  कुछ  ऐसे  मामले  यथा  सिविल  स्वतंत्रता  जिनके

 लिए  कुछ  प्रदर्शन  की  आवश्यकता  पड़ती  है  अझर  यह  आवश्यक  है  कि  हम  इन  प्रदर्शनों  जलूस

 अथवा  आन्दोलनों  का  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  नेतृत्व  करें  ।  किन्तु  सरकार  कौर  इस  सभा  ने  यह  निर्णय

 किया है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  जो  ऐसे  प्रदर्शनों  अथवा  आन्दोलनों  में  भाग  लेता  है  ।  कौर  जिसे  दो  वर्ष

 भ्रमित  अवधि  की  सजा  मिल  जाती  वह  चुनाव  नहीं  लड़  सकेगा  चाहे  प्रदर्शन  ar

 भ्रान्दोलन  किसी  प्रकार  का  क्यों  न  हो  ।  दूसरी  शर  ऐसे  समाज़-विरोधी  तत्वों  पर  जिन्हें

 लय  दौषी  सहारा  चुके  प्रतिबद्ध  लगाने  की  सरकार  ने  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  इसलिए

 उचित  यह  है  कि  चोरबाज़ारी  करने  मुनाफाखोरों  शादी  जैसे  सामाजिक  a

 रोगियों  को  भी  wa  चुनाव  लड़ने  के  योग्य  ठहराया  जाना  चाहिये  अन्यथा  देश  के  प्रति  gear

 करने  में  हम  सफल  रहेंगे  |

 श्री  सिंहासन  fae  :  मेरे  संशोधन  संख्या
 107  का  उद्देश्य  यह  है  किः  मास

 से
 कमःनहीं  शब्दों

 को  हटा  दिया  ज़ाये  ।  यह  मैं  इस  लिये  कह  रहा  हूँ  ताकि  जिन  लोगों  को  थोड़ी

 मी
 सजा

 मिली  हो  उसे  चुनाव  में  खड़े  होने  का
 घ्रधिकार  नहीं  होना  चाहिये  ।  कुछ  लोग  बड़े  प्र
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 (Amendment)
 Bill  Contd

 का

 शाली  होते  हैं  ate  वह  अदालतों  से  कहते  भी  हैं  कि  जब  तक  अदालत  उठे  तभी  तक  की

 काफी  है  ।  ऐसे  व्यक्तियों  को  विधान  सभा  में  नही  बैठने  दिया  ज्ञाना  चाहिये  प्रत्य था  वे  भी  कानून

 बनाने  में  शामिल  होगे  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  मैं  प्रसन्नतापूर्वक  श्री  सिंहासन  fag  संशोधन

 स्वीकार  करता  हूं  ।

 श्री  गो०ना०  दीक्षित  :  उपाध्यक्ष  यह  सदन  श्री  कामत  के  संशोधन  को

 पहले  ही  स्वीकार  कर  चुका  है  ।  वर्तमान  संशोधन  श्री  कामत  के  रद  हुए  संशोधन  से  मिलता

 इस  लिये  इस  पर  चर्चा  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  यह  नियमों  के  विरुद्ध  है  ।

 जहाँ  तक  मुनाफाखोरों  तथा  जमाखोरों  का  सम्बन्ध  यह
 सभा  उनके  बारे

 में  एक  मत
 है

 |

 लेकिन  जिसने  कोई  थोड़ी  सी  गलती  की  हो  उसे  इतना  दण्ड  नहीं  मिलना  चाहिये  ।  इस  संशोधन

 को  नियम  बाह्म  किया  जाये  ।

 श्री  सिंहासन  fag:  महोदय  मैं  अपना  संशोधन  संख्या  107  प्रस्तुत  करता हूं  ।

 fat  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चे०  to  :  जो  श्री  पाठक  ने  कहा  है

 मैं  उससे  अलग  नहीं  जा  सकता  ।  मैं  श्री  सिहासन  fag  के  संशोधन  के  पक्ष  में  नही  हूं  ।  मुझे  बड़ा

 waar  लगा  कि  श्री  भ्रत्वारेस  ने  कहा  कि  यह  तो  जमाखोरों  को  बचाने  का  एक  चतुर  तरीका  है  ।

 ge  उनसे  ऐसी  ara  नहीं  थी  ।  यदि  सभा  संशोधन  संख्या  105  तथा  106  के  हकਂ  में  हो  तो

 मुझे  उसमें  कोई  भ्रांति  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  श्री  सिंहासन  सिंह  के  संशोधन  संख्या  107  को  प्रस्तुत  करता  हूँ  जो

 कि  उन्होंने  श्री  कामत  के  संशोधन  संख्या  105  पर  रखा  है  ।

 उपाध्यक्ष
 महोदय  द्वारा  संशोधन  सख्या  107  मतदान  के  a  रखा  गया  तथा  भ्ररवीक्ृत  |

 Amendment  No.  107  was  put  and  negatived

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wa  मैं  श्री  कामत  के  संख्या  105  तथा  106  को  एक  साथ  मतदान  के

 लिये रख  रदा  हूँ  ।

 प्रशन यह  है  कि  :

 Page  12,  After  line  14  insert  :
 **  Provided  that  a  person  convicted  by  a  court  in  India  for  the  contravertion

 of  any  law  providing  for  the  prevention  of  hoarding  or  profiteering  or  of  adulteration
 of  food  or  drugs  and  sentenced  to  imprisonment  for  not  less  than  six  months  shall
 be  disqualified  from  the  date  of  such  conviction  and  shall  continue  to  be  disqualified
 for  a  further  period  of  five  years  since  his

 Page  12,  After  line  22  insert  :

 Explanation  In  this  section:—

 (a}  Law  providing  for  the  prevention  of  hoarding  or  profitesriig  means  any
 |  or  any  order,  rule  or  notification  having  the  force  of  law,  providing  for......

 (i)  The  regulation  of  prooduction  or  manufacture  of  any  essential  commodity;
 (ii)  The  control. of  price  at  which.  any  essential  commodity  may  be  bought  oF

 soldi

 2400



 25  1966  4  1888  )

 (iii)  Tho  regulation  of  acquistion,  possession,  storage,  transport  distribution

 disposal,  use  or  consumption  of  any  essential  commodity;

 (iv)  The  prohibition  of  the  withholding  from  sale  of  essential  commodity

 ordinarily  kept  for  sale,
 Cosm 23  of  1940  (b)  ‘drug’  has  the  meaning  assigned  to

 it
 in  the  Drugs  and

 60108  Act,  1940;
 10  of  1955  (c)  ‘essential  commodity’  has  the  meaning  assingned  to  it  in  the

 Essential  Commodties  Act,  1950;
 (a)  ‘food’  has  the  meaning  assigined  to  it  in  the  Prevention  of  Food  Adultera-

 tion  act,  1954,  (106)

 )  पृष्ठ  12,  पंक्ति  14  के  पश्चात  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जायें

 यदि  कोई  व्यक्ति  भारत  के  किसी  न्यायालय  द्वारा  जमाखोरी  झ्रथवा  मुनाफा खी री

 aaa  खाद्य  अथवा  दवाओं  ग्रामीण  से  संबंधित  विधि  के  उल्लंघन  के  लिए  दोष  सिद्ध  ठहराया

 गया  हो  ate  उसे  जो  दण्ड  मिला  हो  वह  छः  महीने  से  कम  न  ऐसा  व्यक्ति  दोष  सिद्धि  की

 are  से  श्रनहर्ता  हो  जायेगा  ake  उसकी  श्रनहर्ता  मुक्त  होने  की  तारीख  से  अग्रेतर  पांच  वर्षों

 की  भ्र वधि  तक  जारी  (105)

 पृष्ठ  12,  पंक्ति  22  के  पश्चात  निम्नलिखित  शब्द  रख  दिये  जाये

 |

 जमाखोरी  अथवा  मुनाफाखोरी  at  रोकने  के  लिये  उपबंधित  करने

 वाली  विधि  का  तात्पर्य  किसी  ऐसी  fafa,  अथवा  आदेश  नियम

 अधिसूचना  से  है  जिसे  विधि  की  शक्ति  stg  हो  ate  जिसमें

 1)  किसी  अत्यावश्यक  वस्तु  के  उत्पादन  seat  निर्माण  का  विनियमन  हो  ।

 (2)  किसी  श्रत्यावद्यक  वस्तु  के  क्रम  प्रिया  विक्रय  के  मूल्यों  का  नियन्त्रण ;

 (3)  किसी  ग्रत्यादश्यक  वस्तु  कब्जे  में  संग्रह

 उपयोग  अथवा  सम्मान  का  विनियमन

 (4)  किसी  श्रत्यावक्यक  जो  बेची  जाती  है  उसके  बेचने  पर

 रोक  लगाने

 1940  का  शब्द  तथा  प्रासाधन  सामग्री  1940 में  saga  oat
 \ 23 वा  में  प्रयुक्त  ः ञ्ा  ।

 1955  का  वस्तु  शब्द  अत्यावश्यक  वस्तु  दिये  ay

 अर्थों  में  प्रयुक्त  हु

 दाऊद  खाद्य  अपमिश्वरा  निवारक  1954  में  गये  ate

 प्रयुक्त  ent  है  ।  ]  (106)

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  mction  was  adopted

 अध्यक्ष  महोदय  :  aa  श्री  विद्यालंकार के  संशोधन  संख्या  "78  को  लेते  हैं  ।

 श्री  ato  ato  दिद्यालंकार  मैं  अपना  संशोधन  वापिस  लेना  थाहता  हूँ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कया  इसे  वापिस  देने  ची  सभा  को  अनुमति  हैं
 ?
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 Preventive  Detention  (Continuation)  Agrahayen  4.  1888  (Saka)
 Bill  Contd

 ee  ee  ea

 संशोधन  dem  78  सभा  की  अनुमति  से  वापिस  लिया
 गया

 Amendment  No.  78  was  by  leave,  withdrawn

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  मुखिया  के  संशोधन  संख्या  103  को  रख
 रहा  हूँ

 ।

 उपाध्यक्ष  wales  द्वारा  संशोधन  संख्या  103  मतदान  के  लिये  रखा  गयां

 तथा  स्वीकृत

 Amendment  No.  107  was  put  and  negatived

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  खण्ड  20  संशोधित
 रूप  विधेयक

 भ्रमण
 बने  द

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 The  motion  was  adopted

 aug 20  संशोधित  रूप  चिघेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।

 Claure  20  as  amended,  was  added  to  the  Bill.

 अधिनियम  सूचः तथा  विधेयक  नाम  विधेयक  a  जोड़  दिये  गये  |

 The  Eracting  Formula  and  the  title  were  added  to  the  Bill.

 श्री  चे०रा०पट्टाभिरामन्  श्रीमान  मैं  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  विधेयक  को  aaa

 रूप  पारित  किया  जाये  ।

 उपाध्यक्ष-मद्दोदय  ः  प्रदान  यह  है  कि  विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाय  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  gate  |

 The  motion  was  adopted.

 नवारक  निरोध  विधेयक  जारी

 PREVENTIVE  DETENTION  (CONTINUATION)  BILL  CONTD

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  श्री  21  नवम्बर  1966  को  श्री  यशवन्तराव  चव्हान  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  गये  निम्न  प्रस्ताव  पर  art  विचार  करेगी  निवारक  निरोध  भ्र धि नियम  1950  को

 भ्र ति रिक्त  अ्रवधि  के  लिये  जारी  रखने  वाली  विधेयक  पर  विचार  किया
 जाये

 ।''

 श्री  मुहम्मद  कोया  )
 :  aa  जबकि  सरकार  इस  प्रकार  के  काले  कानून  के

 ग्रत्तगंत  एक  करना  चाहती  तो  मैं  उनसे  केवल  इतनी  प्रार्थना  करूगा  कि  वह  विरोधी

 दलों  के  विरूद्ध  प्रयोग  न  करें  ।

 श्रमी  अरब  गराराज्य  के  राष्ट्रपति  श्री  नासिर  के  भारत  यात्रा  के  सरकार  ने  कुछ्

 मुसलमान  नेताओं  को  गिरफ्तार  कर  लिया  क्योंकि  वे  वहां  के  एक  प्रमुख  नेता  को श्री  नासिर  की

 सरकार  द्वारा  फांसी  पर  लटकाने  के  विरूद्ध  थे  ।  वे  लोग  इस  विरोध  को  संविधानिक  तरीके  मे

 करना  चाहते  थे  ।  यह  केवल  श्री  नासिर  को  प्रसन्न  करने  के  लिये  गया  ।  पहले  जब  st

 जानसन
 तथा  थ्री  क्रदचेव थि  जाये

 तो
 fad  साम्यवादी  भ्रथवा  स्वतंत्र  दल  के  नेता  को  गिरफ्तार

 नहीं  गया  ।  इसलिये  इस  बार  इन  नेतायों  को  गिरफ्तार  करना  उचित नहीं  ।  इसी

 कारण  यह  सरकार  निवारक  निरोध  श्रधिनिथम  को  गलत  रूप
 में  उपयोग  करती  है  ।
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 नवम्बर  25,  1966  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 न्णणाशलाणयाल

 ऐसा  ही  उस  समय  केरल  में  gar  जब  चीन  तथा  पाकिस्तान  ने  भारत  पर  आक्रमण  किया

 वहां  कुछ  उन  लोगों  को  इस  लिए  गिरफ्तार  कर  लिया  क्योंकि  वे  कांग्रेस  के  सैनिक  नहीं  थे  ।

 मैं  मंत्री  महोदय  से  एक  ग्रा इवा सन  चाहता हूँ  कि  वे  इसे  राजनीतिक  विरोधियों  के  विरूद्ध

 उपयोग  नहीं  करेंगे  |

 Shri  Sheo  Narain  (Bansi):  Mr,  Deputy  speaker,  we  all  know  what  happened  after  the

 R.J.D.  was  withdrawn,  I  want  to  ask  those  who  are  shedding  crocodile  tears  as  to  whe-
 ther  they  are  sincere  in  the  heart  of  their  hearts,{I  want  preventive  detention  to  continue

 because  India  is  surrounded  by  enemies  like  Pakistan  and  China,  No  Government  can
 function  unless  it  has  got  all  rights  for  the  maintenace  of  Law  &  Order,

 भ्रध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुये

 ह  Mr.  Speaker  in  the  hair

 We  have  seen  its  example  on  the  7th  November,  The  officials  of  the  Home  Mini-

 stery  did  not  execute  the  orders  of  the  ex-Home  Minister,  Shri  Gulzari  Lal  Nanda,  I

 want  to  tell  the  new  Home  Minister  to  execute  the  Preventive  Detention  Act  strongly.
 T  am  even  in  favour  of  enforcing  the  D.I.R.  again.

 Shri  Koya  spoke  about  Kerala,  I  visited  Kerale  in  September  and  I  told  the

 people  to  vote  one  way  or  the  other  either  Congress  or  the  Communists,  In  case  no
 one  party  wins  then  there  could  be  rule  of  officials  only.  There  should  be

 democratie
 set  up  in  the  state.

 I  want  to  ask  the  opposition  leaders  and  those  who  belong  to  the  8.P  as  to

 why  they  are  using  the  students  for  their  ulterior  motives,

 We  want  a  clean  and  good  Government  in  the  country,  We  want  Ram  Rajye

 of  the  type  which  Gandhiji  had  visualised,  I  want  the  Home  Minister  to  act  strogly.

 If  people  do  not  maintain  law  and  order,  naturally  there  would  be  firing,  When

 housos  are  set  on  fire,  there  will  have  to  be  firing,

 The  mission  of  the  Govornment  is  that  all  people  whether  they  are  Hindus,  Muslims

 Sikhs  or  christians  may  live  peacefully.

 I  want  to  support  this  resolution,

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इस  पर  चर्चा  फिर  जारी  होगी  ।

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 COMMITTEE
 ON  PRIVATE  MEMBERS  BILL  AND  RESOLUTIONS

 निनानवेवाँ  प्रतिवेदन

 श्री  झ०  तवा  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हैं: ए

 यह  सभा  गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  सम्बन्धी  समिति  के  निनन्न,नवेवां  प्रतिवेदन

 जो  23  1966  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया
 सहमत

 हैं  ।

 श्रध्यच्त  महोदय  2  प्रशन  यह  द्  ्
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 November  25,  1965

 Reform  commission
 Resolution  Re;  Interim

 Report
 of  Administrative

 a  बना

 यह  सभा  गैर  सरका री  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के  निनन््नानवां

 प्रतिवेदन  जो  23  1966  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया  सहमत है
 ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 (The  motion  was  adopted

 प्रशासनिक  सुधार  भ्रायोग  के  भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE:  अरपा  REPORT  OF  ADMINISTRATIVE

 REFORMS  COMMISSION.

 mag  महोदय  :  सभा  10  नवम्बर  1966  को  श्री  सिहासन  सिह  द्वारा  प्रस्तुत  किये

 गये  निम्न  संकल्प  पर  चर्चा  करेगी  |

 श्वास  सभा  की  राय  है  कि  प्रयास  सुधार  आयोग  द्वारा  aaa  भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  जा

 1  नवम्बर  1966  को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  की  गई  सिफारिशें  सरकार  पूर्ण  रूप  से  स्वीकार

 करेश्नौर  उक्त  सिफारिशों  को  विलम्ब  काय  रूप  देने  के  लिये  तदनुसार  विधान  अधिनियमित  करन

 के  हेतु  आवश्यक  काय  करे  (4

 Shri  Sinhasan  Singh:  Mr.  speaker,  prior  to  this  there  was  no  organisation  which

 could  investigate  in  cases  of  corruption  against  ministers  and  other  high  officials,
 This  matter  has  been  going  on  for  quite  some  time  and  Government  too  have  not

 denied  their  cooperation  in  the  matter.  But  it  could  not  be  discussed  due  to  some
 reason  or  other.

 It  is  not  in  the  interest  of  the  nation  that  a  feeling  should  be  there  in  the  country
 that  people  with  merit  may  not  be  able  to  advance  whereas  those  who  have  got  high  app-
 roach  may  advance  in  their  jobs.  Even  the  officials  have  got  this  feeling  now,  The  people
 at  times  even  doubt  the  Public  Service  Commissions,  This  all  is  a  matter  of  great  regret,
 This  feeling  can  be  checked  only  when  people  come  to  believe  that  the  corrupt  ones,
 however,  high  they  may  be  placed,  will  be  punished,

 Santhanam,  Committee  was  appointed  in  1962  when  Shri  Lal  Bahadur  Shastri  was

 the  Home  Minister  of  India,  The  Committee  gave  its  report  on  3Ist  March  1964,

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  Deputy  Speaker  in  the  Chair

 The As  a  result  of  that  Commission  a  vigilance  Commission  was  appointed.
 report  of  this  Commision  has  also  come  before  this  House  twice  or  thrice,  The

 Commission  too  has  expressed  its  inability  saying  that  one  clause  in  the  prevention  of

 corruption  Act  which  requires  the  approval  of  the  appointing  authority  before  an

 officer  may  be  prosecuted  is  a  great  hindrance  inthe  way  of  removing  corruption,  In

 thie  regard  the  Commission  has  given  some  figures  too,

 In  1955  late  Pandit  Pant  made  a  move  whereby  bribery  became  a  cognisable
 offence.  Prior  to  that  it  was  not  so  and  one  had  to  give  an  application  for  that,

 Vigilance  Commission  was  appointed  as  a  result  of  Santhanam  Committee  Report.
 Dr,  Singhvi  moved  a  motion  on  9th  April  1965  for  the  creation  of  an  officer  similar  to  the

 cases  against  to  the  Ombudsman  so  that  cases  against  high  officials  may  be  it.ve  tigated
 into,  On  that  occasion  Shri  Hathi  reac  out  the  earlier  assurance  given  by  Shri  Nanda

 that  he  had  agreed  to  that  in  principle  and  government  was  considering  the  matter.  In

 addition  to  that,  he  said  there  was  a  study  group  of  M.  Ps,
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 4  1888  प्रशासनिक  सुघार  आयोग  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 In  the  meanwhile  the  Administrative  Reforms  Commission  was  appointed  on  Sth
 was  alive. January  1966,  At  that  time  Sri  Lal  Bahadur  Shastri  The  Commission  has

 thought  it  fit  to  ensure  that  there  should  beabody  in  which  people  may  have  cunfi-
 dence  that  their  grievances,  would  be  looked  into,

 It  should  appear  to  all  that  every  individual  is  equal  in  the  eyes  of  law  and  none
 has  immunity  from  it,  howsoever  great  and  highly  placed  he  may  be,  Our  social  set  up
 should  be  that  investegations  may  be  launched  against  a  person  in  highest  authority
 even  at  the  instance  of  a  common  man  and  that  is  why I  thought  that  a  resolution
 should  be  moved  in  this  House  that  the  interim  report  presented  by  the  Administrative
 Reforms  Commission  should  be  taken  iuto  consideration  so  that  an  early  action  may  be
 taken  on  it  by  Government  and  a  suitable  legislation  enacted  in  this  regard.  Unfortu-

 nately  it  had  become  a  habit  with  us  in  the  past  to  appoint  a  large  number  of
 Committees  and  Commissions,  but  when  their  reports  were  presented  no  action  had
 been  taken  upon  their  recommendutions,  I  feared  that  this  interim  Report  of  the
 Administrative  Reforms  Commission  might  not  meet  with  the  same  fate  and  that

 prompted  me  to  move  the  present  resolution  in  this  House,

 The  ै. पाएंए181घ:18:01ए6  Reforms  Commission  had  expressed  the  view  that  where  as
 in  the  past  the  citizen  was  affected  by  the  activities  of  a  comparatively  small  number
 of  State  functionaries  and  in  respect  of  only  a  small  sector  of  his  daily  life,  today  he  is

 exposed  at  numerous  points  to  the  impact  of  the  multifarious  activities  of  the  adininis-
 tration  ranging  over  x  vast  field,  6,  g.  the  operation  of  controls  relating  to  the  various
 commodities  which  he  needs,  the  provision  of  many  servicos  intendod  for  general  bene-it
 and  wolfare,the  operation  of  contractual  relations  between  himself  and  the  Government
 in  various  sphores  and  the  regulation  of  property  rigits  and  01 . ६1008  social  services

 The  activities  of  the  State suchas  lubour,  banking  insurance  and  provident  funds,
 have  become  so  multifarious  that  6éach  citizen  is  subject  to  them  in  one  way  or  the
 other.  The  Commission  has  further  expressed  that  there  is  a  vast  area  of  cases  arising
 out  of  the  exercise  of  executive  power  which  may  involve  injustice  to  individuals  and
 for  which  no  remedy  is  available,  ‘The  Commission  has  therefore  suggested  the  appoint-
 inent  of  a  Lok  Palin  the  centre  and  Lok  Ayukts  in  the  States  so  that  every  possibility
 of  injustice  to  the  citizen  is  eliminated,  Whenever  the  question  of  the  appointment  of

 the  Ombudsman  is  raised,  it  is  argued  on  behalf  of  Government  thut  such  arrangements
 are  possible  only  in  simal]  countries  like  Sweden.  But  I  want  to  point  out  that  no

 Parliamentary  Commissioner  has  been  appointed  in  U,  K.  whose  functions  are  similar
 to  those  of  the  Ombudsman,  In  UW.  K.  also  a  similiar  organisation  has  been  set  up.
 Keeping  in  view  the  vastness  of  the  country  the  Administrative  Reforms  Commission
 has  suggested  that  Lok  Pal  should  be  appointed  for  the  Centre.and  Lok  Ayukts  for  the
 States,

 It  has  been  suggested  that  the  status  of  the  Lok  Pal  should  be  equal  to  a  Supreme
 Court  Judge  and  Government  should  have  no  control  over  him  and  he  should  be  appoint
 ed  by  the  President  on  the  advice  of  the  Prime  Minister,

 As  regards  the  jurisdiction  of  the  Lok  Pal,  the  Commission  has  suggested  that  the

 inatter  which  arise  out  of  the  terms  of  contract  governing  purely  commercial  relations
 of  the  Administration  with  custumors  or  suppliers  and  the  matter  of  action  taken
 in  respect  of  appointments,  removals,  pay,  discipline,  superanuation  or  other  personal
 matters  be  excluded  from  the  jurisdiction  of  the  Lok  Pal.  No  doubt  the  details  about
 the  jurisdiction  of  the  Lok  Pal  and  Lok  Ayukts  will  be  ccnsidered  at  the  time  when
 the  billin  that  regard  will  be  considered,  but  Tamof  the  opinion  (१8.1 ५165  matters
 should  not  be  excluded  from  the  jurisdiction  of  the  ]ok  Pal  and  Lek  Ayukts,
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 Resolution  Jic  ntorim  Report  of  Administrative
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 There  can  not  be  two  opinions  about  the  desirability  of  Lok  Pal  and  Lok  Ayukts,

 request  the  Government  that  the  necessary  bill  should  be  brought  before  the  Parlia-

 ment  as  soon  As  possible  The  Government  had  always  pretended  of  some  difficulties  in

 introducing  ने  bill  in  this  regard  Tho  commission  has  not  only  removed  those  difficulties

 but  has  also  attached  a  draft  bill  with  their  report  and  hence  a  bill  should  be  introduced

 atthe  earilest  The  introduction  of  such  a  bill  is  essential  so  that  public  may  have

 faith  that  eveu  the  highest  authorities  would  be  given  proper  punishment  if  they

 indulge  in  illegal  actions  and  corrupt  methods  Corruption  is  wide  spread  these  days
 and  even  Ministers  are  not  spared  from  public  comment  about  corruption  It  is  said

 that  from  top  to  lowest  there  is  corruption  and  due  to  corruption  at  times  Government
 18  placed  in  very  embarrasisg  position  For  exainple  we  were  surprised  to  see  the

 Verbatum  copy  report  of  the  I  in  the  hands  of  ahon.  Member,  which  was

 considered  to  be  confidential  I  wart  to  remind  the  House  that  Sitaji  was  exiled  by
 Ram  Chanderji  because  he  thought  that  Raja  should  be  above  public  suspicion
 Unfortunately  people  have  no  faith  in  administration  today  हम  Government  wants
 to  have  the  confidence  of  the  people  and  remove  suspicion  from  their  mind  then  they
 should  accept  my  resolution

 With  these  words  I  move  the  resolution  and  hope  the  Home  Minister  will  accept  it

 उपाध्यक्ष  महोदय  ?  संकल्प  प्रस्तुत  sar
 ?  इस  सभा  की  राय  है  कि  प्रयास  सुधार  आयोग

 द्वारा  aa  अन्तरिम  प्रतिवेदन  नवम्बर  1966  को  सभा-पटल  पर  रखा  गया  की

 गई  सिफारिश  सरकार  पूरा  रूप  में  स्वीकार  करे  कौर  उक्त  सिफ़ारिशों  को  विलम्ब  कार्य  रूप

 ने  के  लिए  तदनुसार  विधान  भ्र धि नियमित  करने  के  हेतु  प्रावश्यक  कार्यवाही  करे  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :
 मैं  अरपना  स्थानापन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करता  हूं  जिस  का  आशय  यह  है  कि

 सरकारी  अधिकरियों  के  भौतिक  स्तर  को  ऊचा  करने  की  दृष्टि  से  इस  प्रतिवेदन  पर  पुर्नावचार

 किया  जाय  ॥

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  तथा  स्थानापन्न  प्रस्ताव  दोनो  सभा  के  समक्ष  इन  के  लिये

 दो  घन्टे  का  समय  निर्धारित  किया  गया  था  जिस  में  से  आधा  घण्टा  पूरा  हो  चुका  है

 gio  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  देश  में  ओमबुडस्मेंन  प्रकार  की  संस्था  स्थापित  करने

 के  प्रस्ताव
 का  परिवर्तक  होने  के  नाते  मैं  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  की  शभ्रन्तिरम  रिपॉट  का  स्वागत

 करता  हूं  तथा  श्री  सिंहासन  सिंह  को  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  प्रस्ताव  पेदा  करके  हमें  इस

 सम्बन्ध  में  चर्चा  करने  का  झ्र वसर  दिया  ।

 श्रीमती  रेणुका  राय  पीठासीन  हुये

 |  Shrimati  Renuka  Ray  in  the  Chair

 मैं  समझता  हूँ  कि  इस  प्रस्ताव  से  मेरे  उस  मूल  प्रस्ताव  को  क्रियान्वित  करने  में  सहायता

 मिलेगी  जिस  को  क्रियान्विति  के  मैं  गत  पांच  वर्षों  से  स्वप्न  देख  रहा हूँ  ।  इस  संबंध  में  मैं  श्राप  को

 याद  दिलाना  चाहता  हूँ  कि  सर्वप्रथम  मैंने  प्रस्ताव  3  ata  1963  को  इस  सभा  के  सामने  रखा

 था  |  उस  समय  बहस  का  उत्तर  देते  हुए  माननीय  विधि  मंत्री  ने  कहा  था  कि  यह  नीति  संबंधी

 बहुत  महत्वपूर्ण  प्रदान  है  कौर  इस  का  उत्तर  केवल  प्रधान  मंत्री  दे  सकते  हैं  ।  मुझे  याद  है  कि  आपने

 इस  प्रस्ताव  के  महत्व  क  ध्यान  में  रखते  हुए  मैं  ने  इस  से  सम्बन्धित  सामग्री  प्रधान  मंत्री  श्री

 जवाहर  लाल  नेहरु  के  पास  भेजी  थी  कौर  उन्होने  मेरे  विचार  को  बहुत  पसन्द  किया  श्री नेह
 ने  कुछ  समय  बाद  जयपुर  में  भी  इस  बात  का  उल्लेख  किया  था  कि  उन्हें  यह  विचार

 बहुत
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 25,  नवम्बर  1966  प्रशासक  सुधार  भ्रायोग  के  श्रीराम  प्रतिवेदन
 के

 बारे  में  संकल्प

 दना  नान  ना

 mat  agra  ata  1964  तथा  sta  1965  में  मैंने  इस
 सभा  में  इस  सम्बन्ध

 में

 प्रस्ताव  पेशा  किये  थे  तथा  मुक्  यह  जान  कर  प्रसन्नता  हुई  थी  कि  सभा  मेरे  विचारों  से  लगभग

 सर्वसम्मति  से  सहमत  है  ।  मत  मैं  अनुरोध  करता  हूँ  कि  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  के  प्रस्तावों  को

 सभा  का  सर्वसम्मत  समर्थन  मिलना  चाहिये  ।  बिना  शक्ति  के  न्याय  का  कोई  लाभ  नहीं  तथा  बिना

 न्याय  के  शक्ति  निरंकुश  होती  है  ।  हमें  न्याय  तथा  शक्ति  को  साथ  साथ  रखना  चाहिये  जिस

 से  न्याय  को  शक्ति  एवं  शाक्ति  को  न्याय  प्रदान  किया  सके  ।  जनता  की  शिकायतों  को  दूर

 करने  के  लिये  एक  संस्थान  की  स्थापना  करने  से  वास्तव  में  यह  उद्देश्य  काफी  दल  तक  प्राप्त  हो

 जाता  है  ।  समस्त  संसार  के  लोग  ऐसे  संस्थानों  में  गहरी  दिलचस्पी  दिखा  रहे  हैं  ate  विश्व  के

 प्रजातंत्रात्मक  राष्ट्रों  के  लोगों  के  हृदय  पर  इस  विचार  ने  जादू  कर  दिया  है  ।  लोग  यह  अनुभव  करते

 है ंकिं  19  वी  तथा  20  वी  शताब्दी के  दौरान  नौकरशाही  की  अत्याधिक  ६  fz  हुई  है  ale  यही  एक

 ऐसा  लोकतंत्रा:मक  संस्थान  है  जो  नौकरशाही  पर  नियंत्रण  रख  सकती  है  तथा  जनता  वी  शिकायतें

 दूर  कर  सकता  है  ।  इस  तथ्य  से  इंकार  नही  किया  ज़ा  सकता  हमारे  देश  में  नौकरशाही  एवं

 waite  सेवा  में  ग्र त्या धिक  afs  हुई  है  तथा  प्रत्येक  मंत्री  स्तरीय  दुर्ग  क्रिकेट  डाउन  दीवारें  दिखाई

 देती  हैं  कौर  हम  ने  इन  दिवारों  को  ही  गिराना  नौकरशाही  की  नियंत्रित  शाक्ति  को  उन

 साधारण  नागरिकों  के  हित  में  नियमित  करना  होगा  जिन  की  शिकायतें  निरपेक्ष  पड़ी  रहती  हैं  ।

 प्रजातंत्र  का  यह  आधार  है  कि  जनता  की  सरकार  होनी  चाहिये  तथा  सरकार  का  उद्देश्य  जनता

 की  भलाई  होना  चाहिये  ।  यह  सच  है  कि  हमारे  देश  में  प्रज्ञा तंत्र  प्रणाली  है  ak  सत्ता  जनता  के

 प्रतिनिधियों  के  हाथ  में  है  परन्तु  हमें  इस  से  संतुष्ट  नही  होना  चाहिये  क्योंकि  मानव  सभ्यता  से  हमें

 जो  कुछ  प्राप्त  garg  हमें  उस  से  संतुष्ट  न  हो  कर  सदा  सुधार  के  लिये  gata  परिश्रम  करना

 चाहिये  ।  यह  सच  है  कि  प्रजातंत्र  में  कौर  विशेष  रूप  से  संसदीय  प्रणाली  के  gata  जनता  का

 प्रभावकारी  प्रतिनिधित्व  होता  है  परन्तु  हमें उस  तथ्य  कैमरोक  भी  जागरुक  होना  चाहिये  जिस  के

 उल्लेख  इंगलैंड  के  चीफ  जस्टिस  हिवर्ट  ने  डिस्पोटिज़मਂ  नामक  अपनी  पुस्तक  में  किया  है  ।

 उन्होंने  कहा  है  कि  श्ररौनिक  सेवायों  के  रुप  में  एक  नई  तानाशाही  का  जन्म  हुआ  है  ।  मैं  नौकरशाही

 पर  आरोप  नहीं  लगा  रहा  हूँ  परन्तु  नौकरशाहो  से  जों  नियंत्रित  शक्तियां  पैदा  हुई  हैं  उन

 का  नियंत्रण  करने  के  लिये  हो  वर्तमान  समाज  कल्याण  राज्य  की  आवश्यकता  श्रदुभव  की  गई  है  ।

 far  लोगों  से  विशेषतया  लोकतंत्र  में  राजनीतिक  संस्थानों  का  निकट  से  अध्ययन  किया  है  वे  सब

 इस  बात  से  सहमत  हैं  कि  जनता  की  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  प्रणाली  निश्चित  की

 जानी  चाहिये  ।

 जब  कभी  ऐसी  व्यवस्था  करने  क  प्रीत  उठाया  गया  है  तो  सरकार  की  तरफ  से  तके

 पेश
 किया  गया  है  कि  ऐसी  व्यवस्था केवल  केन्द्र  श्लाघित  छोटे  छोटे  देशों  में  संभव  है  ।  मैं  समानता

 हूं  किया  परमपरागत  तक  संगत  क्योंकि  अन्तत  बिचारों  की  कोई  क्षेत्रीय  सीमा  नहीं  होती  ।

 wart  ag  एक  उचित  विचार  प्रस्तुत  किया  है  जिसका  हमारी  जैसी  अरघ  संघीय  सरकार

 प्रणाली  में  उचित  रूप  से  विकास  किया  जाना  चाहिये  ।  यह  कहा  गया  है  कि  देश  में  उस  संस्था

 की  उन  शिकायतों  के  दलदल  में  फंसने  का  खतरा  है  जिनमें  कोई  सचाई  नहीं  होती  ae  एक

 उपयुक्त  संस्था
 के  अस्तित्व  तथा

 उनकी  उपयोगिता  के  बारे  में  भय  अथवा  भ्रम  उत्पन्न  करने  का

 यन  हैं  ।
 उचित  संरंक्षण  प्रदान  करके  इंस  का  प्रयोग  करना  ताकि  ऐसी  ars  बात

 हेम  उन  राष्ट्रों  में
 से  एक  हैं  जिन्होंने  बहुत  से  बहुत  महत्व पू रां  संस्था  संस्थानों  को  श्रपनाया

 है  परन्तु  हमारे  उन  का  कायें  संतोषजनक  एवं  उचित  नहीं  रहा  यह  झा तद यकता
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 है  कि  हम  अधिक  area  विश्वास  से  कार्य  करें  शर  इस  संस्थान  को  उचित  ढंग  से  चलायें  |

 लोकपाल
 तथा

 लोक  झरा दु क््तों  की  प्रमुख  विशेषता  यह
 होगी

 कि  वे  स्वतंत्र  तथा  निष्पक्ष

 प्रयोग  ने  वहा है  कि  उनकी  नियुक्ति  जहां  तक  संभव  हो  गेर  राजनैतिक  होनी  चाहिय े।

 नका  रूबा  देश  के  उ  च्चतम  न्याय घि कारी  के  समान  होना  चाहिये  ।  श्रष्टाचांर  तथा

 कुन वार रव  रहती  के  मामलों  में  वह  विवेक  से  कोय  करेंगे  तथा  उनकी  कार्यवाही  में  किसी

 यालय  द्वारा  दस्तों  नहीं  किया  जायेगा  ।  WH  इस  बात  की  बड़ी  खुशी  है  कि  श्रीमोहन ने  मंत्री

 प्रायः  कार्यालयों  को  भी  इन  संस्थानों  के  प्रतिकार  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  रखने  सिफारिश

 की

 यदि  हम  ग्यास  द्वारा  gars  गई  संस्थापकों  की  स्थापना  करते  हैं
 तो  हमें  इनको  संवैधानिक

 स्तर  पर  रखना  होंगा  |  यह  कहा  गया  है  कि  संविधान  में  संशोधन  किये  बिना  ये  संस्थायें  उचित

 मारा  संविधान  शायद रुप  से  कार्य  नहीं कर  सकेगी  ।  मैं  cag  भी  इस  हक़  में  हूं  कि  जब  कि

 सारे  संसर में  सबसे  बदा  लिखित  संविधान है  ,  ऐसी  शभ्रवस्था  में  इन  संस्थानों  को  उचित  स्थान  न

 देने  से  एक  अ्रन्:धिमितता  सामने  भरायेगी  ।  मैं  ग्रनुरोध  करता  हूं  कि  इस  विषय  में
 एक

 wits  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  ।

 गह  मंत्री  को  हमें  प्रकार  fae  सुधार  आयोग  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  सरकारी

 विचार  अवगत  करना  चाहिये  wie  उन्हें  कम  से  कम  यह  कहना  चाहिये  कि  सरकार  इस

 पॉट  को  सिद्धान्त  रूप  में  स्वीकार  करती  है  ताकि  हमारे  यह  भ्रम  कौर  भय  दूर  हो  जाये  कि

 सरकार  इन  उचित  सुझावों  को  श्रगीकार  नहीं  करना  चाहती  इस  रिपोर्ट  नीतियों  के  सम्बन्ध

 में  जो  सुभाव  दिया  गया  है
 वह  बहुत  ही  सराहनीय  है  ।  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  ये  नियुक्तियां

 राष्ट्रपति  द्वारा  प्रधान  मंत्री  के  परामर्श  से  की  जायेंगी  ग्रोवर  प्रधान  मंत्री  भारत  के  महा न्यायाधीश

 तथा  विपक्षी  नेता  से  सलाह  करके  इन  नियुक्तियों  के  सम्बन्ध  में  परामर्श  देगा  ।  यह  उपबंध  इस

 लिये  किया गया  है  ताकि  इन  तिपुर्क्तियों  की  निष्पक्षता  तथा  सवंमान्यता  सुनिश्चित  की  सके

 सरकार  को  इस  रिपोर्टे  को  स्वीकार  करना  चाहिये  कम  से  कम  इस  सभा  को  यह  झ्राइवासन

 देना  चाहिये  कि  इस  संस्था  को  स्थापित  किया  जायेगा  श्र
 संविधान  में

 उचित  संशोधन  किया
 जायेगा  ।

 श्री  बना  दिद्यालकार  सभापति  जहां  तक  प्रशासनिक  सुधार

 भ्रायोग  प्रतिवेदन  का  संबंध  इसमें  कुछ  अच्छी  बातें  है  तथा  मैं  उनसे  सहमत  हूं  ।  परन्तु  यह

 सन्देहास्पद  है  कि  कया  सुनाया  गया  तंत्र  भ्रष्टाचार  तथा  जनता  कष्ट  की  समस्या  को  सुलभा

 सकेगा  ।  मैं  समझता  हूं  कि  केवल  नई  संस्थानों  की  स्थापना  से  हमारी  समस्या त्रों  का  हल  नहीं

 हो  सकता  ।  हमने  पहले  भी  आयोगों  की  नियुक्तियां  की  हैं  ।  संथानम  orale  नियुक्त  गयो

 था  ।  निवारक  अ्रघिनियम  तथा  अन्य  अधिनियम  भी  पारित  किये  गये  है  ।  अत्याचार

 ख़त्म  करने  तथा  जनता  के  कष्टों  का  निवारण  करने  के  लिये  सरकार  के  पास  पहले

 यमों  के  भ्रन्तगंत  पर्याप्त  शक्तियाँ  हैं  ।  हमारे  यहाँ  पहले  हो  बहुत  से  अधिकारी  हैं  wie  wa  हम  न

 केवल  एक  अधिकारी  अपितु  एक  नये  विभाग  की  स्थापना  करना  चाहते  हैं  ।  मैं  समझता  हूँ  कि

 कवल  नई  संस्थानों  की  स्थापना  से  ही  समस्या  हल  नहीं  हो  जायेगी  |  यह  एक  मानवीय  समस्या

 है  त  यांत्रिक  ढंग  से  हम  इस  का  इल  नहीं  कर  सकते  ।  नये  यन्त्र  की  नहीं  अपितु  नई
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 4  1888.  )  प्रशासनिक  सुघार  ara  कै  अन्तरिम  प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 भावना  की  शझ्रावश्यकता  है  ।  सबसे  श्रमिक  महत्व  की  बात  यह  है
 ad ॥  इन  dear  के  पीछे

 भावना  कया  है  ।

 श्री  सोनावने  पीठासीन  हए

 Mr.  Sonavane  in  the  chair  ]

 इस  समय  जो  अधिकारी  कौर  संस्थायें  श्रष्टांचार  कौर  जनता  के  कष्टो  को  दूर  करने  के  काम

 में  लगी  हुई  हैं  उनमें  नैतिक  उत्साह  की  कमी  है  ।  हमने  इस  समस्या  हल  करने  का

 प्रयत्न  किया  लेकिन  केवल  यांत्रिक  ढ़ंग  से  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  मैं  नहीं  समझता

 कि  केवल  नये  अधिकारियों  की  निश्चित  से  यह  समस्या  हल  हो  जायेगी  ।  आवश्यकता  इस

 बात  ate  कि  अधिकारियों  के  नैतिक  स्तर  को  सुधारा  जाये  तथा  उनके  चरित्र  को  अच्छा

 बनाया  जाये  ।  ब्रिटेन  में  कोई  लिखित  संविधान  नहीं  परन्तु  तो  भी  वहाँ  सुचारु

 रूप  से  काम  चलता  है  अर  संसार  में  ऐसे  भी  देवा  हैं
 जहां  लिखित  संविधान  होने  के  बावजूद  भी

 ठीक  तरह  से  काम  नहीं  चलता  ।  मत  समस्याओं  का  हल  संस्थायें  बनाने  में  ग्रसित  उन

 व्यक्तियों  की  afta  एवं  नैतिकता  पर  निर्भर  है  जो  उन्हें  चलाते  हैं  ।

 मैं  इस  सारे  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  नहीं  परन्तु  हमें  उचित  बातों  को  उचित  महत्व  देना

 चाहिये  |  श्राज  कल  हम  भ्रष्टाचार  शादी  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहे  तथापि  इसके  विरुद्ध  yrs

 जनमत  नहीं  है  ।  अधिकारी  तथा  मंत्री  भी  तो  कोई  देवदूत  नहीं  हैं  ale  वह  भी  समाज  क

 ही  amd  i  अधिकारी  जनता  में  से  ही  लिये  जाते  हैं  ।  जब  तक  हम  समाज  सुधार  नहीं  करते  हमें

 कोई  ईमानदार  अधिकारी  नहीं  मिल  सकेंगे  ।  यदि  हम  नये  भ्र धि का  रियों  की  वित  कर  दें  श्र  उन्हें

 विस्तृत  शवितयां  दे  दें  तो  भी  इस  की  कोई  गारंटी  नहीं  है  कि  वे  ईमानदार  व्यक्ति  होंगे  कौर  अपने

 उत्तरदायित्व  निभा  श्राप  उन्हें  संवैधानिक  तथा  का  सुनी  शक्तियां  दे  सकते  है  पर

 सामान्य  शिकायत  तो  यह  है  कि  शक्तियों  का  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ।  विलम्ब  के  बारे  में  शिकायतें

 की  जाती हैं  ।  विलम्ब  का  उत्तरदायी  att.  है  ?  विलम्ब  के  उत्तरदायी  वही व्यतीत  तो  जो  उस

 कार्य  को  करने  के  उत्तरदायी  हैं  ।  2 (२  व्यक्तियों  के  सुधार  पर  अधिक  महत्व  दिया  जाना  चाहिये

 था  ।  सरकार  की  कार्यकुशलता  को  बढ़ाने  पर  भ्रमित  महत्व  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  इंस

 प्रतिवेदन  में  इन  बातों  पर  जोर  न  देकर  केवल  यांत्रिक  ढंग  से  भ्र वि कारियों  को  बनाने  पर  जोर

 दिया  गया है  ।  हम  समझते  है  कि  यदि  हम  उन्हें  समस्त  शर्क ति यां  दे  दें  तो  वे  प्रवीण  सफल

 परन्तु  वास्तविकता  यह  नहीं  है  में  प्रेरणा  शक्ति  जनता  के  पास  होती  है  ।  इस

 लिये  व्यक्तियों  सुधार  पर  अधिक  बल  दिया  जाना  चाहिये  ।  हमें  अपने  आपको  सुधा  रना  चा लिय े।

 प्रशासन में  कुशलता  कौर  विलम्ब  की  समस्या  को  उचित  ढंग  से  जाना  ।

 प्रत्येक  व्यतीत  को  अपने  श्राप  को  सुधारना  ares  y  तभी  यह
 समस्या

 हल  हो  सकती  केवल

 यांत्रिक  ढंग  से  यह  समस्या  हल  नहीं  हो  सकती  |

 कि  मैंने  पहले  कहा  मैं
 उस  प्रस्ताव का  विरोध  नहीं

 करता  परन्तु मैं

 महीं  समझता  कि  केवल  नये  प्रकार  की  संस्था  की  स्थापना  से  समस्या  का  हल  हो -
 जायेगा

 |
 इसी कारण से  मैंने  प्रशासनिक सुधार  आयोग  का  सम्पूर्ण  दृष्टिकोण केवल  यांत्रिक  रहा

 शौर  केवल  इससे  समस्या  का  समाधान  नहीं  होगा  |  मैंने  यह  इस  इसलिये कहा  हैकि  यह
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 तो  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  का  केवल  अन्तरिम  प्रतिवेदन  हैं  कौर  उन्होंने  बाकी  सब  सदस्यों

 को  श्रमी  जांच  करनी  है  तथा  यह  सुभाव  देने  है  कि  प्रशासन  को  सुचारु  किस  प्रकार  से  बनाया

 जाय  |  मेरी  राय  यह  है  कि  यदि  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  का  दृष्टिकोण  सब  मामलों  में

 यांत्रिक  रहा  तो  कोई  विशेष  सुधार  सहीं  होगा  ।  मैं  सकता  हूं  कि  यह  एक  मानवीय  समस्या

 है  तथा  व्यक्तियों  में  सुधार  करने  की  हष्ट  पर  इस  सारी  समस्या  पर  गौर  की  चाहिये  |

 श्री  अ्रत्वारेस  :  महोदय  यह  पहला  भ्र वं सर  है  कि  इस  सभा  में  प्रशासनिक  सुधार

 grat के  शान्त  रिम  प्रतिवेदन पर  चर्चा  की  जा  रही है  ale  इसके  लिये  मैं  श्री  सिंहासन  सिंह  को

 धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने हमें  यह  अवसर  दिया  ।

 आखिर  में  भारत  में  श्रोम्बड्समैन  के  ढंग  की  एक  संस्था  शायद  स्थापित  होने  जा  रद्दी  है

 भ्र ौर  श्रेया  की  जाती  है  कि  हमारे  देश  में  इस  नवीकरण  से  बहुत  सी  श्राविकाएं  तथा  डर  दूरे  हो

 जायेंगे  जो  कि  लोगों  के  दिमागों  में  td  हुए  हैं  ।

 भ्रष्टाचार  की  परिभाषा  करता  भ्रत्यन्त  कठिन  है  ।  बहुत  सी  शिकायतें  भ्रष्टाचार  के  अ्न्तगत

 नहीं  जाती  |  इसके  साथ  साथ  बहुत  सी  ऐसी  प्रक्रिया  जो  स्पष्ट  रुप  से  तो  भ्रष्ट  दिखाई  न

 श्रपरितु  गुप्त  रुप  से  भ्रष्ट  होती  हैं  ।  इन  बातों  का  स्पष्टीकरण  करने  के  लिये  कोई  व्यवस्थित

 प्रयत्न  नहीं  किया  गया  है  ।  हम  सब  जानते  है  कि  भ्रष्टाचार  बड़े  समान  पर  विद्यमान  है  तथा

 भ्रष्टाचार  सम्बन्धी  मामले  इस  सभा  में  लाये  गये  तथापि  वे  सब  मामले  भ्रष्टाचार  के  अमले

 नहीं  थे  |  लोक-पाल  तथा  लोक  ग्रा  क्त  की  संस्थानों  की  स्थापना  से  यह  आशा  को  जाती  है  कि

 इनमें  सुधार  किया  जायेगा  तथा  भ्रष्टाचार  की  ठीक  ठीक  परिभाषा  निर्धारित  की  जायेगी  a  इस

 सम्बन्ध  में  सब  बूटियों  को  दूर  किया  जायेगा  ॥

 श्री  सिहासन  सिंह  ने  अपने  संकल्प  में  लोक-पाल  तथा  लोक-श्रमायुक्त  जैसी  संस्थानों  को

 स्वीकृति  देने  की  मांग  की  जसा  कि  प्रशासनिक  सुधार  main  के  प्रतिवेदन  से  संलग्न  प्रारुप

 विधेयक  में  उल्लिखित  है  ।  श्री  विभूति  मिश्र  ने  एक  संशोधन  पेश  करके  यह  मांग  की  है  कि  उचित

 रूपभेद  करने  के  बाद  इसे  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  ।  उस  संशोधन  का  समर्थन  करता  हुं  ।

 लोकपाल  तथा  लोक  श्रमायुक्त  की  संस्था  रनो ंको  सम्मिलित  करने  के  लिये  संवैधानिक  संशोधन  sal  लाना

 श्रव्य  ही  बहुत  शीघ्र  होगा  ।  यह  एक  महत्वपूर्ण  नवीकरण  कौर  हमें  इस  काम  की  जांच  करने

 के  लिये  कुछ  समय  की  आवश्यकता  है  ।

 प्रशासनिक  सुधार  में  लोक-पाल तथा  लोक  की  नियुक्तियों  के  धारे में  ag

 प्रतिवेदन  के  साथ  जो  प्रारुप  विधेयक  पेश  किया  उस  पर  अधिक  विस्तार  से  विचार  किया  जामा

 क्योंकि  उस  विधेयक  में  दो  महत्वपूर्ण  त्रुटियां  दिखाई  देती  हैं  ।  विधेयक  के  वर्तमान  रुप  को

 देखते  हुए  यह  धारण  होती  है  कि  लोक-पाल  जैसे  पदाधिकारी द्वारा  किसी  समय  जांच  पड़ताल के

 कारण  एक  श्योर  संसद  को  शक्तियों  कौर  दूसरी  कौर  प्रत्येक  मंत्री  को  स्वविवेक  पूर्ण  दोषियों  के

 बीच  जिनका  वह  प्रयोग  करता  है  दौर  उसे  करना  धूप  हो  सकता  है  ।  इसलिये  ag  mit

 महीं  कहा  जाना  चाहिये  कि
 इसे  उस  रुप

 में
 स्वीकृत

 कर  लियो
 जाये  जिसे  रुप  में  उसकी  सिफारिश

 की  गई  है  ।  मैं  इस  बात  से  तो  सहमत  हूं  कि  लोक-पाल तथा  लोक  arg  की  संस्थानों  की  स्थापना

 की  जानी  परन्तु मैं  इस  पक्ष  में  नटों
 शह  कि  इस  बारे  में  अत्याधिक  शीघ्रता  से

 काम  लिया
 जाये  ।  मैं  यह  अनुभव  करता  हूं  कि  भ्रष्टाचार  फैला  gar  है  तथा  हमें  ग्रन्मूलन  नीता
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 प्रशासमिंकें  gare  आयोग  के  भ्रम्तंरिमं  प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 _

 परन्तु  साथ  ही  साथ  सरकार  के  कार्य  में  इद्ध  होने  .  के  कारण  मंत्रियों  तथा  कार्प
 ग्रीवा  रियों

 की  जिम्मेदारियाँ  इतनी  अधिक  बंद  गई  हैंगर  यह  पता  श्रसंभव  हो  गया  है  कि  वह
 उचित

 कार्य  कर  रहे
 अ्रंथेवां  अनुचित

 |
 साथ

 ही
 जैसा

 कि
 विकासशील  देशों में  पाया  जाता  है

 धनी  म्रथवा  निर्धन  वर्ग  में  dad  की  प्र्डतियां  बढ़ती  जा  रही  हैं  ।  मत  इन  सब  बातों  पर  afacarz

 विचार  करना  है  कि  लोक  पाल  का  कार्य  क्षेत्र  क्या  होना  चाहिये ।.

 मैं  अनुभव  करता  हैं  कि  इस  पद  की  निपुर्किति  पहले  ही  सरकार  म्रपनी  ae  नीति

 निर्धारित  करे  कि  संसद्  द्वारा  किसी  विशिष्ट  नीति
 के
 दायरे

 के
 भीतर

 ही  लोकपाल  तौर  लोक  श्रमायुक्त
 भेद  भाव  या  अन्य  बातों  की  संभावना  की  जांच  कर  सकता  है  झोर  तभी  उसकी  शिकायतें  दूर  क्र
 सकता  हे  ।  मैं  इस  सुभाव  का  समर्थन  करता  हूँ  कि  लोक-पाल  लॉक  शभ्रायुक्तों  की  यथा  संभव

 शीघ्र  नियुक्ति  की  जाये  परन्तु  साथ  ही  विधायिकायें  के  उत्तरदायित्व  तथा  मंत्रियों  क ेसविवेक  को

 परिभाषित  किया  जाना  चाहिये  ।

 Shri  Bibhuti  Misra  :  (Motihari)

 There  is  ho  doubt  that  the  Reforma  (1 01111711 51011  has  put  in  a  groat
 labour  in  preparaticn  of  their  Report  But I  amof  the  opinion  that  the  acceptance
 of  its  recommendations  will  not  solve  the  problem  of  corruption  and  public  grievancos
 Government  should  not  accept  them  immediately,  but  should  give  a  serious  thought  to  it
 Every  recommendation  of  the  Commission  should  be  very  carefully  considered  And
 final  decision  should  be  taken  after  that

 {t  has  been  stated  that  the  Lok  Pal  willact  only  after  a  thing  is  done  Tho
 Ombudsman  deals  even  with  Petitions  about  non-receipt  of  replies  from  Government

 departments  and  delay  in  deciding  matter  Evidently  such  matters  will  fall  outside
 the  purview  of  the  Lok  Pal  and  Lok  Ayukts  So  according  to  our  constitution  the
 Ministors  are  responsible  to  the  legislature  And  in  this  case  the  institutions  of  Lok  Pal
 and  Lok  Ayukt,  if  appointed,  the  Ministers  will  be  answerable  to  them  also  am  of
 the  opinion  that  in  this  way  peculiar  situation  will  be  created

 I  would  also  like  to  urge  that  while  considering  the  report  of  the  Commission  we
 may  also  keep  in  mind  this  fact  thatthe  institution  of  Ombudsman  have  not  been
 successful  in  getting  the  aim  even  in  the  scandanavian  countries  where  it.  has  already
 been  introduced  In  this  direction  the  real  thing  that  matters  is  the  morale  of  the

 poople  am  of  tLe  opinion  that  unless  the  general  morale  of  our  people  is  not  improved
 we  willnot  be  able  to  solve  this  problem  of  corruption  and  inefficiency

 I  would  like  to  urge  that  some  arrangement  should  be  done  tv  impart  moral
 education  in  our  educational  institutions  In  this  way  it  will  be  possible  to  produce  the
 workers  and  officers  of  integrity,  It  is  quite  clear  that  unless  the  Moral  ttandard

 of  our  officers  ts:  raised  it  is  impossible  to  efadicate  corruption  from  our  administrative

 Machinery.

 I  want  to  move  my  emendment  ‘that  instead  of  * "चिप 6६101 81168 *  may
 be  substituted.  I  hope  it  will  be  accepted.

 ‘Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)

 6.ngratulate  Sri  Singhasan  Singh  for  this  resolution  which  he  hay  put  forward

 vefore  the  House.  It  has  provided  us  with  an  ‘opportunity  to  disouss  this  most  impor-

 tant  subject  of  today,  But  I  nay  submit  that  this  should  also  be  accepted  that  untill

 and  unless  the  machinery  to  implement  good  principle  is  up  to  the  standard,  no  principal

 gan  retain  its  original  ardour  Only  good  followers  can  prove  that  the  religion  is  good
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 Resolution  Re:  Interim  Report  of  Administrative
 Re  forms  Commission  November  1966 वध

 As  far  as  the  appoint  ments  of  Lok  Pal  and  Lok  Ayukt  is  concerned,
 I  fail  to  understand

 bow  one  man  will  be  able  to  solve  this  formidable  problem,

 {am  of  the  opinion  that  the  appointments  of  Lok  Pal  and  Lok  Ayukt  will  not

 be  able  to  root  out  the  corruption  entirely,  I  wouldlike  to  urge  that  inorder  that  the

 problem  is  tackled  nicely,  we  should  also  fix  certain  responsibilities  on  the  District

 We  should  make  it  also  clear  that  if  a  district  magistrate  can  not  root Magistrates,
 our  corruption  from  the  administrative  machinary  under  him  and  in  this-  connection

 cannot  achieve  certain  level  of  progress  in  his  district  within  a  stipulated  period  should

 be  immediately  dismissed  from  the  service,  As  no  action  is  taken  against  these

 administrative  officers  that  the  corruption  is  raising  its  head,

 I  would  also  like  to  urge  that  administrative  machinery  should  be  geared  up.
 It  would  be  good  if  the  disposal  of  cases  should  he  expedited,  And  if  the  disposal  of

 cases  are  not  attended  to  and  the  complaints  against  the  officials  are  not  heard,  it  will
 not  be  possible  to  combat  corruption-  Let  me  also  point  out  that  at  present

 legislators  approached  various  persons  in  authority  in  order  to  recommend  cases  of
 certain  individuals.  It  isthe  duty  of  administrators  to  deal  with  such  legislators  very

 severely,  We  should  lay  great  stress  on  the  increasing  of  production.  This  should  he
 understood  that  if  production  increased,  the  corruption  will  automatically  he

 eliminated,  It  is  also  essential  that  all  sorts  of  recommendations  be  stopped  forth

 श्री  हेमा  :  इस  प्रशासन  के  विरूद्ध  तीन  बातें  कही  जाती  हैं  ।  एक  यह

 कि  इसमें  आष्टा चार  है  दूसरा  यह  कि  अयोग्य  है  कौर  तीसरा  यह  कि  पक्षपात  चलाता  हैं  ।  यह

 तीन  चीज  ऐसी  यहाँ  सेवग  चर्चा  चलती  है  ।  यहाँ  तक  कि  केन्द्रीय  कक्ष  में  भी  इसकी  ही  चर्चा

 होती  रहती  है  इसके  बारे  में  हमें  aa  तनिक  गम्भीर  होना  होगा  |  हमारा  देश  बड़ा  व्यापक  है

 at  कई  दोष  केन्द्रीयकरण  के  कारण हो  रहे  है  ।  गाँधी  जी  केन्द्रीयकरण  के  विरूद्ध  वह  तो  हमेशा

 विकेन्द्रित  का  पक्ष  लेते  औद्योगिक  विकास  भी  इसका  एक  कारण  है  |

 भ्रष्टाचार  को  दूर  करने  का  प्रयत्न  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रयत्न  है  ।  देश  के  गम्भीर  चिंतकों  का

 ध्यान  इसकी  जोर  गया  है  ।  इस  बारे  में  सरकार  के  समक्ष  कई  प्रतिवेदन  जाते  रहे  जब  कि

 बार  इस  दिशा  में  भ्रान्ति  रूप  में  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  का  प्रतिवेदन  है  ।  यह  अन्तरिम

 वेदन  ही  समझना  चाहिए  ।  इस  आयोग  का  अध्यक्ष  बहुत  ही  अनुभवी  प्रशासक  अर  सभी

 प्रकार  का  ध्यान  रखते  हुए  ही  उन्होंने  यह  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ।  उन्होंने  कहा  लोक-पाल  कौर

 लोक  श्रमायुक्त  के  पदों  बनाये  जांच  ।  यहां  बहुत  ही  जरूरी  बात  है  ।  इस  प्रकार  की  समस्या  की  बहुत

 ही  जरूरत  महसूस  हो  रही  थी  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  लोक-पाल  कौर  लोक  श्रमायुक्त  के  बारे

 में
 जो  सिफारिशें  आयोग  की  है  इसे  अन्तरिम न  समझकर  अन्तिम  समभनी  चाहिए  ।

 यह  भी  ठीक  बात  है  कि  लोक-पाल  अथवा  लोक  argent  मंत्रियों  के  स्वविवेक  की  शक्तियों

 के  बारे  में  कोई  आपत्ति  नहीं  उठायेंगे  ।  we एक  वर्ष  पुरानी  हो  गई  घटनाश्रों  सम्बन्ध  में  भी

 शिकायतों  पर  विचार  नहीं  करेंगे  ।  इस  बात  की  मुझके  प्रसन्नता  है  कि  लोक-पाल  के  पद  की  हैसियत

 को  बढ़ा  दिया  गया है  |  इस  पद  को  मुख्य  स्यायाधीद्य के  स्तर  पर  कर  दिया  गया है  ।  इतना  ऊंचा

 हो  जाने  से  लगता है
 कि  लोग  उसमें  भअप्रवदय  विश्वास  करने  लगेगे  ।  राज देश  यह  स्थिति  पैदा

 हो  गई  है  कि  सिफारिशों  के  बिना  कोई  काम  होता ही  नहीं  ।  यह  स्थिति  बहुत  ही

 खतरनाक  है  कौर  इसका  तुरन्त  कोई  हल  निकाला  जाना  चाहिए  ।  करनी  चाहिए  कि

 पाल  ale  लोक  की
 नियुक्ति

 इस  प्रकार  के
 वातावरण

 को  दूर कर  सकेगी |  कौर  यह
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 4  1888  प्रयास  निक  सुधार  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  संकल्प

 eee  a

 प्रणाली  कांफी  शक्ति  शाली  सिद्ध  होगी  ।  इन  दादों  के  साथ  मैं  श्री  सिंहासन  fag
 के  संकल्प  का

 समर्थन  करता  हूँ  ।  यह  देश  के  हित  की  बात  है
 ।

 श्री  श०  ato  चतुर्वेदी  :  मैं  श्री  सिंहासन  सिंह  के  इस  संकल्प  का  स्वागत

 करता हूँ  ।  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  ने  जो  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया है  उसे  कार्यान्वित  किया  जाना

 चाहिए  ।  जब  से  हम  संसद  में  श्राये  है  प्रशासन  में  योग्यता
 की

 बात  सुन  रहे  हैं
 ।

 जो  लोग  जनता  के  सम्पर्क  में  जाते  उन्हें  पता है  कि  किस  प्रकार  लोग  अपने  श्राप  को  बेबस

 महसूस  कर  रहे  है  ।  सरकार  के  विरूद्ध  भावना  बढ़  रही  है
 ।

 सरकार
 का  मी  कोई  दोष  नहीं

 प्राधिकार  केन्द्रित  होता  जा  रहा  है  ।  प्राधिकार  के  केन्द्रित  हो  जाने  के  राज्य  का

 प्रशासन  बड़ा  जटिल  हो  गया  है  ।  साधारण  व्यक्ति  राज  प्रवासन  के  रहम  पर  जी  रहा  है  ।

 लोगों  की  उचित  मांगों  की  ate  भी  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  ate  वास्तविक  व्यथा  भी  निवारण

 नहीं  होपा  रहीं  ।  विभाग  की  बदनामी  का  विचार  भी  उनके  काम  नहीं  श्राता  ।  न्याय  मिलना

 दूर  रहा  लोगों  की  शिकायतों  के  आवेदन  पत्र  तक  गुम  हो  जाते  हैं  मोर  उनका  नहीं  चलता  |

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  बड़ी  विकट  स्थिति  यह  सरकार  का  गतंव्य  है  कि  हम

 लोगों  के  दिलों  में  विस्वास  की  भावना  का  निर्माण  करे  ।  लोगों  में  प्रशासन  के  प्रति  विश्वास  ak

 सरकार  के  प्रति  चादर  भाव  पैदा  करना  चाहिए  ।  इसके  बिना  सरकार  का  काम  ठीक  ढंग  से

 नहीं  चल  सकता  |  सरकार  को  केवल  शक्ति  के  श्राघार  पर  ही  नहीं  चलाया  जा  सकता  ।  अच्छी

 सरकार  के  लिए  यह  बड़ी  जरूरी  बात  है  कि  सब  तरह  के  लोगों  को  समान  अधिकार  दिये  जाय  |

 इस  सन्दर्भ  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  सरकार  प्रशासनिक  सुधार  आयोग  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन

 में  जो  सिफारिशें  दी  गई  उसे  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  ।  कौर  इस  बात  का  प्रयास  किया  जाना

 चाहिए  उन्हें  उचित  विचार  के  बाद  जितनी  भी  शीघ्रता  से  किया  कर  दिया  जाय  |

 इस  प्रतिवेदन  की  ag  दशा  नहीं  होनी  चाहिए  जो  सन्ता नम  समिति  के  प्रतिवेदन  की  हुई  है  ।

 सन्ता नम  समिति  की  भी  यह  सिफारिश  थी  कि  शिकायतों  को  दूर  करने  के  लिए  एक

 निदेशालय  बनाया  कौर  एक  चौकसी  आयुक्त  नियुक्त  किया  जाय  ।  यह  भी  था  कि  उसे

 संसद  का  अधिकारी  माना  न  कि  सरकार  का  ।  इस  दिशा  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  प्रजातंत्र

 मेंआरोप  तो  खुलकर  लगाये  ही  जात  हैं  ।  कौर  यह  aga  जरूरी  बात  है  कि  उन  आरोपों  की  जांच

 किसी  ऐसे  भ्र भि करण  द्वारा  कराई  जाय  जो  स्वतन्त्र  हो  ।  वह  सरकार
 के

 अ्राघीन  न

 होकर  संसद  का  अधीन मय  हों  ।  ऐसी  अवस्था  से  ही  प्रशासन  ate  लोकतंत्र  को  कुछ  शक्ति

 सिल  पायेगी  ।  ara  करनी  चाहिए  कि  सरकार  उन  सभी  संस्थानों  की  करेगी  जिनकी  कि

 प्रशासनिक  आयोग  ने  सिफारिश  की  है  ।  झाज  जो  देश  में  प्रान्त वार  कौर  प्रशासन  में  अ्रयोग्यता

 इसका  योजना  को  ठीक  प्रकार  से  कार्यान्वित  न  किया  जाना  है  ।  यदि  wa  भी  हम  ठीक

 दिशा  की  और  न  चले  तो  जो  कुछ  हम  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  उससे  वंचित  रह  जायेंगे  ।

 Shri  Ram  Sahai  Pandey  (Guna)  :

 ‘The  justice  is  very  essential  in  order  to  keep  the  health  of  the  society  in  order.
 This  justice  should  be  available  to  everybody  in  three  forms,  social  justice,  economic

 justicc  and  administrative  justice.  It  is  true,  we  haye  not  been  able  to  give  even  one

 type  of  justice  te  our  people,  There  isa  Caste  System  and  cn  the  basis  of  which  the
 Fe] discrimination  is  being  dcne  between  man  an  ण  mah.  Econcmic  disparity  in  wide
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 sprevl  and  we  have  9330  rendered  utterly  helpless  to  give  administrative  justice  te
 the  people  Justice  has  also  become  very  dear  and  has  not  remained  within  the  reach

 f  common  man  In  these  cireumstances  the  Report  of  the  Administrative  Reform’s
 Commission  will  have  to  be  welcomed  It  will  be  in  the  interest  of  our  country  that
 the  recommendations  of  the  mmissicn  should  be  speedily  implemented.

 Today  we  find  that  our  society  is  developing  and  becoming  affluent,  In  view  of
 this  we  should  adopt  tho  gond  things  of  the  other  It  will  be  really  very  good
 ifthe  institution  of  of  Scandenavian  countries  can  give  justice  to  the
 people  here  Common  man  wants  justice  and  if  justice  is  given  to  him,  he  will  weleome
 1.0  We  must  set  up  this  institution  as  early  as  possible  With  these  words  I  support
 this  resolution  है  is  our  duty  today  to  give  justice  to  everybody  and  raise  the  general
 standard  cf  living

 Shri  Bade  (Khargone)

 Tnis  resolution  has  come  after  the  interim  report  of  Administrative  Reforms
 Commission  has  already  been  presented.  It  has  been  suggested in  the  resolution  that
 the  office  of  the  Lok  Pal  should  be  created.  This  is  a  very  good  thing.  But  I  am  of  the

 opinion  that  malady  of  corruption  started  with  British  Regime  here  Shri  Nandaji  could
 finish  corruption,  corruption  has  brought  his  end

 Corruption  is  spreading  in  our  society  because  of  the  prevailing  poverty  in  the

 masses  It  is  a  good  suggestion  to  appoint  ‘Lok  Pal  for  enquiring  into  the  grievances
 of  the  people  Although  the  recommendation  of  Commission  is  that  this  appointment
 should  be  made  by  President  in  consultation  with  the  Prime  Minister  yet  looking  at  the

 present  situation  of  the  country  opposition  parties  should  also  be  taken  into  confidence

 ‘*As  has  been  recommended  by  the  Commission  that  ‘Lok  Pal’  will  have  to  submit

 his  report  to  the  Chief  Minister  concerned,  then  I  would  say  that  the  conditions  are  not

 going  te  improve  because  the  Chief  Ministers  are  the  source  of  corruption  in  their
 Before  taking  any  action  to  in respective  States.  regard  to  the  appointment  of

 ‘Lok  Pal’  and  all  these
 aspects

 should  be  takon  into  account  and  this  suggestion  should
 also  be  carefully  01510 61' 60,"

 गृह-कार्य  मली  यशवंतराव  :  माननीय  सदस्यों  ने  जो  aga  ही  उपयोगी

 भाषण  दिये  हैं  उनसे  मुझे  बहुत  लाभ  gas  ।  परन्तु  मैं  कोई  श्राइवासन  नहीं  दे  सकता  परन्तु

 कारण  बताने  से  पूर्व  कि  मैं  कोई  आश्वासन  क्यों  नहीं  दे  सकता  मेरे  विचार  में  प्रशासनिक  सुधार

 matt  की  स्तरीय  रिपोर्ट  की  प्राप्त  भूमि  बता  देना  श्रावंश्यक  है  ।

 सन्ता नम समिति  के  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  हो  जाने  के  पहचान  लोगों  की  शिकायते  सुनने  के

 met  पर  दोनों  सभाश्रों  में  पूरी  तरह  विचार  gar  था  जेसा  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था

 कि  सकता  श्रायोंग  में  दो  लोगो  शिकायतें  सुनने  के  लिये  एक  निर्देशक  होना  चाहिये  था  ।

 परन्तु  निकाय  यह  किया  था  कि  सतकंता  आयोग  को  ag  निदेश  देने  के  स्थान  पर  किसी  श्र

 व्यवस्था  प्रबन्ध  किया  चाहिए  |  इसके  पहचान  प्रत्येक  मंत्रालय  में  शिकायते  सुनने  के

 लिये  कुछ  व्यवस्था की  गई  ।

 इसके  पश्चात  संसदीय  परामर्श दायी  ग्रुप  ने  कुछ  निष्कर्ष  निकाले ।  निष्कर्ष  झ्रोम्बउमेन

 की  नियुक्ति
 के  बोरे  में  था  ।  सिद्धास्तरूप  में

 उन्होंनें  इस  संस्था  कीं  स्थापना  कीं  सिफारिश  की  थी

 लोकपाल
 लोक  झायक्त ष्  की  नियुक्ति  के

 बहुत
 :  ही  भौतिक  तथा

 महत्वपूर्ण
 सुधार

 होगा  जिसका  सुधार  आयोग  ने  प्रिये  श्रीराम  प्रतिवेदन  में  सुभावਂ  दिया  है  यह
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 नवम्बर  25,  1966  प्रशासनिक  gare  आयोग  के  अन्तरिम  प्रतिवेदन  कै  बारे  मैं
 संकल्प

 लल

 स्वभाविक  ही  है  कि  उक्त  आयोग  ने  समुचे  ब्यौरे  पर  विचार  किया  शौर  लोकपाल  की

 नियुक्ति  का  सुभाव  दिया  लोकपाल  सचिवों  की  प्रशासनिक  गतिविधियों  की  देखभाल  का

 जिम्मेदार  होगा  alt  लोक  आयुक्त  wea  वर्ग  के  लोगों  की  गतिविधियों  के  लिये  जिम्मेदार  होगा  ।

 प्रत्येक  राज्य  में  लोक  आयुक्त  ate  केन्द्र  में  लोकपाल  नियुक्त  जायेगा  ।  इसलिये  सुधार

 आयोग  ने  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिया  है  स्वभाविक  ही  है  कि  सरकार  को  इस  पर  बहुत

 ही  गम्भीरता  से  विचार  करना  होगा  क्योंकि  हम  इतनी  विस्तृत  शक्तियों  वाली  नई  संस्थाओं  की

 स्थापना  कर  रहे  हैं  ।  न  केवल  केन्द्रीय  सरकार  तथा  इस  सभा  को  बल्कि  राज्य  सरकारों  तथा  राज्य

 विधान  मण्डलों  को  भी  इन  संस्थापकों  के  स्वरुप  की  छान
 बीन

 करने  तथा  उन  परवाने  मत  देने

 का  अवसर  अवश्य  मिलना  चाहिए  |

 भ्रन्तरिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  तथा  समापटल  पर  रखे  जाने  के  तुरन्त  राज्य  सरकारों

 को  पति  अपनी  राय  देने  के  लिये  कहा  गया  था  :  इस  वारे  में  उनकी  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा  को

 जा  रही  मैं  किसी  प्रकार  के  निर्णय  के  बारे  में  अपनी  स्थिति  व्यक्त  नहीं  कर  सकता  क्यों फि

 समस्त  मामलो  की  जांच  हो  रही  हैं  ।  इसलिये  इस  पर  भ्र भी  कुछ  समय  लगने  की  सम्भावना  है  ।

 इस  मामले  में  विलम्ब  करने  का  कोई  इरादा  नहीं  है  att  हमारा  यह  प्रयत्न  है  कि  इस  बारे

 शीघ्र  निगम  किया  जाये  ।  सरकार  स्वयं  जनता  के  कष्टों  की  समस्या  को  हल  करने  के  लिये  कोई

 उचित  व्यवस्था  करना  चाहती

 इस  संकल्प  तथा  इस  पर  हुई  चर्चा  से  हमें  जरवाय ही  सहायता मिली  है  क्योंकि  इससे  इस

 समस्या  पर  कौर  अधिक  प्रकाश  पड़ा  है  ate  किसी  नई  व्यवस्था  की  स्थापना  पर  विशेष  जोर

 दिया  गया  है  ।  इस  चर्चा  का  gear  पृथक  योगदान  है  श्र  मुक्के  आशा  कि  संकल्प  के  प्रस्तावक

 इस  पर  मतदान के  लये  जोर  नहीं  देंगे  ।

 डा०  लखमी  मल  सिंचती  :  हम  माननीय  गुह  कार्य  मंत्री  से  कुछ  स्पष्टीकरण

 चाहते हैं

 सभापति  महोदय  :  प्रस्तावक  के  उत्तर  के  पश्चात  मैं  उनको  एक  पूछने  की  अनुमति

 लगा  |

 Shri  Sinhasan  Singh  (Gorakhpur)  ;  It  appears  from  the  statement  of  the  hon.
 Minister  that  Government  itself  is  anxious  to  constitute  such  a  body.  We  all  desire  to

 haveaclean  administration.  I  therefore  do  not  want  to  put  my  resolution  to  the  vote
 of  the  House,

 Slo  लखमी  मल्ल  aah  :  राज्य  सरकारों  ने  इस  पर  क्या  क्या  प्रश्न  किये  हैं  ।  राज्य

 सरकारें  कब  तक  अपनी  प्रतिक्रिया  केन्द्रीय  सरकार को बता  देंगी  |  क्या  सरकार  ने  इसके  लिये  कोई

 समय  सारिणी  बनाई  है  ।  क्या  इन  प्रस्तावों  पर  कौर  विचार  करने  के  लिये  मंत्रि  मण्डल  की  कोई

 seq  समिति  waar  विरासत  बनाया  जायेगा  इस  मानते  में  अन्तिम  निर्णय  लेने से  ge  और

 प्रकार  सरकार  इन  प्रस्तावों  पर  विचार  करेगी  ।

 श्री  यशवंत  राव  चव्हाण  :  हमने  सारी  योजना  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  वे  अपने

 अपने  विधायकों  तथा  विधान  मण्डलों  से  विचार  fant  करेगी  ।  हम  इस  मामले  में  विलम्ब  करना

 नहीं  चाहते  ।  मैं  इस  बारे  में  भ्र भी  कुछ  नदीं  कह  सकता  कि  सरकार  क्या  निर्णय  करेगी  ।  हो

 सकता  है  इस  मामले  को  अर  अधिक  छानबीन  के  लिये  कोई  उप-समिति  बनाने  का  gare  दिया

 जाये  ।  परन्तु  कुछ  समय  श्रव्य  लगेगा  ।  इसलिये  मैं  निवेदन  करू गा  कि  संकल्प  को  मतदान  के
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 लिये  न  रखा  जाये  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  विभूति  मिश्र  यहां  पर  उपस्थित  नहीं  हूं  ।  इसलिये  मैं  उनका

 स्थापना  पत्र  प्रस्ताव  सभा  में  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  श्री  विभूति  मिश्र  का  स्थानापत्र  प्रस्ताव  मतदान के  लिये  रखा  गया

 तथा  स्वीकृत |

 The  substitute  motion  was  put  and  negatived

 सभापति  महोदय
 :

 क्या  सभा  की  अनुमति  से  श्री  सिंहासन  सिंह  अपना  संकल्प  वापस  ले

 सकते हैं  ।

 माननीय सदस्य  :  जी  हाँ  ।

 सभा  की  अनुमति  से  वापस  लिया  गया  :

 The  Resolution  was  by  leave  withdrawn,

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  विदेशी  सहायता  के  बारे  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE:  FOREIGN  AID  FOR  THE  FOURTH  PLAN

 eft  श्रल्वारेस  मैं  प्रस्ताव  करता  हूँ  ग्रीक  सभा  का  यह  मत  है  कि  चौथी  पंचवर्षीय

 योजना  के  संसाधनों  में  विदेशी  सहायता  का  परिभाषा  एवं  स्वरूप  ऐसा  है  जिससे  इस  योजना  की

 सफलता  खतरे  में  पड़  सकती  है  इसलिए  सरकार को  ऐसे  कदम  उठाने  चाहिए  जिनसे  इस  योजना

 के  लिये ये  विदेशी  सहायता  पर  हमारी  निर्भरता  कम  से  कम  हो  जायेਂ  ।  आशा  है  कि

 योजना  मंत्री  को  इसे  स्वीकार  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  इस  संकट  के  दो  भाग  हैं  ।  एक

 तो  विदेश  सहायता  के  स्वरूप  के  बारे  में  है  जिस  पर  कि  हम  पूरी  तरह  frat  प्रौढ़  दूसरे  ऐसे

 उपचार  झपना  के  बारे  में  है  जिसमें  यह  निर्भरता कम  से  कम  ठीक  है

 पाकिस्तान  के  साथ  हुई  लड़ाई  के  दौरान  विदेशी  सहायता  पर  निभंरता  की  कमजोरी  का  पता

 लग  गया  था करई  देवों ने  स्पष्ट  दादों में  कह  दिया  था  कि  जब  तक  पाकिस्तान से  लड़ाई  बन्द  नहीं

 की  जाती  वे  हमें  किसी  प्रकार  की  सहायता  नहीं  देंगे  हमे ंजो  विदेशी  सहायता  मिल  रही  है  उसके  परिणाम

 तथा  स्वरूप  इस  प्रकार  विस्तृत  हैं  कि  सहायता  देने  वाले  देश  कभी  भी  हमारी  नीतियों  से  रुष्ट  होकर

 हमारी  सहायता  रोक  सकते  प  हिशाम  स्वरूप  हम  हत्या  वस्तु  वस्तु  भी  प्राप्त  नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्री  शिवनारायण  :  सभा  में  गणपूर्ति  नवदीं  है  ।

 सभापति  सभा  में  गरणापुति  न  होते  के  कारण  सभा  को  स्थगित  किया  जाता है  ।

 इसके  लोक  सभा  मंगलवार  29  1966  8  1888  (a1%)  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  Eleven  of  the  Clock  en  Tuesday,
 November  29,  1966.  Agrahayan  8,  1888  (Saka).
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